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 लोक  सभा  ग्यारह बज  हुई
 The  Lok  Sabha  met  on  Eleven  of  the  Clock

 |  ह  mea  महोदय  पीठासोन  |

 |  ह  Mr.  Speaker  in  the  Chair

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  QUESTIONS

 Shri  Ramji  Lal  Suman  (Firozabad)  On  a  point  of  order,  Sir

 Mr.  Speaker  Not  now.  Let  it  be  at  12  O'clock

 use  get Shri  Ramiyilal  Suman  My  point  of  order  is  this  that  the  literature
 from  the  Parliament  and  replies  given  by  the  hon’ble  Minister  should  be  bilingual
 The  Prime  Minister  has  given  answer  to  one  of  my  written  question  No.  4063  per-

 taining  to  Ministry  of  Transport  and  Shipping  in  English  and  not  in  Hindi  The
 Minister  of  Home  Affairs  has  also  given  reply  to  Question  No.  4212  in  English
 and  not  in  Hindi.  Babu  Jagjivan  Ram  has  also  given  reply  to  Q.  No.  557  in  English
 Ministry  of  Health  which  is  well  known  for  working  in  Hindi  has  also  sent  reply

 Q.  No.  742  in  English  and  not  in  Hindi.  The  Minister  of  External  Affairs  has
 also  done  so.  1,  therefore  submit  that  hon’ble  Minister  should  always  keep  in  mind
 that  all  members  here  do  not  know  English.  Some  persons  know  Hindi  and  some
 know  English.  Therefore  both  the  Janguages  should  be  used  and  replies  given  should
 be  in  Hindi  as  well  as  in  English

 केरल  के  तट  दूर  क्षेत्र  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  द्वारा  सर्वेक्षण

 285.  शो  पी०  के०  सोडियान ै

 श्रो  जाज  मथ्य

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  झ्रायोग  ने  केरल  के  तट  दूर  क्षेत्र  में  तेल  निक्षेप  खोजने

 लिए  कोई  सर्वेक्षण किया  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वेड्रोलियम  तथा  रसायन  site  उर्वरक  मंत्री  हेमबंती  नन्दन  aE)
 :

 श्रौर  केरल
 तट  के  कुछ  भागों  सहित  aw  सागर  से  महा-दिवपीय  मग्नतट  को  टोहलने  के  लिये  वर्ष  1964
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 1973  में  व्यापक  सर्वेक्षण  किये  गये  थे  ।  केरल  समुद्र  तट  के  अन्दरूनी  कसरगाड  दूर  स्थल  में  इस  वर्ष
 के

 शुरू-शुरू  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  द्वारा  भू-कम्पीय  सर्वेक्षण  किये  गये  थे  ।  पिछले  दो  महीनों

 में  केपकामरिन  से  कालीकट  तक  के  साथ-साथ  केरल  श्रपतट  मग्नतट  वाले  da  में  टोही  सर्वेक्षण  किये
 जा

 चुके  हैं
 ।

 इन  दो  क्षेत्रों  को  मिलाने  के  लिये  क्षेत्रीय  भू-कम्पीय  पार्श्वगत  रेखाचित्र  भी  तैयार  किये  गये

 हैं  कासरगाड  से  दर  के  स्थानों  के  एकत्रित  भू-कम्पीय  gies  की  प्रारम्भिक  प्रतिपादन  सम्बन्धी  व्याख्या
 को  श्रभी  हाल  ही  में  पुरा  केर  लिया  गया  है  ।

 श्री  पो०  के०  कोडियन  :  क्या  मंत्री  महोदय  बता  सकते  हैं  कि  क्या  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  की  प्रारम्भिक

 व्याख्या
 जो  पहले  ही  पुरा  हो  चुका  इस  क्षेत्र  में  तेल  मिलने  की  सम्भावना  के  संकेत  मिले  हैं  ।

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  इसी  भ्राशा  से  हमारा  कुछ  स्थानीय  fern  कराने  श्रौर
 स  क्षेत्र  विशेष  का  गहराई  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  कराने  का  विचार  है  ।

 श्री  पी०  के०  कोडियन  :  वर्षे  1964  में  ही  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  था  ।  मंत्री  महोदय  ने  यह

 कहा  है  कि  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  केरल  समुद्र  तट  से  दूर  कासरगोड में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग
 ने

 भू-कम्पीय  सर्वेक्षण  किये  थे  ।  एक  योजना जो  1964  में  श्रारम्भ की  गई  उसमें  इतना

 अधिक  समय  लगता  जा  रहा  है  ।  सरकार  को  तटदूर  क्षेत्र  में  तेल  का  पता  लगाने  हेतु  सर्वेक्षण  करने  में

 कितना  समय  लग  गया
 है  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को
 इसका  श्रध्ययन  पुरा

 करने  में  7 azar  कितना  समय  aire  लगेगा  विशेषकर  जब  श्रशोधित  तेल  के  tN ove  पर  we mM meatat  विदेशी

 मुद्रा  खच  की  जा  रही  है  इस  मामले  की  श्रविलम्बनीयता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  सर्वेक्षण

 के  कार्यक्रम  को  शीघ्र  पूरा  करेगी  श्रौर  कासरगोड  तटदूर  क्षेत्र  में  छिद्रण  कार्य  पुरा  करने  में  कितना  समय
 लगेगा ?  छिद्रण  कार्य  कब  तक  झारम्भ  हो  जाने  की  ग्राशा  है

 ?

 श्री  हेमबतीनन्दन  बहुगुणा  मैंने  इतना  कहा  था  कि  सरकार  विभिन्न  प्रक्रियाप्ों

 माध्यम से  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  यदि  किसी  समय  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  के  बारे  में  अन्तिम
 विचार का  पता  चल  जाये  तब  छिद्रण  के  लिये  स्थानीय  सुविधाएं  उपलब्ध  की  जा  सकती  हैं  ।  यह  सच

 है  कि  यह  जाँच  विशेष  वर्ष  1963-64 में  की  गई  थी  परन्तु  के  लिये  खोज  के  प्रश्न  पर  केरल  के

 पश्चिमी  तट  को  विशेष  स्थान  दिया  गया  है  ।  इस  बीच  जमनी  का  एक  विशेषज्ञ  mar  था  जिसने  कह

 था  कि  महाद्वीपीय  मग्नतट  श्रथवा  अ्रन्दरूनी  क्षेत्रों  में  तेल  मिलने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ।  फिर  सरकार
 का  विचार  अपने  पर  फैलाने  का  नहीं  है  परन्तु  भावनात्मक  दृष्टि  से  श्र  इस  सम्भावना  से  कि  केरल  तट  पर

 शायद  तेल  हम  इस  के  लिये  गहराई  में  PET  कार्य  कराने  के  लिये  एक  जहाज  किराय  पर  लेकर

 यह  काम  कर  रहे  इसका  अध  यह  नहीं  कि  हम  ने  एक  दिन  भी  व्यर्थ  गंवाया  ह  wie  प्रयास  किये

 गय  हूं  ।  परन्तु  उपलब्ध  आँकड़ों  से  अरब  तक  किसी  पूर्ण  का  पता  नहीं  चला  ।  इसलिय  भूकम्पीय

 सर्वेक्षण  के  लिये  एक  जहाज  किराये  पर  लेकर  इस  बात  का  पता  लगाने  का  एक  प्रयास  किया  जा
 हा  है  कि  क्या  छिद्रण  तथा  mer  चीजों  के  लिये  इस  स्थान  का  उपयोग  करके  प्रग्रतर  काय  करना  झ्रावश्यक

 ae  सम्भव  है  ।

 शी  जाज  मैथ्यू  सरकार  ने  वर्ष  1963 ae  फिर  1973 में  भू-कम्पीय  सर्वेक्षण  किये  थे  ।  भू-कम्पीय

 सर्वेक्षण  श्रौर  गहराई
 में

 छिद्रण  करने  के  लिये  हमारे  पास  कितने  जहाज  हैं
 ।

 चूंकि  विदेशी  मुद्रा
 की

 स्थिति
 mast है  ,  सरकार  बिदेशों  से  श्रधिक  उपकरण  क्यों  नहीं  खरीद  लेती ?

 ait  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  एक  जहाज  तेल  तथा  प्राकृतिक  ग्रायोग  का  है  जो  बम्बई  तटदूर

 क्षेत्र  के  गहन  wear  के  काम  में  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  जहाँ  पर  ल  तथा  गैस  की  सम्भावनाएं पहले

 2
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 नथ  ४

 ही  हो  चकी  ्र
 ए  ।  इसलिये  हम  इस  बात  का  पता  लगाने  h >  लिये  पहले  वहाँ

 के
 पूर्ण  क्षेत्र  की

 जाँच  कर  लेने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  क्या  कहीं  श्रौर  तेल  मिल  सकता  है  जिर जिससे  हमें  वाद  में  बम्बई  हाई
 aa  की  जाँच  न  करनी  पड़े  ।  इस  लिये  हमारा  उस  व्यस्त  है  ।  इसी  लिये  जहाज  किराये
 पर  लेने  की  श्रावश्यकता  पड़ी  है  केरल  तटदूर  को  सरकार  कितनी  प्राथमिकता  देती  है  यह  बताने  के
 लिये  भी  जहाज  किराये  पर  लेने  की  श्रावश्यकता पड़ी  है  ।

 श्रध्पक्ष  महोदय  :  वह  पूछ  रहे  हैं  कि  कया  श्राप  एक  प्रत्य  जहाज  लेंगें  ।

 sit  हेमबती  नन्दन  बहुगुणा  :  जी  ।  उन्होंने  पूछा  था  कि  कया  हम  एक  a  जहाज  खरीदेंगे  ।

 हम  जहाज़  नहीं  उसकी  श्रावश्यकता नहीं  है  ।  परन्तु  जहाजों  को  किराये  पर  शझ्रासानी

 उपलब्ध  किया  जा  सकता  जो  हमारा  काम  कर  सकते  हैं  ।  हमारा  विचार  एक  जहाज  किराये  पर
 लेने  का  है  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  कोई  wk  जहाज़  खरीदने  का  विचार  नहीं  है  ।  वर्तमान

 में  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  श्रायोग  द्वारा  जहाज  खरीदे  जाने  की  कोई  तत्काल  सम्भावना  नहीं  है  ।

 श्री  ato  एन०  :  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग ने  वर्ष  1973-74  में  तमिलनाडु

 के  कावेरी  डेलटा  क्षेत्रों  का  एक  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  कियां  था  ।  उन्होंने  वहाँ  पर  ae  छिद्रण  भी  किये

 थे  ।  इन  सर्वेक्षणों  और  छिद्रणों  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?  क्या  सरकार  ने  उन  क्षेत्रों  में  शरर

 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 शो  हेमवती नन्दन  बहुगणा  :  यद्यपि  इस  प्रश्न  का  वर्तमान  प्रश्न  से  कोई  सीधा  सम्बन्ध  नहीं

 मैं  कहना  wea  कि  wa  तक  का  परिणाम  शून्य  रहा  है
 ।

 परन्तु  हमने  उम्मीद  छोड़ी  नहीं  हैं  ।

 हमने  प्रस्ताव  रखा  है  कि  किराये  पर  लिया  गया  यह  जहाज़  कावेरी  क्षेत्र  में  भी  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  करेंगा  ।

 नई  श्रोषध  alfa

 286.  श्री  सो०  Ho  चन्द्रप्पन :

 ् श्रो  एस०  एन०  गोविन्दन

 क्या  सरकार  श्रौषधियों  के  सम्बंध  में
 एक

 नई  नीति  बनाने  पर  विचार  कर  रही  है  ;  श्रौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  ate  उद्देश्य  क्या  हैं  ?

 घट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवेरक  मंत्री  हेमवतो  नन्दन  बहुगुणा :  श्रौर

 हाथी  समिति  की  सिफारिशों  के  श्राधार  पर  एक  नई  ates  नीति  dare  की  जा  रही  है  ।  इस  सम्बंध  में
 wer  ही  शझन्तिम  निणंय  लिये  जाने  की  are  है  ।  नई  नीति  निर्धारित  करने  में  ने  जो

 मुख्य  सिद्धांत  उद्देश्यध्यान  में  रखें  वे  निम्न  प्रकार  हैं  :---

 (1)  लोगों  की  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  को  ger  करने  के  लिए  देश  में  पर्याप्त  श्रौषधों

 की  उपलब्धता  को  सुनिश्चित करना  ;

 (2)  श्रायात  की  मात्रा  को  घटाने  के  लिए  कुछ  वर्षों  में  ates  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  प्रात्म  निर्भरता
 का  लबष्च  बनाना  :

 (3)  टेकनालोजी  में  झ्रात्म-निर्भरता  बढ़ाना :
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 (4)  को  उचित  मुल्यों  पर  उपलब्ध  wer

 (5)  जो
 फर्मे  म्रनुसंघान  के  विकास  कार्य  में  लगी  हुई  उनकों  विशेष  प्रोत्साहन  देना

 6)  भारतीय  क्षेत्र  के  विकास  को  बढ़ाना  शर  प्रोत्साहन  देना

 (7)  सरकारी  क्षेत्र  को  महत्वपूर्ण  भूमिका  प्रदान  करना

 (8)  इस  सम्पूर्ण  उद्योग  को
 नियंत्रित  नियमित  करने  श्रौर

 उसका
 नवीकरण  करते

 के
 लिए

 अन्य  परामिटर प्रदान  करना

 (9)  उत्पादन  की  किस्म  पर  कड़ी  निगरानी  रखना  ak  उसमें  मिलावट  तथा  को
 रोकना  ।

 श्री  ato  Fo  मैं  मंत्री  महोदय  से  पुछना  चाहंगा  कि  उन्होंने  श्र  सरकार  ने
 एई  में  श्रात्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  ठोस  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  हेमवती  नत्दन  बहुगुणा  मैं  इस  सम्बन्ध  में  हाथी  समिति  की  सिफारिशों  के  बारे  में  प्रश्न की

 पृष्ठ  भूमि  बताना  चाहूंगा  1974  को  एक  संकल्प  पारित  करके  इस  समिति  की  नियुक्ति  की

 गई  थी  ।  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  aie.  1975  को  मिल  गया  था  ।  वर्ष  1977

 जब  हमने  सत्ता  इस  पर  कोई  कर्यवाही  नहीं  की  गई  ।  30  1.0  1977  को  जब  मेंने इस
 मंत्रालय  का  कार्यभार  सम्भाला  तब A  हम  इस  पर  कॉोयंवाही कर रहे कर  रहें  ह  मन  स्वय  इस

 समचे  पर  विसार  क्या  हैं  |  मैंने  स्थिति  का  अध्ययन

 किया  ak  फिर  मैंने  उद्योगपतियों  निर्माता रों  श्रौषध  ak  भेषज  fear  दी

 इंडियन  मेडिकल  एसोसिएशन  के  साथ  परामश  किया  है  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  alee  निर्माताझ्ों  के  प्रतिनिधि  भी

 मझ  से  मिले  थे  ।  मैंने  उनके  साथ  ०५ प्रनेक  बार  बातचीत  की  |  उदाहरणाथ  भेषज  भ्रौर  श्रौषध  feat से
 दो  बार  बातचीत  श्र नतम  बार  गत  नवम्बर  में  बातचीत  हुई थी  ।  हमन  समिति  की  TH  पकार की अ्रन्त की  अन्त

 सेंचिवालय  aos  की  है  ।  मैं  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  जब  से  मैं  इस  मंत्रालय  में  झाया  Br  मैंने  इस

 मामले की  उच्चप्राथमिकता दे  रखी  है  ।  मैंने  प्रात  ही  इस  मामले  पर  विचार  aren कर  दिया  है  ।  ईश्वर

 ने  चाहा  तो  इस  वर्ष  के,श्रन्त  तक  यह  काम  पुरा  हो  जायेगा  ।  यदि  मैं  यह  कहूं  कि  सरकार  करना  चाहती

 तो  मंत्रिमंडल  के  निर्णय  करने  का  अधिकार  हथियाने  के  बराबर  होगा  जो  मैं  नहीं  कर  सकता  |

 ा
 Ato  Fo  चन्द्रप्पन  :  मैं  ऐसा  महसस करता  &  कि  मंत्री  महोदय  ने  मेरे  प्रश्त  का  उत्तर

 दिया  |  मैंने  पूछा  था  कि  क्या  ठोस  कदम  उठाये  गये  हैं  #

 meat  उन्होंने बता  दिया  हू  बशर्ते  कि  आप  उसे  अपर्याप्त समझे
 ।

 श्री  ate  के०  चन्द्रप्पन :  मैं  एक  विशिष्ट  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  मंत्री  श्रौर  देश  को
 इल

 बात
 की  जानकारी  है  कि  बहुराष्ट्रीय  निगम  जो  हमारे  देश  में  झ्रौषध-निर्माण का  कार्य  करते  बहुत  लाभ

 कमा  रहे  हैं  प्रौर  वे  ही  वर्तमान  मूल्य  प्रणाली  के  कारण  मूल्य  वृद्धि  के  लिये  जिम्मेदार  हैं
 ।

 क्या  सरकार
 ने

 इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  बहु  राष्ट्रीय  निगमों  के  पंजे से  कैसे  निकला  जा  सकता  है
 श्रौर

 मैं

 पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  निर्णय  किया  गया  है  या  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन

 हाथी  समिति
 को

 सिफारिश  बिल्कुल  स्पष्ट  है
 |

 श्री  नन्दन  बहुगुणा  :  में  माननीय  सदस्य
 को

 श्राश्वासन  देना  चाहूंगा
 :

 कि  यह  सरकार  किसी  ऐसी  व्यवस्था  बहुराष्ट्रीय  अथवा  किसी  अन्य  व्यवस्था को
 का  शो wea  नहीं  देगी  जिससे  गरीब  ak  बीमार  area  DE  शा  ay  a  सकता  at  |
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 लाा न
 लप  से  बिचार

 *

 हमें  इस  सम्बन्ध  न  agate  of  इस  देस  से

 को  उचित  fag  करती  हैं  नहीं  ।  ake  इस  बात  की  जाँच  यह  पता  कर

 a  जा  सकती  है  fe  उन्होंने  प्रौद्योगिकी के  क्षेत्र में  योगदान  दिया  है  क्या  उन्होंने

 stefani  के  मूल  उत्पादन  में  योगदान  दिया  है  कि  भादि  श्रादि  ।  परन्तु  यद्यपि  मैं  यह  नहीं  कह

 सकता  कि  उनका  भविष्य  में  क्या  होगा  क्योंकि  भविष्य  की  बात  तो  भविष्य  में  पता  चलेगी  परन्तु  भविष्य

 अब  निकट  ही  है  क्योंकि  मंत्रिमंडल  इस  समूचे  मामले  पर  कभी  भी  विचार  कर  सकता  है

 Shri  0.  P.  Tyagi  :  I  would  like  to  know  whether  hon’ble  Minister  is  aware  that
 foreign  compaines  in  India  are  looting  the  people  in  the  name  of  medicines  of  inter-
 national  brand  and  selling  them  on  high  premium  arbitrarily  in  India?  Whether
 Government  is  contemplating  any  steps  to  save  the  people  from  this  exploitation

 Shri  H.  N.  Bahuguna  :  The  Cabinet  will  soon  take  a  definite  decision  in  this
 regard  to  remove  all  sorts  of  difficulties  and  undesirable  situation  prevailing  in
 this  industry.  I  may  assure  the  hon’ble  Member  that  question  of  brand  names  is
 also  receiving  our  attention  and  a  decision  is  likely  to  be  taken

 श्री  क०  क्या  मंत्री  महोदय  को  पता है  कि  a  चाहे  वे  भारतीय  हैं  या

 क्दिशी  हैं  300  से  400  प्रतिशत  तक  लाभ  श्रजित  कर  रही  हैं  जिसका  मुख्य  कारण  ऊपरी  Cc  है  जो

 वे  करते  हैं  alt  क्या  मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  के  पास  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  है  जिससे
 ये  फर्म  मानकीकृत  श्रौषधियां  बनायें  जिससे  उनमें  शभ्रनूचित  प्रतिस्पर्धा  न  हो  ।  पेनिसिलीन  तो  पेनिस्तीन

 ही  है  चाहे  वह  गलैक्सो  कम्पनी  की  हो  या  किसी  wa  फर्म  की  हो  ।  कया श्रौषधियों का

 करण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  :  श्री  त्यागी  ने  भी  यही  प्रश्न  उठाया  था  ग्रौर  मैं  ने  उसका  उत्तर

 दिया  कि  इस  प्रश्न  पर  सरकार  निणंथ  करने  वाली  है  ।  सरकार  इस  मामले  पर  निरन्तर  विचार  कर

 रही  है  ।  हमारा  प्रयत्न  यही  है  कि  कम  से  कम  समय  में  इस  मामले  पर  विचार  करके  fora  ले  लिया

 जाय  श्रौर  श्रब  यह  मामला  मंत्रिमंडल  के  विचारार्थ  भेजा  जा  रहा  है  श्रौर  केवल  मंत्रिमंडल  ही  यह  निर्णय
 कर  सकता  है  कि  श्राम/नाम  रखे  जाये  या  ह... 1 बर्ड  नाम  चलते  रहें  ।

 जहां  तक  लाभ  ग्रजित  करने  का  सम्बन्ध  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  male  में  बेची  जाने  वाली

 maa  औषधि  पर  300 से  400  प्रतिशत तक  लाभ  श्रजित  किया  जा  रहा  है  ।  यह  सच  है  कि  कुछ के
 श्रौषघियों में  बहुत  अधिक  लाभ  कमाया  जा  रहा  है  परन्तु  कुछ  में  ऐसा  नहीं है  ।  मृत्य  नीति  के  सम्बन्ध

 में  हाथी  समिति  की  सिफारिशों  पर  सरकार
 ने  प्रभी  निर्णय  लेना  है  ।

 डा०  वसन्त  कुमार  पंडित :  हाथी  समिति  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  तीन  वर्ष  बीत  चुके  हैं

 नई  सरकार  की  नीति  श्रायुवेदिक  श्रौषघियों  को  प्रोत्साहित  करने  की  है  ।  ग्रायुवेंदिक  amyaf at  के

 विकास  में  मुख्य  बाधा  किसी  भेषज  ग्रन्थ  का  न  होना  शौर  श्रायुवेंदिक  श्रौषधियों  का  मानकीकरण न  किया

 जाना  है  ।  यह  काम  बहुत  बड़ा  है  प्रौर  केवल  सरकार  ही  इसे  कर  सकती  है  तो  क्या  सरकार  इस  श्रोर

 Stan रुचि  लेगी  ?

 moat  हमें  मुख्य  प्रश्न  तक  ही  सीमित  रहना  |

 डा०
 बसन्त  कुमार  पंडित

 :  जहां  तक  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  का  सम्बन्ध  लीवर  ब्रदर्स  जैसी  कुछ
 कम्पनियां  हैं  जो  श्रपने  लाभ  का  अधिकांश  भाग  श्रायात  की  जाने  वाली  a rafazi  के  स्थान  पर ash

 arafaat  के  Mae  का  पता  लगाने  के  लिये  weer  में  ad  करती  है  ।  सरकार  प्रत्य  चार
 बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  को  भी  इसी  प्रकार  की  नीति  का  श्रनुसरण  करने  पर  विवश  करेगी  ?



 Oral  Answers  to  Question  December  6,  1977
 ee  थ  टपा  ए oe

 अध्यक्ष  महोदय  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 at  यशवन्त  बोरोले
 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम के  अधीन  कुछ  कम्पनियों  से  कहा  गया

 था  कि  वे  ग्रपने  विदेशी  शेयरों  को
 40

 प्रतिशत  तक  कम  कर  दें
 ।

 कितनी  कम्पनियों  ने  ऐसा  किया
 यदि  तो  कया  उनके  विरुद्ध  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  के  श्रधीन  कोई  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  इस  पहलू पर  मेरे  सहयोगी  वित्त  मंत्री  विचार  कर  रहे  हैं  ।  वह
 मद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  क्रियात्वयन  के  लिये  जिम्मेदार  ।  जहां  तक  श्रौषध  उद्योग  का

 सम्बन्ध  मैं  इतना  कह  सकता हूं  कि  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  की  क्रियान्विति  का  समचा  मासला

 अभी  पड़ा  है  क्योंकि  हाथी  समिति  की  सिफारिशों  के  श्राधार  पर  ही  इन  कम्पनियों  के  भविष्य

 के  बारे  में  निर्णय  किया  जावेगा  ।  इसलिये  विदेशी  war  विनियमन  अधिनियम की  क्रियान्विति  उन  सब  andi

 पर  निभंर  करेगी  ।

 श्री  बसन्त  हाथी  समिति  की  एक  मल  त्रौर  प्रमख  सिफारिश यह  थी  कि  पिछल  वर्षों  में

 जो  शोषण  हो  रहा  था  ae  मुख्यतया  इस  बात  के  कारण  था  कि  बहुराष्ट्रिकों  ने  मूल  औषधि  बनाने  से
 इनकार  कर  दिया  था  ate  वे  केवल  के  मामले  में  शोषण  करते  हैं  ।  न  केवलਂ  दवाइयों  के

 लेशनोंਂ  में  श्रपितु  तथा  कथित  टॉनिकों  ak  गे  cara fanar  तथा  गेर-प्रावश्यक  वस्तुभ्नों  जो

 औषधियों  की  श्रेणी  में  नहीं  झ्राती  पर  उनका  विज्ञापन  देकर  लाभ  कमाया  जाता  है  ।  इसीलिये  aa

 सम्मति  से  सिफारिश  की  गई  थी  कि  ate  उद्योग  की  इन  विदेशी  कम्पनियों  का  अजन  किया  जाये

 श्रौर  उनका  राष्ट्रीकरण  किया  जाये  तथा  क्षेत्र  को  एवं  राष्ट्रीय  क्षेत्र  को  प्राथमिकता

 दी  जाये  श्रौर  वह  राष्ट्रीय  औषध  प्राधिकरण  के  नियन्त्रण  में  हो  ।

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  कया  हम  प्रश्न  पर  प्राय
 ?

 श्री  ated  इन  क्रियात्मक  सिफारिशों  पर  सरकार  का  क्या  wat  है
 ?

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  ।  माननीय  सदस्य  ने  हाथी  समिति  +  जिस  विशेष  सिफारिश  का

 उल्लेख  किया  है  उसके  बारे  में  हमारा  रवैया  राष्ट्र  के  रचनात्मक हित  में  काम  करने  का है******

 श्रघ्यक्ष  महोदय  !  यह  तो  बहुत  व्यापक  उत्तर  है  ।

 थ्रो  हेमवती  नन्दन  मैंने  aa  बात  पूरी  नहीं
 की

 है  मैं
 जो

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  वह

 यह  है  कि  इन  बातों  के  बारे  में  मैं  किसी  निर्णय  की  घोषणा  करने
 की

 स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।  जेसा कि

 ति  चाहा
 ह

 ne  सरकार

 #  #  क  के  के

 श्री  बसन्त  हमें  सरकार  के  खय  के  बारे  में  बताया  जाये  ।  श्राप  प्रगतिशील  हैं

 ait  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  :  श्री  साठे  बहुत  प्रगतिशील रहे  हैं  परन्तु  वह  सारे  प्रगतिवाद

 जिसे  मैं  भी  जानता  हूं  के  साथ  पिछली  सरकार  को  इस  विशेष  सिफारिश  को  श्रलमारी  में  से  निकालने

 के  लिये  gt  दो  साल  तक  जोर  देकर  नहीं  कह  सके  द्ौ  वह मुझे एक  मिनट  का  भी
 समय  नहीं  दे  रहें

 जो  कुछ  मैं  कहता  हूं  वह  यही  है  कि  मैं  इस  के  लिये  पूर्णतया  उनके  साथ  g  fe  बहुराष्ट्रिक  किसी

 भी  ढंग  से  इस  देश  में  बाघा  न  डालें  ।  इस  बात  पर  मैं  उनके  साथ  हू
 ।
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 अग्रहायण  15,  1699  (1%) )  प्रश्नों  के  afar  उत्तर

 पगा  '

 बॉगाईगांव  रिफाइनरी  एण्ड  पेट्रो-कैमिकल्स  लिमिटेड  में  क्रेकर  ——. afer |

 *  288.  श्री  सुरेन  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंग कि

 क्या  रिफाइनरी  एण्ड  पेट्रोकेमिकल्स  लिमिटेड  में  नेफ्था  क्रेकर  यूनिट  अस्वीकृत
 गर  दिया  गया ह ैदै  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पेट्रो  लियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक
 मंत्री  हरक  दै उेमवतो  नਂ न्दन  agan  1):  ग्र  बोंगाई

 गाँव  रिफाइनरी  are  पेट्रो-केमिकल्स  लिमिटेड में में  नेफ्था  क्रेकर  यूनिट  स्थापित  करने  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 Shri  Surendra  Bikram  ;  What  are  the  conditions  for  setting  up  Naphtha  Cracker
 Unit ?

 Shri  H.  N.  Bahuguna :  The  condition  is  that  the  consumption  should  cope  with
 the  production  capacity  and  the  requisite  raw  material  for  the  production  capacity
 should  be  available.

 Shri  Surendra  Bikram  :  How  many  of  its  units  are  there  in  the  States  and  the
 location  thereof  ?

 ह
 rashira

 Shri  H.  N.  Bahvuguna  At  pregent,  there  are  two  small  aromatic  units  in  Maha-
 One  of  them  is  Naphta  Cracker  at  Baroda  which  is  under  the  Indian  Petro-

 Chemicals  Limited  and  is  in  the  public  sector

 श्री  पण  सिन्हा  यह  बताया  गया  है  fe  बोंगाई  गांव  रिफाइनरी  तथा  qe-afraeer  लिमिटेड

 एवं  mz ret  रिफाइनरी  में  नेफ्या  एक  मख्य  उत्पाद  है  ।  यह  नेफ्था  डाउन-स्ट्रीम  उद्योगों  के  लिये  कच्चे

 माल  के  उत्पादन  के  लिये  श्रावश्यंक  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  बोंगाईगांव  श्रौर  गोहाटी  तेलशोधक

 कारखानों  में  उत्पादित  इस  आयोजन  के  लिए  उपयोग  में  लोया  जा  रहा  |

 श्री  हेमवती  नन्दन  गोहाटी  atc  बोंगाईगांव  तेलशोधक  कारखानों  में  उपलब्ध  कुल
 नेफ्या  ककर  की  afar  प्रावश्यकता  के  अझनरूप  नहीं  है  ।  एरोमेटिक  aaa  के  लिये  जो

 नहां  जगाया  जा  रही  ait  जिससे  बहुत से  स्ट्रीमਂ  एकक  पनप  रहे  हमें  गौहाटी  के  नेफ्था

 को  बोंगाई  गांव  लाना  पड़ता  है  ।  बोंगाईगांव  ate  गोहाटी  के  नैफ्था  से  wir fer  सथ  लगाने  की

 संभावना  हुई  है  जिसे  वहां  लगाने  का निणंय  हो  चका है  ake  काय  जारी  है  ।  1979  तक  बहुत  सी  बातें

 सामने  श्रायंगी  ।

 श्री  :  नफ्था  रासायनिक  उवंरकों  का  मूल  पदाथ  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 इसे  कह कहां  तक  उपयोग  में  लाया  जाता  है  ?

 arr att  हेमबतो  नन्दन  azq Ou  :  नफ्था  का  sata  के  उत्पादन  में  भी  उपयोग  किया  जाता  है  शर

 aia  |नतत  यह  उपलब्ध  हम  tam  को  उर्वरक  उद्योग  के  लिये  मल  पदार्थ  के  रूप  में  काम  में  ले

 रहे  हैं  ।



 Oral  Answers  to  Questions
 क  ee  Asrahayana

 15,  1899
 (aka) oe

 सौराष्ट्र  में  चलने  वाली  mfeat.  में  itera  इंजन  लगाना

 *  289.
 श्री  पी०

 जो०  भावलंकर
 :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  गुजरात  के  समूचे  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में में  चलने  वाली  रेल  में
 डीजल  इंजन  लगाने  ate  श्रनेक  गाड़ियों  की  गति  बढ़ाने  का

 यदि  तो  कब  शौर  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्री  we  :  से  (7)  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मीटर  लाइन

 के  डीजल  रेल  इंजन  समिति  संख्या  में  उपलब्ध  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  किसी  सवारी  गाड़ी  को  डीजल  रेल

 इंजन  से  चलाने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  पहली  1977  से  यात्री  तने  जाने  वाली  13  गाड़िवों  के
 चालन-समय  में  15  से  50  मिनट  तक  की  कमी  की  गयी  थी  ।

 श्री  पी०  जी०  मावलंकर :
 यद्यपि  मैं  मंत्री  महोदय  को  संक्षिप्त  उत्तर  देने  के  लिये  बधाई  देता  हूं

 तथापि  मुझे  खेद  है  कि  यह  aga  ही  खेदजनक  उत्तर  है  क्योंकि  गत  अनेक  वर्षों  से  यह  समस्या tax  dat

 के  समक्ष  ATS  है  श्रथवा  चाहे  कोई  भी  यह  समस्या  सौराष्ट्र  में  डीजल  से  चलाने  ate  उनकी
 गति  बढ़ाने  के  प्रश्न  के  बारे  में  बार-बार  सामने  श्राई  है

 ।
 इस  सबको  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  मैं  मंत्री

 महोदय  से  विशेष  रूप  से  पूछ  सकता  जबकि  वह  यह  कहते  हैं  कि  लाइन  के  डीजल  रेल  इंजन

 सीमति  संख्या  में  उपलब्ध  हैं  प
 भारत  में  इस  समय  मीटर  लाइन  के  डीजल  रेल  इंजन  कितने  हैं  ak

 उनका  किस  क्षेत्र  में  उपयोग  किया  जाता  है  तथा  सौराष्ट्र  जहां  इतनी  श्रधिक रेल  लाइनें  को

 झाज  तक  पूर्णतया  क्यों  उपेक्षित  है
 ?

 प्रो ०  मधु  दण्डवते  :  मैंने  संक्षिप्त  उत्तर  इसलिये  दिया  था  कि  मैं  श्रनुपुरक  प्रश्नों  के  लिये भी  कुछ
 सामग्री छोड़ना  चाहता  था  ||

 जहां  तक  1976-77  के  कार्यकरण  का  सम्बन्ध  उस  13  मीटर  लाइन  के  डीजल  रेल

 इंजन  थे  ।  मैं  यह  संख्या  10  जमा  3  बताऊंगा क्योंकि  10  देश  में  उपभोग  ae  उपयोग  के  लिये  है  तथा
 3  निर्यात के  लिये  ।  वष॑  1977-78  के  दौरान  स्थिति  यह  है  कि  मीटर  लाइन  के  22  डीजल  रेलਂ  इंजन

 देश  में  उपयोग  के  लिये  तथा  ४  निर्यात  के  लिये  ।  उन्होंने  प्रशन  के  भाग  में  gor  कि  इन

 सभी  उपलब्ध  इंजनों  में  से  अन्य  लाइनों  के  लिये  कितने  इंजन  उपलब्ध  कराये  गये  हैं  ।  यदि  वह  जानना

 चाहे  तो  मैं  उन  8  लाइनों  के  नाम  दे  सकता  हूं  ।  वे  हैं  वैली

 पुर  ae  लखनऊ  के  बीच  वेशाली  5... श... 5: पथ दिल्ली-जोधपुर
 दिल्ली-जयपुर  पिंक  सिटी  cy THAT,

 मीरज-बंगलौर  महालक्ष्मी  मद्रास-एग्मोर  वैगाई  लखनऊ  are  गोरखपुर  के  बीच

 Werel-AaAs.  are  तथा  लखनऊ ae  गोरखपुर  के  बीच  कानपुर-बरोनी

 एक्सप्रस |

 ये  क्षेत्र हैं  पौर  ये  गाड़ियां  हैं  जिनके  लिये  वतेमान  इंजनों  का  उपयोग किया  गया  है  ।

 ait  पी०  जी०  ATAATHT  :  मझे  प्रसन्नता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  यह  ब्यौरा  दिया  है  ।  इससे  मेरे

 अनुरोध  सुझाव ग्रौर  तर्क  को  बल  मिलता हैं  ।  जब  उन्होंने  उन  मीटर  लाइनों  पर ये  इजन  लगाये  हैं  जहां

 बहुत  अधिक  यात्री  यात्रा  करते  हैं  तो  कया  उन्हें  ज्ञात  नहीं  है
 कि

 सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  थी  बहुत  अलिक  यात्री

 यात्रा  करते  हैं  ?  इसलिये  श्रगली  बात  ate  मेरा  दूसरा  प्रश्न  है  कि  इतनी  भ्रघिक  रेल  लाइनों  में  काफी

 अधिक  समय  लग  जाता  है  ate  कभी-कभी  30-40  किलोमीटर  की  थोड़ी  सी  दूरी  के  लिये  घंटों  लग
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 दिसम्बर  ि  1977  ५ क. श्रश्ना क के  मोख्क  उत्तर
 नप

 ।  अतः  लोगों  को  कारों  aay  हेलीकॉप्टरों  से  याता  करनी  पड़ती  है  ।  केवल  मंत्री  सरकारी

 नेता  ही  ऐसा  कर  सकते  हैं  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  इस  धीमी  गति  वाली  माड़ियों  से  लोग  कैसे  जा

 सकते  हूँ  जबकि  उन्हें  प्रतिदिन  जाना  पड़ता  है  ale  न  केवल  सैकड़ों  अ्रपितु  वे  महीनों  ake  वर्षों  में  लाखों

 को  संख्या  मं  यात्रा  करते  हैं  ?  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मुझें  यह  प्रश्न

 पूछना  है  ।  मेरे  fra  ने  कहा  है  कि  गाड़ियों  की  गति  15  मिनट  से  50  मिनट  तक  बढ़ा  दी  गई  है

 परन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  ऐसा  करने  से  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  वास्तव  में  इतने  भ्रसामान्य  विलम्ब

 इतने  लम्बे  समय  में  कैसे  कमी  होती  है  जहां  हमें  पेय  बिस्कुट  श्रादि  की  साधारण  सुविधाओं

 के  बिना  गाड़ियों  में  घंटों  तक  यात्रा  करनी  होती  है  ?  इस  बात  की  श्रोर  ध्यान  देकर  गाड़ियों  की  गति

 नहीं  बढ़ाई  जाती  ?

 sito  मधु
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  भाग  वार  उत्तर  दूंगा
 ।

 जहां  तक  यात्रियों
 को  संख्या  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  मालूम  23-24  सोमनाथ  एक्सप्रेस  35-36

 AAMT——TWITrTT  कीति  एक्सप्रैस  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  ।  सभी  श्रांकड़ों

 से  फ्ता  चलता  है  कि  जहां  तक  पहली  गाड़ी  का  सम्बन्ध  17  या  16  डिब्बों  के  बावजूद  उनमें  यात्रा

 करने  वालों  का  TIT B)  44  प्रतिशत प्रौर  82  प्रतिशत  के  बीच  है  श्र  कीति  एक्सप्रेस  में  यह  कि
 32  135  प्रतिशत  के  बीच  है  ।

 wa  गति  के  बारे  में  बताता  हं  ।  जब  डीजल  इंजन  लगाये  जायेंगे  विशेषकर  मीटर  लाइन  के  मार्ग
 डाजल

 a
 तो  यह  भ्रावश्यक  है  कि  उस  माग  से  कुछ  शर्तें  पूरी  हों  ताकि  यह  कुछ  भार  उठा  सके |

 इंजनों  द्वारा  जो  सापेक्ष  भार  जा  सकता  है  उसके  सम्बन्ध  में  हमारे  श्रनुसंधानों  से  पता  चलता  है
 fa  कार्य  के  लिये  वर्तमान  मीटर  लाइन  उपयुक्त  नहीं  है  ak  यदि  हम  उन्हें  सामान्य  गति  से  चलायेंगे
 तो  खतरनाक  होगा  ।  यदि  वर्तमान  मीटर  लाइन  के  ज  पर  अपने  भारी  ae  के  साथ  डीजल

 इंजन  लगाये गये  तो  उनकी  वर्तमान गति  जो  65  से  70  किलोमीटर  प्रति  घंटा  को  बहुत  ufaw  कम

 करना  पड़ेगा
 ।

 मार्गों  की  इस  समय  जो  हालत  है  उसी  हालत  में  यदि  डीजल  इंजन  चलाये  गये  तो

 सुरेन्द्रनगर-भावनगर  एक्सप्रेस  जैसी  जिनकी  इस  समय  65  से  75  किलोमीटर गति  को

 कम  करके  50  किलोमीटर  करना  पड़ेगा  |  झ्रहमदाबाद-बोटद  एक्सप्रेस  की  गति  को  कम  करके  50-65

 किलोमीटर  करना  पड़ेगा  श्रौर  राजकोट-वेरावल  एक्सप्रेस  की  गति  को  कम  करके  50  से  65  किलोमीटर

 तक  करना  पड़ेगा  तथा  मेहसाना-प्रोरवा  एक्सप्रैस  की  गति  को  भी  कम  करके  50  से  75  किलोमीटर
 तक  पड़ेगा  ।  झ्ौर  सुरेन्द्रनगर-जोरावर  नगर  एक्सप्रेस  की  गति को  भी  कम  करके
 50  75  किलोमीटर  तक  करना  पड़ेगा  |  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  इस  मार्ग  पर  डीजल  इंजन  चला

 कर  हम  गति  में  सुधार  करने  के  बजाय  उसे  उस  wa  में  कम  करेंगे  जो  में  बता  चुका  हूं  ।  यात्रा  का

 समय  बढ़  जायेगा  प्रौर  समय  भी  कम  हो  जायेगा  ।  अतः  इसके  परिणाम  को  देखते हुए  हमने
 वहां  डीजल  इंजन  नहीं  चलाये  हैं  ।

 wa  मैं  प्रश्न  के  भाग  के  बारे  में  बताता  हूं  ।  इसके  लिये  विकल्प  का  पता  लगाने  के  लिये

 हमने  जो  कुछ  निणंय  किया  है  वह  यह  है  कि  यदि  मीटर  लाइन  के  माग  की  हालत  डीजल  इंजन  चलाने

 के  अनुकूल  नहीं  है  तो  हम  उन्हें  बड़ी  लाइन  में  बदलना  चाहेंगे  ।  हम  वेरावल-पोरबत्दर  लाइन  को  बड़ी

 लाइनਂ  को  बदलने  ar  निर्णय  कर  चुके  हैं  ate  कार्य  जारी  हैं  ।  यदि  धन  उपलब्ध  हुआ  तो  1981

 तक  कायें  होने  की  आशा  यह  सुनिश्चित  करने  की  हमारी  भरसक  कोशिश  होगी  कि  कार्य

 जल्दी  हो  ।  एक  बार  यह  बड़ी  लाइन  में  बदल  दी  गई  तो  उस  पर  डीजल  इंजन  भी  चलाये  जा  सकेंगे
 और  माम  की  सुरक्षा  को  किसी  खतरे  के  बिना  गलि  भी  बढ़ाई  जा  सकेगी  ।  कृपया  यह  रिकार्ड

 कीजिए  कि  वह  संतुष्ट  हैं  ।
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 Shri  Lalji  Bhai:  May  I  know  as  to  what  was  the  number  of  diesel  locomotives
 in  1975-76  which  were  operative?  How  many  diesel  loco-motives  will  be  introduced
 by  1980?  Will  the  steam  locomotives  which  were  lying  idle  between  1971  and
 1975,  be  replaced  by  diesel  loco-motives  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  13  metre-gauge  diese]  locomotives  were  manufactured
 in  1976-77.  We  have  decided  to  manufacture  22  metre-gauze  diesel  locomotives  in
 1977-78.  Planning  for  1980  has  not  been  made.'I  shall  give  the  information,  regard-
 ing  the  number  of  diesel  locomotives  to  be  manufactured  in  future,  later  on  So
 far  as  the  question  regarding  steam  locomotives  is  concerned,  that  requires  a  separate
 notice  as  it  does  not  fall  within  the  purview  of  this  question.

 थी  Fo  शमीन  :  मंत्री  महोदय  को  यह  भली  भांति  विदित  है  कि  उनके  पहले  के  मंत्री

 श्री  पुनाचा  ने  8  वर्ष  पूर्व  इस  सभा  में  श्राश्वासन  दिया  था  कि  दिल्ली  ak  श्रहमदाबाद  के  बीच  डीजल

 इंजन  उपलब्ध  होंगे  झर  गाड़ियां  तेज  गति  से  चलेंगी  तथा  यह  दूरी  16-17  घंटों  में  पूर्ण  की  जायेगी

 क्या  उन  मंत्री  महोदय  ने  इस  बात  पर  विचार  किये  बिना  ही  कि  यह  मार्ग  उपयुक्त  है  या  यह

 झाश्वासन  दिया  था  ?  इसके  अतिरिक्त  जिंक  सिटी  एक्सप्रेस  ate  जोधपुर  मेल  की  गति  के  बारे  में  क्या

 कहते  हैं  ?  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  विलम्ब  धीमी  गति  का  एक  कारण  यह  है  कि  बहुत  ज्यादा
 डिब्बे-लगभग  17  झोखा  झर  पोरबन्दर  जैसे  दूरवर्ती  स्थानों  के  लिये  लगाए  जाते  हैं  ।  मंत्री

 महोदय  गाड़ियों  को  इस  ढ़ंग  से  क्या  मिलाते  हैं  ।

 प्रो०  मधु  दण्डवते
 :

 माननीय  सदस्य  ने  न  केवल  प्रश्न  का  ही  श्रतिक्रमण  किया  है  why  उन्होंने

 भूगोल  का  भी  श्रतिक्रमण  किया  है  ।  यह  प्रश्न  विरोध  रूप  से  सौराष्ट्र  क्षेत्र  के  बारे  में  हैं
 ।

 जब

 बाद  मेल  के  बारे  में  सूचना  दी  जायेंगी  तो  मैं  उस  प्रश्न  का  उत्तर  दूंगा
 ।

 st  श्रार०  के०  असीन  :  उस  मामले  में  मंत्री  महोदय  ने  जयपुर  ae  जोधपुर  का  उल्लेख  क्यों

 frat

 प्रो ०  मघ  दण्डवते
 :

 मेरा  उत्तर  श्रसंगत  नहीं  था  क्योंकि  प्रोफेसर  मावलंकर  ने  विशेष  रूप  से  यह

 प्रश्न  पूछा  था  कि  यदि  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  डीजल  इंजन  नहीं  चलाये  जाते  तो  ये  इंजन  किन-किन
 गाड़ियों

 में  लगाये जाते  हैं

 Shri  Motibhai  R.  Chaudhary  :  The  Hon.  Minister  knows  that  goods  trains  with

 diesel  engines  run  on  the  railway  track  between  Mehsana  and  Okhla,  whai  is  the

 difficulty  in  running  passenger  trains  with  diesel  engines  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  The  hon.  Member  has  asked  a  good  question.  If  he

 likes  that  the  passenger  trains  run  with  the  speed  of  goods  trains,  we  are  prepared
 to  dieselise  the  track.

 दिल्ली  में  मेंस  क्नक्शनों  के  लिये  विचाराधीन श्रावेदन  पत्र

 290.  श्री  दुर्गा  चन्दा ८

 श्री  BAS  लाल  हेमराज

 क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्र  उ्रक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ——

 दिल्ली  में  1977  से  गैस  के  कनैक्शनों के  लिये  कितने  झावे  दक  पत्न  विचाराधीन

 (a)  1977  के  बाद  खाना  पकाने  वाली  गैस  कितने  कनैक्शन  दिये  गये  शौर  दिल्ली

 में  उनके  द्वारा  विशेष  मामले  के  रूप  में  कुकिंग  गैस-कनैक्शन  दिये
 गये  ;

 क्या  सरकार  कां  ऐसे  उपभोक्ता  को  गैस  के  कनैक्शन
 देने

 का  बिचार
 जो

 उसकी

 कीमत  विदेशी  मुद्रा  में  देने  को  तैयार  श्रौर
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 म्रग्रहायण  15,  1599 (  )  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 —

 t
 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  देने  को  सम्भावना  है  शरीर  यदि

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती नन्दन  :
 से  (9)

 श्रपेक्षित  सुचना  amit  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 विवरण

 दिल्ली  में  गैस  कर्नैक्शन के  लिये  विचाराधीन  पड़े  आवेदन  पत्नों  के  सम्बन्ध  में  दिनांक  6

 1977  को  पूछे  जाने  वाले  लोक  सभा  तारांकित  प्रश्न  सं०  290  के  उत्तर  में  संलग्न  होने  वाला  विवरण  ।

 दिल्ली  में  खाना  पकाने  की  गस  कनैक्शन  प्रदान  करने  हेतु  30  1977
 की

 यथास्थिति  के  श्रनुसार  प्रतीक्षा  सूची  में  व्यक्तियों  की  संख्या  लगभग  1,30,000  थी

 (a)  दिल्ली  में  ata  शौर  नवम्बर  1977  की  अवधि  के  दौरान  लगभग  3,000  नये  गैस

 ent  दिये  गये  थे  ।  इसमें  से  496  गैस  कनैक्शन  पेट्रोलियम  मंत्रालय  द्वारा  प्राधिकृत  प्राथमिकता  पर

 बन  झ्ायल  कारपोरेशन  दारा  दिये  गये  थे

 जो  नही ं।

 निम्नलिखित  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  विदेशी  मुद्रा  की  श्रदायगी  पर  ta  कनैक्शन

 करना  संभव  नहीं  है

 (i)  इस  समय  खाना  पकाने  की  गैस  की  मांग  इस  उत्पाद  की  उपलब्धता की  श्रपेक्षा  कहीं  अधिक

 है  ।  अगले  कुछ  महीनों  तक  इस  उत्पाद  की  उपलब्धता  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो  जाने  के  कोई

 असार  दिखलाई नहीं  पड़ते  ।

 (ii)  एक  गैस  stare  प्राप्त  करने  के  लिए  लगभग  250  रुपये  की  धन  राशि  की  श्रावश्यकता

 पड़ती  जो  कि  इसके  बदले  में  विदेशी  aa  fara  नगण्य  होगी  |

 (iii)  खाना  पकाने  की  गैस  का  कर्नक्शन  देने  के  पश्चात  तेल  कम्पनियों  को  सिलिण्डरों

 के  भरण  की  सप्लाई  करनी  होगी  जो  कि  यह  एक  बार-बार  किया  जाने  वाला  उत्तरदायित्व

 है  ।

 Shri  Durga  Chand  :  It  has  been  stated  in  the  statement  laid  on  the  Table  by
 the  Hon.  Minister  that  the  number  of  persons  on  the  waiting  list  for  sanction  of
 cooking  gas  connections  in  Delhi  was  about  1,30,000.  From  April  to  November  1977
 three  thousand  gas  connections  have  been  released  and  out  ण  them  496  gas  connec-
 tions  were  released  by  Indian  Oil  Corporation  on  priority  against  authorisations
 given  by  the  Ministry  of  Petroleum.  It  clearly  shows  that  there  is  a  wide  gap
 between  the  demand  and  supply.  I  would  like  to  know  the  concrete  steps  proposed
 to  be  taken  by  the  government  to  meet  the  demand  of  all  the  persons  for  the
 cooking  gas  as  soon  as  possible.

 the  land  it
 Shri  H.  N.  Bahuguna: So  long  the  gas  available  in  Bombay  High  does  not  reach

 is  difficult  to  meet  the  are demand  fully.  However,  at  present  we
 making  attempts  to  meet  the  situation  by  increasing  the  production  of  L.P.G.  and
 increasing  the  production  capacity  of  L.P.G.  producing  plants  and  refineries.  Even
 then,  as  it  is  evident,  it  is  not  possible  to  give  1,30,000  gas  connections  in  one  year.
 It  will  take  y  ears  together  to

 give  gas  connections  to  all  the  persons  already  Tegis-
 tered  with  us.

 Among  the  persons  to  whom  out  of  turn  new  gas  connections  have  been
 alfotted  are  new  members  of  Parliament  and  about  400  officers  who  have  come

 11



 Oral  Answers  to  Questions  Agrahayana  15,  1899  (Saka)
 a

 here  on  transfer  are  included.  The  total  number  of  connections  released  b  y  us  in
 three  thousand.  The  demand  from  Bombay,  Calcutta  and  other  cities  is  also  similar
 to  it.  We  are  not  able  to  meet  the  fulf  demand  made  by  the  persons  of  any  of  the
 cities.  But  we  hope  that  after  the  gas  reaches  the  share  from  Bombay  High  we  will
 be,  perhaps  able  to  make  available  gas  connections  to  45  lakh  families.  At  that  time
 we  will  be  in  the  position  to  meet  the  demand  of  metropolitan  cities.

 Shri  Durga  Chand  :  The  Hon.  Minister  has  stated  that  due  to  the  shortage  of
 L.P.G.  government  is  unable  to  meet  the  demand  of  the  people  and  that  there  is
 shortage  of  cylinders.  I  would  like  to  know  whether  so  long  the  production  of
 L.P.G.  is  not  increased,  the  government  can  not  import  it  from  other  countries
 yust  like  diesel  and  oil  are  imported.  Wifl  the  government  import  it  to  meet  the
 reguirement  ?

 Shri  H.  N.  Bahuguna  I  never  said  that  there  wag  a  shortage  of  cylinders.
 only  said  that  L.P.G.  was  in  short  supply.  The  second  point  is  a  suggestion  for
 action.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  The  Hon.  Minister  will  agree  to  it  that  gas  connection
 is  nO  more  an  item  of  luxury  but  it  has  become  necessity  and  that  it  takes  years
 together  to  get  the  gas  connection  in  lady  member  is
 saying  that  the  same  state  of  affairs  is  in  Bombay.  It  shows  that  alf  the  big  cities
 are  facing  the  same  situation.  May  I  know  how  many  new  connections  will  be
 released  for  Delhi  in  the  coming  three  years.  This  is  one  part  of  my  question.

 Secondly,  I  want  to  bring  it  to  the  notice  of  the  Hon.  Minister  that  servicing
 system  of  gas  connections  in  Delhi  is  quite  unsatisfactory.  Surprisingly  high  fee  is

 charged  even  to  remove  a  minor  defect.  May  1  know  the  nature  of  complaints  in  this
 regard  received  by  the  government  and  the  action  being  taken  on  them?

 Shri  H.  N.  Bahuguma  :  I  fully  subscribe  the  concern  expressed  by  Shri  Kanwar
 Lal  Gupta  in  his  question.  So  far  as  the  question  of  next  three  years  is  concerned

 can  say  at  present  only  this  much  that  we  are  trying  to  produce  more  L.P.G.  in  the
 lants,  when  the  production  of  L.P.G.  is  increased  some  more  L.P.G.  will  certainly

 supplied  to  Delhi  also.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  How  much  ?

 Shri  N.  Bahuguma  :  It  is  difficult  10.0  tell.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  Kindly  tell  approximately.

 Shri  H.  N.  Bahuguna  Telling  approximately  is  again  to  invite  trouble.  I  would
 like  to  tell  Shri  Kanwar  Lal  Ji  that  we  are  equally  worried  in  respect  of  his  consti-
 tuency.  Delhi  which  is  also  the  capital  of  our  country  and  I  understand  his  concem
 in  this  matter.

 He  has  correctly  pointed  out  that  there  are  complaints  regarding  the  services
 rendered  by  our  gas  suppliers.  We  are  reconsidering  this  matter.  Some  big  persons
 have  been  supplied  gas  connections  in  Iarge  numbers.  We  are  trying  to  evolve  a
 policy  to  set  right  this  situation  so  that  they  can  perform  their  duty  efficiently  and
 can  exercise  proper  supervision  otherwise  big  persons  do  not  bother  at  all.  Thus,  we

 are  considering  the  ways  and  means  to  set  their  position  right.

 श्री  शरार ०  Bo  महालगी  :  बम्बई  गस  कब  तक  उपलब्ध  हो  सकेगी
 ?

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  :  1979 के  मध्य  तक  गैस  बाजार  में  आ  जानी  चाहिये
 ।

 Smt.  Chandravati:  Will  the  Hon.  Minister  be  pleased  to  state  whether  he  has
 chalked  out  any  plan  to  see  that  in  a  year  or  two  a  particular  number  of  families
 wilf  be  able  to  get  gas  connections  so  that  the  consumers  could  expect  that  they
 would  be  able  to  get  it  within  a.  period  of  six  months  or  a  year  or  two?
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  के  मौस्डिक  उत्तर

 e
 ‘Shr  i  N.  Bahuguna  e  So  far  as  the  quantity  of  gas  available  and  the  quantity

 of  gas  being  distributed  in  our  country  is  concerned  can  say  this  much  in  this
 regard  that  we  are  trying  to  increase  the  availability  of  gas  and  1  believe  that  its
 availability  is  likely  to  increase  by  10--15  per  cent.  We  have  decided  that  in  the
 coming  years  the  availability  of  gas  will  be  increased  by  per  cent  as  com-
 pared  with  its  present  availability—-maximum  15  per  cent  and  minimum  10  per  cent.
 (/nterruptions).

 ध्रोमसती  चन्दोवती  :  में  मंत्री  महोदय  से  स्पष्ट  wie  निश्चित  उत्तर  जानना  चाहती  हूं

 a श्री  हेमवती  नन्वन  TET  :  में  साननय  धीमती  aearady  की  faar  समझता  ©  |
 7

 किन्तु  मैं  उन्हें  यही  बता  मकता  हूं  कि  उस  स्थिति  में  मैं  केवल  श्राशा  व्यक्त  सकता  £

 कठिनाई  यह  है  कि  एल०  पी०  जी०  उपलब्ध  नहीं  है  ।  यदि  कच्चा  माल  तथा  ro  चीजें  उपलब्ध  रहें  तो

 हम  वर्तमान  व्यवस्था  के  प्रन्तर्गत  गैस  की  सप्लाई  में  10-15  प्रतिशत  की  वृद्धि  कर  सकेंगे
 |  जहां  तक

 भविष्य  का  सम्बन्ध  भविष्य  बम्बई  हाई  के  साथ  जुड़ा  है  जब  45  लाख  परिवारों  को  गैस  सप्लाई  की

 जा  सकती है  ।  यह  1979  के  मध्य  से  होगा  |

 बम्बई  तथा  देश  के  अन्य  भागों  में  जैसे  कि  पहाड़ी  क्षेत्र  जहां  पेड़ों  को  काट  दिया  गया  है  तथा  भारी

 हानि  हुई  हमें  यह  देखना  हैँ  कि  हम  वैकल्पिक  ईधन  के  रूप  में  गैस  किस  प्रकार  उपलब्ध  करायें
 ।

 Shri  Ugra  Sen  Mr.  Speaker,  Sir,  the  hon.  Minister  has  just  now  stated  that
 1,30,000  appiications  for  gas  connection  are  pending.  would  like  to  know  the  basis

 for  releasing  the  gas  connection.  The  basis  of  priority  is  designation,  pay,  income  or
 gas  connection  is  given  on  first  come  first  served  basis  ?  What  is  the  basis  of  releasing

 connection  in  Delhi  ? gas

 Shri  H.  N.  Bahuguna  :  The  basis  of  ‘first  come  first  served’  is  followed.

 Shri  G.  Narsimha  Reddy  Mr.  Speaker,  Sir,  the  hon.  Minister  has  just  now
 declared  that  Harijans  and  Tribals  will  be  given  encouragement  in  respect  of  allot-
 ment  of  agencies.  May  I  know  whether  some  reservation  wilf  also  be  fixed  for
 Harijans  and  Tribals  in  giving  gas  connections ?

 Shri  H.  N.  Bahuguna  e  I  agree  with  the  hon.  Member  on  the  point  that  some
 quota  should  be  reserved  for  Harijans,  Tribals  and  the  poor.  can  assure  the  hon.
 Member  that  among  the  persons  who  have  been  given  gas  connections  on  priority
 ‘basis  several  Harijans  and  Tribals  are  also  included.  But  it  is  not  possible  to  reserve
 certain  quota  for  them.  No  such  priority  has  been  created  for  them  so  far  in  respect

 this
 of  kerosene,  sugar,  etc.  and  likewise  there  is  no  such  priority  for  them  in  respect  of

 item  also.

 Shri  L.  L.  Kapoor  :  The  hon.  Minister  has  just  now  stated  that  Government
 is  unable  to  supply  gas  due  to  paucity  of  this  item.  Is  the  hon.  Minister  aware  of
 this  fact  that  in  the  Petroleum  Factories  in  public  sector,  like  Barauni,  Gauhati,  Digboi
 gas  bas  been  burning  continuously  for  many  years.  What  are  the  reasons  for  not
 saving  this  gas  and  supplying  it  to  the  people  ?

 Shri  H.  N.  Bahuguna  ;  However  it  does  not  directly  arise  out  of  the  main
 question  yet  I  would  like  to  state  that  the  gas  being  burnt  there  is  burnt  just  like
 the  gas  is  used  for  cooking  the  meals.-  Even  in  the  petroleum  refineries  we  have  to  burn
 some  quantity  of  gas  there  is  no  such  refinery  in  the  world  in  which  hundred  per
 cent  gas  is  converted  into  LPG  some  quantity  of  gas  is  certain  to  be  burnt.  We
 are  trying  to  exploit  as  much  gas  as  possible  at  Digboi  and  other  places  where  gas is  available.  We  are  setting  up  the  fertiliser  plant  at  Namrup  on  that  basis.  We
 are  unable  to  reduce  the  quantity  of  gas  being  burnt  in  Barauni  plant.  The  gas  is

 being  consumed  there.
 to  the  minimum  necessity  and  not  more  than  that.
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 Oral  Answers  to  Questions

 December
 6,  1977

 श्रनुमति  पत्रों  तथा  श्रनापत्ति  vat  का  रद  किया  जाना
 *  295.  थी  मोती  शाई  झार०

 चौधरी
 :

 क्या  पेट्रॉलियम  तथा  रसायन  ate  उर्वरक  मंत्रीਂ  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हाथी  समिति  ने  कहा  है  कि  उद्योग  श्रौर  झघिनियम के  ayer

 के  अनुसार  अनुमति  पत्नों  तथा  अनापत्ति  पत्नों  को  कोई  कानूनी  समर्थन  प्राप्त  नहीं  है

 (@)
 यदि  तो

 हन
 cat  at  रह  करने  के  लिए  श्रभी  तक  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  गई  भोर

 क्या  विदेशी  कम्पनियों  ने  इन  cat  को  जारी  किए  जाने  की  शर्तों  का  उल्लंघन  करके  इनमें
 उल्लिखित  मदों  का  उत्पादन करना  कर  दिया  और  यदि  तो  नियमों  के  इस  उल्लंघन  को  रोकने  के

 लिए  सरकार
 ने

 क्या  कार्यवाही  की  है  we  करने  का  विचार  है  ?

 |  पेट्रोलियम  site  रसायन  तथा  उबंरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन  wert)  :  से  :  एक
 विवरण  पत्न  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत  है  ।

 विवरण

 शौर  हाथी  समिति का  ज्यादातर  यह  विचार  था  कि  इण्डस्ट्रीज  एण्ड

 ऐक्ट  के  प्रावधानों  के  अनुसार  ष्  पत्नों/श्रनापत्ति  पत्नों  का  कोई  कानूनी  श्राघार  नहीं  है  ।

 फिर
 भी

 ऊपर  कही  गई  व्याख्या  ate  निष्कर्ष  पर  समति  के  चार  सदस्यों  ने
 श

 पने  विचार  सुरक्षित  रखें  ।

 तथापि  कानूनी  राय  यह  है  कि  अनुमति  rat  को  कुछ  शर्तों  के  साथ  जारी  किया  गया  था  sat
 से  ज्यादातर

 पत्नों  में  यह  wa  लगाई  गई  थी  कि  श्रौषधों  का  उत्पादन  सम्पूर्ण  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  के
 अनुसार  किया  जाना  चाहिये  ।  श्रौषघ  फारमुलेशन  के  निर्माण  के  लिये  जारी  किये  wa  श्रनुमति  cat  में

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  था  कि  यदि  कुछ  शर्तें  पुरी  नहीं  की  गई  तो  श्रावेदक  को  लाइसेंस  लेना  पड़ेगा  |

 हाथी  समिति  की  सिफारिशें  सरकार  को  दो  ae  ge  प्राप्त  हुई  थी  लेकिन  यह  पता  लगाने

 के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  कि  संबंधित  विदेशी  उनको  दिये  गये  अनुमति  cai  में

 लगाई  गई  शर्तों  के  बारे  में  क्या  कर  रहीं  हैं  ।

 हाथी  समिति  की  रिपोटं  के  अध्याय  5  में  की  गई  सिफारिश  संख्या  13  शौर  14  को  ध्यान  में

 रखते  हुये  सरकार  इस  संबंध  में  पूर्ण  रूप  से  जांच  करने  ate  उसके  परिणामस्वरूप  स्थिति  का  एक  समेकित

 लेखा  जोखा  dare  करने  का  विचार  रखती  है  ताकि  उक्त  gaata  cai  में  निर्धारित

 पेरामीटरों  का  जानबूझ  कर  उल्लंघन  किये  जाने  के  संबंध  में  श्रागामी  कार्यवाही  के  बारे  में  निर्णय  feat
 जा  सके  ॥

 Shri  Motibhai  R.  Chaudhary:The  hon.  Minister  has  stated,  in  reply  to  part  (b)
 that  no  action  was  taken  on  it  for  two  years.  May  I  know  whether  government
 will  take  any  action  against  those  who  did  not  take  any  action  on  it.

 who  did  not  take  any  action  on  it  for  two  years.  The  people  have  thrown  them  out.
 Shri  H.  N.  Bahuguma  :  The  people  have  already  taken  action  against  those  persons

 Now  there  is  no  need  to  take  any  other  action  against:  them.

 Shri  Motibhai  :  Even  then  some  steps  must  be  taken.

 Secondly,  is  there  any  proposal  under  consideration  of  the  government  to
 constitute  a  proper  committee  in  this  connection  and  if  so  by  what  time  the  said
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 अग्रहायण  15,  1899  प्रश्नों  के  सौखिक  उत्तर

 -

 committee  is  likely  to  be  set  up?  No  action  has  been  taken  for  two  years.  How
 much  more  time  will  be  taken  now  for  it?  The  committee  should  be  constituted
 as  soon  as  possible.

 Shri  H.  N.  Bahuguna  No  committee  will  be  set  up  for  this  purpopse.  This
 matter  is  to  be  decided  at  cabinet  level.  As  1  have  already  stated  I  have  taken  the
 decision  at  my  level  and  now  this  matter  will  be  placed  before  the  council  of  Minis-
 ters.  They  are  to  decide  this  matter  and  then  any  action  will  be  taken  immediately.
 But  it  will  take  some  time  even  if  action  is  to  be  taken  immediately.

 दिल्ली  में  मोम  का  कोटा  जाना

 F206. श्री  कंबर  लाल  गुप्त  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  सभा  पटल  पर
 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  गया  हो  कि  —

 अ्रापात  स्थिति  के  दौरान  दिल्ली  में  जिन  फर्मों  ate  कम्पनियों  को  मोम  का

 कोटा  दिया  गया  था  उनके  नाम  अ्ौर  पते  क्या

 इस  मामले में  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  की  गई  जाँच  से  क्या  पता  चला  श्रौर  उस  पर  सरकार
 ने  कार्यवाही  की

 जिन  फर्मों  atc  कम्पनियों  को  1  1977  से  31  1977  तक

 मोम  का  कोटा  दिया  गया  है  उनके  नाम  प्रौर  पते  क्या

 इस  मामले  के  बारे  में  गत  छः  महीनों  के  दौरान  मिली  शिकायतों  पर  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?  :

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  aga) :  से  (7)  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  [daraa  में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०टी०  1270/77]

 विवरण

 शनुबन्ध ह

 तथा  पैराफिन  सोए  वितरण  तथा  मूल्य  1972  के  झन्तर्गत

 प्राधिकारीਂ  दिल्ली  प्रशासन  के  उद्योग  निदेशक  हारा  श्रापातकाल  के  दौरान  पैराफिन  मोम

 का  कोटा  जिन  फर्मों  are  कम्पनियों  को  जारी  किया  गया  उनके  नाम  तथा  पते  दशनि

 वाला  विवरण  संभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  [Waray  में
 रखा  गया ।  देखिए  संख्या  एल०टी०  1270/77]

 आपातकाल  के  दौरान  पैराफिन  का  कोटा  जारी  किये  गये  नये  एककों  के  सम्बन्ध  में  ब्यौरा
 बाला  दूसरा  विवरण  )  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  [dataq vat nati में  रखा  गया  देखिए  संख्या

 एल०टो०  1270/77]

 उन  फर्मों  श्रौर  कम्पनियों  के  नाम  तथा  पते  दर्शाने  वाला  एक  श्रौर  विवरण  11)
 जिनको  पहलीਂ  1977  से  31  1977  के  नये  पैराफिन  मोम  का  कोटा  श्रावंटित

 किया  गया
 सभा  पर  रखा  गया है

 ।  [dara % cet watt में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  फ्ल०्टो  1270/77]

 तथा  मोम  के  ares  में  श्रनियमिततायें  यदि  कोई  हो  तो  उनकी  जाँच  करने  तथा

 दिल्ली  प्रशासन  के  अ्रन्तगंत  विभिन्न  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  मोम  वितरण  सम्बन्धी  नई  नीति  बनाने
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 Oral  Answers  to  Questions
 भगण

 Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 a 1977.0  में  दिल्ली  प्रशासन  के  ग्रधिकारियों  को  मामिन  एक  जॉ  समिति  का  गठन
 किया  गया  था  ।  ara  है  कि  जाँच  समिति की  रिपोर्ट  इस  माह  के  ग्रंत  तक  प्रस्तुत कर  दी  जायेंगी
 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  दिल्ली  पैराफिन  मोम  के  वितरण  प्रणाली  को

 अधिक  प्रवाही  बनाने  हेतु  श्रावश्यक  कार्यवाही  करेगा  ।

 प्रशासन  ने  सूचित  किया
 है

 कि  जाँच  करने  के  लिये  उन्हें  कोई  लिखित  शिकायतें  नहीं  हुई
 हैं  ।

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  Mr.  Speaker,  Sir,  want  to  know  from  the  hon.
 Minister  whether  he  is  aware  that  the  Congress  Government  in  the  Delhi  Admini-
 Stration  had  done  lot  of  bungling  with  regard  to  allotment  of  wax  and  I  am
 giving  the  names.  The  quota  of  wax,  which  was  highest,  was  issued  to  Shri  Chawla, President  of  the  Delhi  Pradesh  Congress  Committee,  to  his  relatives,  to  Mrs.  Ambika
 Soni,  Member  of  the  Rajya  Sabha,  who  was  President  of  the  Youth  Congress.  and
 to  her  relatives,  to  Shri  Radha  Raman  and  his  relatives,  in  which  there  was  black-
 marketing  worth  thousands  of  rupees  in  the  quantity  above  one  tonne.  Will  the
 hon.  Minister  tell  the  names  of  those  big  firms  to  whom  quota  was  given  and
 why  it  was  given,  will  he  hold  an  inquiry  ino  this  matter?

 )

 श्री  बयालार  के  कप  में  दूसरों  सभा  के  सदस्य  के  नाम  का  यहां  उल्लेख  नहीं
 किया  जा  सकता

 यह
 ठीक  नहीं  है  ।  ( eerererta ) )

 श्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यहीं  कठिनाई  है  कि  क्योंकि  झापने  केवल  नाम  के  बारे  में  पूछा  है  ।  कृपया

 दूसरी  सभा  के  सदस्यों  के  नामों  का  उल्लेख  मत  कीजिए  |

 श्री  हेमवती  नत्दन  जहां तक  मोम  के  नियमित  श्राबंटन का  प्रश्न  दिल्ली  प्रशासन ने
 1977  में  एक  जांच  समिति  नियुक्त की  थीਂ  और  हम  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  की  warer  कर

 रहे  हैं  ।  इन  कोटों  को  देते  रहने  या  न  देने  के  बारे  जैसा  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  सिफारिश  की

 हमारी  श्रोर  से  झ्रावयश्क  कार्यवाही  की  जायेगी  |  यह  बहुत  बड़ी  सुची  है  ।

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  Whose  names  are  there  ?

 Shri  Vasant  Sathe  ry  Kindly  tell  this  also  as  to  how  much  quota  was  given  to
 the  RSS  people  who  showed  Mahatma  Gandhi  as  an  RSS  volunteer  on  the  packet
 of  wax  (Interruption).

 meat  महोदय  :  झाप  इसे  सभा-पटल  पर  रख  चुके  हैं  इसलिये  नामों  का  उल्लेख  करने  की

 आवश्यकता नहीं  है  ।

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  :  सबसे  श्रधिक  कोटा  मेसजं  किसपर  एण्ड  कम्पनी  को  दिया  गया  जो

 180 टन

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  Mr.  Speaker,  Sir,  the  hon.  Minister  has  replied  that
 the  Delhi  Administration  has  formulated  a  scheme  to  hold  inquiry  into  his  oe

 (Interruption)  .  .  ल  There  is  no  judicial  inquiry,  that  is  only  department
 inquiry,  do  not  worry.

 Will  the  hon.  Minister  consider  this  fact  that  not  only  an  irregularity  but  fraud
 and  malpractice  have  been  committeed  in  the  allotment  of  the  quota  given  to  the
 relatives  of  three  Congress  leaders  at  their  instance.

 [Interruption]
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 दिसम्बर  6,  1977  श्रल्प  सचना  प्रश्न  मौखिक  उत्तर

 Will  the  hon.  Minister  tell  that  will  he  refer  these  cases,  in  which  the  irre-
 gularity  which  has  been  committed  and  crores  of  rupees  that  have  been  earned  by
 way  of  bungling  to  C.B.I.  instead  of  restricting  it  to  mere  Departmental  Inquiry

 and  what  guidelines  shall  be  framed  for  future  allotment  of  quota  so  that  black-
 marketing  may  come  to  an  end?

 Shri  H.  N.  Bahuguna  :  With  regard  to  the  question  raised  by  the  hon.  Member,
 as  I  have  already  stated  that,  the  Delhi  Administration  is  going  into  depth  of  this
 case.  We  have  received  no  complaint  in  this  regard  nor  have  we  inquired  into
 this  matter.  We  have  full  faith  that  the  Delhi  Administration  will  arrive  at

 When  we  receive  their  findings,  the  Government  will  have  no correct  findings.
 hitch  in  taking  action  on  that.

 RET  सुचना  प्रश्न

 NO’  TICE SHORT  WF ह  uy  QUESTION

 तृतीकोरिन  से  पश्चिम  बंगाल  तथा  उड़ीसा  को  लवण  के  निर्यात  पर  रोक

 भग्सू०प्र०  4.  एम०  कल्याणसुन्दरम :  1

 शी  Bo  टो ०  कोसलराम :

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेल  द्वारा  तृतीकोरिन  ७  से  पश्चिम  बंगाल  तथा  उड़ीसा  को  लवण  के  निर्यात  पर  रोक

 लगाने के  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  रेल  द्वारा  लवण  को  ले  जाये  जाने  पर  रोक  होने  के  बावजूद  17

 विशेष  गाड़ियों  की  पंश्चिम  बंगाल  को  ले  जाने  की  2.0  दी  गयी ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पप्चिम  बंगाल  के  कतिपब  एकाधिकार  श्रायातकर्ताओं  को  रेल

 हारा  ले  जाने  के  लिए  लवण  के  विशेष  कोटे  की  अनुमति  दी  जाती

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इस  रोक  के  करण  छोटे  उत्पादकों  तथा  हजारों  लवण-पटल

 मजदूरों  को  बड़ी  कठिनाई  होती

 क्या  सरकार  इस  रोक  के  पीछे  जो  alfa  है  उस  पर  पुनर्विचार  करेगी  ताकि  छोटे  उत्पादकों

 तथा  मजदूरों की  मदद  हो  सके  ?  :

 उद्योग  मंत्रो  art  :  से  बंगाल  से  दक्षिणी  समुद्र  तट  में

 स्थित  स्थानों  को  कोयला  लेने  वाले  जहाजों  के  लिए  लौटते  समय  माल  उपलब्ध  कराने  के  लिए  तूतीकोरिन

 क्षेत्र  से  बंगाल  ate  उड़ीसा  के  लिए  रेल  से  नमक  ले  जाने  पर  प्रतिबन्ध  गया  था  ।  किन्तु

 बंगाल  सरकार  द्वारा  सूचित  की  गई  की  हड़ताल  हो  जाने  के  कारण  उत्पन्न  अस्थायी
 कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  सभी  रेल  मार्गों  से  करींब  30,000  Ato  टन  नमक  के
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 विशेष  रूप  से  ले  जाये  जाने  at  श्नुमति दी  थी  ।  रेल  से  विशेष  रूप  से  ले  os aT  जाने  की  व्यवस्था  पश्चिम

 बंगाल  राज्य  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  नामित  के  aka  कीं  गई  थी  ।

 चूंकि  तुतीकोरिन  से  पश्चिम  बंगाल  और  उड़ीसा  को  रेल  से  नमक  लें  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाये

 जाने  का  तूतीकोरिन  क्षेत्र  में  नमक  उत्पादन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  छोटे  उत्पादकों

 att  हजारों  मजदूरों  के  लिये  कठिनाई  पैदा  होने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  फिर  भी  छोटे  उत्पादकों के

 हितों  की  रक्षा  करने  के  लिए  सरकार  ने  तृतीकोरिन  क्षेत्र  सहित  नमक  का  उत्पादन  करने  विभिन्न

 क्षेत्रों  से  प्रतिदिन  पश्चिम  बंगाल  को  रेलमार्ग  द्वारा  25  वैगन  नमक  ले  जाने  की  श्रनुमति दी  है  ।  यह

 प्रणाली  ठीक  at  करती  जान  पड़ती  है  भ्रौर  सरकार  द्वारा  इस  पर  पुनः  विचार  करने  का  कोई  विचार

 नहीं है  ।

 थ्री  एम०  कल्याण  सुन्दरस  :  मंत्री  महोदय  का  उत्तर  गुमराह  करने  वाला  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या  उनको  पता  है  कि  यह  सरकार  द्वारा  29  1977  को  नमक  के  निर्यात  पर  लगाये  गये

 संपूर्ण  प्रतिबन्ध  का  परिणाम  है  ।  इसके  पीछे  सिद्धांत  यह  है  कि  यदि  पश्चिम  बंगाल  था  उड़ीसा  के  किसी
 भी  स्टेशन  के  लिये  रेल  द्वारा  नमक  बुक  कराया  जाता  है  तो  उसकी  बंगलादेश

 को
 तस्करी  की  जायेंगी

 और  इसलिये  यह  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  ।  क्या  यह  सच  है  या  नहीं  ?  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  क्या

 यह  एक  तरीका  है  जिसके  द्वारा  सरकार  बंगलादेश  को  की  जाने  वाली  तस्करी  की  रोकथाम के  बारे  में

 सोच  रही  यह  बात  पश्चिम  बंगाल  के  कुछ  बड़े  नमक  व्यापारियों  के  हित  में  है  कि  ae

 तौर  पर  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जाये  परन्तु  तस्करी  के  माध्यम  से  उसका  निर्यात  जारी  रखा

 जाये  ।  यह  उनके  हित  में  है  कि  उन्होंने  रेल  द्वारा  इसके  लाने  ले  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  है
 ।

 मैं  श्री  ani  फर्नाडिस  से  अपील  जो  स्वयं  छिपी  गतिविधियों  में  कुशल  कि  वह  उनके  मंत्रालय

 में  चल  रही  छिपी  गतिविधियों  का  पता  लगायें  ate  इन  सब  बातों  को  ठीक  करें
 ।

 श्री  जाज  फर्नांडिस  :  यदि  माननीय  सदस्य  को  पश्चिम  बंगाल  के  नमक  व्यापारियों  की  छिपी

 विधियों  की  कोई  जानकारी  है  तो  मैं  निश्वय  ही  उनकी  जांच  करवाना  चाहूंगा
 ।

 परन्तु  इस  समय  जो

 नमक  पश्चिम  बंगाल  में  लाया  जा  रहा  है  उसका  है  ।  यह  केवल  उन्हीं  पार्टियों  के  पास  पहुंच  रहा

 है  जिन्हें  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  मनोनीत  किया  है
 ।  यह  सच  है

 कि
 देश  के  बाहर  नमक  की  तस्करी

 हो  रही  है  तथा  इसके  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  है  ।  यह  मुख्यतया  इस  बात  के  कारण  है  कि  नमक  का  हमारा

 अरपना  उत्पादन  पर्याप्त  नहीं  हम  उत्पादन  के  लक्षित  स्तर  से  बहुत  पीछे  हैं  श्रौर  wet  हमारे  लिए

 इस  श्राशंका  का  कारण  यह  है  कि  यदि  मानसुन  का  चालू  स्तर  बना  रहा
 तो

 हमें  श्रगले  वर्ष  से  नमक  का

 श्रायात  करना  पड़ेगा  ।  प्रत  हम  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  उत्सुक  हैं  कि  देश  से
 नमक  तस्करी

 न  at  श्रौर  हम  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हर  संभव  प्रयास  करेंगे  कि  देश  से  नमक  की  तस्करी
 न

 होने  पाय  ।

 श्री  एम०  कत्याण  Gata  ४  मेरा  दूसरा  प्रश्न  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  से  उत्पन्न  होता  है
 ।

 वह  कहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  नमक  ar  उत्पादन  कम  हो  रहा  है
 ।
 मैं  उनके  श्रांकड़ों

 को
 चुनौती  देता

 यहां  तक  कि  चमक  विभाग  ने  कहा  है  कि  निर्यात  किए  जाने  के  लिए
 10  लाख  टन  से  भी  अधिक  फालतु

 नमक  है  ।  लोगों  द्वारा  नमक  का  बहुत  श्रपिक  उपभोग  नहीं  किया  जाता
 ।

 नमक  के  उपभोग  की  एक

 सीमा  अत्याधिक  नमक  भी  श्रच्छा  नहीं  होता  ।  ऐसा  केवल  पश्चिम  बंगाल  में  ही  हो  रहा  यदि  पूरे

 देश  में  ही  वास्तविंक  कमी  तो  बड़े  राज्य  इससे  प्रभावित  होने  चाहिएं
 ।

 पहले  उत्तर  जेसे  राज्य

 sifaa  होने  चाहिएं  ।  परन्तु  अन्य  भी  राज्य  में  मूल्य  नहीं  बढ़े  यह  शिकायत  केवल  पश्चिम

 बंगाल से  ही  AT  रही  है  ।  यह  कहा  जा  सकता  है
 कि

 पश्चिम  बंगाल  में  कुछ  ऐसी
 पाटियां  हैं  जो

 यह  चाहती  हैं  कि  प्रतिबन्ध  लंगा  दिया  जाये  जिससे  नमक  की  तस्करी  करने  के  लिए  उन्हें  कुछ  भ्षेत्
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 भ्रग्रहायण  15,  1899  अल्प  सूचना  प्रश्न
 a  पए

 मिल  जायें  ।  इसलिए  इस  प्रतिबन्ध न्  से  केवल  ऐसे  बड़े  व्यापारियों  को  a  लाभ  होगा  जो  fee  करना

 चाहते  हैं  ।  AT  हमें  नमक  के  निर्यात  को  खुली  छूट  देनी  चाहिए  ताकि  तस्करी  रोकी  जा  सके

 ait  जाज  यदि  माननीय  सदस्य  को  पश्चिम  बंगाल  में  नमक  की  तस्करी  की  गतिविधियों

 या  तस्करी  में  सांठ-गांठ  सम्बन्धी  गतिविधियों  की  जानकारी  तो  मुझे  उनसे  जानकरी  प्राप्त  करके  प्रसन्नता

 होगी  ।  (arvatent )  चूंकि  यह  झारोप  दूसरे  श्रनुपुरक  प्रश्न  में  भी  दोहराया  गया है  इसलिए  मैंने  भी

 यह  दोहरा  दिया  है  कि  यदि  बह  इस  बारे  में  मुझे  कुछ  बानकारी  देंगे  तो  मुझे  खुशी  होगी  ।

 जहां  तक  नमक  के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  के  नमक  के  उत्पादन  उसके

 उपभोग  के  बारे  में  प्रपन  कुछ  निजी  विचार  हैं  ।  पांचवीं  योजना  में  नमक  के  उत्पादन का  लक्ष्य  85

 लाख  टन  था  वास्तविक  उत्पादन  वर्ष  1974  में  59  लाख  1975  में  58  लाख  टन  श्रौर
 1976  में  40  लाख  टन  रहा  प्रौर  चालू  वर्ष  में  नमक  का  उत्पादन  50  लाख  टन  होने  की  श्राशा  है  ।

 प्रति  वर्ष  हमें  58  लाख  टन  नमक  की  श्रावश्यकता  होती  है  ।  कौन  कितना  नमक  खाता  है  श्रथवा  क्या

 नमक  af  खाना  चाहिए  या  ये  प्रश्न  यहां  तकंसंगत  नहीं  है  ।  हमें  प्रति  वष॑  58  लाख  टन  नमक

 चाहिए  att  चालू  वर्ष  में  नमक  का  उत्पादन  50  लाख  टन  होगा  ।  गत  वर्ष  नमक  की  श्रावज्यकता  50

 लाख  टन  की  थी  जबकि  उसका  उत्पादन  40  लाख  टन  था  ।  फिर  हम  काम  कसे  चला  रहे  हैं  ?  हम

 मान  फालतू  भंडार  को  बढ़ा-बढ़ाकर  अपना  काम  चला  रहे  हैं  य्रदि  नमक  का  उत्पादन  देश  में

 अ्रपेक्षित  स्तर  तक  न  बढ़  पाया  तो  हमें  झ्राशंका  है  कि  कहीं  अगले  वर्ष  से  नमक  के  बारे  में  समस्या  न

 खड़ी  हो  जाये  ate  हमें  उसका  निर्यात  के  स्थान  पर  met  न  करना  पड़े  ।

 नमक  का  उत्पादन  कम  होने  के  भी  ठोस  कारण  हैं  ।  तूफान wa  श्रौर  अत्यधिक

 वर्षा  सांभर  झील  भर  गई  श्रौर  वहां  कुछ  समय  तक  नमक  का  उत्पादन  हो  ही  नहीं  सकता  ।

 नमक  उत्पादन  की  क्षमता  में  कमी  होने  के  अझ्रनेक  कारण  हैं  विद्यमान  परिस्थितियों  में  हम  ae  सुनिश्चित

 करना  चाहते  हैं  कि  नमक  की  भारत  से  बाहर  किन्हीं  श्रन्य  देशों  को  तस्करी  न  होने  पायें  ।  जहां  तक

 संभव  होगा  हम  तस्करी  को  रोकेंगे  are  नमक  के  निर्यात  को  भी  नियमित  नमक  के  कुछ  गैर

 सरकारी  निर्याताश्ों  ने  बिना  राज्य  व्यापार  सिगम  या  मंत्री  के  ज्ञान  के  कुछ  निर्यात-प्रादेश  ले  लिए  थे

 हमने  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाय  क्योंकि  उनका  लगाना  श्रावश्यक  हो  गया  था  |

 जहां  तक  पश्चिम  बंगाल  को  रेल  द्वारा  यातायात  का  att  पश्चिम  बंगाल  की  विशेष  समस्या

 का  सम्बन्ध  इसका  भी  एक  इतिहास  यह  कोई  नई  बात  नहीं  यह  वर्षों  से  चलता  श्र  रहा

 faaa  संयंत्रों atc  रेलवे  की  श्रावश्यकता  के  लिए  दक्षिण  को  कलकत्ते  से  जहाज  द्वारा  कोयला  भेजा

 जाता  है  ।  पब  ये  जहाज  नमक  लेकर  वापस  लौटते  यंदि  ये  जहाज  वापस  श्राते  हुए  नमक  न  लायें

 तो  दक्षिण
 की

 कोयला  ले  जाने  की  लागत  श्रौर  अधिक  हो  जायेगी
 ।

 यह  व्यवस्था  वर्षों  से  चली  £.. है ह  रही

 और  यह  नई  नहीं  है  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  सितम्बर  में  लगाया  गया  था  ।  माननीय  सदस्य  की  बात

 ठीक  परन्तु  रेल  द्वारा  दुलाई  पर  प्रतिबन्ध  का  जहां  तक  सम्बन्ध  पहले  वाला  प्रतिबन्ध  मार्च  में
 लगाया  गया  था  श्रौर  उसका  नमक  के  निर्यात  या  तस्करी  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 थी  के०  टी०  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  गत  बर्ष  नमक  का  उत्पादन  40  लाख टन

 रहा  श्रौर इस  वर्ष  50  लाख  टन  हीने  का  भ्रनुमान  है  तंथा  इस  वर्ष  हमारी  श्रावश्यकता  58  लाख  टन

 परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  ये  gies  वास्तविक  न  होकर  निहित  द्वारा  तोड़े  मरोड़े  गये  हैं
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 मंत्री  महोदय  ने  यह  भी  कहा  है  कि  केवल  पश्चिम  बंगाल  के  art  ने  ही  bad qaldet  दिया

 किसी  श्रौर  राज्य  ने  नहीं
 ।

 यहां  तक  कि  सबसे  बड़े  राज्य  उत्तर  प्रदेश  से  भी  कोई  ~  प्राप्त  नहीं

 हुआ  are
 न

 ही  बिहार  से  नमक  के  निर्यात  के  विरूद्ध  अभ्यावेदन  मिला है  ।  केवल  पश्चिम  बंगाल
 ने  ही  सरकार  को  भ्रभ्यावदन दिया  है

 गांधी-इविन  समझौते  से  मेरे  ate  श्री  मोरारजी  देसाई  जैसे  लोगों  ने  नमक  के  मामले  को  लेकर

 सत्याग्रह  किया  था  ate  जेल  गये  थे  ।  हम  चाहते  हैं  कि  नमक  का  उत्पादन  बढ़े  कुछ  निहित  carat
 ने  उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  को  गुमराह  श्री  जाज  फर्नांडिस  को  नहीं  ।  मुझे  इस  वारे  में
 निश्चित रूप  से  पता  है

 चूंकि  पश्चिम  बंगाल  के  कुछ  ऐसे  एकाधिका  रवादी
 व्यापारियों  के  अभ्यावेदनो  से  खींची  हुई  गुमराह

 करने  वाली  तस्वीर  के  कारण  यह  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  जो  1954  में  निर्घारित  की  गई  कीमतों

 के  कारण  कमी  की  बात  करते  हैं  बाद  में  नमक  ATA aT >  ने  यह  प्रतिबन्ध  लगाया  कि  पश्चिम

 बंगाल  में  केवल  जहाजों  से  et  नमक  लाया  जा  सकता  है  प्रौर  चूंकि  ऐसी  कमी  की  रिपोर्ट  उत्तर  प्रदेश
 झर  बिहार  जेसे  बड़े  राज्यों  द्वारा  नहीं की  गई  इसलिए  सरकार  इस  प्रतिबन्ध  को  कसे  वापस  लेने
 पर  विचार  कर  रही  है  ?

 29  सितम्बर  को  प्रतिबन्ध  के  प्रभाव  में  ar  से  पहले ही  नमक  aaa  ने  तूतीकोरिन  श्रौर  दक्षिण

 भारत  में  2  सितम्बर  को  ही  कसे  यह  श्रधिसूचना  जारी  कर  दी  थी  कि  वे  निर्यात  करार  न  करें

 एक  ऐसा  काय  था  जिससे  लगभग  1.  5  लाख  डालर  की  हानि हुई  क्योंकि  यह  राशि  तूृ्तीकोरिन

 में  पहले  से  ही  खड़े  विदेशी  जहाजों  को  विलम्ब  शुल्क  के  रूप  में  देनी  पड़ी  प्रौर  यह  कार्य  उद्योग  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ने  पश्चिम  बंगाल  के  कुछ  एकाधिकारवाद  व्यापारियो ंके  लाभ  के  लिए  किया ?  मैं  इस

 मामले में  चुनौती  देता  श्र  \

 क्या  सरकार  कोई  ऐसी  समिति  नियुक्त  जिसमें  नमक  maar  न  किया  जाये

 जो  नमक  उत्पादन में  1969  से  बाद  की  प्रवृत्ति  का  श्रध्ययन  कर  श्रौर  यह  पता  लगाये  कि  इस  समय

 देश  में  कितना  नमक  उपलब्ध  है  ताकि  उसके  प्रतिवेदन  के  श्राघार  पर  यह  प्रतिबन्ध  वापस  लिया  जा

 यदि  यह  समिति  तमिलनाडु  wt  श्रान्ध  प्रदेश  जेसे  नमक  उत्पादक  राज्यों
 को

 भेजी

 तो  झ्रापकों  वास्तविकता  का  ज्ञान  जायेगा ।

 श्री  जाज  फर्नाडिस  :  माननीय  सदस्य  द्वारा  उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पर  लगाये  गये

 का  मैं  सबसे  पहले  स्पष्ट  शब्दों  में  खंडन  करता  हूं
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  ऐसी  कोई  जानकारी

 जिससे  पश्चिम  बंगाल  के  बड़े  व्यापारियों  या  किसी  श्रन्य  पार्टी  और  नमक  TART )  के  बीच  किसी

 सांठ-गांठ  का  पता  लगता  तो  वह  जानकारी  मुझे  भेजी  जाये  भोर  मैं  उसकी  जांच  करूंगा
 ।

 चंकि  qa  पश्चिम  बंगाल  में  नमक  लाने  या  नमक  खरीदने  का  काम  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार

 द्वारा  नियुक्त  एजेंटों  द्वारा  किया
 जा

 रहा  इसलिए
 इस

 व्यवस्था  से  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 जहां  तक  नमक  उत्पादन  के  झांकड़ों  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  के  झांकड़ों  में  गड़बड़ी  की  बात

 कहीं  माननीय  सदस्य  उस  दल  के  हैं  जो  पहले  सत्तारूढ़  था  श्रौर  आ्रांकड़े  उनके  द्वारा  ही  तैयार  किये
 ad % 1 afe थे  ।  यदि  उनके  द्वारा  आंकड़ों  में  कोई  गड़बड़ी  की  गई  है--तो  माननीय  सदस्य  मुझे  बतायें  पर  मैं

 उसकी  जांच  कराने  के  लिए  तैयार
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 प्रश्नों  के  लिखित उत्तर
 रॉन

 6,  1977

 प्रश्तों के  लिखित  उत्तार

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Export  of  Commodities  for  Importing  Ofl  from  Oil  Producing  Countries

 *287.  Shri  Phoo}  Chand  Verma  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals
 and  Fertilisers  be  pleased  to  state  whether  India  will  have  to  export  some  commo-
 dities  under  the  agreement  which  has  been  signed  recently  with  the  oil  producing
 countries  in  regard  to  import  of  oil  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)
 The  only  firm  contract  which  has  been  concluded  recently  covering  import  of  crude
 oil  during  1978  is  the  one  entered  into  between  the  Indian  Oil  Corporation  and  the
 Iraqi  National  Oil  Company  for  supply  of  3  million  tonnes  of  crude  oil  from  Iraq
 next  year.  This  contract  does  not  provide  for  the  export  of  commodities  from
 India.

 श्रमोनिया  aaa

 *291.  श्री  एस०  श्ार ०  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उ्बरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  का  विचार  दो  बड़  झ्राकार  के  श्रमोनिया  सयत्रो  का  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  मुख्य  झाधिक  पहलुओं  सहित  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  ak

 उक्त  मामले  में  afar  निर्णय  कब  किया
 जायेगा

 ?

 रसायन  wie  उवरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  से  यह

 प्रस्ताव है  कि  1978-79  में  महाराष्ट्र  में  toa  के  निकट  बम्बई  हाई  संरचना  से  प्राप्त  गैस  पर

 रित  बड़े  झाकार  के  दो  उवंरक  संयंत्रों  का  कार्यान्वयन  श्रारम्भ  किया  जाए  प्रत्येक  संयंत्र  की  उत्पादन

 क्षमता  प्रति  दिन  1350  मी ०  अमोनिया  wie  उचित  मात्रा  में  यूरिया  की  होगी ।  इन  दोनों  संयंत्रों

 कीਂ  श्रनुमानित  लागत  491  करोड़  रुपये  होगी  जिसमें  280  करोड़  रुपय  की  विदेशी  मुद्रा  भी  शामिल

 इन  प्रायोजनाओं के  लिये  arpa  स्वीकृति  ate  वित्तीय  व्यवस्था  की  जा  रही

 नासिक  तथा  दिल्ली  के  ata  यात्रा

 ने  2902.  परमानन्द  क्या  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मध्य  रेलबे  के  नासिक-दिल्ली  सैक्शन  नासिक-इटारसी  सैक्शन  के

 नगरों  तथा  गांवों  के  मिवासी  नासिक  तथा  दिल्ली  के  बीच  यात्रा  करने  में  बहुत  कठिनाइयां अनुभव  कर

 रहे

 क्या  उपरोक्त  सैक्शन  पर  विगत  तीस  ब्षों  में  कोई  नई  रेलगाड़ी  नहीं  चलाई  गई  site

 क्या  नई  गाड़ियां  चलाने  की  बजाय  सरकार  ने  भुसावल-इटारसी  सैक्शन  पर  एक  यात्री

 गाड़ी  को  भी  बन्द  कर  दिया  है  ?

 रेल  मंत्री  (sto  मघ  :  से  मध्य  रेलवे  के  मांगें  बम्बई  वी  ०टी  ०/नासिक

 दिल्ली  के  बीच  काफी  समय  से  केवल  दो  सीधी  गाड़ियां  5/6  पंजाब  मेल  श्रौर  57/ 58

 प्रमृतसर  चल  रही  हैं  इन  गाड़ियों  > ba |  प्रायः  मथुरा  जं०  से  पहले  के  स्टेशनों  TH  श्राने  जाने

 Of
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 वाले  तथा  लखनऊ  भर  उससे  ani  क  टेशनों  aw  भ
 ते  भा  भा  tal  याम  कर

 हैं  ।
 इन  दोनों  गाड़ियों

 का
 डीजलीकरण

 करने  श्रौर  उनमें  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  के  रेलो ंने  115/
 116  बम्बई-लखनऊ  137/138  बिलासंपुर-निंजामू दीन  छतीसगढ़  201/202  बम्बई

 मनमाड  पंचवठी  एक्सप्रेस  शौर
 149/150  श्रागरा-निजासुद्दीन  कुतब  एक्सप्रेस  गाड़ियां  चलाई  हैं  ।  विभिन्न

 प्रकार  के  यातायात  की  झलगप्रलग  करके  तथा  विभिन्न  तेज  गाड़ियों  द्वारा  उसकी  निकासी  करके  भोर

 5/6  पंजाब  मेल  तथा  57/58  दादर-अझमृतसर ८  एक्सश्रेस  से  खण्डीय  सवारी  डिब्बे  हटाकर  x  वर्षों

 से
 इस

 पर  बढ़ते  हुए  यातायात  की  जरूरतों
 को

 पूरा  करना  संभव  हो  सका  ।  उदाहरण  के
 137/138  छत्तीसगढ़  एक्सप्रेस  115/116  बम्बई-लखनऊ  एक्सप्रेस  को  चलाने  से  पंजाब  मेल

 दादर-ग्रमुतसर  एक्सप्रेस  से  अठ  सीधे  सवारी  डिब्बे  हटा  दिये  गये  हैं  जिनमें  ara?  ote  लखनऊ  के  बीच

 चलने  वाले  डिब्बे  तथा  दिल्ली  श्रौर  जबलपुर  के  बीच  चलने  चाल  दो  face  शामिल हैं  ।  ऐसा
 कर  देने  से  सीधे  बम्बई  वी०टी०  तौर  दिल्ली  के  बीच  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  लिए  स्थान  उपलब्ध

 हो  गया  है  ।  यातायात  का  श्ौचित्य  न  होने  तथा  नासिक  से  कोई  गाड़ी  चलाने  के  लिए  अपेक्षित  टर्मिनल

 सुविधायें  उपलब्ध  न  होने  के  बम्बई  वी  o®}o ०  और  दिल्ली  के  बीच  अतिरिक्त  गाड़ी  चलाना

 परिचालनिक  दृष्टि  से  व्यावहारिक  नहीं  पाया  गया  है  क्योंकि  बम्बई-दिल्ली/नयी  दिल्ली  स्टेशनों  पर  अपेक्षित

 टर्मिनल  सुविधाओं  का  अभाव  है  भर  मारगंवर्ती  खंडों  पर  लाइन  उपलब्ध  नहीं

 1968  में  दिल्ली  बम्बई  मग  पर  बाढ़लाइत  की  टूट-फूट  के

 पश्चिम  रेलवे  की  गाड़ियों  का  मार्ग  परिवर्तन  कर  देने  के  फलस्वरूप  इस  खंड  की  सी  मित  क्षमता  पर  दबाव

 पड़ा  ।  शुरू  में  इसी  दबाव  के  कारण  भुसावल-इटारसी  खंड  पर  349  अप  गाड़ियों  को  रदूद

 किया  गया  था  लेकिन  यातायात  का  पर्याप्त  श्रौचित्य  न  होने  के  कारण  ये  गाड़ियां  अभी  भी  रह

 भुसावल-इटारसी  खंड  पर  दो  जोड़ी  यात्नी  गाड़ियां  पहले  से  ही  चल  रही  है  ।  इनमें  से  एक  दिन

 के  समय  तथा  दूसरी  राब्रि  के  समय  चलती  है  ।  इनमें  उपलब्ध  स्थान  का  भी  पुरी  तरह  से  उपयोग  नहीं

 हो  रहा  है  ।  इस  गाड़ी  को  फिर  से  चलाने  का  कोई  श्रौचित्य  नहीं  जो  यात्री  रह  की  गयी  349

 झप  पैसेंजर  गाड़ियों  का  इस्तेमाल  कर  रहे  उन  की  श्रावश्यंकतां  को  भुसावल-इटारसी

 खंड  के  अपेक्षाकृत  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  एक्सप्रेस  गाड़ियों  को
 ठहराने

 की  करके  भर  इस  खंड

 पर  गाड़ियों  के  समय  में  परिवर्तन  करके  पुरा  करने  के  लिए  कारंवाई  की  गयी  है  ।

 उड़ीसा  में  नई  रेलवे  लाइन  का  बिछाया  जाना

 ने  203.  श्री  के०  प्रधानी :  क्या  रेल  मंती  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  नई  रेलबे|  लाइन  बिछाने  हेतु  इंजीनियरी  तथा  यातायात  सर्वेक्षण  कराने

 का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 (a)  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  कोई  श्रनुरोध  किया  श्रौर

 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है ?

 रेल  मंत्री  (30  मधु  :  से  उड़ीसा  सरकार  के  प्रनुरोध  पर  निम्नलिखित  रेल

 लाइनों  के  निर्माण  के  लिए  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  का  काम  इस  वर्ष  के  बजट  में

 सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ——

 1.  तालचेर  से  सम्बलपुर
 तक

 बड़े  झामान  की  नयी  लाइन

 2.  कोरापुट से  पावंतीपुरम/सालुर  तक  बड़े  झ्रामान  की  नथी  लइन ।



 म्रग्रहायण  15,  1899  (TF)  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कमन  ere

 Refinery  in  Madhya  Pradesh

 *294,  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Will  the  Minister  of  Petroleum  and
 Chemicals  and  Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  of  Madhya  Pradesh  have  submitted  any  proposal  to  set
 up  a  refinery  in  the  State;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  and  the  reaction  of  the  Central  Goveinment  thereto?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :

 (a)  and  (b).  The  Government  of  Madhya  Pradesh  have  not  submitted  any  proposal
 for  setting  up  a  Refinery i in  the  State.  However,  in  1972,  the  feasibility.  of  locating
 the  North  West  Refinery  in  Madhya  Pardesh  was  examined  by  a  team  of  officers  from
 IOC  who  visited  all  the  possible  sites.  They  made  spot  surveys  of  the  following
 locations

 1.  Site  No.  villages  Jarerua  and  Sankh

 2.  Site  No.  villages  Hetampur  &  Piparia
 3.  Site  No.  village  Deora—Hingana

 4.  Site  No.  4  —Near  villages  Badokhar—Mudiya-Kheda  on  Morena-Sabalpur
 Road

 The  above  team  did  not  consider  any  of  the  above  sites  suitable  for  locating  the
 North  West  Refinery

 saa  लिमिटेड  के  उत्पादों  पर  उत्पादन  शुल्क  में  छूट

 *  207.  श्री  एस०  ato  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  sacs  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झ्रासाम  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  श्रासाम  पेट्रोकेमिकल्स  लि०  के  उत्पादों  पर

 उत्पादन  शल्क  में  छट  देने  का  अ्रनरोध  किया  त्रौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन

 मेससे  पेट्रोकेमिकल्स  लिमिटेड  ने  भ्रपने  द्वारा  उत्पादन  किये  जाने  वाले  To  एफ ़०
 रेजिन  तथा  मोल्डिंग  सामग्री  पर  उत्पादन  शुल्क  कम  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  है  क्योंकि  उनका  दावा

 है  कि  भारी  पंजोगत निवेश  के  परिणामस्वरूप हानि  उठानी  पड़  रही  है  ।  वह  यह  भी  करते  हैँ
 कि  वह  काफो  पुराने  संयंत्र  वाले  भ्रपने  प्रतियोगियों  के  मुत्यों  पर  रेजिन  बेचने  में  ant  नहीं

 ~
 इस

 मामले  में  जांच  की  गई  शौर  यह  पता  चला  है
 कि

 लागत  सम्बन्ध  में  पर्याप्त
 अकड़

 प्रस्तुत  नहीं  किये  गये 2 हैं  जिससे  we  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उनके  aac  उचित  रूप  से  विचार

 किया  जा  सके  |

 मथरा  तेल  शोधक  कारखाने  में  कदाचार

 *298.  श्री  शम्भनाथ  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  ate  उवरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मथुरा  तेलशोधक  कारखाने  और  कारखाना  बस्ती  में  31  1976 से  हज  आने

 वालें  जाने  वाले  माल  का  कोई  रिकाड  नहीं  रखा  गया  है  ait  वह  बिना  किसी  नियंत्रण  के  आने

 श्र  जाने  दिया  गया
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 Wr  tten  Answers  to  Questions  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 यह  स्थिति  कितने  समय
 तक  चली  att  कया  इसके  लिए  कोई  जिम्मेदार  SeIAL  गया  है

 क्या  ऐसी  शिकायतें  मिलीं  हैं  कि  यह  माल  काले  बाजार  में  बेचा  जा  रहा  था  श्रौर  यदि
 तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 इस  समय  वहां  क्या  व्यवस्था  है  शौर  क्या  अब  यह  सुनिश्चित  है  कि  वहां  ऐसे
 कदाचार के

 लिए  कोई  गुंजाइश  नहीं

 (
 bod भ्  )  रया  वहां  पास  ate  परमिट  की  व्यवस्था  शुरू  कर  दी  गई  प्रौर  सामान  पर  मोहर

 लगा  दी  जाती  है  जिससे  उसकी  श्रवैध
 बिक्री  का  पता  लगाने  में  सुविधा  हो  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  c  मंत्री  हेमवती  नन्दन  agqt)  :  at  वाले  we
 जाने  वाले  माल  का  झारम्भ  से  ही  उचित  रिकार्ड  रखा  जाता

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 सरकार  को  किसो  ऐसी  शिकायत  की  सूचना  नहीं

 श्रारम्भ  से  ही  समस्त  माल  को  उचित  रूप  से  प्राप्त  किया  भंडार  किया  जारी

 किया  गया  तथा  उसका  हिसाब-किताब  निर्धारित  कार्यविधि  के  अनसार  रखा  गया  है

 (=)  शोधनशाला  स्थल  पर  स्थित  भंडारों  से  सब  प्रकार  का  माल  व्यक्तियों  द्वारा

 क्षर  किये  गये  विशिष्ट  मांग  पत्रों  के  aaa  जारी  किया  है  ।  भंडारों  से  किसी  प्रकार  का  माल

 बाहर  ले  जाने के  लिये  भी  गेट  पास  जारी  किये  जाते  हैं  ।  क्योंकि  जारी  किये  गये  समस्त  माल  का  उचित

 रूप  से  हिसाब  रखा  wat है  ।  इसलिए  सामान  पर  मोहर  लगाने की  श्रावश्यकता  नहीं  प्रतीत  होती

 शोलापुर  डिवीज़न  का  विभाजन

 *  299.  श्री  एम०  श्रार०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  यह  सच  है  कि  शोलापुर  डिवीज़न  को  दो  एककों  में  विभाजित  कर  fear  गया  है

 जिनमें  से  एक  गुलबर्गा  तक  है  जो  मध्य  रेलवे  में  चला  गया  है  wh  दूसरा  दक्षिण  मध्य  रेलवे

 (a)  सरकार  को  किन  कारणों  से  ऐसा  निर्णय  लेना  और

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  विभाजन  के  कारण  कर्नाटक  राज्य  में  तीन  भिन्न  जोन  रेलवेज

 हो  गई  जबकि  पड़ौसी  महारष्ट्र  राज्य  में  केवल  एक  ही  जोन  की  रेलवे

 रेल  मंत्री  (Sto  सध  :  दक्षिण  मध्य  रेलवे  पहिले  का  शोलापुर  मंडल  केवल

 mTeaTe /aTeT.  WHAT  जिसे  दक्षिण  मध्य  रेलवें  के  पास  रखा  गया  है  को  छोड़कर  पूरी  तरह से
 मध्य  रेलवें में  मिला  fear  गया  है  ।

 प्रशासनिक  तथा  परिचालनिक  श्रपेक्षाओं  के  कारण  ही  उपर्यबत  खण्ड  को  दक्षिण  मध्य  रेलवे

 के  साथ  रहने  feat  गया  है  ।

 यह  एक  तथ्य  है  कि  wa  कर्नाटक  राज्य  में  तोन  भेन्रीय  रेलों  झर्थात् दक्षिण  wiz

 दक्षिण  मध्य  रेलों  की  सेवाएं  उपलब्ध  होंगी  जबकि  पहलें  दो  दक्षिण  ate  दक्षिण  मध्य  रेलों की

 सेवाएं  उपलब्ध  लेकिन  महाराष्ट्र  राज्य  एक  नहीं  बल्कि  जैसा  कि  wa  तक  रहा  है  चार  क्षेत्रीय  रेलों

 दक्षिण  दक्षिण  पुर्व  ale  पश्चिम  रेलों  द्वारा  सेवित
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 सागर  site  wet  डियोखतों  में  तेल  को  खोज

 *300.  श्री  meat  नारायण  नायक :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  तेल  को  खोज  के  लिए  किन-किन  स्थानों  को  चुना  गया  है  श्रौर  उनके  बुन्देलखण्ड
 के  सागर  डिवीज़न  ate  ज्ञांसी  डिवीज़न  को  भी  शामिल  किया  गया  है  श्र  यदि  तो  उसमें  शामिल

 स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 पेट्रोलियम  तथा  om  एच  उर्वरक  dat  हेमवती  नन्दन  :  समुद्र  के  अन्दरूनी

 अन्वेषण  के  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  जम्मू  तथा  हिमाचल

 उत्तर  पश्चिम  श्ररुणाचल

 oer  प्रदेश  तथा  राजस्थान  राज्यों  के  विभिन्न  तेल  के  झ्राशावादी  क्षेत्रो ंमें

 भूकम्पीय  we  गुरुत्व  सतत  श्रन्वेषी  सर्वेक्षण  करने  की  योजना  तैयार  की  है  |

 झरो  एन  जी  सी  द्वार  प्रस्वेपी  व्यघन  के  लिये  स्थानों  को  भू-गर्भीय  तथा  अन्य  सर्वेक्षणों  द्वारा  एकब्रित

 आंकड़ों  के  आधार  पर  निर्धारित  प्राथमिकताओं  के  श्रनुसार  विमुक्त  किया  जाता  इस  समय

 faye  तथा  समुद्र  के  अन्दरूनी  क्षेत्रों  जो  कि  हाईड्रोकार्बन्स  वाले  क्षेत्रों  के  नाम  से  प्रख्यात

 सतत  अन्वेषी  व्यधन  कार्य  के  रामशहर  तथा  डायमंड  होबर  जैसे  कुछ  नये  स्थानों

 में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  gratis  द्वारा  भ्रन्वेषी  व्यधन  कार्य  भीਂ  श्रायोजित  किया  जा  रहा  उत्तर  प्रदेश
 के  पूर्णपुर  तथा  परेवा  who  are  प्रदेश  के  नरसापुर  में  ग्रन्वेषी  व्यधन  कार्य  तत्काल  शआयोजित  किया

 जायेगा  ।

 इस  समय  सागर  प्रभाग  भ्रथवा  कांसी  प्रभाग  में  किसी  प्रकार  के  अन्वेषी  व्यधन  कार्य  को  ग्रारंभ

 करने  का  एन जी  सी  का  कोई  बिचार  नहीं  क्योंकि  इस  क्षेत्र  में  प्रो  एन  जी  सी  द्वारा  विगत  में

 किये  गये  भू-गर्भीय  सर्वेक्षण  किसी  प्रकार  के  अन्वेषी  कार्य  का  शरचित्य  नहीं  ठहराते

 डिशेजनल  मुख्यालय  स्थापित  करने  के  लिये  went

 *  301.  श्री  राजशेखर  कोलूर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 किसी  विशेष  स्थान  में  डिवीजनल  मुख्यालय  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  श्रपेक्षाएं  होती

 क्या  बंगलौर  नगर  इन  शर्तों  को  पुरा  करता  त्रौर

 यदि  तो  बंगलौर  में  एक  पुर्ण  डिवीज़न  स्थापित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  मंडल  मुख्यालयों के  स्थानों  का  चुनाव
 प्रशासनिक  श्रौर  परिचालनिक  जरूरतों  के  शभ्राधार  पर  किया  जाता  है  ।

 जी

 प्रश्न  नहीं  उठता
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 एकाधिकार  तथा  निबन्धात्मक  feat  fifa  ararat  farran
 समिति

 का
 a fererew

 *  302.
 श्री बयालार  रवि

 :  क्या  न्याय atx  कम्पनी  कार्य  मंत्री  19  1977  के >
 प्रतारांकित  प्रशन  संख्या  3938  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 एकाधिकार  तथा  निबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  श्रधिनियम  का  पुरर्विलोकन  करने  ध्रौर
 उसमें  परिव्तन  करने  की  सिफारिश  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  स्थापित  विशेषज्ञ  समिति  ने  श्रपना
 बेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  तथा  उनकी  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवसाहो  करने  का

 प्रस्ताव  है
 ?

 न्याय  site  कम्पनी
 कार्य  मंत्री  शान्ति  :  श्रीमान

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सामलों  को  निपटाने  के  लिये  area  विधिज्ञ  परिषद  के  सुझाव

 नें  305.  श्री  प्रसन्नासाई  aa  न्याय  wh  कम्पनी कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  विभिन्न  न्यायालयों  में  ग्रापराधिक  ate  सिविल  मामलों  तथा  बकाया  मामलों  को  शीध्र

 निपटाने के  लिये  भारतीय  विधिज्ञ  परिषद्  द्वारा  नियुक्त  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  सभी  मामलों

 को  निपटाने  के  लिये  नियत  समय  सारिणी  का  पालन  किया  जान  चाहिये  ;

 समिति  ने  अन्य  कया  सिफारिशें की

 कया  सरकार  ने  समिति  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  विचार  किया  श्रौर

 यदि  तो  उनको  कब  तक  क्रियान्वित  किया  जायेगा ?

 न्याय  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  भूषण  )  :  सरकार  को  विधिज्ञ  परिषद च्

 या  उसके  द्वारा  नियुक्त  समिति  से  कोई  भी  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई

 बौर  प्रश्न ही  नहीं  उठता

 विकलांग  व्यक्तियों  के  साथ  परिचारक

 304.  श्री  Ato  के०  जाफर  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  fe  सरकार  विकलांग  व्यक्तियों  को  श्रपने  साथ  एक  परिचारक ले  जाने

 झौर  उसे  दूसरी  श्रेणी  के  एक  टिकट  पर  15  प्रतिशत  की  छूट  देती  है  श्रौर  प्रथम  श्रेणी  के  एक  टिकट
 पर  एक  परिचारक  को  निःशुल्क  साथ  ले  जाने  देती  है  परन्तु  भ्रशिक्षित  विकलांग  व्यक्तियों  के  लिये  समय

 लेने  वाली  और  aglrargt  श्रौपचारिकताओं  को  करना  भ्रसंभव  हो  जाता  है  जो  एक  सामान्य  व्यवित

 के  लिये  भी  बहुत  झसुविधापूर्ण शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उनकी  हालत  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  और

 किसी  सक्षम  भ्रघिकारी  द्वारा  जारी  किये  गये  सत्यापित  फोटो  लगे  स्थायी  परिचय-पत्न  देने  तथा  उसे  टिकट

 खिड़की  पर  टिकट  लेने  में  प्राथमिकता  देने  का  है  ?
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 झग्रडायण  15,  1899  wei  क ेलिखित उत्तरु

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (eit  दिव  :  श्रौर  (a)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रख  दिया गया  है  ।

 लोक  सभा  में  6  1977  को  थ्रो  सी०के०  जाफर  शरीफ  द्वारा  पूछे  जाने  वाले  तारांकित  प्रश्न

 स०  304  के  उत्तर  से  सम्बन्धित  विवरण  :

 सभी  कोटियों  के  विकलांग  aferat  जिनके  साथ  परिचारक  चल  रहे  उनकी  अपनों  मर्जी

 के
 मुताबिक  सभी  यात्राझों  के  लिए  रेल  यात्रा  रियायत  की  सुविधा  ama  कि वे  विकलांय  विज्ञान

 सर्जन  था  किसी  सरकारी  डाक्टर  से  इस  श्राशय  का  एक  प्रमाणपत्र  लेकर  सम्बन्धित  स्टेशन  मास्टर  को  दें

 कि  बह  व्यक्ति  विकलांग  है  ।  पहले  दर्जे  में  यात्रा  करने  पर  रोगी  al  परिचारक  मूलशूत
 किराये  में  15  प्रतिशत  की  frqraa  दी  जाती  है  ate  दूसरे  दर्जे  में  यात्रा  करने  पर  रोगी  से  दूसरे  दर्जे  का

 डाक  गाड़ी  का  एक  तरफ का  किराया  लिया  जाता  है  जबकि  परिचारक  से  कोई  किराया  नहीं  लिया  जाता ।

 रियायत  का  लाभ  उठाने  संबंधी  adam  कार्यविधि  के  ऐसे  zafar  प्रपेक्षित  प्रमाणपत्र

 देकर  सीधे  संबंधित  स्टेशन  से  feted  टिकट  ले  सकते  इसके  wa  कोटियों  के  श्रधिकांश

 qa  व्यक्तियों  द्वारा  इन  रियायतों  का  लाभ  उठाने  संबंधी  कार्यविधि  यह  है  कि  बे  संबंधित  रेल  प्रशासन

 के  मुख्यालय  श्रथवा  मंडल  कार्यालय  से  सम्पर्क  स्थापित  करें  ।  वर्तमान  नियमों  के  विकलांग

 जो  प्रमाणपत्न  प्रस्तुत  करना  स्टेशन  कर्मचारी  उसे  लेखा  विभाग  द्वारा  की  जाने  वाली  श्वान्तरिक

 जांच  के  लिए  रिकार्ड  में  रखते  हैं  यह  प्रमाणपत्र  बह  प्राधिकार  भी  होता  है  जिसके  प्राघार  पर

 रियायती टिकट  जारी  किया  जाता  है  ।  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  पहचान-पत्र के  ग्राघार  पर  ही

 उन  लोगों  को  रियायती टिकट  जारी  कर  देना  संभव  नहीं  है  ।  यदि  यह  ofr  झपना  ली  जाती
 है  तो  इससे  इस  सुविधा  का  दुरुपयोग  होने  की  भो  संभावना  है  ।

 हटिया  झरसुगुड़ा  यात्री  गाड़ी  को  श्रागे  तक  ले  जाने  के  बारे  में  श्रश्यावेदन

 2669.  श्री  गणनाथ  प्रधान :  बया  रेल  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  {e

 क्या  सरकार  को  उड़ीसा  के  सम्बलपुर  तथा  बोलनगीर  जिलों  के  चहूं  झोर  रहने  वाले  लोगों

 से  हटिया  झरसुगडा  यात्नी  गाड़ी  को  तितलागढ़  तक  श्रागे  बढ़ाने  के  बारे  में  कोई  झभ्यावेदन  मिला

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  श्रब तक  कपा  कार्यवाहो  की  है  क्योंकि  दोपहर  ज

 दक्षिण  की  श्रोर  झरसुगुडा  प्रौर  तितलागढ़  जाने  के  लिये  कोई  नियमित  गाड़ी  नहीं  श्रौर

 क्या  निकट  भविष्य  में  इस  क्षेत्र  में  कोई  नई  गाड़ो  चलाने का  विचार

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  जी  हां  ।

 (a)  टिंटलागढ़  में  टर्मिनल  की  पर्याप्त  सुविधाएं  न  होने  के  कारण जे  ०एच  ०/2  जें  ०एच ०
 सवारी  गाड़ी  को  टिटलागढ़  तक  बढ़ाना  व्यावहारिक  नहीं  है  ।  इसे  झरसुगुड़ा-राउरकेला  खंड

 के  भी  पसन्द  नहीं  करेंगे  क्योंकि  इस  गाड़ी  का  उपयोग  आद्योगिक  कमंचारियों  द्वारा  frat  जाता  है

 श्रौर  साथ  ही  ऐसा  करने  से  यह  हटिया पर  23/24  हाटिया-पटना  एक्सप्रेस
 के

 साथ  मेल
 भी

 नहीं
 करा  सकेगी

 नहीं
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 me

 neu  tad  ज हे पुणे  eter  सेक्शन  के  बारे  े  ~

 2670.  18.0  श्रार०  के०  महालगो :  क्या  रेल
 मंत्री  यह यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 Far

 क्या  सरकार  को  दक्षिण  मध्य  रेलवे  के  पुणे-मीरज  सेक्शन  में  खान-पान  का  प्रबन्ध  करने

 बालों  से  लिये  जाने  वाले  किराये  में  are  के  बारे  में  दिनांक  21  1977  का  कोई  श्रभ्यावेदन

 मिला  अर

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  किये  जाने  का  विचार  शर कब  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव

 ,  दक्षिण  मध्य  रेलवें  ने  1-8-76  से  खान  पान नवीनतम  श्रावधिक  समीक्षा  के  आधार  पर

 खोमचा  ठेकेदारों  को  दिये  गये  रेलवें  स्थान  का  किराया  इनके  निर्माण  की  पंजी  लागत  के  6  प्रतिशत  से

 बढ़ाकर  10  प्रतिशत  कर  दिया  है  ।  यह  नियमों  के  अनसार  निर्धारित  11  प्रतिशत  की  अ्रधिकतम

 सीमा  के  प्रंतर्गत  किया  गया  है  ।  फिर  वाणिज्यिक  बिक्री  की  ठेके  को  लाभप्रदता

 अरन्य  स्थानीय  हालात  wife  को  ध्यान  में  रखते  हए  कठिनाइयों  संबंधी  श्रलग-अ्रलग  मामलों  की  समोक्षा

 की  जायेगी

 Bttasatt  प्रमोशन  स्टाफ  एसोसियेशन  कलकता  द्वारा  श्रभ्यावदन

 2671.  श्री  To  Fo  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  wie  उवरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 कि

 क्या  उन्हें  फर्ट्लाइजर  प्रमोशन  तथा  एग्रीकल्चर  रिसचं  सेण्टर  के  कर्मचारियों के  सामने

 ot  रही  ्र  के  बारे  में  फटिलाइजर  प्रमोशन  स्टाफ  कलकत्ता  के  संयुक्त  सचिव  द्वारा
 दिया  गया  ज्ञापन  संख्या  एफ  ई  एस  दिनांक  8-9-1977  को  प्राप्त

 यदि  तो  उनकी  समस्याएं  क्या  श्रौर

 उनकी  समस्याओं  के  समाधान  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जनेश्वर मिश्र  )  :  (*)

 श्रौर  फर्टिलाइजर  प्रोमोशन  ऐसो।सेशन  से  एक  शझ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  था  फील्ड  डिमान्स्ेंटरों

 Tey )  के  लियें  पदोन्नति  का  श्राभाव  भारतीय  उर्वरक  निगम  के  पुनर्गठन  के के  लम्बित  रहने  तक

 पदोन्नति  ait  स्थानान्तर  का  रोका  झ्रो०  टी०  To  की  श्रदायगों  में  विलम्ब  मान्यताप्राप्त

 यूनियनों  के  लिये  सुविधाओं  का
 aif

 जैंसी  कर्मचारियों  की  शिकायतें
 इन  शिकायतों की

 भारतीय ज  निगम  ने  जांच  की  है  ak  जहां  संभव  हे  प्रौपचारिक  कार्रवाई  की  गई

 Right  to  recall  elected  representatives

 of  Law,  Justice  and  Company +2672.  Dr.  Ramji  Singh:  Will  the  Minister
 Affairs  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  Government  propose  to  amend  the  Constitution  or  the  election  laws
 with  a  view  to  give  the  principle  of  right  to  recall  of  elected  representatives  a  practi-
 cal  shape;  and

 (b)  if  not,  the  reasons  therefor?
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri
 Narsingh) :
 reform  of  the  Election  Law.

 (a)  &  (b)  The  matter  will  be  examined  along  with  other  proposals  for

 Class  IV  employees  in  Samastipur  Division

 2673.  Shri  Gyaneshwar  Prasad  Yaday:  Will  the  Minister  of  Railways  be  plea-
 sed  to  state

 (a)  the  number  of  permanent  Class  IV  employees  working  in  Samastipur  Divi-
 sion  of  the  North  Eastern  Railway  as  also  of  the  temporary  ones  (ie.  casual  labour)
 there ;

 (b)  whether  all  the  permanent  employees  have  been  allotted  accommodation,  if
 not,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  whether  Railways  propose  to  provide  accommodation  facilities  to  the  casual
 labour  in  Samastipur  Division  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  a)  Per-
 manent  Class  employees  and  Casual  Labour  are  12493  and  5086  respectively

 (b)  No.  Only  essential  staff  have  been  provided  with  accommodation  to  the
 extent  quarters  are  available.

 (c)  There is  no  such  proposal  under  consideration

 रेल  मंत्रालय  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 2674.  श्री  नवाब  सिह  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 रेल  मंत्रालय  में  हिन्दी  का  प्रयोग  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 क्या  रेल  मंत्रालय  को  सलाह  देने  के  लिये  कोई  हिन्दी  समिति  है

 यदि  तो  उस  समिति  के  सदस्य  कौन  यदि  तो  या  सरकार  का  विचार  ऐसी

 समिति  नियक्त  करने  का  at

 हिन्दी  के  विकास  के  लिये  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  क्या  कार्यवाही  की  गई

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  शिव  एक  विवरण  संलग्न

 शआर  रेलवे  हिन्दी  सलाहकार  समिति  का  कार्यकाल  गत  ay  समाप्त  हो  जाने  पर

 wat  पुनर्गठन  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  पुर्नगठित  समिति  रेल  मंत्री  जी  की  श्रध्यक्षता  में  काम  करेगी

 ॥.  इसमें  सरकारी  श्रौर  गैर-सरकारी  दोनों  प्रकार  के  सदस्य  होंगे  |

 विवरण

 हिन्दी  के  प्रयोग  को  बढ़ाने  के  लिये  रेल  मंत्लालय  द्वारा  उठाये  गये  महत्वपूर्ण  कदम  इस  प्रकार

 1.  अ्रहिन्दी  भाषी  कर्मचारियों  को  हिन्दी  सिखाने  का  काम  तीब्र  गति  से  किया  गया  जिसके
 स्वरूप  89,000 से  अ्रधिक  कमेचारियों  ने  हिन्दी  का  कार्यसाधक  ज्ञान  प्राप्त कर  लिया  है
 चारियों के  सेवाकालीन  fact  प्रशिक्षण  की  शभ्रनिवायंता  की  श्रपेक्षाओं  की  पूति  के  लिये

 विभागीय  व्यवस्था  के  भ्रन्तगंत  अतिरिक्त  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गये

 2.  एवं  वाक  wfararfraa  एवं  प्रारूप  लेखन  प्रतियोगितायेंਂ झायोजित

 करने  तथा  पुरस्कार  ग्रेल  मंत्री  अ्न्तरलवे  राजभाषा  भर  मंत्री  श्रन्तमेंण्डलीय

 राजभाषा  wee  देने की  योजनायें  चाल  की
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 3.  ——— tra  कार्यालयों  में  पर्याप्त  संख्या  हिन्दी  टाइपराइटर  खरीदन

 परिणामस्वरूप  इनकी  कुल  संख्या  2006 हो

 4.
 रेलवें  फार्मों  ौर  रेलवे  नियमावलियीं  की  हिन्दी  श्रनुवाद  तैयार  करने  a  विशेष  श्रभियान

 गया  जिसका  परिणाम  काफी  उत्साहवर्धक  रहा  ।

 क्षेत्रीय/मण्डलीय/कारखाना  स्तरों  पर  समितियां  बनाई  हर  तीन

 महीने  के  बाद  इन  समितियों  की  नियमित  बैठकें  होती  है  जिसमें  fart
 के

 प्रगामी  प्रयोग  के

 में  समय-समय  पर  जारी  किये  गये  areal  के  पूर्ण  कार्यान्वयन  के  = TINH  दा
 विचार-विमर्श  किया  जाता

 दौरे  पर  जाने  वाले  अधिकारियों  को  कहा  गया  है  कि  निरीक्षण  के  दौरान  हिन्दी  की  प्रगति
 का भी  जायजा  ले ं।

 हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  स्थित  रेल  कार्यालयीं  को  हिदायत  दी  गई  है  कि  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के

 पी०  टी०  झो०  भ्रतिरिक्त  किराया  कोरी  पर्ची  टिकट  हिन्दी  में  बनाकर

 किये  जायें
 ।  इसी  प्रकार  यदि  माल  बुक  करने  स्टेशन  श्रौर  गन्तव्य

 दोनों  हिन्दी  भाषी  क्षेत्र  में  स्थित  हों  ate  यदि  माल  भेजने  वाले  ने  श्रग्रेषण  नोट  हिन्दी  में

 भरा  हो  तो  रेल  कमंचारी  द्वारा  रेलवे  रसीद  भी  हिन्दी  में  भरी  जा  सकती

 रेल  सेवा  इलाहाबाद  श्रौर  बम्बई  द्वारा  तकनीकी  श्रौर  गैर-तकनीकी  पदों

 के  लिये  ली  जाने  वाली  भर्ती  cheat  में  उम्मीदवारों  के  लिये  अंग्रेजी  विषय  में  उत्तीण  होने

 की  अ्रनिवायता को  समाप्त  कर  दिया  गया

 हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  में  सभी  प्रतियोगी  शौर  ada  विभागीय  qerat  में  भी  हिन्दी  के  विकल्प

 की  शझ्नुमति दी  गई

 10.  श्रौर  उदयपुर  स्थित  क्षेत्रीय  प्रशिक्षण  स्कूलों  में

 हिन्दी  माध्यम  से  प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 केरल  राज्य  में  तेज  रेलगाड़ियां  चलाने का  प्रस्ताव

 2675.  श्री  स्कारिया  क्या  रेल  मंत्री  यह  घताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  केरल  राज्य  के  क्षेत्र  में  तेज  रेलगाड़ियां  चलाने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रही

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  ak

 क्या  ल्रिवेन्दम  शौर  TOUS TT  के  बीच  वेन्नाडु
 एक्सप्रैस के  चलने  के  समय  में  कमी  का

 कोई  प्रस्ताव

 रेल  मंत्रालय  मसें  राज्य  मंत्री  शिव  :  ae  1978-79  81/82

 बम्बई-कोचीन  जयन्ती  जनता  एक्सप्रैस  का  चालत-क्षेत्र  तिरुवनन्तपुरम  तक  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया जा  रहा

 1-4-77  373/374  ए्णक्लम-तिरुवनन्तपुरम  ३ वन्नाड भ्  एक्सप्रैस  के  चालन-समय  में  एक

 झोर  3  घंटे  15  मिनट  आर  दूसरी  झोर  2  श  45  मिनट की  कमी  कर  दी  गई  इस  गाड़ी के  चालन

 समय  में  att  प्रघिक  कमी  करना  फिलहाल  व्यवहारिक  नहीं  पाया  गया
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 अग्रहायण  15,  1899  )  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 a
 सलासत  स्  x डोज  नार  CMSA  ql  जाग को  लाइसेंस  जाना

 2676.  श्री  श्रार०  के०  श्रमीन  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  Ie  उर्वरक  मंत्री  यह  ama  की

 पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  मैसर्स  सैडोन  को  समय-समय पर  दिये  गये  श्रौद्योगिक

 सी०  झरो ०  ato  अनुमान  Tal  शौर  सरकारी  एजेंसियों  के  माध्यम  से  वस्तुग्नों  के  श्रायात/निर्यात,

 maar  मूल्य  नियंत्रण  gen  के  म्रधीन  मूल्य  की  मंजुरियों  का  ब्यौरा  क्यां  है  जिसके  are  पर  उत्पादन

 किया  गया  था

 गत  तीन  वर्षों  में  उनका  वर्षवार  उत्पादन  ate  बिक्री  कितनी

 an  गत  वर्ष  dad  सैडोज  की  फाइलें  विधि  मंत्रालय  को  भेजी  गई  थी  ae  धनराशि

 विदेश  भेजा  जाना  बन्द  कर  दिया  था  यदि  हां  तो  प्रधिनियम  के  किन  उपबन्धों  शरीर  किस  प्राधिकार

 के  अधीन  इनकी  अनुमति  दी  गई  atc

 उनके  निदेशकों  के  नाम  क्या  हैं  पहले  उनका  दर्जा  कया

 पेड्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  Br S|  :  dad  सैण्डोज

 को  दी  गई  श्रौद्योगिक  स्वीकृतियों  के  व्यौरे  से  संबंधित  पत्न  संलग्न  सुत्तयोगों  के  उत्पादन  के

 प्रयोग  में  होने  वाली  तथा  सारणीबद्ध  प्रपुंज  श्रौषघों  के  मूल्य  निम्न  प्रकार

 रुपये  हजार

 1973  e  19,570

 1974  o  .  र  19,847

 1975  ब  e  e  e  20,333

 alia  मूल्य  नियंत्रण  ate  के  म्न्तर्गत  अनुमोदन  मूल्यों  तथा  समय-समय  पर  श्रनुमोदित  मूल्यों

 में  परिवर्तन  से  संबंधित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  सभापटल  पर  प्रस्तुत  की  जायेगी

 (a)  (1)  उत्पादन

 प्रपूंज  श्रौषध  मुल्य a

 1973  239  हजार  किलोग्राम  5627  रुपये  हजार

 1974  221  ”  ”  5631  रुपये  nD

 1975  247  ह  ह  11647  रुपये  n

 (2)  सुत्रयोग  )
 1973  332  मिलियन  न ं०  17492  रुपयें  ,,

 1974  359  (1  22008  रुपये  ,,

 1975  395  26595  रुपये  ,,

 a
 (3)  कपसुल्स

 1973  4]  5801  रुपये  ,,

 1974  42  1.0  6073  रुपये  Pal

 1975  52  Mt  9188  रुपये  »
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 (4)  प्रेनुल्स
 1973  3766  किलोग्राम  250  रुपये  हजार
 1974  2999  ”  188  रुपये
 1975  4073  PP  496  रुपये  ”

 )  सिरप

 1973  636  हजार  लीटर  9065  रुपये  n
 1974  868  »)  13630  रुपये  ”
 1975  985  wv  22964  रुपये  yf

 (6)  एम्पोलस

 19735  83  1  6432  रुपये  3
 1974  81  ”?  8629  रुपये  01
 1975  100  uy  12753  रुपये  n

 (7)  कुल-बिक्री
 1973  87,817  रुपयों
 1974  95,  753  ”

 1975  114,158  ”

 विवरण

 झौद्योगिक  सी०  श्रो०  बी०  ड्रग्स  एवं  फार्मास्यूटिकल्स
 के  निर्माण  के  लिय  मैसर्स

 सैण्डोज  लिमिटेड  को  दिया  श्रनुमति  पत्र/श्रनापत्ति  पत्र  के  ब्यौर े:

 क्रम  स०  प्रौद्योगिक  लाइसेंस की  संख्या  श्रौर  तिथि  निर्माण की  मद
 2  3

 1.  एल/22/71,/ 56 56  दिनांक  19-11-56  कैलशियम  THATS,  कैलशिव  रोमेट  कैलशियम

 एल/22/32/ 60-कैमि-1 [1., 3  2/  दि  19-11-60  श्र  कैलशियम  aN ace,  ग्लूकोनेट

 70  1,  दिनांक  7-4-70  फैरस  ग्लकोनेट, |  फारक्टीज

 एल०/22/ 281/ 6 5-केमि, 11 1, 281/  6  III,  दिनांक  27-7-65
 a

 पूमरे

 एस/22/ 288/ 6 5-केमि-1 11, 288/  6  11,  दिनांक  1-10-65  मेगनिशियम  ware

 एल/22/ 166/6 उ-केमि-11 1, 166/  6  1,  दिनांक  21-38-63  पोडोफायलम  के  सक्रिय  तत्व

 11.0  77)/6  11,  दिनांक  16-5-67  के

 द्वारा  संशोधित

 डिगेविसन वी०  पी० एल  22/  240/  1,  दिनांक  26-10-64

 इन्टेस्टोपेन  सबस्टांस 22/373/6  11,  दिनांक  24-11-69

 स्योग

 1  एल, 22/71/ 56,  दिनांक  19-11-56

 2.  एस/सी/1(23)/ 58  दिनांक  4-3-58  श्रौषध  gait की  विभिन्न  जैसे
 इन्जैक्टेबल आदि

 3.  1  1,  दिनांक  8-3-61
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर
 an.

 9 o
 —

 3(43)/62-%fa-III,  29-12-62

 22/  184/  11,  दिनांक  9-1-64

 ए  22/ 24  5/  6  11,  दिनांक  23-1-65

 22/  254/  1,  दिनांक  23-1-65

 एल  22/  2  31/6  दिनांक  28-7-65  झौषध  सुत्रयोग  विभिन्न  aa

 9  22/416/7  दिनांक  6-7-71  इन्जैक्टेबल  श्रादि

 ०)
 10  एल  22/  29  to  (11)/60  दिनांक  11-7-60

 11  22/125/aTgo  to/(  11) 55  दिनांक  14-5-57

 12.  22/481/atgo  दिनांक  18-1-62

 13  3/6/ 6  11,  दिनांक  5-4-61

 14  3/43/  दिनांक  6-11-62

 ह  3/43/ 6  [1,  दिनांक  4-9-62

 गत  वर्ष  के  दौरान  मैसर्स  सेग्डोज  की  फाइलें  न  तो  विधि  मेंबत्रालय  को  भेजी  गई  थींन  ही

 उनकों  ७ अपने  देश  में  फाइलें  भेजने  से  रोका  गया  ari  1974  में  पोडोपायलतर  are  के

 सक्रिय  तत्वों  के  निर्माण  करने  के  लिये  झ्रौद्योगिक  लाइसेंस  संख्या  2  2.0  166/  6  11  दिनांक  21-  5-6 35
 की  शर्तों  की  तथा  सहयोग  करार  की  शर्तों  को  पूरा  करने  सम्बन्धी  कुछ  सन्देह  भ पदा  हो  गये  इस

 सम्बन्ध  में  जांच  करने  तक  वित्त  मंत्रालय  को  ary  के  लिये  तकनीकी  फीस  भेजने  से  रोकने  के  लिये  कहा
 गया  द  डी०  जी०  टी०  डी०  Yo To  श्राई०  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  विभाग  तथा  विधि  मंत्रालय

 के  परामर्श  से  इस  मामले  के  विभिन्न  पहलुओं  की  जांच  के  पश्चात्  तथा  कम्पनी  के  निर्यात  कार्य  निष्पादन

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  द्वारा  श्रास्थगित  फीस  को  भेजना  area  किया  गया

 भारतीय (1)  श्री  एम०

 डा०  जयन्त  नाथ  15

 प्रबन्ध  निदेशक

 (3)  मि०  ज०  पी०  )
 निदेशक

 ी (4)  डा०  fata

 निदेशक

 (5)  मि०  इमाइल  विलियम  क्

 निदेशक

 (6)  मि०  जोहन  मीटर  1

 उप  प्रबन्ध  निदेशक

 af
 (7)  fro  meaty  क्रायडे  हैव

 निदेशक
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 (8)  fro  मेक्स

 निदेशक

 (9)  fro  दहियाभाई  शंकरभाई  भारतीय

 निदेशक

 (10)  डा०  हंस  विकलर  स्विस

 निदेशक

 (171)  डा०  श्रागत्टो  निदेशक

 (12)  डा०  सुरेन्द्र  कुमार  ही

 वाई०  दुमन्त  के  लियें  बैकल्पिक  निदेशक

 सन्न  rey  rr  सचना उनके  पुर्व  स्तर  के  ्  wat  एकबलित  की  जा  है  य्रौर  समापटन  पर  प्रस्तुत  की

 जायेगी  |

 Reservation  of  seats  from  Gangapur  City

 2677.  Shri  Meetha  Lal  Patel  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 far {OF (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  proposal  to  reserve  seats  passengers  in  various
 passenger  trains  from  Gangapur  City  (Kotah-Western  Railway)  is  under  considera-
 tion  of  Government  since  long;

 (b)  if  so,  whether  Government  have  since  taken  a  final  decision  in  this  regard ;
 and

 (c)  if  so,  the  details  thereof  and  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minnister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  to
 (c)  A  quota  of  one  second  class  sleeper  berth  by  20  UP  Dehra  Dun  Express  and
 two  second  class  sleeper  berths  by  24  UP  Janata  Express  is  being  allotted  to  Ganga-
 pur  City  with  effect  from  1-1-1978  as  an  experimental  measure  for  three  months.
 This  will  be  reviewed  and  revised  after  watching  its  utilisation  for  a  period  of  three
 months.

 A  quota  of  one  seat  by  4  UP  Frontier  Mail  and  two  second  class  sleeper  berths
 by  19  Dn  Dehra  Dun  Express  is  also  available  for  reservation  a‘  this  station.

 गुरुवायर  piecqer  रेल  लाइन

 2678.  श्री  के०  ए०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गुरुवायर  कुट्रिप्प्रम  रेल  लाइन  का  निर्माण  कार्य  ग्रारम्भ  हो  गया

 तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  शौर

 यदि  तो  उक्त  परियोजना  इस  समय  किस  स्थिति  में

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  ate  इस  परियोजना  की

 सर्वेक्षण  रिपोर्टों  क  अभी  जांच  की  जा  रही
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 15,  1899  (3)  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर
 ee

 रिपोर्टों  की  पूरी  तरह  जांच  कर  लेने  के  बाद  शौर  घन  की  उपलब्धता  के  झाधार  पर  इस  लाइन
 के  निर्माण  के  बारे  में  विनिश्चय  किया  जायेगा ।

 कस्पनियों के  कार्यों  को  जांच

 2679.  श्री  म  Lhe |  राव  न्याय  site  कम्पनी  कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  ग  6  महीनों  में  उनके  मंत्रालय  के  श्रधीन  कुछ  कम्पनियों  के  कार्यों

 की  जांच  की  गई  ay;

 यदि  तो  इन  कम्पनियों  के  नाम  क्या

 क्या  इनमें  से  कुछ  कम्पनियों  के  कार्यकरण  में  श्रलियमिततायें  पाई  गई  we

 यदि  तो  तत्वम्बन्धी  ब्यौरा  क्या है  ?

 fafa,  न्याय  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  rer )  :  श्रौर  33  कम्पनियों के
 सम्बन्ध  में  जांच  प्रगति  के  भ्रतेक  स्तरों  पर  हो  रही  14  अन्य  कम्पनियों  के  बारे  में  जांच  अझ्रनेक

 न्यायालयों  द्वारा  पास  किये  गये  स्थगन  अ्रादेशों  के  प्रगति  नहीं  कर  पा  रही  छः  महीनों के
 दौरान  एक  कम्पनी  gaia  वाट्चू  geal  राव  ट्रेडिंग  जनरल  कम्पनी  प्राइवेट  लिमिटेड  के  बारे  में  जांच

 पूरी  कर  लो  गई  त्रिभिन्न  श्रेणियों  के  अन्तर्गत  art  वाली  कम्पनियों  का  नाम  दर्शाते  हुए  एक  विवरण

 qa  संलग्न  है  ।

 श्रौर  बाटज  gear  राव  जनरल  ट्रेडिंग  कम्पनी  प्राईवेट  लिमिटेड  की
 जांच  रिपोर्ट  से  अन्य

 बातों  समेत  यह  प्रकट  होता  है  कि  frara-frara  नियमित  शौर  विधिवत  नहीं  रखे  जाते  धन्धे  की

 श्रावश्यकता  के  अनुपात  से  कहीं  श्रक्चिक  विशाल  राशि  बिना  बैंक  में  जमा  किये  रखी  जाती  श्रनेक

 प्रकार  के  मालों  का  स्टाक  रजिस्टर  नहीं  रखा  जाता  था  त्रौर  1974-75  का  वार्षिक  लेखा  तैयार  करते

 समग्र  कम्पनी  के  तेल  विभाग  से  संबंधित  कतिपय  सौदों  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  रिपोर्ट  में  कम्पनीज

 TEC,  1956  की  धारा  उ8क  श्रौर  297  के  उल्लंघन  a  ग्रनुसूची  6  के  प्रपालन  का  भी संकेत  किया

 विवरण 1

 उन  कम्पनियों  के  जिनमें  धारा  235/237  के  ् ग्रत्तगत  अनेक  स्तरों  पर  जांच  प्रवतेमान है  ।

 में  ०  रमाला  कारपोरेशन  लि०  |

 म०  स्टील  सनम  प्राइवेट  लि०  |

 3  म०  शालीमार  वर्क्स  लि०  |

 में  ०  हिन्दुस्तान  जनरल  इन्इस्ट्रीज  लि०  |

 में  ०  न्यू  चमटा  टी०  कम्पनी  fro

 मऊ  हान्डा  रोटरी  मशीन्स  fro  |

 में  ०  मित्तल  सन्स  लैंड  एण्ड  फाइनेन्स  प्राइवेट  लि०  |

 म०  सिन्ध टिक्स  एण्ड  कैमीकल्स  लि०  |

 9  मठ७  धरमपुर  लैदर  क्लाथ  कम्पनी  प्राइवेट  लि०  |
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 10.  Ho  एसोसियेटेड  बिस्कुट  कम्पनी  प्राइवेट  लि०  |

 11.  में  ०  ल्िसुर  इन्डिया

 12.  में  ०  अपर  दोराब  शूगर  मिल्स  लि०  ।

 13.  म०  कुमार  धूवी  फायर  एण्ड  सिलींका  aw  लि०

 14.  में  ०  इन्सोव  ्राटो  लि०

 15.  Ho  Ho  वी ०  मंधाराम  एण्ड  प्राइवेट

 16.  Fo  neta feat  cared  कारपोरेशन  लि०

 11.0  में  ०  उड़ीसा  मिनरल्स  डवलपमेन्ट्स  कम्पनी

 18.  म०  बोरिया  कोल  कम्पनी  लि०

 1  9.  में  ०  ईस्टनें  इन्वेस्टमेंट

 20.  म०  साउथ  करनपुरा  कोल  कम्पनी  feo  a

 21.  मे  0  गय्या  इन्वैस्टमेंट्स  कम्पनी  लि०  ।

 22  में  ०  feat  इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कम्पनी

 23.  मै०  करनपुरा  कालरीज

 24.  में  ०  लारेन्स  इन्वैस्टर्मन्ट्स  एण्ड  प्रोपर्टी  कम्पनी  लि०  |

 25.  Ho  बु्राॉंक्र  कोल  कम्पनी

 26.  में  ०  जनरल  इन्देस्टमैंट  एण्ड  ae

 27.  में  ०  बड़  एण्ड  कम्पनी

 में  ०  feo  | 28.  किन्नीसन  जूट  freq  कम्पनी

 29  में  ०  यूनियन  जूट  कम्पनी  |

 30.  to  बिसरा  स्टील  लाइन  कम्पनी  लि०  |

 31.  म॑०  हैल्गर्स  इन्वेस्टमैन्ट्स  लि०

 स  fet  एण्ड  इन्वेस्टमन्ट्स  कम्पनी  नाम  परिवर्तित  हो  ।

 32.  म०  भारत  गाज  एण्ड  eee  लि०  |

 33.  म०  कोट्रायाम  टेक्सटाइल्स  लि०  |

 उन  कम्पनियों  के  जिनमें  धारा  235/237  के  श्रन्तर्गत जांच  श्रनेक  न्यायालयों  द्वारा

 पारित  रोका  देशों  के  प्रगति  नहीं  हो  रही

 1.  Fo  जियाजी  काटन  मिल्स  foo  1

 2.  म०  हासीमारा  इन्डस्ट्रीज  लि०  |

 3.  म०  mail  मार्केटिंग  कम्पनी  लि०  ॥

 4.  Fo  सुदर्शन  ट्रेंडिंग  कम्पनी  लि०

 5.  Ho  प्रशोक  सीमेंट

 6.  Ho  हिन्दुस्तान  डिवलपमेंट  कारपोरेशन  fete

 7.  Fo  मोदी  इन्डस्ट्रीज
 8.  मठ  टीटागढ़  पेपर  मिल्स  कम्पनी

 9.  में  ०  नाथें  बुक  जूट  कम्पनी  fo  |

 10.  Ho-  इन्वेस्टमैन्ट्स  feo

 ् (मै ०  एन्लीवसंरी  इन्वेस्टमैन्ट्स  एण्ड  एजन्सीज  नाम  परिवतित  हो
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 नाल

 11.  मैं०  एफ ०  डब्ल्यू ०  हैल्डर्ज  एण्ड  कम्पनी  (30  )

 (Ho  gerd  लि०  नाम  परिवतित  हो  ।

 12.  Ho  इन्वेस्टमेन्ट  एण्ड  फाइनेन्स  कम्पनी  लि०

 13.  मृ०  कन्टीन्यूटी  कम्पनी

 14.  Ho  कुमार  wat  इंजीनिर्यारंग  ट बक्स  लि०  ।

 T-—3a  कम्पनी  का  जिसकी  जांच  हो  चुकी  है  व  रिपोर्ट  गत  छः  मास  के  मध्य  प्राप्त

 चुकी

 1.  मण७  वाट्चू  सुब्बाराव  जनरल  ट्रेंडिंग  कम्पनी  प्राइवेट  fo

 Permits  for  Petrol  Pumps  and  Gas  Agenci  eo  to  Ex-Servicemen

 2680.  Shri  Ram  Naresh  Kushwaha  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemi-
 cats  and  Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  permits  for  Petrol  Pump  and  .Gas  Agencies  awarded  to  the
 Ex-Servicemen  during  the  last  two  years ;

 (b)  whehter  issue  of  permits  for  agencies  to  the  ex-servicemen  have  since  been
 discontinued  ;

 (c)  if  so,  the  reasons  thereof;  and

 (d)  the  system  proposed  to  be  followed  by  the  Government  for  the  allotment
 of  Gas  and  Petrol  agencies  in  future  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  Bahuguna):
 (a)  Under  the  policy  of  the  Indian  Oil  Corporation  (IOC)  for  award  of  dealerships
 of  petroleum  products  to  disabled  defence  personnel,  war-widows,  ex-servicemen,  etc.
 nine  —site  (Corporation-owned  and  dealer-operated)  retail  outlets  were  awarded

 a to  ex-servicemen  during  1976  and  1977.  One  LPG  dealership  was  awarded  as
 result  of  bifurcation  of  one  existing  LPG  distributorship  due  to  dispute  between  the
 two  ex-servicemen  partners.

 (b)  and  (८)  The  scheme  of  awarding  of  IOC  to  the  dis-
 abled  defence  personnel,  widows  and  dependents  of  those  killed  in  action  or  missing,
 was  introduced  initially  in  December,  1971  for  a  period  of  one  year  to  rehabilitate
 400  to  500  of  such  persons.  It  was  however,  extended  from  year  to  year  and  discon-
 tinued  with  effect  from  1-2-1975,  as  the  target  set  for  rehabilitation  under  this  scheme
 had  been  exceeded.  About  600  agencies/distributorships  have  been  given  under  this
 scheme.

 (d)  According  to  the  guidelines  issued  by  Government,  25  per  cent  of  all  types
 of  agencies  of  all  public  sector  oil  companies,  including  Indian  Oil  Corporation

 and (IOC)  are  reserved  for  persons  belonging  to  Scheduled  Castes/Scheduled  Tribes
 the  remaining  75  per  cent  are  to  be  awarded  on  commercial  considerations,  preference
 being  given  to  genuine  Consumer  Co-operative  Societies  and  Agro-Industries  Corpo-
 rations.  No  person  would  be  awarded  a  new  dealership/agency  if  he  or  his  other
 close  relative  like  his  spouse,  father,  brother  or  son  already  holds  a  dealership  /agency
 with  any  oil  company.  All  appointments  are  to  be  made  after  inviting  applications
 by  giving  advertisements  in  Newspapers  in  circulation  in  the  area  concerned.  Selection
 of  candidates  has  to  be  made  by  duly  constituted  Selection  Committees  set  up  for
 the  purpose  by  respective  oil  companies.
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 हावड़ा-बम्बई WET  साग  पर  श्रमरावती

 2681.  श्री  बसन्त  साठे  कया  रेल  मंत्री यह  घताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह स  है  कि  अमरावती  को  हावड़ा-बम्बई  मुख्य  ant  पर  लाने  का  प्रस्तावित  सर्वेक्षण
 निर्धारित  समय  से  काफी ह  चल  रहा है  ;

 तो  ८2 है; ह  तक द यदि
 ई  प्रगति  का  ब्यौरा  दिया  ate

 उकते  प्रस्ताव  के  कार  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 रेल  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  शिव  से  जो  क

 नागउपुर-वम्बई  मुख्य  लाइन  पर  लाने  के  लिये  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  की  स्वीकृति
 अगस्त  1977.0  में  दो  गई  थी  ग्रोर  श्व  कार्य  हाल  ही  में  शरू  किया  गया  है  ।

 खर्जा  में  पार्सल  रखने  उठाने  का  काम

 ar 2682  श्वर  हेमराम  कपा  रेल  मल्रां  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शिकोहाबाद  ate  इटावा  स्टेशनों  पर  एस०  कपः  टी  ‘o /artat  को  रख़ने  उठाने

 का  काम  करने  के  लिपे  रेलवे  क्रम  संविदा  सहकारी  समिति  लिमिटेड  को  अदा  की  गई  राज  सहायता

 क  निर्धारण  का  अ्राधा र  क्या  था

 क्या  इस  वात  की  सत्यता  ज्ञात  करने  के  लिये  कि
 क्या

 सासाइटी  दर  निर्धारित  क्त  समय

 ग्रौर  मापक  को  उचित  मजूरी  का  करते  समय  ध्यान 3  रखी  गई  वास्तथिक  संख्या  में  श्रमिक

 सप्लाई  कर  रही  जन  1975  से  1977  की  अवघि  मे  उत्तर  इलाहाबाद  के  सीनियर

 डिवीजनल  कमशियल  सुर्पारटेंडेंट  ने  कितनी  बार  निरीक्षण  at

 जत  1975  से  सितम्बर  977  तक  की  अवधि  परथक-पंथक  रूप  से  प्रत्येक

 स्टेशन  पर  सोसायटा  ने  कितने  श्रौनन  श्रमिक  नियकत  किये  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राउय  मंत्री  शिव  नारायण )  रेलवे  श्रम  संविदा  सहकारी  मर्मिति

 ट्ण्डला  को  झ्राधिक  सहायता  खजो  शिकोहाबाद  तौर  इटावा  स्टेशनों  पर

 za  परिवहन  को  सप्लाई  लिये  प्रतिदिन  झ्पेक्षित  व्यक्तियों  को  झौसत  सख्या  उसम

 क  श्रमिक  दिहाड़ी  द इस  संख्या  का  1/6  fasqprataiat  को  व्यवस्था  के  लिये  जोड़  कर  तथा

 जिसे  समय  समय  पर  सिविल  प्राधिकारियों  ढो  निर्धारित  farat  जाता  (-  ञ्  जा  उस  नमय ए

 6  रुपये प्र  नथो  के  अत्धार  पर  1-  71976  को  निर्धारित  की  गई  थी  ।

 सभो  चारों  स्टेशनों  पर  श्रमिकों  की  शप्रावश्यकता  का  ग्रा  कलन  ro Od  किया  गया  र  तदनुसार क  दिव

 69  व्यक्तियों  ate  wan  faatag  पला ५11  DEY  में  इस  संख्या का  1/6  जोड़  कर  निर्धारित  किया  गया au  sate

 पांच

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।
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 प्रश्नों क  लिखित  उत्तर
 ग्रग्रहायण लगना

 ,  15,  1899  )

 विवरण  जिसमें  1975  से  1977  की  अवधि  में  रेलवे  संविदा  सहकारी  समिति

 द्वारा  प्रतिदिन  सुलभ  किये  गयें  श्रमिकों  की  श्रौसत  संख्या  दिखाई  गई  है  ।

 लिज  जनम  एज  किम  क  ae  नाथ
 महीना  ट्ण्डना  इटावा

 te

 _

 खर्जा  जंक्शन

 सप्लाई  सप्लाई  सप्लाई  किये  सप्लाई  किये

 कजला  ल  किक  गये  श्रमिक  गये  श्रमिक  गये  धमिक
 गये  श्रमिक

 3  5

 1975

 35  14  14  1-1

 जलाई  36  12  13  13

 37  13  15  14

 सितम्बर  35  12  14  14

 36  12  15  13 अक्तूबर  .

 36  13  14  14

 दिसम्बर  ,  36  13  14

 1976

 37  12  15  14

 37  13  16  14

 माच  36  13  15  15

 अप्रल  36  16  15

 38  13  14  16

 37  13  15  15

 37  13  14  14

 36  12  16  14

 सितम्बर  34  13  15  15

 36  12  16  14

 37  12  15  14

 दिसम्बर  .  35  13  14  15

 1977

 38  13  15  15

 फरवरी  38  14  15  14

 37  13  15.0  15

 39  13  15  16

 37  13  14  16

 38  13  15  15

 38  13  15  15

 37  13  15  15

 36  13  16  16
 2  क  अक  अय  मल  कर  eo
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 Written  Answers  to  Questions  Agrahayana  15,  1899
 ताका &...> 2.5.

 गंगा  के  बेसिन  में  तेल

 2683.  श्री
 जी०  ago  कृष्णन

 :
 क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  गत  दस  वर्षों  में  ate  विशेषकर  बम्बई  हाई  da

 में  तेल  का  पता  लगाये  जाने  के  बाद  तट  पर  तेल  श्रौर  प्राकृतिक  गैस  की  खोज  के  सम्बन्ध  में  गम्भीरता

 gan  विचार  नहीं  किया  है

 यदि  तो  क्या  पंजाब  से  लेकर  पश्चिम  बंगाल  तक  गंगा  में  बेसिन  में  तेल

 भण्डार  होने  की  संभावना  है  इन  क्षेत्रों  में  गहराई  तक  छिद्रण  के  wee  परिणाम  निकल  सकते  हैं
 श्रौर

 तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  प्रयत्न  किये यदि  हाँ

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  तट  पर  किये जाने

 वाले  प्रब्वषण  कार्यक्रम  पर  उचित  जोर  दिया  जा  रहा  वास्तव  ग्रायोग  के  विद्युत  प्रयास  जन  साधन
 तथा  उपकरण  के  रूप  में  तटीय  श्रन्वेषण  कार्य  के  लिये  किये  जाते

 तथा  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयो  द्वारा  गंगा  के  बेसिन  में  अरब  तक  किये  गय

 भ्रन्वेषी  wea  ने  तेल  waar  गैस  की  वाणिज्य  खोज  का  पता  नहीं  दिया  है  ।  तथापि  सम्भावित

 अधिक  गहरी  recy  करने  वाले  शक्तिशाली  fort  की  सहायता  से  इन  प्रयासों  में  तेजी  लाई  जा  रही

 इलाहाबाद  डिवीजन  में  प्राइवेट  शर  ufars  साइडिंग

 2684.  श्री  पुण्डरीक हरि  दानव  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग
 कि

 इलाहाबाद  डिवोजन  में ale  |  ee  कार्य  कर  रही  प्राइवट  एसिस्टेड  साइडिंग
 उत्तर  रेलवे  के

 का  ब्यौरा क्या

 1975 से  जुलाई  1977  की  wat  के  दौरान  महीनेवार  तथा  साइडिंगवार

 arafeti  के  मालिकों  पर  लगाये  गये  विलम्ब  शल्क  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  कितना  कितना  विलम्ब  शुल्क

 माफ  किया गया  ;

 बकाया  विलम्ब  शुल्क  शटिंग  शुल्क  at  ae  शुल्कों  का  व्यौरा  कया  है  तथा  बकाया  शुल्क
 के  भगतान  के  लिये  कितने  मामलों  में  साइडिंगों  के  मालिकों  को  अंतिम  नोटिस  दे  दिये  गये  ak

 बकाया देय  राशि  की  शीघ्र  वसूली  के  लिये  कया  wa  कदम  उठाये
 जा

 रहे

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  नारायण  उत्तर  रेलवे  के  इलाहाबाद मण्डल  में
 निजी श्र  सहायक  साइडिंगों  at  52  इन  साइडिंगों

 का
 विववरण  संलग्न

 site  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्रौर  सदन  के
 सभा

 पटल  पर  रख  दी
 जायेगी  ।
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 दिसम्बर 6,  1977  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 क्रम  स०  साइडिंग का  नाम  सेवारत  स्टेशन
 ry re  rs et  ne  ee  se  मिम्मगमगणमानननकनणणनामणणणा्ाा  SO  EY SS SS  NS  NS

 इलाहाबाद  ग्लास  वर्क्स  नैनी

 सतना  सीमेंट  are  ”

 वैद्यनाथ  अ्रायवद  भवन  प्रा ०  ‘fo  yy

 जी०  रई०  ate  साइडिंग  1

 त्रिवेणी  स्टक्चरल  लि०  1

 हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  ”

 इंडियन  श्रायल  कार्पोरेशन

 इंडियन  एक्सप्लोजिव  लि  ०  कक

 न्यू  थमल  पावर  साइडिंग  ”

 10  सिंह  इंजीनिर्यारिंग  वर्क्स  ही

 11  केन्द्रीय  सरकार  खाद्य  एवं  भंडार  गोदाम
 12

 se  era

 eee

 डिस्टीब्य टि न द्  wr  इडिया 13  लैक्सो  लेबोरेटरी

 14  उ०  प्र०  fara  प्रदाय  प्रशासन
 15  पावर  हाउस  साइडिंग  मैनपुरी
 16  हिन्द  लम्प  प्राइवेट लि०
 17  सीमेंट  कक्टरी
 18  शेडो  फैक्टरी  साइडिंग  खाद्य
 19  पावर  हाउस  साइडिंग ए  शर  बी
 20  भारतीय तेल  निगम  साइडिंग  सुबंदा  रगज
 21  भारतीय  तेल  निगम  सेना  साइडिंग  के  चकेरी

 22  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लि  ०  ”

 23  सिंह इंजोनिर्यारिंग  वर्क्स  लि ०  कानपुर सेंट्रल  गुड्स  शेड
 24  म्योर  मिल्स  Ho  लि०  n

 25  टैनरी  एंड  फुटवियर  कार्पोरेशन  ग्राफ  इंडिया  ”

 26  fad  व  फुटवेयर  कार्पोरेशन  झाफ  इंडिया  डब्ल्य ० ब  dro  wit

 ”

 27  क्षेत्रीय खाद्य  नियंत्रक  11

 28  इण्डिया  सप्लाईज  एण्ड  इंजी  ०  ty  fits  धर्मिट  थमे
 को०  अ्ाप ०  लि०  में  परिवतित )  ”

 29  एलगिन मिल्स  तण०  1  ”

 30  उमराव  इंडस्ट्रियल  कार्पोरेशन  लि०  (1

 31  कानपुर  रोलिंग  मिल्स  Ww

 32  गणेश  फ्लौर  मिल्स  ”

 33  बर्मा  शैल  Nav aTaS  एंड  स्टोरेज  एंड  ra a  Fo  ”

 34  ज०  के०  काटन  Fo  (1
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 Written  Answers  bp to  O  uestions  December  6,  1977

 ह
 क

 35  कानपुर  शुगर  टैक्सटाइल  द्वारा  कानपुर  सेंट्रल  गडस  शैड
 36  कानपुर  ठ
 37  कानपुर  बिजली  प्रदाय  प्रशासन  areas

 38  कानपुर  बिजली  प्रदाय  दिशा  बिजली  ?
 39  ज०  के०  काटन  एंड  स्पिनिंग

 40  कानपुर बूलन  मिल्स
 4]  स्वदेशी काटन  मिल्स  ही
 42  एलगिन  मिल्स  नं०  2  काटन  freer )

 जे०  Fo  श्रायरन  एंड  स्टील  ह

 न्य०  विक्टोरिया  मिल्स

 409  लक्ष्मी  रतन  काटन  मिल्स  ”
 46  टाटा  ग्रायरन  एंड  स्टील  क ०  ”
 47  एथटन  बस्ट  कृ०  ”
 46

 ति
 लि

 49  Ho  ho  ज्यूट  मिल्स
 50  ी ी हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  (tareretett )
 51  मोतीलाल  पदमपत  उद्योग  लि  ०  ”

 52  गैंजिज  फ्लोर  मिल्स  ”

 खुर्जा  में  संगम  एक्सप्रैस  का  दुर्घटनाग्रस्त  होना

 2685.  श्री  सरूद्रसेन  चौधरी :  क्या  रेल  मंत्री  az  वताने  की  कृपा  करें  गे  कि

 क्या  दिनांक  28  अक्तूबर  977  को  संगम  एक्सप्रेस  उत्तर  रेलवे  के  खुर्जा  सिटी  में

 टर्नाग्रस्त  हो  गई

 हुए  और  कितने  यानिपों  की  प्राथमिक उसमें
 कितने

 यात्री  मारे  गये  कितने  घायल

 चिकित्सा की  गई  तथा  उन्हें  sat  गाडी  मे  यात्रा  करने  wana  दी  गई

 सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  तथा  प्रभावित  व्यक्तियों  को  कितना  मु्रावजा  दिया  गया

 ग्रौर  अथवा  दिये  जाने  की  सम्भावना  शर

 जांच  का  आदेश  दिया है  az क्या  दुर्घटना  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार ने
 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  तथा  इस  दुर्घटना  के  लिये  उसरदायी  गये

 सधिकारियों/कर्मचा  रियों  के  विरुद्ध  क्या  कायवाही  की  गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  शिव  :
 जी  यह  टक्कर  बचा  ली  गयो

 किसी  की  थी  मृत्यु  नहीं  फिर  भी  अचानक  ae  लगायें  जाने
 के  कारण  12  व्यक्तियों

 =  arorfars-
 को  मामूली  चोटें  wat  थीं

 जिनमें
 से  10  व्यक्तियों  चिकित्सा के  बाद  अपनी  यात्रा  जारी  रखी

 को  सिविल  शस्पतलाल meq  दो  व्यक्तियों  नल  ग्रस्पता  ल  में  भेज  दिया  गया  था  जहां पर  उन्हें  प्राथमिक  चिकित्सा  के  बाद

 oat दे  दी
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 अग्रहायण  15,  1899  प्रश्वों के लिखित के  लिखित  उत्तर

 रेल  सम्पत्ति  को  कोई  क्षति  नहीं  पहुंची  ।

 ऐसे  मामलों  में  मुप्नावजा  देने  का  प्रश्न ही  नहीं  उठता

 थी

 जांच  समिति  के  निष्कर्ष  के  च्  दुर्घटना  रेल  कर्मचारियों  की  गलती  के  कारण  हुई

 गलती  करने  वाले  कर्मचारियों  के  खिलाफ  भ्रनुशासनात्मक  कार्रवाई  की  गयी  है  ।

 Stairs  लाइसेंस  जारी  करना

 2686.  श्री  श्रोम  प्रकाश  त्यागो  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्योर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने की
 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  पिछले  दिनों  क्षमता  का  उल्लेख  किये  बिना  श्रौषघ  निर्माता  फर्मों  को

 गिक  लाइसेंस  जारी  करती  रही

 (a)  यदि  हां  तो  उन  लाइसेंसों  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  क्या  है  फर्मों  के  नाम  क्या  हैं  उत्पादन  की

 मर्दे  क्या  हैं  तथा  क्षमता  निर्धारित  न  करने  के  क्या  कारण  are  N

 (7)  क्या  सरकार  उक्त  मामले  की  जांच  करेगी  तथा  उस  मामले  के  सभी  की  जांच
 करेगी  तथा  इसके  कारण  विदेशी  फर्मों  को  हुए  लाभ  को  वापस  लेगी ?

 पेट्रोलियम site  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  हेमवतो  नन्दन  aero)  :  जी

 6  लाइसेंस  इस  झ्राघार  पर  दिये  गयें  थे  कि  उनकी  क्षमता  बाद  में  निर्धारित  की  जायेगी

 कुछ  मामलों  में  प्रारम्भिक  स्तर  में  क्षमता  इस  लिये  नहीं  निश्चित  की  गई  थी  क्योंकि  प्लांट  बहुउद्देशीय
 प्रकार  के  थे  a  यह  वांछनीय  समझा  गया  कि  ऐसी  कम्पनियों की  उत्पादन  क्षमता  को  कुछ  समय  के  लिये
 देखा  जाये  क्योंकि  क्षमता  को  किसी  स्तर  पर  निर्धारित  करने  से  सरकार  एक  निश्चित  स्तर  पर  कच्चे

 माल  के  श्रायात  में  विदेशी  मुद्दा  के  देश  से  बाहर  जाने  देने  के  लिये  वचनबद्ध  हो  जाती  we  कुछ  झन्य

 मामलों  में  यह  वांछनीय  समझा  गया  कि  उन  उत्पादों  के  लिये  मांग  का  मूल्यांकन  किया  जाये

 इन  मामलों  का  वितरण  तथा  वर्तमान  स्थिति  दिखाने  वाला  एक  विवरण-पत्न  संलग्न  है

 सी  झरो  में  क्षमता  निर्धारण  तथा  अन्य  सम्बद्ध  मामलों  पर  हाथी  समिति ने  पहले

 ही  विचार  किया  है  ।  इस  समिति  की  सिफारिशों  के  ane  पर  प्रपुंज  aval  श्रौर  सूत्रयोगों  दोनों  की

 क्षमता  निर्धारण  विदेशी  कम्पनियों  की  गतिविधियों  को  नियमित  करने  के  तरींकों  सहित  विभिन्न  पहलुओं
 पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  हाथी  समिति  की  रिपोर्ट  पर  शीघ्र  लिये  जाने  वाले  fia  के

 के  लिये  नीति  संरचना  युक्तिसंगत  बन  जायेगी  इसलिये  किसी  प्रकार  की  अलग

 जांच  झारम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 विवरण

 1.  वरोज  वैलकम  एंड  कं  o——ZTeutaara  वीं०  पी०  के  उत्पादन  कृ  लिये  2-5-64  को  दिया  गया

 64 O% श्रौद्योगिक  लाइसेंस  ao  सीएफ  IIT.

 ————

 डाइगाक्सीन  उत्पादन  की  क्षमता  9.  8  किलोग्राम  प्रतिवर्ष  पर  निर्धारित  की  जा  चुकी  है  श्रौर

 यह  सम्बद्ध  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  पृष्ठांकित  की  गई  है  ।
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 2.  मैसर्स  seta  इंडिया  इगाक्सीन TUES  बी  पी  के  उत्पादन  के  लियें  26-10-64  को
 nalo

 दिया  गया  अझौद्योगिक  लाइसेंस  सं
 ०  ्  ल  22/  24

 ज
 शर्त  टिप्पणी

 बाण द

 उत्पादन  स्थापित  होने  तथा  कम  से  कम  कम्पनी  ने  डाइगाक्सीन  का  उत्पादन  जून  1960 में  श्रारम्भ

 महीनों  तक  डाइगाक्सीन  का  किया था  ।  15-9-66  के अ्रपने  पत्न  में  उन्होंने डी  जी  टी  डी

 उत्पादन  होने  पर  वास्तविक  उत्पादन  के  को  सुचित  किया  कि  डाइगाक्सीन  के  लिये  उनकी  स्थापित

 झाधार
 पर क्षमता

 निर्धारित  की  जायेगी  ।  |  क्षमता  20  किलों  प्रति  वर्ष  की  है  ।  जुलाई  1968

 में  इस  मामले  में  क्षमता  निर्धारित  करने  के  लिये  विचार

 किया  गया  था  डी  जीटी डी  ने  यह  नोट  किया  कि

 यद्यपि  ने  1967  में  3563  ग्राम  डाइव

 गाक्सीन  के  उत्पादन  की  सूचना  दी  थी  परन्तु  जनवरी

 से  जून  1968  झ्रवधि  में  उन्होंने  कोई  उत्पादन  नहीं

 किया  क्योंकि  उनके  पास  काफी  स्टाक  पड़ा  था  द्त

 यह  निर्णय  लिया  गया  कि  उनके  कायें  निष्पादन  को  कुछ

 ait  समय  तक  देखा  adi  1969  में  इस  केस  पुनः

 विचार  किया  गया  श्रौर  यह  देखा  गया  fe  1969

 में  उनका  उत्पादन  1768  प्राम  था  जोकि  उनके  1967

 के  उत्पादन  से  कम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  कि  उनकी  स्थापित  क्षमता  20  किलों  प्रतिवर्ष  की

 थी  परन्तु  wa  तक  का  उत्पादन  इसे  यथा  तथ्य  fag

 नहीं  था  ate  स्थापित  क्षमता  का  शझधिकतम

 उपयोग  करने  के  लियें  उन्हें  प्रोत्साहन  देने  के  विचार  से

 यह  निर्णय  किया  गया  कि  क्षमता  का  निर्धारण  al

 ग्रघिक  समय  प्रगति  को  देखने  के  पश्चात  किया  जाये ।

 इस  मामले  पर  1974.0  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 था  श्रौर  इसकी  ya:  जाच  करने  पर  देखा  गया  कि

 मैसर्स  aera ने  1969-72  के  दौरान  23  किलोग्राम

 का  झ्रधिकतम  उत्पादन  किया  था  झर  उनकी  क्षमता

 इस  उत्पादन  के  श्राधार  पर  निर्धारित  करने  के  लिये

 विचार  किया  गया  परन्तु  और  अ्रधिक  जांच  पर  देखा

 गया कि  वर्ष  1973-74  और  1975  के  दौरान  उनका

 उत्पादन  घटकर  13.0  6  किलो  श्रौर

 1  किलो  हो  गया  अ्रंतिम  रूप से  क्षमता  निर्धारित  करने

 से  पहले  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  उत्पादन

 इस  कमी  के  कारणों  का  प॑ता  लगाया  जाना  चाहिये  |

 विशेषतया  जब  इस  श्रौषध  का  जारी  था

 इन  कारणों  का  पता  लगाया  गया  है  झौर  क्षमता

 की  कार्रवाई  हाथी  समिति  की  सिफारिशों  पर  अझंतिम

 निण॑य  के  पश्चात  की
 oe



 प्रश्नों के  उत्तर दिसम्बर  6,
 आक

 15-3-1971  को  aaa  यूनी-सैन्कियो  लिमिटेड  को  दिया  गया  लाइसेंस  ac  एल/ 22/407/

 पा

 शत
 मारा

 ७
 क्षमता  बाद  में  निर्धारित  की  जायेगी  gra  डाइएस  ea  किलोरो-फेनी  रामीन  WX

 नाइसाइड  तथा  इन  प्रपुंज  श्रौषधों  पर  maa  कुछ
 विशेष  श्रौषघों  के  उत्पादन  के  लिये  रजिस्ट्रेशन  हेतु

 ait  सैन्कियों  लिमिटेड  प्रार्थना  पत्न  पर  विचार

 किया  गया  था  ।  तत्पश्चात  उनके  विदेशी  सहयोग  के

 समझौते  का  भी  श्रनुमोदन  किया  गया  था  ।  सरकार

 द्वारा  1970  में  घोषित  संशोधित  attire  लाइसेंसिंग

 नींति  के  भ्रनुसार  यह  कम्पनी  रजिस्ट्रेशन  की

 नहीं  थी  ate  इसने  सी  ्रो  वी  लाइसेंस  दिया  जाने  के

 लिये  garda  किया  ।  प्लांट  श्र  मशीनरी  की  स्थापना

 जेसे  उठाये  वास्तविक  कदमों  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  उन्हें  are  1971  में  एक  सी  ग्रो  वी  लाइसेंस  दिया

 था  जिसमें  तीनों  प्रपुंज  प्रौषधों  की  क्षमता  दिखाई  गई

 थी  ।  इन  प्रपूंज  stra  पर  श्राधारित  विशेष

 के  संबंध  में  यह  निर्णय  किया  गया  fe  इनके  लिये

 क्षमता  का  निर्धारण  उनका  वास्तविक  कार्य  निष्पादन

 देखने  के  बाद  किया  जायेगा  परन्तु  इसके  लिये  कोई

 समय  नहीं  रखा  गया  art  ata  1974  में  कम्पनी
 hand

 ने  सूचना  दी  थी  कि  वे  फुंगल  डाइएमेटसे

 नामाइड का  उत्पादन  स्थापित  करने  में  सफल  हुए  हैं

 परन्तु  किलोरोफेशमीन  मेलेट ेके  उत्पादन में  उन्हें  सफलता

 नहीं  मिली  है  ।  सरकार  का  विचार  है  कि  कम्पनी  को

 इस  औषध  का  भी  मूल  निर्माण  करना  चाहिये  ।  अतः

 इत  sae  श्रौषधों  पर  विशेष  ग्रौषधों  की  क्षमता

 का  निर्धारण  इस  विषय  का  समाधान  होने  पर  तथा

 हाथी  समिति  की  सिफारिशों  पर  afar  निर्णय  लिये

 जाने  के  बाद  किया  जायेगा  ।

 4.  20-7-66  को  atta  वैलकम को  दिया  गया  लाइसेंस सं  ०  2  11

 क्वि
 रारीत  किलोराइड

 e
 ad

 en  टिप्पणी

 एक  वर्ष  की  के  लिए  वास्तविक  कम्पनी  ने  प्रतिवर्ष  30  किलोग्राम  रियूवेशीयूरारीन  किलोराइड
 उत्पादन  के  झाधार  पर  क्षमता  क्षमता  के  लिये  एक  श्रौद्योगिक लाइसेंस  दिये  जाने  के
 रित  की  जायेगी  च्  x है  हि  भ्रनुरोध  किया  ati  परन्तु  लाइसेंस  बिना  किसी

 क्षमता
 दिखाये  जाने  के  दिया  गया  था

 ।
 कम्पनी

 ने
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 शत
 ज

 टिप्पणी

 दिसम्बर  में  उत्पादन  प्रारम्भ  होने की  सुचना
 दी  at  |  उनके  केस  पर  क्षमता  निर्धारण  के  लिये
 1969  के  wa  में  विचार  किया  गया  था  और  यह
 पाया  गया  कि  इस  अवधि  के  दौरान  प्लांट  के  खराब

 ही  जाने  के  कारण  शीशे  के  मिरन्तर  वैक्यूम
 डिस्टीलेशन  यनिट  को  हानि  पहुंची  कम्पनी  को

 इस  उत्पाद  के  निर्माण में  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ा  था  ।  संकटकालीन  लाइमेंस  के  grat  पर  कम्पनी

 ने  नया  यूनिट  प्राप्त  किया  था  ।  झौर  उन्हें  राशा  थी

 किं  जनवरी  1970  के  area  तक  वे  कठिनाइयों  पर  कामन
 पा  लेंगे  ।  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  क्षमता

 का  निर्धारण  करने  से  पहने  कुछ  शौर  प्रगति  को  देखा

 जायें  ।  1974  में  उनके  केस  पर  विचार  किया

 गया  था  श्रौर  यह  देखा  गया  कि  वे  झधिकतम  उत्पादन
 J  wie  यह  भी 6  feat  प्रतिवर्ष  करने  में  सफल  हुये

 नोट  किया  गया  कि  कछ  प्रकार  के  आपरेशन  में

 पेशियों  में  शिथिल  करने  के  लिये  उपयोग  की  जाने  वाली

 इस  मद  के  मांग  झ्रनुमात  नहीं  लगाये  गये  हैं  तथा  इस

 मद  के  लिये  यह  एक  मात्र  लाइसेंसीक़ृत  एकक  है  ।

 यह  भी  देखा  गया  कि  चंकि  इसका  उत्पादन  एक

 उद्देशीय  प्लॉट  में  किया  जा  रहा  है  द्र्त  क्षमत  निर्धारण  के

 लिपे  प्लांट  के  लाभकारी  साइज  पर  विचा र  क  रना  अवश्यक

 नंहीं  है  ।  पर्याप्त  उपलब्धीं  को  सुनिश्चित  करने  क  लिए
 उनकी  क्षमता  10.0  किलोग्राम  प्रति  aq  निर्धारित

 करनें के  लिये  श्रंतरिम  निर्णय  लिया  गया  था  ।  सभी

 अन्य  अवश्यक  आपचारिकतायें पूरी  की  जाने  पर  तथा
 हाथी  समिति  की  सिफारिशों  पर  श्रंतिम  निर्णय  का  पता

 चलने  पर  यह  क्षमता  श्रौपचारिक  रूप  से  उनके  लाइसेंस

 पर  पृष्ठांकित की  जायेंगी  ।

 5.  11-4-72  को  मैसर्स  रोश  प्रोडक्ट्स  को  fear  लाइसेंस--सं०  22/438/

 एफन ा

 विटामिन  ई  तथा  डाइजीपेम
 ही

 शत  टिप्पणी

 एक  वर्ष  तक  कार्य  करने  के  पश्चात  क्षमता  इस  कम्पनी  की  सी  wt  वी  लाइसेंस  देते  समय  यह  देखा
 निर्धारित की  जायेगी  गया  था  कि  इन  दो  मदों  का  यानी  प्रपुंज  डाइजीपेम

 तथा  विटामिन  ई  का  उत्पादन  1968,  1969  और

 1970.  मामूली  मात्रा  में  gar  ।  यह  निश्चय
 feat  गया  था  कि  क्षमता  का  fa

 नान  वास्तविक
 कार्य
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 ह  is
 1899

 क क  क प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 शतं  ी

 निष्पादन  को  देखने  के  बाद  किया  जाना  चाहिये  ।

 सितम्बर  1973  में  क्षमता  निर्धारण पर  एक॑  निश्चय

 feat  wat  था ।  परन्तु  लाइसेंसिंग  समिति  के  संम्मूर्ख

 we  नॉट  प्रस्तुत  किंया  इससे  पहले  उद्योग
 के  विभिनन  पहलूओं  के  जांच  करेने  के  लिएं  फरवरी

 1974  में  हाथी  समिति  की  स्थापना की  गई  थी  ।

 उसके  क्षेत्र  में  सम्मिलित  प्रश्नों  में  एक  प्रश्न सी  ०श्रो०

 वी०  लाइसेंसों  की  क्षमता  निर्धारण का  att  यह  फाइल

 हाथी  समिति  को  भेजी  गई  थी  wit  1975

 तक  उसके  पास  रही  ate  इसी  केस  के  संदर्भ  में  हाथी
 समिति ने  अपनी  रिपोर्ट  में  विशिष्ट  सिफारिशें की

 थी  ॥  5)  तत्पश्चात  इस  मामले

 पर  पुनः  विचार  किया  गया  था  श्रौर  safer
 निर्णय

 लिया  गया  है  जिसे  हाथी  समिति  की  सिफारिशों पर

 निर्णय  fat  जाने  के  बाद  श्रंतिम  रूप  दियो  ara

 6.  21-8-63  मसर्स  सैण्डोज  को  दिया  गया  लाइसेंस सं  ०  एल/ 22/ 166/ 6 3-सी एफ 6  एफ

 टिप्पणी
 rr

 उत्पादन  ATTEY  होनें  के  पश्चात  एक  1967  में  कम्पनी  के  पास  जो  लाइसेंस  था  उसमें  सेना
 बर्ष  aH  वास्तविक  उत्पादन  के  ग्राघधारों  तथा  बेलाडोना के  सक्रिय  तत्वों  की  सम्मिलित करते

 पर  arg  निर्धारित कीं  जायेगी  ।  समय  यह  मत  लिया  गया  था  कि  चूकि  इन  मदों  क

 उत्पादन  पौधों  के  एकत्न  किये  जाने  तथा  लगायें

 जाने झ्र  स्थापित  संयंत्र  कहां  तक  इनका  निंष्कंपण

 कर  सकते  हैं  जैसे  कई  कारकों  पर  निर्भर  होगा  ।

 wa:  क्षमता  का  निर्धारण  नियमित  उत्पादन  को  देखने

 कें  बौद  किया  जाना  चाहिये  ।  देश  में  सेना  ste

 डोना  के  सक्रिय  तत्वों  का  उत्पादन  1972 में  स्थापित

 gat  था  ।  परन्तु  1973  में  क्षमता  निर्धारित  किये  जाने

 से  पहले  बाहर  भेजी  जाने  वाली  राशि  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  प्रश्न  उत्पन्न  हुये  थे  जिसके  समाधान  में  काफी  समय

 लेग  गया  इस  पर  awe  निंणय  लिया  गेया  है  झर

 हाथी  समिति की  रिपो  पर  सरकार  द्वारा  निर्णय  लिये

 जाने  के  बाद  क्षमता  निर्धारण  के  लिये  कार्रवाई  की

 जायेंगी  ।

 क
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 Written  Answers  to  Questions  Agrahayana
 i

 ,  1899
 रडइकी

 दसन  श्र  दोव  में  उच्च  न्यायालय  को  बेंच

 2687.  श्री  एडुझाडों  कया  न्याय  site
 कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 दमन  att  दीव  संघ  राज्यक्षेत्र में  पृथक  उच्च  न्यायालय  स्थापित  करने  ATT  वहां

 पड़ोसी  राज्य  के  उच्च  न्यायालय  की  बैंच  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 इस  संघ  राज्यक्षेत्र  के  लिए  एक  पृथक  उच्च  न्यायालय  प्रथव  किसी  वर्तमान उच्च
 यालय  की  बैंच  की  कब  तक  व्यवस्था  कर  दी  जाएगी  ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  (  श्रो  शान्ति  :  प्रौर  संघ  राज्यक्षेत्र  के

 मुख्य  मंत्री  ने  संघ  राज्यक्षेत्र  में  पड़ोसी  राज्य  के  उच्च  न्यायालय  की  बैंच  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया

 है  ।  इस  प्रस्ताव  पर  बिचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मेसर्स  हैवस्ट  द श्र  एस०  Fo  WHo  द्वारा  प्रौर  श्रधिनियम  के  उपबन्धों  का

 उल्लंघन

 2688.  श्री  भारत  सिंह  चौहान  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ak  उर्वरक  मंत्री यह  बताने कि
 कृपा  करेंगे  fF

 क्या  मेसर्स  sae  शर  एस०  Fo  एफ०  ने  ग्रौद्योगिक  लाइसेंस  प्राप्त  किये  बिना  कुछ
 अषध  फार्मूलेशन  बेचें  हैं  तथा  इस  प्रकार  उद्योग  तथा  अधिनियम  के  उपबन्धों  का

 उल्लंघन  किया

 यदि  हां  तो  उसके  विरुद्ध  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर
 उवरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन

 :
 मैससं  मैससं

 इण्डो  जमने  जो  fe  एलबीसेलीन  के  नाम  की  एक  मात्र  भारतीय  स्वामित्व  वाली  लघु  उद्योग

 एकक  है  द्वारा  निर्मित  एम्पीसिलीन  सुद्रयोग  बेच  wet  है  ।  इससे  उद्योग  विकास  तथा  विनियमन  अधिनियम

 के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  नहीं  होता  है  ।

 एस०  Fo  एफ  मान्य  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  के  बिना ही  एसकेसीलीन  केपसूल्स  निर्मित

 तथा  बेंच  रही  है  ।  मामले  की  जांच  करने  के  क  उनके  मत  उत्पादन  को  नियमित  किया  गया
 शर  सरणीबद्ध  एजेन्सियों  को  asa  जारी  किये  गये  थे  कि  निरन्तर  उत्पादन को  रोकने  के  लिए  उन्हें

 एम्पीसीलीन  की  न  सप्लाई  की  जाए  ate  न  ही  उसका  weer  किया  जाये  कप्म्पनी  ने  अब  इस  मद

 को  निर्माण  करना  छोड़  दिया  है  ।

 बिदेशी  झ्रौषध  कम्पनियों दारा  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  श्रधिक  अनधिकृत  विस्तार

 2689.  श्री  नटवरलाल  परमार  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उव॑रक  मंत्ती  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  विदेशी  ative  निर्माता  कम्पनियों  ने  सरकार  से  यह  किया  है  कि

 सेंस  शुदा  क्षमता से  अ्रधिक  उनके  अनधिकृत  विस्तार  को  नियमित  कर  दिया

 यदि  हां  तो  ऐसी  कम्पनियों  के  नाम  क्या  भ्रनधिकृत  उत्पादन  की  मात्रा  शर  उनकी
 लाइसेंस  शुदा  क्षमता  का  अनुपात  क्या  श्रौर

 विशेषकर  Fad  में  एण्ड  बेकर  के  मामले  में  नियमित  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  सरकार

 की  कया  प्रतिक्रिया है  ?
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 6  1977  प्रश्नों क  लिखित  va
 ि अ

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  ate  (a)  किसी

 भी
 विदेशी  कम्पनी  ने  श्रपनी  लाइसेंसीकृत  क्षमता  से  भ्रधिक  अ्रनधिकृत  विस्तार  को  नियमित  करने  के  लिए

 सरकार  से  विशिष्ट  रुप  से  अनुरोध  नहीं  किया  हे  परन्त  पिछले  तीन  वर्षो  नें  चार  विदेशी  कम्पनियों नें

 सरकार  से  कुछ  प्रपुंज  ae,  जिनका  उत्पादन  उनकी  argaalarct  क्षमता  से  के  लिए  aved-
 विक

 विस्तार  के  लिए  श्रौद्योगिक  के  लिए  भ्  किया  है  ।

 ऐसी  कम्पनियों के  प्रपुंज  ated  जिनके  लिए  उन्होंने  वास्तविक  विस्तार  का  श्ननुमोदन  किया

 उनकी  वर्तमान  लाइसेंसीक़ृत  क्षमता  तथा  पिछले  दो  वर्षों  में  उनका  उत्पादन  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 पत्र  संलग्न  है  |

 मसस म एड बकर में  एंड  के  श्रावेदन  जिसमें  कहा  गया  था  कि  वे  नीति  के  श्रनुसार  श्रधिकਂ
 क्षमता  के  afirarc  पर  सरकार  के  निर्णय  होने  वे  दिनांक  6-7-71  के  सी०श्रो०वी०  लाइसेंस  में
 दी  गई  602  feo  ग्राम की  क्षमता  से  श्रधिक  मेट्रोनीडाजोल का  उत्पादन कर  रहे  थे  ।  1975

 में  कम्पनी  का  अ्रावेदन पत्र  स्वीकार  किया  गया  था  श्रौर  सी०  प्रो०  वी  ०  प्राप्त  करने  की  प्रभावी  तिथि  से  प्रूव

 इस  क्षमता  स्थापन  के  लिए  किये  गये  वास्तविक  उपायों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उन्हें  सी०  झ्मो०  वी
 ०

 के
 12000  किलो  ग्राम  प्रति  वर्ष  की  क्षमता  दी  गई  थी  ।  उत्पादन  के  नियमन  के  लिए  इस  कम्पनी  का

 और  कोई  प्रस्ताव  इस  समय  नहीं  है  ।

 यहां  यह  भी  कहना  होगा  कि  afana/a sade  .  क्षमता से  अधिक  प्रौषध  उत्पादन  पर  किस

 प्रकार  विचार  किया  जाए  ।  इस  संबंध  में  awe  एवं  भेषज  उद्योग  पर  हाथी  समिति ने  कुछ

 fer  की  हैं  जो  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ate  इन  पर  निर्णय  शीघ्र  किये  जाएंगे  ।

 विवरण
 णा

 ~
 ऋ०  कम्पनी नाम  मद  का  निरमाण  लाइसस  अन  मय  वास्तविक  उत्पादन

 स०  1975  1976

 grt  उत्पादन
 (257% से

 wr

 श्राधघक  उत्पादन

 जमा  करने  के

 बाद )

 2  . 2  5  6  7

 म०  वुरोज  वेलकम  सकसीनिल  कोलाईन  625  6800  4350

 क्लोरोइड

 ट्रिमेंथोप्रिम  3600  4500  226925  477297

 48  60  10745  4733 मैं
 ०  सुहरिद गेगी  लि०  इमीप्रेमाईन ga

 -- @Zi--  श्रौैक्सीफेनवटा ज़ोन  6000  7500  15,834  19,758

 कारबामेज़ापाईन  1200  1500  2,443  3,626

 मै ०  रोश  प्राडक्ट्स  विटामिन  15  एम  1875  एम  2200  3400

 एम  यू  एम यू
 Ho  पीवा  गेगी  ars  (i)  सल्फोनेमाईडज्ञ  19,0000  237500  162462  269968

 इंडिया  लि०  (ii)  एन्टोबेक्स  4300  5375  5339  5949
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 पंचरत्न  डारंगगद्दी  रेल  परियोजना

 2690.  श्री  पी०  Yo  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग्रे

 क्या  सरकार  को  मेघालय  राज्य  सरकार  से  कोई  ज्ञापन  मिला  है  जिसमें  संघ  सरकार

 से  क  किया  गया  है  कि  पंचरत्न  डारंगगरी  रेल  परियोजना  को  छठी  योजना  के  श्रारम्भिक  भाग  में

 चालू  किया  जाए  ate  परियोजना  का  गारी  पहाड़ी  जिला  में  वागैसी  तक  विस्तार  किया  जाए

 यदि  तो  क्या  सरकार द्वारा  इस  मामले  पर  सहानुभूति से  विचार  किया  जा  रहा  और

 इस  मामले  में  wa  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 रेल  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी  हां  ।  1974-75

 के  दौरान  वागेसई  के  रास्ते  जोगीधोपा/पंचरत्त  श्र  दारंगीरी  के  बीच  एक  बड़ी  लाइन  रेल

 के  लिए  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  किया  गया  था  श्रौर  सर्वेक्षण  रिपोर्टों  की  जांच  की

 जा  रही  है  ।  सर्वेक्षण  रिपोर्टों  की  जांच  के  परिणामों  श्रौर  संसाधनों  की  उपलब्धता  के  ग्राघनार  पर  इस

 परियोजना  को  शुरू  करने  के  बारे  में  विनिश्चय  किया  जायेगा  ।

 रेलवे  में  चौथी  श्रेणी  के  पदों  पर  नियुक्तियां

 2691.  थी  एन०  के ०  Twa AT : :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 चौथी  श्रेणी  के  पदों  पर  कर्मचारियों  को  चयन/नियुक्ति  के  क्या  मानदण्ड  है ं;

 are  स्थिति  के  दौरान  तथा  उसके  पश्चात्  विद्यमान  रिक्त  पदों  के  लिए  इलाहाबाद

 wat  में  नियुक्त  fart  गये  डिलीवरी  पोर्टरों  की  संख्या  कितनी  है  :

 क्या  इम  पोर्टेरों  की  नियुक्ति  उनकी  सेवा  की  अवधि  श्ौर/प्रथवा  वरिष्ठता  के  आधार  पर

 की  गई  थी  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  ऐसे  ex  नियुक्त  किये  wa  जिनकी  रेलवे  में  सेवा  का  कोई

 fears  नहीं  है  किन्तु  उनको  केवल  इसलिए  रखा  गया  क्योंकि  कुछ  बड़े  श्रधिकारी  उनकी  नियुक्ति  में  रुचि

 रखते  ak

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  का  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 है  जिससे  वास्तविक  दावेदारों  के  जिन्हें  जानबूझकर  उपेक्षित  किया  गया  न्याय  हो  सके
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  चतुर्थ  श्रेणी  की  लगभग  सभी  रिक्तियां
 नैमित्तिक  श्रमिकों  एवजियों  की  छानबीन  करके  उनसे  भरी  जाती है  ।  जिनकी सेवा  प्रवधि  लम्बी  होती  है

 उन्हें  प्राथमिकता.दी  जाती  है  ।

 एवजी  के  रूप  में  4  व्यक्ति  नियुक्त  किये  गये

 गौर  जी

 इन  व्यक्तियों  की  श्रेणी  के  नियमित  संवर्ग  में  नियुक्ति  तब  तक  नहीं  की  जायेगी  जब
 तक  wa  एवजियों  और  नैमित्तिक  श्रमिकों  के  साथ  उनकी  छानबीन  नहीं हो  जाती  ।
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 15,  1899  wet  के  लिखित  उत्तर

 atatay Ae eT Gre wat में  तेल  का  पाया  जाना

 2692.  श्रो  हो०  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्री  यह  बताने को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झायोग  को  हाल  में  नागालैंड के  एक  जिले

 में  तेल  मिला  ak

 यदि  तो  इसके  बारे  में  क्या  व्यौरा  उपलब्ध  है  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  ©  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  हां  |

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  नागालैंड  के  वोखा  जिले  में  स्थित  वोरहल्ला  संरचना  में

 तीन  कुझों  को  खोदा  है  ।  तीनों  कुभ्मों  में  तेल  होने  के  संकेत  मिले  हैं  ।

 पब  रेलवे  के  श्रासनसोल  डिवोजन  में  act

 2693.  थ्री  रोबिन  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताते  को  कृपा  करेंगेकि :

 पूर्व  रेलवे  के  डिवीजन  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  की  भर्ती  के  लिए

 निर्धारित  प्रक्रिया  कया

 कमरशियल  ट्रेन  टिकट  कलेक्टरों  तथा  गाडों  श्रादि  के  लिए  अपेक्षित  न्यूनतम

 mead  कया  शौर

 क्या  28  1977  के  बाद  से  श्रासनसोल  डिवीजन  में  उपरोक्त  श्रेणियों  में  भर्ती  के  लिए

 कुछ  मामलों  में  aga  में  कोई  फ़ेर-बदल  gue  यदि  हां,तो  क्यो ं?

 रेल  मत्रालय में  राज्य  मंत्री  (ott  शिव  :  ततोय  श्रेणी  की  सीधी  भर्ती  साधारणतः

 रेल  सेवा  श्रायोग  के  जरिये  होती  है  ।  रेलों  के  महाप्रबन्धकों  को  अधिकार  है  कि  (1)  श्रनुकपा
 के  झाधार  (ii)  खिलाड़ियों  की  ate  (iii)  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के

 को  उनके  लिए  श्रारक्षित  रिक्तियों  में  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  कुछ  भर्ती  कर  लें  ।

 चतुर्थ  aor  की  रिक्तियां  नैमित्तिक  श्रमिकों/एवजियों  की  छानबीन  करके  भरी  जाती  ह ै।

 मैट्रिकुलेशन  या  समकक्ष

 जी

 विदेशी  ata  कम्पनियों  को  attartinn  लाइसेंस  जारी  करना  रोकना

 2694.  श्री  श्रोम  प्रकाश  त्यागी  :  कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  are  पर  उन  aratre  लाइसेंसों  को

 जारी  करना  रोक  दिया  है  जिनके  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वे  लाइसेंस  समिति  द्वारा  विदेशी  औषध

 निर्माता  कम्पनियों  के  लिए  मंजूर  किए गए  हैं

 यदि  हां  तो  इसमें  कौन  सी  कम्पनियां  anita  प्न a  लाइसेंस  कितने  मूल्य  के  हैं
 तथा  उनमें  उल्लिखित  मदों  आदि  कया  we

 क्या  इन  मदों  के  लिए  भारतीय  निर्माताग्रों  दिए  जा  रहे  तो  उनका

 ब्यौरा  कया  है  ?
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 पैट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर
 उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  )  श्र

 WITT  निर्माता  कम्पनियों  को  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  जारी  करने  से  gd  लाइसेंसिंग  समिति/लाइसेंसिंग-व-एम

 ar  टी  पी  समिति  की  सिफ़ारिशें  प्राप्त  करने  के  बाद  कुछ  शर्तों  पर  arma  पत्र  जारी  किया  जाता  है  ।

 पार्टी  द्वारा  सरकार  की  संतुष्टि  पर  झ्राशय  पत्र  को  सभी  शर्तों  को  पुरा/स्वीकार  करने  के  बाद  पत्न

 को  प्रौद्योगिक  लाइसेंस  में  परिवतित  किया  जाता  है  ।

 विदेशो  कम्पनियों  को  दिए गए
 area  पत्तों  के  ब्यौरे  दशनि  वाला  एक  विवरण  पत्न  जिसमें  उन्होंने

 सभो  निर्धारित  शर्तों  को  पुरा/स्वीकार  करने  के  बाद  शभ्रौद्योगिक  लाइसेंस  में  ¢ qfrada  के  लिए  श्रावेदन  पत्र

 दिए  संलग्न

 इन  wa  पत्नों  को  आद्योगिक  लाइसेंसों  में  परिवर्तन  करने  के  निणण  को  रोक  लिया  गया है  ।  उन  पर

 सरकार  की  श्रन्तिम  स्वीकृति  तब  होगी  जब  सरकार  हाथी  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर  भ्रन्तिम  निर्णय  लेगी

 गत  दो  वर्षों  को  अवधि  के  दौरान  केवल  चार  भारतीय  कम्पनियों  ग्रथात्  afar
 ह.) र मंसस  ई  mg  डी  में ससे  लेव  श्र  श्री  आर  ए  सिकारिया  ने  [rast °  श्रौषघ  sei

 फ़ेनीकोल  विवरण  पत्न  में  दर्शाए  गए  मदों  में  से  एक  के  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस  के  लिए

 आवेदन  पत्र  दिया  था  शर  उनके  प्रस्ताव  स्वीकृत  किए गए  विवरण  पत्न  में  ग्रंकित  जन्य  मदों  के  बारे

 में  किसी  भी  भारतीय  पार्टी  ने  इन  मदों  के  निर्माण  के  लिए  लाइसेंस  के  लिए  श्रावेदन  पत्र  नहीं  दिया  है  ।

 विवरण

 RoFo  कम्पनी का  नाम  निर्माण का  मद  कारखाने से  बाहर

 वार्षिक  क्षमता  मूल्य
 ८

 2  3  4
 ee

 वोहारिजर  नाल  लि  ०  क्लोरमफ़ेनी  कोल  रुपये  200  लाख

 (30  मी  टन  से  60

 मी

 फ़ेनफ़ारमिन  रुपये  5  लाख

 एच
 सी

 एल-एक  मी  टन

 मैससे  सुहरिद लि  ०  पैराजलेडिन  रुपये 35  .  2  लाख

 240  लाख  सं  ०

 इमीप्रेमाईन  श्रौर  इसके  लवण  रुपये 37  .  86  लाख

 कारवामिजापाईन  रुपये ा  35  लाख

 (1200  कि  ०ग्राम से

 5000 कि  ०  ग्राम  )
 लि क

 रेल  मार्गों  का  श्राधघुनिकोकरण

 2695. श्री  पी०  ato  पेरियासमो :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 रेल  मार्गों का  आधुनिकीकरण  करने  सम्बन्धी  गहन  कार्येक्रम  के  ona  किन  रेल  मार्गों

 को  लिया  गया  att

 52



 दिसम्बर 6,  1977  wait  के  लिखित  उत्तर

 इस  सम्बन्ध  में  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  और  रेल  मार्गों का  श्राघुनिकीकरण  करने  के

 लिए  aga  योजना की  भ्रनुमानिंत  लागत  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  शिव  :  रेल-पथ  झाधघुनिकीकरण  कार्यक्रम  में  शामिल

 किये  गये  ट्रंक  मार्गों  की  सुची  संलग्न  है  ।

 रेल-पथ  श्राधघुनिकीकरण  की  मुख्य  विशेषताएं  हैं--भारो  पटरियों  का  पटरियों  के

 जोड़ों  की  झलाई  कंक्रीट  के  स्लीपर  ak  लचीले  स्थिरक  स्लीपर  के  घनत्व  और  गिट्टी

 कुशन  में  यांत्रिक  तरीकों  से  टाई-टेम्पिंग  ट्रेक  पैरामीटरों  का  ठीक-ठीक  श्रौर  लाभकारी  निर्धारण

 के  लिए  रेल-पथ  श्रभीलेखी  श्र  दोलन-यंत्र  कारों  द्वारा  रेल-पथ  की  मानिर्टारंग  पराश्रव्य  द्वारा

 पटरियों  के  झ्रदश्य  दोषों  का  पता  रेल-पथ  श्रतुरक्षण  के  सुधरे  हुए  तरीके  श्रपनाना  श्रादि-म्रादि  ।

 रेलवें  समवेत  योजना  में  इस  प्रकार  के  झाधुनिकीकरण  के  लिए  लगभग  14,000  कि०  मी ०  रेल-पथ  का

 लक्ष्य  रखा  गया  है  जिसकी  शभ्रनुमानित  लागत  लगभग  750  करोड़  रुपये  होगी ।

 विवरण

 ऐसे  रेल-पथ  मार्गों  की  सूची  जिन्हें  रेल-पथ  के  श्राधुनिकीकरण  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 (  1)  नयी  दिल्ली  से  हावड़ा

 (2)  फ्रस्टीयर मेल  मार्ग  पर  नयी  दिल्ली  से  बम्बई  सेंट्रल

 (3)  ग्रांड  ट्रंक  मार्ग  पर  नयी  दिल्ली  से  मद्रास

 (4)  हावड़ा-नागपुर-बम्बई  वो  ०  टो  ०

 (5)  इलाहाबाद-जबलपुर

 (6)  इटारसो-भुसावल

 (  7)  कल्याण-पुणे-दोंड-वाडो-सिकन्दराबाद-काजोपेट

 (8)  खड़गपुर-वाल्तेर-बेजवाडा

 (  9)  वाडी-रायचूर-ग्रारकोणम-मद्रास  सेंट्रल

 (  10)  हावड़ा-बन्डेल-बद्धमान

 (  11)  फ़रकका  ब्रिज-मात्दा  टाउन  बरसोई-न्यू  जलपाईगुड़ी  पर  खन्ना-बड़हरबा

 (  12)  किऊल-पटना-मुगलसराय

 (13)  किऊल-साहिबगंज-बड़हरवा

 (  14)  कैट-कालका

 (15)  झरम्बाला  कंट-लुधियाना
 ही  पठानकोट

 (  16)  अम्बाला  प्रतापगढ़-मुगलसराय

 (  17  )  झ्ारकोणम-काटपाडि-जोलारपेट्रै-सेलम-ई  रोड-कोयम्बतुर

 (18)  बड़ोद रा-प्रहमदाबाद
 xa क  ब

 (19)  जोलारपेट्रै-बेंगलूर
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 ce ध्  नलप  लिमिटेड  के  प्रबन्ध
 निदेशक

 के
 बेतन

 तथा  ससे

 2696.  थी  ज्योतिमंय  बसु : क्या विधि, कया  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 डनलप  के  प्रबन्ध  निदेशक  श्री  एम०  एम ०  सभ्भरवाल  को  उस  समय
 कितना  भत्ते  तथा  अन्य  सुविधायें  प्राप्त  थीं  जिस  समय  उन्होंने  इस  कम्पनी  को  छोड़ा  तथा  डनलप

 में  निदेशक  का  पद  ग्रहण  किया  श्रौर  इस  पद  पर  उन्हें  प्राप्त  wa  तथा  wa

 सुविधाएं  क्या

 उन्होंने डनलप  कम्पनी  में  किस  पद  पर  कार्य  शुरू  किया  ate  उस  समय  उन्हें क्या
 भत्ते  तथा  अन्य  सुविधाएं  प्राप्त  थी ं;

 बाटा  इण्डिया  लिमिटेड  में  निदेशक  के  पद  पर  उनकी  नियुक्ति  किस  प्रकार  हुई  तथा  मंत्रालय

 ने  उसे  कसे  aaAtet  किया  श्र  इस  पद  के  लिए  कितना  भत्ते  तथा  wear  सुविधाएं  उपलब्ध  थीं

 तौर  क्या  उनको  डनलप  में  निदेशक  का  पद  देने  के  लिए  सरकार  को  श्रनुमति  लो  गई

 श्रौर

 aq  att  किन  कम्पच्यों  के  निदेशक  है  तथा  वहू  उस  रूप  में  कितना  भत्ते  तथा

 अन्य  सुविधाएं  प्राप्त  कर  ?

 fafa,  न्याय  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  :  जब  डनलप  इंडिया  लिमिटेड

 के  संयुक्त  प्रबन्ध  निदेशक  के  रूप  में  श्रो  एम०एम०  सभ्भरवाल  सेवा  निवृत्त  हुए  तो  वे  7500  रुपये

 मास  के  कम्पनी  के  शुद्ध  लाभ  पर  1/2%  कमीशन  जो  45,000  रुपये  प्रतिवर्ष  तक  ज्यादा  से

 ज्यादा  हो  सकता  था  श्रौर  भविष्य  निधि  में  कम्पनी  के  पेन्शन  ग्रौर  झवकाश  निधि  में  कम्पनी  के

 चिकित्सा  श्रवकाश  यात्रा  की  छूट  की  सुविधा  श्रौर  मुफ्त  सुसज्जित  श्र।वास

 की  परिवत्तियों  के  थे  ।

 श्र  सभ्भरव।ल  कम्पनी  की  सेवा  में  9  1942  को  75  रुपये  मासिक  वेतन

 पर  एक  प्रशिक्षार्थी  के  रूप  में  ary  थे  ।

 tad  बाटा  इंडिया  लिमिटेड  में  श्री  सभ्भरवाल  की  एकਂ  निदेशक  के  रूप  में  नियुक्ति की
 स्वीकृति  इस  विभाग  दारा  नहीं  दो  गई  श्रौर  ना  हो  इस  विभाग  द्वारा  उन्हें  कोई  पारिश्रमिक  स्वीकृत  किया

 गया  |  वे  2-6-77  को  बाटा  इंडिया  लिमिटेड  के  गैर-कार्यकारी  निर्देशक  frat  किए  गए  शौर  निदेशक

 मंडल  की  प्रत्येक  बैठक  में  भाग  लेने  के  लिए  250  रुपये  प्रत्येक  बैठक  की  दर  से  फ़ीस  लेने  के  हकदार

 कम्पनी  श्रधिनियम  के  प्रावधानों  के  प्रस्तगंत  डनलप  ~ Sew  लिमिटेड  जो  एक  विदेशी

 कम्पनों  है  जिसका  qa  कार्यालय  लन्दन  में  है  झ्र  भारत  में  जिसके  व्यवसाय  का  कोई  स्थान  नहीं

 उनकी  एक  निदेशक  के  रूप  में  नियुक्ति  के  लिए  केन्द्रोय  सरकर  द्वारा  कोई  स्वीकृति  प्रदान  नहीं  को

 बाटा  इंडिया  लिमिटेड  के  अतिरिक्त  श्री  सभ्भरवाल  फ़ाइवर  ग्लास  पिलकिंगटन  लिमिटेड  में

 भी  कार्यकारी  निदेशक  हैं  झर  भाग  ली  गई  प्रत्येक  बैठक  के  लिए  250
 रुपये

 के  शुल्क  के  हकदार  हैं  ।
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 दिसम्बर  6;  1977  प्रश्नों  के  लिखित  उत्त  र

 सांब्रंधघानिक  तथा  aaa  श्रध्ययन  संस्थान  को  पुनर्विलोकन  समिति

 2697.  श्रो  श्रहमद  एम०  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  2  1977

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  5760  के  उत्तर  के  संबंध  में  थह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संवैधानिक  तथा  संसदीय  अध्ययन  संस्थान  की  पुर्विलोकन  समिति  ने  श्रपनी  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  कर  दी  है

 उसकी  मुख्य  सिफारिशें

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 tater  न्याय  धौर  कम्पनी  कार्य  संज्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी

 पुनर्विलोकन  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  निम्नलिखित  हैं

 )  संस्थान  को  चाहिए  कि  वह  कार्यकलाप  सांवधानिक  ak  संसदीय  अध्ययन  के  क्षेत्र

 तक  ही  सीमित  रखे  ate  उसे  wa  वे  कायकलाप  छोड़  देना  चाहिए  जो  उसके  उद्देश्यों

 से  सीधे  संबंधित न  हों

 (11)  संस्थान  तदर्थ  विदेशी  अनुदानों  के  कारण  अपनी  पुर्विकताओओं  और  उद्देश्यों  से  विचलित

 न  इसके  लिए  संस्थागत  व्यवस्थाएं  की  जानीं  चाहिए

 (iii)  संस्थान को  चाहिए  कि  वह  सरकार  के  पुर्वानुमोदन  के  बिना  विदेशी  या देशी  किसी  भी

 स्रोत  से  कोई  अनुदान/संदान  स्वीकार  न  करे  न  अपने  कार्यकरण  में  सलाह  देने  के  लिए

 किसी  विदेशी  परामशंदाता  को  करे  विदेशी  बैकों  में  जमा  धन  भारत  में

 अन्तरित  कर  लिया  जाना

 (iv)  संस्थान  को  चाहिए  fe  वह ह  अपने  प्रबन्ध  are  दिन-प्रतिदित  के  कार्यकलापों  में  संरन्ननात्मक

 परिवर्तन  att  सुधार  art  के  लिए  at  संगम  ज्ञापन  झाफ  एसोसिएशन )
 ore  नियमों  में  संशोधन  कर े।

 (४)  संस्थान  को  चाहिए  कि  अन्य  बातों  के  श्रपने  कर्मचारियों  की  बाबत

 उत्तरदायित्व के  arf  को  शासित  करने  बाले  व्यापफ  नियम  गठित

 (vi)  यदि  संस्थान  इस  समिति  की  सिफारिशों को  लागू  करने  का  वचन  देता  है  तो  उसे  श्रारम्भ

 में  चार  लाख  रुपए  तक  का  वार्षिक  श्रावर्ती  सहायता  श्रनदान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 सरकार  ने  पुनविलोकन  समिति  की  सिफारिश ं  को  कुछ  उपान्तरों  के  साथ  स्वीकार  कर

 लिया  उसे  संस्थान को  उनकीਂ  समीक्षा  के  लिए  भेजा  गया  है  ake  उनकी  अन्तिम  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है

 पश्चिमी  बंगाल  के  एक  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मतदान  में  भाग  न  लेना

 2695.  श्री  शशांक शेखर  क्या  न्याय  श्रोर  कम्पनी कार्प  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार को  पता  हैकि  वर्ष  1977  के  संसदीय  निर्काचन  के  दौरान  पश्चिमी  बंगाल

 के  मशिदाबाद  जिले  के  खारगियम  थाना  क्षेत्र  में  ara  झिल्ली  में  मतदाताश्रों  ने  जो  पश्चिसी
 sax)  शिकारातों  reey के  जंगीपुर  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  में  आते  SUD  BRIDTaal  पर  काफ  समय से  कोई  ध्यान a  दि

 ory  क  विरोध  emer  ivan AdeTa  में  काग  गां
 ह

 ी ;
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 क्या  सरकार  ने  पता  लगाया  है  कि  उनकी  शिकायतें  क्या  यदि  तो  उनका  ब्यौरा

 क्या

 इनमे ंसे  कौन  सी  ate  कितनी  शिकायतें  केन्द्र  तथ  राज्य  की  श्रधिकारिता  में  श्रौर  समवर्ती

 सुची  में  श्राती  ,  श्र

 मतदान  में  भाग  न  लेने  की  इस  घटना  की  तारीख  के  बाद  कया  कार्यवाही  की  गई

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  से  अपेक्षित

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ्रौर  सदन के  पठल  पर  रख  दी  जाएगी

 Cases  of  Theft  and  Damage  of  Goods  Pending  in  Courts

 2699.  Shri  Daya  Ram  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  ytate

 (a)  the  number  of  cases  relating  to  theft  and  damage  of  goods  at  various  places
 pending  in  the  courts  and  the  Ministry  and  the  amount  to  be  paid  by  the  Railways
 in  these  cases;  and

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  some  traders  of  Farrukhabad,  Uttar  Pradesh  have
 submitted  many  claim  applications  in  this  regard  but  no  action  has  been  taken  there-
 on  and  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  The
 number  of  claim  cases  pending  in  courts  and  on  the  Zonal  Railways  as  on  30-9-1977
 including  theft  and  damage  cases  was  53,059  and  36,263  respectively.

 are  not Statistics  in  regard  to  the  causewise  amounts  involved  in  court  cases
 maintained.  In  respect  of  cases  pending  with  the  Railways,  maintenance  of  such
 statistics  is  not  feasible  as  the  amount  of  claim  is  not  mentioned  in  a  number  of
 cases.  Causewise  statistics  including  the  amounts  paid,  are  however  compiled  after
 the  claims  are  disposed  of.

 (b)  Only  68  compensation  claims  were  preferred  by  the  traders  of  Farrukhabad
 on  the  North  Eastern  Railway  during  the  first  ten  months  of  1977  which  have  already
 been  disposed  of.  On  the  Northern  Railway  84  claims  cases  were  opened  after  claims
 were  preferred  by  the  traders  of  Farrukhabad  during  January  1977  to  November
 1977,  out  of  which  only  seven

 claims
 are  pending.

 Supply  of  Drinking  Water  at  Barsoi  Junction

 2700.  Shri  Yuvraj  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  great  inconvenience  is  caused  to  the  people  in  the  absence  of  any
 the arrangements  for  the  su  pply  of  clean  drinking  water  on  the  Barsoi  junction  on

 North-Eastern  Railway  ;

 (b)  whether  water  available  at  the  Barsoi  Junction  is  generally  muddy  and  red-
 dish  in  colour;

 (c)  whether  arrangements  for  filtering  the  water  were  to  be  made  by  the  Jewel
 well  filter  but  all  the  machinery  was  sent  to  Maldah  after  it  arrived  at  the  Barsoi
 junction  ;  and

 (d)  if  so,  the  time  by  which  filtered  water  would  be  supplied  on  the  junction
 and  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)  &  (b)
 no The  drinking  water  supplied  at  Barsoi  Station  is  potable  and  clean  and  hence

 inconvenience  is  caused  to  passengers  and  staff  on  this  account.
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 नसर  अधम  लथा  पथ

 {c)  and  At  present  water  at  Barsoi  Junetion  is  being  supplied
 from  a  deep  tubewell  and  does  not  require  filtration.

 Earlier,  when  drinking  water  at  this  station  was  being  supplied  from  Mahananda
 river  it  used  to  be  muddy  and  a  Jewel  filter  was  brought  to  Barsoi  for  filtration  pur-
 poses.  However,  after  the  provision  of  a  deep  tubewell,  when  filtration  was  not  re-
 quired  the  filter  was  transferred  to  Malda.

 D-Grade  Assistant  Station  Masters  in  Nagpur  Division

 +2701.  Shri  Laxman  Rao  Mankar:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 State

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  junior  persons  were  given  promotion  by  superseding
 the  senior  persons  in  the  promotion  of  D-grade  Assistant  Stalion  Masters  in  Nagpur
 division  of  South-Eastern  Railway ;

 (b)  the  reasons  therefor ;  and

 (c)  the  action  being  taken  by  the  Railway  Department  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  (a)  No.

 (b)  and  (c)  Do  not  arise.

 Measures  to  Protect  small  share  holders  of  Companies

 2702.  Shri  Ugrasen:  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  be
 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  small  share-holders  are  deprived  of  the  profit  as  a
 result  of  mismanagement  in  the  companies;  and

 (b)  if  s¢.  the  remedial  steps  being  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 . o The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)

 (a)  Yes  sir.  Not  only  the  small  share-holders  but  all  share-holders  are  deprived.
 of  dividend  if  there  is  mismanagement  in  companies.

 (b)  Where  it  is  felt  that  there  is  a  prima  facie  case  for  probe  into  the  manage-
 ment  of  the  companies,  an  inspection  or  investigation  is  ordered  depending  upon  the
 facts  brought  out  in  complaints  received  in  this  regard  and  the  reports  of  the  field
 offices  of  the  Department  of  Company  Affairs  and  action  as  deemed  appropriate  is.
 taken  on  the  inspection  /investigation  reports:  To  prevent  mismanagement  and  con-
 sequent  loss  to  the  company  and  their  shareholders,  the  Company  Law  Board  also
 appoints  directors  on  the  boards  of  these  companies  under  section  408  of  the  Com-
 panies  Act,  1956  in  appropriate  cases.

 उच्च  न्यायालयों  को  बचों  के  बारे  में  प्रथम  विधि  श्रायोग  को  रिपोर्ट

 2703.
 श्री  बापुसाहिब  परुलेकर

 :
 क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रथम  विधि  mat  ने  श्रपनी  तारीख  1  1956  रिपोर्ट

 में  यह  प्रस्ताव  किया  था  कि  उच्च  न्यायालय  को  राज्य  में  विभिन्न  स्थानों  पर  बैचों  के  रूप  में  कार्य  करना

 चाहिए  तथा  इस  रिपोर्ट  पर  भूतपूर्व  सरकारों  ने  कोई  कॉर्येवाही  नहीं
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 > क्या  सरकार  को  पता  &  कि  इस  समय  उच्च  — —— PATAT AT  राज्यों  कीਂ  arstarfaai  ह
 स्थित

 त्यायालगों हैं  इसलिए  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  निधन  व्यक्ति  उच्च  यों  तक  नहीं  पहुंच

 क्या  सरकार  का  विचार  विधि  श्रायोग  के  उपयुक्त  प्रस्ताव  को  क्रियान्वित  केरने  तथा  गरीबों
 को  कानूनी  सहायता  देने  की  सरकार  कीਂ  वर्तमान  नोति  को  वास्तव  में  क्रियान्वित  करने  का  श्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं ?

 न्याय  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  भूषण  :  जी  नहीं  ।  इसके
 विधि  झ्रायोग  ने  चौथी  रिपोर्टे  (1956)  में  यह  निश्चित  दृष्टिकोण  श्रभिव्यक्त  किंया  था  कि  न्याय

 प्रशासन  का  उच्चतम  स्तर  बनाए  रखने  के  लिए  श्रौर  उच्च  न्यायालय  द्वारा  किए  जाने  वाले  कार्य  के

 स्वरूप  alt  क्वालिटी  का  परिरक्षण  करने  के  ag  झावण्यक  है  कि  उच्च  न्यायालय  समग्ररूप

 राज्य  में  एक  स्थान  पर  कार्थ  करे

 (a)  ae  (*)  सरकार  को  मुकदमा  लड़ने  वाले  गरीब  व्यक्तियों  की  कठिनाइयों  की

 जानकारी  यह  झ्रावश्यक  नहीं  है  कि  प्रत्येक  उच्च  न्यायालय  की  3. ५: बच्चा  का  स्थापित  किया  जाना  इस

 समस्या  का  सर्वोत्तम  समाधान  विधि  श्रायोग  की  सिफोरिशें  भी  इस  संबंध  में  सुसंगत

 Railway  Workshops  in  Gujarat

 2704.  Shri  Dharmasinhbhai  Patel  :  Wilt  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  the  Gondal,  Jamnagar  and  Morvi  Railway  workshops  in  the  Gujarat
 State  are  running  or  have  been  closed  down  and  when  these  workshops  were  opened;

 (b)  the  names  of  workshops  which  have  been  closed  down  the  date  ण  their
 closure  and  the  reasons  thereof  ;

 (c)  whether  any  application  has  been  received  for  keeping  the  closed  workshops
 running  if  so,  ‘the  source  of  the  applications  and  the  nature  thereof;  and

 (d)  the  action  taken  or  proposed  to  be  taken  to  keep  the  Railway  Workshops
 of  Gondal,  Jamnagar  and  Morvi  running  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)
 The  Railway  Workshops  at  Gondal,  Jamnagar  and  Morvi  are  functioning  and  none
 of  them  has  been  closed  down.  ‘These  Workshops  were  set  up  by  the  Princely  State
 Railways  prior  to  1935  and  were  subsequently  taken  over  by  the  Saurashtra  Railway
 on  1-4-1948,  These.  Workshops  became  a  part  of  the  Western  Railway  on  and  from
 5-11-1951.

 (b)  and  (c)  :  Do  not  arise.

 (d)  There  are  no  plans  for  immediate  closure  of  the  Railway  Workshops  at
 Gondal,  Jamnagar  and  Morvi.

 Jamnagar:  With  Broad  Gauge  conversion  of  Viramgam-Okhs-Porbunder  section
 Jamnagar  will  no  longer  remain  on  the  Metre  Guage  route  and  at  that  time  the  shop
 structures  and  Machinery  and  Plant  etc.  of  this  Workshop  will  be  shifted  a  few
 K  of As  away  to  Hapa  and  utilised  for  repairs  to  B.  G.  Wagons.  A\ll  the  staff
 Jamnagar  Workshop  will  be  absorbed  in  the  Hapa  complex  and  there  will  be  no
 retrenchment.
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 Gondal  :  Gondal  Workshop  with  its  old  and  out-dated  Machinery  and  Plant  is
 an  un  productive  Unit  and  it  is  uneconomical  to  retain  this  Workshop  on  a  permanent basis.  However,  to  avoid  hardship  to  staff  this  Workshop  is  being  retained  for  the

 resent,  but  in  due  course  it  will  have  to  be  converted  into  a  Carriage  and  Wagon
 Repair  Depot.  There  will  be  no  retrenchment  of  staff.

 Morvi:  There  are  no  plans  for  closing  down  of  the  Railway  Workshop  at  Morvi.

 कम्पनी  ग्रधिनियम  के  उपबन्धों  का  पालन

 2705.  श्री  के०  क्या  न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  मंत्री  वर्ष  1976-77  के  लिए
 महालय  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  83  पर  निम्नलिखित  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 (3)  Fo  को  लगभग  सभी  सरकारी  कम्पनियों  ने  कम्पनी  1956  के  उपबन्धों

 को  पालन  किया

 वक्तव्य  में  उल्लिखित  उन  सरकारी  कम्पनियों  के  नाम  क्या  है  जो  कम्पनी  शधिनियम  के

 उपबन्धों  का  पालन  करने  में  श्रसफल  रही  ate  उल्लंघन  का  स्वरूप  क्या  ak

 उक्त  सरकारी  क<्म्पनियों  के  विद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 न्याय  ate  कम्पनो  कार्ये  wat  शान्ति  :  शर  रिपोर्ट  के  पृष्ठ
 83  पर  परा  135(1)  में  यह  उल्लेख  है  कि  30  1976  को  कार्यरत  ग्रपनी  सहायकों  सहित
 सरकारी  कम्पनियों  की  बुल  संख्या  674  थी  ।  इनमें  यह  सूचित  किया  गया  है  कि  94  कम्पनियों  ने

 कम्पनी  1956  के  उपबन्धों  मे ंसे  कुछ  का  उल्लंघन  किया  जिनके  व्यौरे  ate  उन  पर  की
 > गई  कार्यवाही  संलग्न  विवरण  ga  में  दी  जाती  Q  |  में  रखा  गया देखिए  संख्या  Tato  dto

 127/77]

 Travel  concession  to  Physically  Handicapped

 | 2706.  Shri  5.
 Somani

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  travel  concession  is  given  by  Government  to  the  physically  handi-
 capped  persons  ;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  whether  Government  propose  to  make  any  changes  in  their  policy  to  enable
 more  and  more  physically  handicapped  persons  to  avail  of  the  concession  without  any
 difficulty  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Sbri  Sheo  Narain)  :  (a)  Yes.

 (b)  ard  (c)  The  facility  of  rail  travel  concession  is  admissible  to  all  categories  of
 orthopaedically  handicapped  persons  subject  to  their  producing  a  certificate  to  the
 Station  Master  concerned  from  an  Orthopaedic  Surgeon  or  Government  Doctor  to  the
 effect  that  the  person  is  orthopaedically  handicapped.  The  element  of  concession  allow-
 ed  is  15  ver  cent  below  the  basic  fares  for  the  patient  and  the  escort  separately  in  the
 case  of  First  Class  and  one  signle  journey  Second  Clas  Mail  fare  for  the  patient  only
 in  the  case  of  Second  Class.

 भ
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 Besides,  blind.  persons  travelling  alone  or  accompanied  by  an  escort  are  also  en-
 titled  to  191  travel  concession  for  भी
 Registered  Medical  Practitioner  or  H

 journeys  on  production  of  a  certificate  from  a
 eads  of  the  institutions  for  the  Blind  recognised

 by  the  Ministry  of  Education.  The  element  of  concession,  when  travelling  alone,  is
 1/4  of  the  fare  due  in  the  Class  occupied  and  one  single  journey  fare  when  accompanied
 by  an  escort.

 There  is  no  proposal  to  change  the  existing  rules.

 तेल  निर्यातक  देशों  के  संघ  द्वारा  तेल  के  मूल्य  में  वृद्धि  का  श्रमियान

 2707.  श्री  Sto  Sto  देसाई

 दी  एस०  कल्याण  सुन्दरम  :

 श्री  हेनरो  आस्टिन  :

 भी  बालाताहिब  faq

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  तेल  निर्यातक  देशों ,  के  संघ  द्वारा  वर्ष  1978  में  तेल  का  मलय  15

 शत  A  बढ़ाये  जाने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  की  जानकारी  ak

 (a)  यदि  तो  देश  में  पेट्रोलियम  उत्पादों के  मूल्यों  में  ्र  वृद्धि  रोकने के  लिये  क्य  कार्यवाही

 करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन
 :  तेल  उत्पादक

 ae  निर्यातक  देशों  की  बेंज्यूला  में  काराकस  के  स्थान  पर  दिनांक  20  1977  को  एक  बैठक

 करने  का  निश्चय  किया  गया  है  जिसमें  तेल  मलय  के  प्रश्न पर  विचार  किया  जाएगा ।  इस  स्तर  पर
 के  usgy [८ बतलाना  प्रभी  से  यह  कठिन  arm  fe  1978  से  शभ्रशोधित  तेल  रए  al  में  वृद्धि  की  जा

 शर  यदि  तो  किस  सीमा  तक  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Production  of  Fertilizers

 Will  ar
 2708.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  iii  the  Minist AVA  प्  f  of  Petroleum  and  Chemicals

 and  Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  target  fixed  for  the  year  1977-78  for  the  production  of  fertilizers;  and

 (b)  the  programme  of  the  Government  during  the  current  year  for  increased  pro-
 duction  of  fertilizers  ?

 Minister  of  State  for  the  Ministry  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers
 Shri  Janeshwar  Mishra):  (a)  The  target  for  production  of  fertilizers  during  1977-78  is
 22  lakh  tonnes  of  nitrogen  and  7  lakh  tonnes  of  phosphate.

 (b)  Production  performance  of  the  companies  is  being  monitored  on  a  continuous
 basis  with  a  view  to  identifying  the  constraints  limiting  production  and  taking  up
 necessary  remedial  measures  such  as  replacement  /renewals  and  debottlenecking  schemes,
 to  overcome  them.
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर दिसम्बर  6,
 1977

 Railway  Revenue  at  Bilaspur  Division

 2709.  Shri  Sharad  Yadav:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleascd  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Bilaspur  Division  of  S  th  Railway  could
 not  realise  railway  revenue  ;

 {b)  if  so,  the  names  of  private  firms  and  the  details  of  the  amounts  outstanding
 agains!  them  ;

 {c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  said  Division  has  also  failed  to  realise  an

 outstanding  amount  of  about  Rs.  6  crores  which  is  due  since  1966  from  the  Bhilai

 Steel  Plant:  and

 (d)  if  so,  the  reasons  therefor  and  the  action  proposed  to  be  taken  against  (116
 erring  officers  for  their  carelessness  resulting  in  a  huge  loss  to  the  Railways  and  the
 time  by  which  action  will  be  taken  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Shceo  Narain)  :  (a)  to  (d)  द
 The  irformation  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  table  of  the  House.

 हल्दिया  से  दिल्लो  तक  एक्सप्रैस  रेलगाड़ी  चलाने  का  प्रस्ताव

 2710.  डा०  बिजय  मण्डल  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पैट्रो-रसायन  उद्योग  समह  aaa  उद्योगों  की  स्थापना  के  कारण  हल्दिया  के  बढ़ते

 हुए  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  हए  हल्दिया  से  दिल्ली  तंक  एक  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी  चलाने
 का  विचार  ak

 (a)  यदि  तो  क्या  इस  रेलगाड़ी  को  खबगपुर  ौर  आसनसोल  होकर  चलाया  जायेगा  जो

 कि  सबसे  छोटा  रास्ता  है  ।

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 Huge  sum  spent  on  furnishing  by  Public  Undertakings

 2711.  Shri  Bhanu  Kumar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemi-
 cals  and  Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  public  undertakings  have  spent  a  huge  sum  on  the  furnishing  of
 2  verandah  in  the  Ministry,  the  Office  and  the  residence  of  certain  officers,  as  direct-

 ed  by  senior  officers  of  the  Ministry;  and

 ib)  if  so,  the
 amount  thereof  ?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :

 (a}  and  (b)  An  expenditure  of  Rs.  30,955.21  P  was  incurred  by  Public.Sector  Under-

 takings  under  the  Ministry  of  Chemicals  and  Fertilizers  in डम  ON accordance  with  a  scheme
 drawn  up  by  the  Undertakings  themselves  to  give  themselves  an  image  and

 generate
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 some  publicity.  The  bulk  of  expenditure  was  incurred  in  putting  up  display  and

 publicity  panels  in  the  corridor  of  the  Ministry  with  improved  lighting  and  boards
 for  display  of  essemtial  progress  charts  in  the  interest  of  control  and  monitoring.  The

 Visitors’  Room,  which  is  mostly  used  by  executives  of  these  Undertakings  visiting  the

 Ministry.  was  furnished  as  part  of  the  scheme.  Some  tube  lights  were  provided  in

 scme  ofiice  rooms  to  improve  the  lighting.  The  decision  to  do  these  items  was  taken
 in  Augusi  1976  and  implemented  soon  thereafter.

 In  so  far  as  the  Ministry of  Petroleum  is  concerned  similarly  a  sum  of

 Rs.  14,971.81  P  was  spent  in  fixing  up  a  publicity  panel  in  the  the verandah  ai

 Ministry  which  is  frequently  used  by  the  Foreign  dignitaries,  concerned  with  (1  In-

 dustry.

 No  expenditure  was  incurred  by  any  Public  Sector  Unde  ५८1. takings  in  furnishing
 office  and/or  residences  of  any  officer  of  the  Ministries  of  Petroleum  and  Chemicals
 and  Fertilizers.

 Broad  Gauge  Line  from  Mainpur  to  Amarkantek

 2712.  Shri  Shyamlal  Dhurve  Will  the  Minister  of wh  R:iways  be  pleased  lo

 state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  a  demand  for  a  broad  gauge  Railway  fine
 from  Mainpur  to  Amarkantak  Pendra  Gureilla  via  Mandla  For;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  the  Government  thereto  ?

 The
 Minister

 of  State  in  the  Ministry  of  Railweys  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Yes.

 (b)  No  survey  for  this  line  has  so  far  been  made.  It  is  not  proposed  to  take  un
 the  proiect  at  present  in  भाटा  of  the  severe  constraint  on  resources.

 विदेशी  कम्पनियों  का  अधिपत्य

 2713.  श्री  डी०  पी०  चन्द्र  यौडा  व्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  fa

 क्या  बिदेशी  ates  कम्पनिदों  का  श्रमी  भी  औषध  उद्योग  में  ग्रधिपत्य  है  शर  वे  राष्ट्रीय

 क्षेत्र  के  उद्योग  की  कीमत  पर  पनप  रही

 क्या  बहु-राष्ट्रीय  कम्पनियां  श्रभा  तके  मूल  षधियों  का  उत्पादन  कर  बढ़ी  दि सं ण्य |  में

 फार्मलेशनों  श्रौर  गैर-झौषध  मदों  का  निर्माण  कर  रही  शौर

 क्या  सरकार  को  इस  arma  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि
 उक्त  कम्पनियों

 ने
 भारी  लाभ

 कमानें  के  उद्देश्य  से  झपनी  स्वीकृत  क्षमता से  अधिक  उत्पादन  किया
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर 3)  1899
 (

 —-—. Geter ra  तथा  रसायन  ==  उर्वरक  संतरी  हेमवती  नन्दन  :  श्र  गत
 तीन  वर्षों  के  दौरान  विदेशी  कम्पनियों  ate  भारतीय  कम्पनियों  द्वारा  ated  का  वाधिक  उत्पादन

 लिखित  है  धना

 कसर  में

 सूत्रयोग
 i

 sito
 पए

 3
 दिक  अ  न  ह

 1974-75  1975-76  1976-77  1974-75  1975-76  1976-77

 (aaa)
 विदेशी  34  52  63  203  300  292

 भारतीय  /  सरका

 क्षेत्र /  झर  ae
 उद्योग  क्षेत्र  56  13  67  197  260  408

 te

 कुल  90  150  400  560  700
 —  130  a

 उपर्युक्त  सारणी  से  यह  जाना  जा  सकता  है  कि  1975-76  में  1:  6  झ्रतुपात  की  तुलना  में  1976-

 77  में  विदेशी  कम्पनियों  द्वारा  निमित  सूत्रयोगों  के  लिए  प्रपुंज  ster  उत्पादन  के  मूल्य  का  अनुपात
 1:  15.0 6.0  था ।  प्रपुंज  sed  के  उत्पादन  का  मूल्य  1976-77  में  बढ़  गया  सूत्रयोगों
 का  उत्पादन कम  हो  गया  था

 facet  कम्पनियों  के  विस्तार  के  विनियमन के  लिए  सरकार  दारा  अपनाई गई  चयनात्मक नीति  के

 अनुसार  सूत्रयोगों  के  निर्माण  के  लिए  चिदेशी  फर्मों  को  सामान्यतः  भौद्योगिक  लाईसेंस तब  तक  जारी

 नहीं  किए  जाते  हैं  जब  तक  कि  उनमें  AJ  का  उत्पादन  शामिल  नहीं

 विदेशी  कम्पनियों  द्वारा  झपनी  लाइसेंसकृत  क्षमताओं  से  अधिक  उत्पादन  करने  के  कुछ  मामले

 सरकार  के  ध्यान  में  ग्राए  श्रौषघ  ate  भेषज  उद्योग  पर  हाथी  समिति  ने  कुछ  सिफारिशें की  हैं  जिसमें

 wifasa/arear  प्राप्त  क्षमतात्रों  से  afaan  उत्पादन  के  लिए  कौन  पद्धति  agar  चाहिए ।  ये

 सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  श्रौर  उन  पर  शीघ्र  निर्णय  लिये  जाने  की  संभावना

 नेफ्या का  उत्पादन

 2714.  श्री  पी०  राजगोपाल  नायडू  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर
 उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हमारे  देश  में  नेफ्या  का  उत्पादन  किया  जा  रहा  श्रौर

 क्या  नेफ्या  के  उत्पादन  में  हमारा  देश

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  हाँ  ।

 इस  समय  नेफ्या  का  देशीय  उत्पादन  कुल  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं
 कमी  को  श्रायात  द्वारा  पूरा  किया  जाता
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 Written  Answers  to  Questions  Agrahayana  15,  1899  (Saka)
 ि  ल

 site  जीवन  cere  sitatfeit  को  अनुपलब्धता

 2715.  श्री  के०  ATTA:  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  पेनीसिलीन  जैसी  ग्रावश्यक  ate  जीवन  रक्षक  ग्रौषधियों  की  के  बारे

 में  चिकित्सकों  द्वारा  काफी  तकाजे  के  बावजूद  ये  दवाइयां  उन्हें  उपलब्ध  नहीं  >

 क्या  बड़े  पैमाने  पर  प्रयुक्त  की  जाने  वाली  कष्ट  नाशक  शभ्रौषधि-डापसोन  तथा  थुरांइड

 जसी  श्राम  दवाएं  न  मिलने  के  कारण  इलाज  जारी  रखने  में  समस्या  उत्पन्न  हो  रही है

 क्या  मलेरिया  के  लिये  प्रयुक्त  की  जाने  वाली  एक  aa  दवा  STSaTaa Ty  निर्वाध

 रूप  से  नहीं  मिल  रही  है

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  कायेंवाह्दी  करने  का  विचार  है
 ?

 पैट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उवरक  मंत्री  हेमवती नन्दन  ate

 यथपि  1975-76  की  तलना  में  1976-77  के  दौरान  डेपसोन  सहित  श्रनिवायं  sow  wise  के

 उत्पादन  में  मोटे  तौर  पर  वृद्धि  हुई  तथापि  देश  के  कछ  हिस्सों  में  समय-समय  पर  कुछ  ब्रांड

 दवाइयों  की  कमी  होती  है  ।

 डी०  पा०  एल०  के  ऋषिकेश  स्थित  एन्टीबायोटिक्स  प्लाट  में  हड़ताल  के  कारण  पेंसिलिन

 के  उत्पादन  में  कुछ  कमी  हुई  थी  ।  डेपसोन  गोलियों  कीਂ  पर्याप्त  मात्रा  सरकारी  एजेंसियों  को  उपलब्ध

 कराई गई  है  ।

 as0ss  गोलियों  का  उत्पादन  भ्रायातित  प्रपज  पर  श्राधारित  है  ।  ये  गोलियां  कुछ

 समय  के  लिये  देश  के  कुछ  भागों  में  उपलब्ध  नहीं  थीं  परन्तु  झ्रायातित  स्टाक  प्राप्त  हो  चुके  हैं  प्रो

 सप्लाई  स्थापित  कीਂ  जा  रही है

 प्रीमाक्यन  गोलियों  नका  पर्याप्त  स्टाक  श्र  अन्य  मलेरिया  रोधक  का  स्टाक  भी  मार्केट

 में  oral  से  उपलब्ध  है  ।  केवल  प्रीमाव्यन  ही  मलेरिया  रोधक  औषध  नहीं

 देश  में  श्रौषधों  की  उपलब्धता  धीरे-धीरे  सुधर  रही  है  ।  1975-76  में  560  करोड़

 रुपयें  के  मृत्य  के  ya  योगों  के  मुकाबले  में  1976-77  के  दौरान  उपलब्धता  700  करोड़  रुपये  के

 मूल्य  के  सुत्रयोग  उपलब्ध  थे  ।  1977-78  के  दौरान  श्रौषधों  कीं  उपलब्धता  में  श्रौर  वृद्धि  की  संभावना

 अ्रनिवार्य  मदों  के  उत्पादन की  देखरेख है  ।  रसायन  ait  उर्वरक  मंत्रालय  विशेष रूप  से  25
 कर  रहा  है  ।  श्रौषधों  की  उपलब्धता  को  are  बढ़ाने  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  उपक्रमों  में  पर्याप्त  मात्रा

 में  विस्तार  को  योजनावद्ध  ढंग  प्रोत्साहन  दिया  जाता

 प्रत्येक  रेलवे  जोन  में  सैलूनों  की  संख्या

 2716.  डा०  बी०  ए०  सईद  मोहम्मद  :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  के  जोन  क्तिन  सलन  टं  अ  श्रौर

 इन  कोचों  को  बनाये  रखते  का  vest  क्या  है
 ?

 64



 दिसम्बर 6,  1977  weal  क  लिखित उत्तर
 क

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  wat  (sit  शिव  :  श्रौर  एक  विवरण  संलग्न  है

 31-2-1977  को  प्रत्येक  रेलवे  में  निरीक्षक  यानों  की  संख्या

 were  ee

 रेलवे  छोटी  लाइन बड़ी  लाइन  मीटर  लाइन
 cnt  ee  pe  SS  RE  ett  ee  सरि  ae  ee

 4/6  ays  4/6  जोड़  8  4/6  जोड़

 पहियों  पहियों  पहियों  पहियों  पहियों  पहियों

 वाले  वाले  वाले  वाले

 बोगीयान  यान  बोगीयान  यान

 weirs
 यान

 14  83  फ् ह

 23  82  105  ae

 उत्तर  35  62  ध्  15  20  35

 पर्वोत्त  38  109
 a4

 पूर्वोत्तर  सीमा  3  7  37  30  67

 11  24  35  29  68
 39

 7  36  43  15  38  53 mere

 106 दक्षिण पन  27  79  15  1.0 1.0  26

 37  52  26  30  56  7  1  8

 et  eh  oa  er  रसरा  रग

 136  406  17  218  388  37  17  54.0 542
 क

 (a)  जारी  किए  गए  ह  अनुदेशों  के  ब्रनुतार  झधिकारियों  द्वारा  निरीक्षक  यानों

 का  उपयोग  तभी  किया  जा  सकता  जब  वे  उस  की  रेल  लाइनों  तथा  रेलवे  संस्थापनाश्रों  का

 निरीक्षण  कर  रहे  जहां  उनके  रहने  के  लिए  पर्याप्त  सुबिघाएं  नहीं  हैं  ।

 सेल  तथा  प्राकृतिक  we  आयोग  gra  fers  erat  के  लिये  कार्यालय  थोले  जामा

 2717.  डा०  बसन्त  कुमार  नया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन शोर  ्  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  वर्षों  के  दौरान  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ने  fam  कार्य  करने  के  लिये

 किन-किन  स्थानों  पर  कार्यालय  खोले  ;  आर

 रत्नगिरि  मौर  टनुकू  हाई  (seer  प्रदेश  में  कार्यों  में  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ale  सफलता  fart  है  ?
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 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  — = Hat  (an  enact  नन्दन  agUeTt )  अपेक्षित  सुचना
 नाच  दी  गई  है

 समुद्रतट  पर  कार्य
 लगा  आयए

 प्रायोजना  प्रायोजना  के  मुख्यालय  ्  स्थान  राज्य

 श्रीनगर  घादी  श्रीनगर  जम्मू  ्रौर  qreatte  श्री  नगर

 घाटी  में  व्यवघान  कार्य  परा

 हो  जाने  के  पश्चात  कार्यालय

 aq  ज्वालामखी  में

 हो  गया

 रामणतट्र  चडागढ़  चंडीगढ़  संघ  क्षेत्र ।

 कांगड़ाघाटी  क  ज्वालामखी  हिमालय  प्रदेश  ॥

 (  उप  प्रायोजना )  सिलचर  असम  ।

 पुरनपुर  e  e  पीलीभीत  उत्तर  प्रदेश  ।

 नरसापुर  e  e  e  ग्राघ्र  प्रदेश  ॥

 समद्री  क्षेत्र  में  कार्य  सचालन :  शन्य

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  ने  wa  तक  उत्तरी  बेसीन  क्षेत्र  में  सात  ब» #५ अ्रन्वष |  कों

 त्रौर  दक्षिणी  बेसीन  में  तीन  अन्वेषी  क्रो  की  ख़दाई  की  है  ।  उत्तरी
 बेसीन

 क्षेत्र  में  अशोधित  तेल

 मिला  2 oo  are  दक्षिणी  बेसीन  में  अन्वेषी  74a  के  वॉरए  च्प्प  AEG परास द्व  गैस  qa  जाने  के  प्रमाण
 > मिले  |

 रत्नागिरि  में  समद  के  भीतरी  क्षेत्र  में  एक  कथ्ना  खोदा  गया  तौर  व्यधन  कार्य  में

 जटिननताश्रों  के  कारण  उसे  समाप्त  कर  दिया  गया  a ह  इसी  क्षेत्र  में  दूसरे  ae  पर  खदाई  कार्य  जारी

 है  किन्तु  त्रभी  तक  तेल  शअ्रथवा  गेस  पाये  जाने  का  कोई  संकेत  नहीं  मिला  है  ।

 झांध्र  प्रदेश  में  तानुक  में  अथवा  उसके  श्रासपास  कोई  खुदाई  कार्य  ग्ारम्भ  नहीं  किया  गया

 Drug  Factory  in  Rewa

 2718.  Shri  P.  Shastri:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleaged  to  state

 (a)  whether  Government  of  India  have  taken  a  decision,  for  setting  up  a
 factory  in  each  State  by  Indian  Drugs  Pharmaceuticals  Limited  and  if  so,
 whether  Government  are  setting  up  this  factory  in  Rewa  city  keeping
 in  view  the  backwardness  and

 unemployment
 in

 the  eastern
 part  of  Madhya

 Pradesh ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H  N
 Bahuguna):  Government  have  decided  that  wherever  possible  Public  Sector  Under-

 takings  would  set  up  Joint  Sector  Unit  ह  various  States  for  the  manufacture  of
 dru ig

 formulations.  Indian  Drugs  and  Pharmaceuticals  Limited  are  negotiating
 with  the  Madhya  Pradesh  Industrial  Development  Corporation  to  set  up  a  formu-
 lation  unit  in  M.P.  The  location  is  yet  to  be  decided  in  consultation  with  the
 State  Government.
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 अग्रहायण  15,
 1899.0

 के  लि  शित  उत्तर
 म  ब

 mqnge  भर  हीघा  फो  tad  लाइन  ara  SYST  ee

 10.0  श्री  समर  गुह
 :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बाने  की  न्  सरेंगे  दि

 (=)  क्या  रेल  मंत्री  को  पर  बा  में  खकगपर  रेलवे  स्टेन  |ह दघ ा  समद्र  दर्शनीय
 r

 जोड़ने स्थन  रण  लाईन  द्वार कि  ते  के  म  TAT ही
 |  पिन  मच  गए  ्

 क्या  यह  मामला  अ  aH पय  ग्रौर मार  सभा  मं  भा  उठाया  गया  है

 > a  पाटल  इस  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करने  का क्या  सरकार

 दिया  या

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  दिनांक  24-1-  19717.0  को  बेवल  एक

 सभ्यावदन  प्राप्त  ठ्ञ्रा

 जी  केवल  एक  ऑ्रतारांकित  प्रश्न  के  द्वारा

 तहा (7)  जी

 Stalls  at  Railway  Stations

 2720.  Shri  Ram  Prasad  Deshmukh  :  Will  the  Minister  of  Railway  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  contracts  and  licences  are  given  to  the  vendors  for  opening
 the  stalls  at  railway  stations;  if  so,  the  number  of  licences  out  of  them  given  to
 Harijans  during  the  last  three  years  and  the  station-wise  names  of  these  Harijans;
 and

 (b)  whether  some  reservations  will  be  made  for  Harijans  on  the  patern
 of  reservations  made  for  them  in  jobs,  in  regard  to  contracts  and  licences  to  be
 given  by  Government  in  future  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  If  vendors  apply  for  award  of  contract  of  stalls  and  are  found  suitable  on
 merits,  the  stalls  are  allotted  to  them.  The  information  regarding  the  number  of
 licences  given  to  Harijans  during  the  last  3  yearg  is  being  collected  and  will  be
 Jaid  on  the  table  of  the  Sabha.

 (b)  Catering/vending  contracts  upto  half  a  unit  are  allotted  gtraightaway
 to  Scheduled  Caste/Scheduled  Tribe  candidates  if  found  suitable  In  the  case  of
 catering/vending  contracts  bigger  than  half  a  unit  the  Scheduled  Caste  /Scheduled
 Tribe  candidates  get  first  preference  for  the  award  of  such  contracts

 विदेशी  कम्पनियों  घौर  भारतीय  कम्पनियों  द्वारा  जीवन  रक्षक  श्रौषघधियों  के  उत्पादन  का  श्रनुपात

 721.0  श्री  मनोरंजन  क्या  रंटोलियम  रसायन  श्रौर  उवरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  फरेंगे  कि

 (=)  विदेशी  कम्पनियों  श्रौर  भारतीय  द्वारा  उत्पादित  जीवन  रक्षक
 or ्र  उत्पादन  व  वतमान  अनपातन  क्या  ह

 भारतीय  कम्पनियों
 x

 (4)  उत्पादन  में  वद्धि  करने  आर  अ्रौष शियों  कां  सम्पर्ण  उत्पादन  इन
 ल्

 कम्पनियों  मं  करने  हेत  इस  क्षेत्र  को  sae  करने  के  क्या  कार्यवाही  की  गई  = G  ¢
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 Wievitea  2
 lo

 ०  |
 1899  a)

 ह

 afore» श्रौर

 र

 रसायन  उवरक  मंत्री  (at  :
 केवल

 जीवन  रक्षक  ग्रौषधघों  के  लिये  अर  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  Teed  पिछले  तीन  वर्षो  में  alas  sate  के
 विभिन्न  क्षेत्रों  का  स्रोषध  उत्पाद क  द  न  का  मुख्य  निम्त  प्रकार  ना  श्रौर  इससे  यह  ्  जायेगा  कि  प्रपंज

 प  Tat  का  अनपात  न्  भारतीय  क्षेत्रों  ण  वाच  म  1978-76  F grant  झोर  सूत्र  योग

 3  था

 ce  SSE  ra  णा

 प्रपंज  a  st
 ee et  eS  ot

 1974-75  975-76  1976-77  1974-75  1974-76  19 '211-  77
 (  saatag

 विदेशी  aa  .  34  52  63  203  300  19  2

 सरका  री/लिघ  क्षेत्रीय

 उद्योगों  सहित

 ताय  क्षत्र  56  78  197  2  ad  408
 mn  en  ee

 ल  90  130  150  560  00

 सावेजनिक/भा  रतीय  il
 के  fees  को  प्रोत्साहन  ay  तथा  विदेशी  क्षेत्र  के  बित्तार  को

 x
 नियमित  रखने  के  लिखे  निम्नलिखित  उपाय  4 fer  गये  प् a

 (1)  श्रौषधों  का  संकेतिक  वर्गीकरण  किया  गया  है  जिसके  श्रनूसार  पूर्ण  रूप  से  केवल

 ज॑निक/भारतीय  क्षेत्र  में  उत्पादन  के  लिपे  कछ  श्रोषध  anita  की  ग

 निर्माण  स्कीमों  के  अ्रनसादन  में  उद्योग  के  भारतीय  क्षेत्र  को  प्राथमिकता  दी  जाती

 (3)  जनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  द्वारा  ale  sia  श्रौषधों  का  उत्पादन  किया  जा  रहा

 (4)  सामान्य  रूप  से  विदेशी  कम्पनियों  को  सुलयोग  उत्पादन  के  लिये  arativa  लाइसेंस  केवल
 by

 तभी  दिये  जाते  ट  जब  ये  प्रपंज  ग्रौषधों  के  उत्पादन  के  साथ  गड़ा  gar  तता  ए  rate
 भारतीय  कम्पनियों  को  gait  क्षमता  के  लिये  प्रपंज  arrai  का  उत्पादन

 करने  के  लिए  at  कछ  सीमा  के  श्रन्द  स्वीकृति  जाती  a

 (3)  क्षमता
 में  बिस्तार  करने  श्रथवा  कोई  नई  प्रकिया  wee  करने  के  स्वीकृति

 केवल  इंसी  शर्त  पर  दी  जाती है  कि  विदेशी  कम्पनियां  श्रौर  श्रधिक  मल  स्तर  पर  |
 avrat  का  उत्पादन  करें  तथा  उसका  उचित  भाग  WATS  सूत्र योग  को

 उपलब्ध  करायें  ।  जहां  कहीं  म्रावश्यक  समझा  जाता  है  बहां  पर  निर्यात  वचर्नबद्ध  भी

 लगाई  जाती  a  |

 हल्दिया  स्थित  पेट्रो-रसायन उद्योग  समूह  द्वारा  नेफ्या  का  प्रयोग

 2722.  श्रीमती  पार्बती  कृष्णन  :  नया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रोर  उवरक  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  . ः

 क्या  हल्दिया  स्थित  पैट्रो-रसायन  उद्योग  समूह  के  बारे  में  यह  योजना  है  कि  हल्दिया
 ह

 तेल  शोधक  कारखाने के  नेपया  का  प्रयोग  किया  जाएगा
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 es

 (a)  afe  a  तो  सरकार  का  ध्यान  स्टेण्डਂ  में  बनो  हल्दिया  नेप्थ्या  फार  लोकल
 यनिट्सਂ  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उबरक  मंत्री  हेमवती नंदन  बहुगणा eu  )  (=)  कम्पलेक्स  की

 आवश्यकता पर  नेप्थ्या  दोनों  हल्दिया  तेल  शोधक  कारखाने  ake  प्रत्य  संसाघनों  से  सप्लाई

 जायेगा  ।

 (a)  जी  नहीं  ।

 प्रहन  नहीं  उठता ।

 भारत  में  कार्य  करने  के  लिए  विदेशी साग ट  चाइन  लाभ च. चक्  कर्मों का  पंजीकरण चक्

 2723.  श्री  के०  लकप्पा  क्या  वधि  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने
 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  मैं  कुछ  विदेशी  oat  ने  भारत  में  कार्य  करने  की  भ्रनुमति
 मांगी  ह

 या  उन्होंने  पंजीकरण  के  लिए  श्रावेदन  पत्न  दिया  यदि  तो  में  कम्पनिमां

 किन  देशों की  हैं

 चालू  ae  के  दौरान  कितनी  ऐसी  कम्पनियों  को  भारत  में  कार्य  करने  की  अनुमति  दी

 गई  है  ;  श्नोर

 बया  वर्ष  1976  में  भी  किसी  विदेशी  कम्पनी  का  पंजीकरण  हुम  at

 स्याम  ate  weeny  .  मंत्री  शान्ति  | है  (*)  तथा  सुबना

 संग्रह  की  जा  रही  है  ake  ag  सदेन  के  पटल  पर  प्रस्तत  कर  दी  जायेगी  ।

 श्रेणी  रहित  जनता  रेलगाड़ियां चलाना

 2724.  ate  सिंह  बया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  चलाई  गई  श्रेणी  रहित  जनता  रेलगाड़ियों  की  संख्या  कितनी

 तथा  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ;  atk

 sent  वर्ष  में  चलाई  जाने  वाली  ऐसी  रेलगाड़िमों  की  संख्या  कितनी  है  तथा  उनका

 अन्य  ब्योरा क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  चालू वित्त  वर्ष  के  दौरान  लम्बी  टरी

 की  निम्नलिखित  गाहियां  aren  की  गयी  हैं  जिनमें  केवल  दूसरे  दर्जे  का  स्थान  होता  है

 (1)  0  91/92  नगर--सुजफ्फरपुर  एक्सप्रेस  में  तीन

 (2)  नें०  135/136  मद्रास  एवम्ब्र--मदुरे--वैगाई  एक्सप्रैस  में  6

 (3)  नं०  69/70  काचेसुडा--श्रजमेर  एक्सप्रैस  में  दो

 (4)  29/30  तिरूपति--हैदराबाद--रायलसीमा  verre

 (5)  न०  59/60  बम्बई  बी०टी०--हाबड़ा  गीतांजली  a  में दो
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 (4)  197879  के  दौरान  नयी  anfeni  चलाने  के  संबंध  में  ad  को  afar
 स्प  नहीं  fen  गया

 उत्कल  एक्सप्रेस  तर  कलिंग  एक्सप्रेस  को  गति  बढ़ाने  का  प्रस्ताव

 2725.  श्री  जना  बरागी  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पुरी  site  दिल्ली  बीच  चलने  वाली  उत्कल  एक्सप्रेस  कलिंग

 एक्सप्रेस  की  गति  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव
 >  , @

 (=)  क्या  इन  दोनों  गाड़ियों  के  साथ  भोजन  यान  नहीं  लगाए  जाते  हैं  ;  श्रौर

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  नारायण  )  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 जी  हां

 यात्रियों  a  खान-पान  की  श्रावश्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  मार्गवर्ती  स्थायी  खान-पान

 इकाइयों  से  पर्याप्त  सुविधाएं  प्राप्त  हैं  ।  इसके  प्रलावा  भोजन  यानों  को  गाड़ियों  में  लगाने  से  यात्रियों

 के  लिए  स्थान  की  कसी  हो  जायेगी  जो  कि  वांछनीय  नहीं

 Inquiry  into  Collision  of  two  Trains  at  Delhi  Junction

 2726.  Shri  Ramanand  Tiwary:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state :

 (a)  whether  a  Commission  or  Committee  has  been  set  up  to  enquire  into
 the  ca auses  of  collision  between  the  two  trains  at  Delhi  Junction  on  31st  October,
 1977  and

 (9)  if  so,  whether  the  enquiry  report  has  been  received  and  the  nature  of
 action  taken  against  the  persons  found  guilty ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)

 ta)  Yes

 (b)  According  to  the  finding  of  the  Inquiry  Committee,  accident  was
 due  to  failure  of  the  railway  staff.  Suitable  disciplinary  action  the is  being  initiated
 against  the  defaulting  staff.

 भारतीय  रेल  कमंचारियों  में  व्याप्त  कथित  श्रसंतोष

 2727.  श्री  एम०  कल्याणसुन्दरम

 डि  हेनरी  श्रास्टिन

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  मजदूर  संघों  से  एन०  सी०  श्रार०  एस०  द्वारा  1974  में  पेश  की  गई  मांगों

 जिनका  अभी  भी  निपटान  नहीं  किया  गया  बातचीत  प्रारम्भ  करने  के  बारे  में  श्रभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए  हैं
 क्या  सरकार  भारतीय

 =
 कर्मचारियों  में  बढ़  रही  waft  के  बारे  में  जानती है  ;  श्रौर

 e
 तरीके  बातचीत  के  द्वारा  हल  करने  के  लियें  उनका  क्या इस  मामले  को

 उपाय  करने  का  विचार  है
 ?
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 में रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  न  केवल  1974

 Tao A  रो ०  प् र०  एस०  द्वारा  पेश  की  गयी  मांगों  में  A  उन  मददों  के  संबंध  में  जिनका  समाघान

 नहीं  हो  सरफा  प्रत्य  मामलों  के  बारे  में  भी  रेल  कर्मचारियों  के  विभिन्न  संगठनों  ने  श्रभ्यावदन
 x दिय  ।  संसद्  में  रेल  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  बयान  fe  वे  रेल  कर्मचारियों  की  समस्याशों  पर  श्रमिक

 संगठनों  से  विचारਂ  विमश  के  श्रनुपालन  में  इन  मांगों  पर  दोनों  मान्यता  प्राप्त  फेडरेशनों

 अर्थात  साल  इंडिया  tax  at  फेडरेशन  श्रौर  नेशनल  फेडरेशन  श्राफ  इंडियन  रेलवे  मैन  तथा  रेल

 श्रमिकों  से  संबंधित  कछेक  संसद  सदस्यों  एवं  उनके  साथ  ज  वाले  ट्रेड  यनियन  ५  के  साथ

 हाल  ही  में  विचार-विमर्श  fear  गया  ताकि  यह  पता  चल  सके  कि  रेलों  पर  मधुर  शभ्रौद्योगिक

 संबंध  का  उचित  वातावरण  विकसित  करने  की  दिशा  में  कौन-कौन  से  ठोस  उपाय  किये  जा  सकते
 और  बकाया  मांगों  के  बारे  में  स्थिति  से  उन्हें  श्रवगत  कराया  गया  art

 सहकारी  क्षेत्र  में  उत्पादित  उर्वरकों  के  बारे  में  शिकायतें

 2728.  श्रीमती  मृणाल  गोरे  :  क्या  पैट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सहकारी  क्षेत्र  में  उत्पादित  vai  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त हुई  हैं

 यदि  हां ि  तो  किस  ware  की  शिकायतें  प्राप्त  हैं  ;  at

 सहकारी  क्षेत्र  में  उत्पादित  at  किस्म  में  सुधार  करने  के  नि  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 पैट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उंबरक  मंत्रांतय  में  राज्य  wat  जनेश्वर
 झर  सहकारी aa  में  निमित  उर्वरक  के  गुणों  के  संबंध  में  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  विशेष

 शिकायत  प्राप्त  नहीं  की  गई

 (71)  देश  में  fant  वाले  उबेरकों  पर  गण-नियंत्रण  उर्वरक

 आदेश  1957  के  BTTaTaT,  जिसकी  व्यवस्था  राज्य  सरकारें  करती  के  aaa  लागू  किया  जाता

 है  ।  उर्वरक  नियंत्रण  mew  के  अन्य  प्रावधानों  की  ही  तरह  गुण  नियंत्रण  को  शीघ्र  लागू  करने  के
 उर्वरक  को  एक  श्रावश्यक  ्  घोषित  किया  गय  है  तथां  राज्य  सरकारों  को  दोषियों  के  विरुद्ध

 जांच  करने  की  शक्तियां  sere  की  गई  ।

 भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटी  के  face  frat

 2729.  डा०  सुब्रमण्यम  क्या  रेल  मंत्री  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  भारतीय  रेड  '  क्रास  सोसंइंटी  के  विरुद्ध  यात्री  '  गांडी  द्वारा  भारत  में  कहीं  भी  बिना

 भाड़ा  दिये  श्रपना  माल  भेजने  के  विशेषाधिकार  का  दुरुपयोग  किये  के  शिकायत  की  गयी

 wie

 इस
 शिकायत  के  संबंध  में  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 रेस  मंत्रालय  में  राज्य  सत्री  (sit  शिव  :
 जी

 त
 हा  1  eee  spares,  हराया

 चण्डीगढ़
 द्वारा

 रेलवे  रियायत
 के  तथाकथित  दुरुपयोग  की  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई

 की
 mit  olt-ata  a  रही  है
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 Joint  Stock  Companies  with  more  thar  Fifty  per  cent  Capital
 1,

 2730.  Shri  Raghavji:  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company
 be  pleased  to  state:

 {a)  the  number  of  joint  stock  companies  in  India  having  more  than  fifty  per
 cent  foreign  capital  investment  and  the  total  amount  of  such  foreign  capital
 investment  in  India;  and

 (b)  the  amount  of  profit  earned  by  the  said  foreign  capital  investors  and
 the  amount  out  of  that  sent  by  them  to  their  respective  countries  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan);  (2)  As
 at  the  end  of  1975-76  there  were  171  joint  stock  companies  operating  in  India
 in  each  of  which  more  than  50  per  cent  of  the  paid-up  share  capital  was  held
 by  a  single  foreign  body  corporate.  The  total  paid-up  capital  of  these  companies
 during  the  year  1975-76  amounted  to  Rs.  311.63  crores,  of  which  Rs.  195.74
 crores  was  held  by  their  respective  foreign  holding  companies.  The  Depaztment
 of  Company  Affairg  has  no  information  about  the  number  of  companies  in  respect
 of  which  more  than  50  per  cent  shares  are  held  by  more  than  one  foreign  body
 corporate  and/or  individual  foreigners.

 (0)  the  amount  of  profits  before  tax  earned  by  161  of  the  171.0  companies
 during  1975-76  for  which  the  relevant  balance  sheets  are  available  was  Rs.  219.48
 crores,  and  of  profits  after  tax  Rs.  79.15  crores.  The  amount  of  dividend
 remitted  abroad  by  this  group  of  companies  during  1975-76  was  Rs.  12.48  crores
 as  per  the  information  furnished  by  the  Ministry  of  Finance

 Safety  Drive  on  All  Zonal  Railways

 *2731.  Shri  Hargovind  Verma:  Will  the  Minister  of  Raflways  be  pleased  to
 State

 (a).  whether  it  is,  a  fact  that  have  been  launching  a  safety  d:tve  in
 all  the  Zonal  Railways  since

 last  mon

 (b)  if  80.0  the  gains  achieved  therefrom  so  far  and

 (८)  if  not,  the  steps  proposed  to  be  taken  by  the  Government  for  safety

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  )  Yes.

 time.
 (b)  &  (c)  The  gains  from  the  safety  drive  will  be  known  over  a  period  of

 Correction of  Names  of  Stations

 2732.  Shri  Keshavrao  Dhondge:  Will  the  Minister  of  be  pleased  to
 etatc  :

 (a)  the  steps  being  taken  by  the  Railway  administration  to  correct  the  names  of
 Btations  wherever  they  are  written  incorrectly  in  Marathi  on  the  line  between
 Manmad  and  Mudkhed  railway  stations;  and

 (b)  when  these  incorrectly  written  names  will  be  corrected  ऐ

 The  Minister of  State  tn  the  o8  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)  &  (b)

 Direct
 tor,  Survey  of  India,  South  Central  Circle,  Hyderabad  has  been  requested  for
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 verification  of  Marathi}  names  and  spellings  of  stations  on  Manmad-  Mudkhed  Section
 and  corrections,  if  any,  will  be  made  in  due  course.

 Strength  of  Sweepers  in  Indian  Railways

 2733.0  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 a)  the  strength  of  sweepers  in  the  Indian  Railways  and

 (b)  the  channels  of  their  promotions ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)
 (a)  and  (b)  Information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  able  of  the
 Sabha

 Railway  line  between  Delhi  and  Jahangirabad,  Anup  Shahr  and  Dibai

 2734.  Shri  Shiv  Narain  Sarsonia;  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Railway  Board  had  conducted  a  survey
 years  ago  to  link  Jahangirabad,  Anup  Shahr  and  Dibai  with  Delhi  by  a  railway
 lime  and  decided  to  lay  this  railway  line;  and  if  so,  the  action  taken  so  far  in
 this  regard

 (b)  whether  representatives  of  Jahangirabad  and  Anup  Shahr  have  submitted
 recently  a  memorandum  to  this  regard  to  the  Railway  Board  and  to  him;  and

 (c}  whether  some  Members  of  Parliament  have  requested  him  to  lay  this
 railway  line  and  if  so,  the  steps  taken  in  this  regard  so  far  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  No  survey  had  beén  carried  out  ‘for  the  direct  rail  link  between  Dibai
 and  Delhi  via  Anupshahr  and  Jahangirabad  in  the  past.  However,  a  traffic  survey
 carried  out  during  1927-28  for  Rhaphund-Bulandshahr  rail  link  via  Etah,  Kasganj,
 Dibai  Anupshahr  and  Jahangirabad,  of  which  Dibai-Anupshahr-Jahangirabad-
 Bulandshahr  portion  of  Dibai-Delhi  rail  link  formg  a  part,  revealed  that  the  project
 was  not  financially  viable  and  was  not  taken  up  for  construction

 (b)  Yes

 (८)  Yes,  but  due  to  severe  constraint  of  resources,  it  has  not  been  possible
 to  undertake  the  construction  of  the  proposed  rail  link.

 Extension  of  Railway  Line  in  Hill  Areas

 2735.  Shri  T.  9.  Negi:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  under  consideration  any  scheme  to  extend  the
 railway  lines  from  Kathgodam,  Ram  Nagar,  Kotdwar,  Rishikesh  and  Dehradun
 to  other  places  in  the  hill

 areas  ;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain) :
 (a)  No.

 (b)  Does  not  arise
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 10  Que:  stio oms

 ———  a

 बग mah Rationalisation  Project ct,  Sit

 Vv  CCRUIVUES  Chemicals 36.  Shri  Birendra  Prasad:  Will  the  Minister

 and  Fertilizers
 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Rationalisation  Project,  Sindri  hag  since  been  comp!
 and  the  cost  thereof  and  per  day  production  therein;  and

 (b)  whether  the  production  in  the  project  is  as  per  scheduled  targets  in

 regard  ;  and  if  not,  the  reasons  therefor

 The  Minister  of  State  for  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  Jan
 Mishra):  (a)  and  (0)  While  the  erection  of  the  plants  has  been  completed  rial
 runs  are  underway,  regular  production  has  not  yet  commence  Certain  tec
 troubles  have  been  noticed  in  the  Sulphuric  Acid  and  Phosphoric  Acid  plan
 which  necessary  remedial  action  has  been  initiated.  The  project  is  pre  ly

 xpected  to  cost  Rs.  45.03  crores

 ‘aaa  स्टोव  को  लोकप्रियता

 2737.0
 ल  Sito

 दतर  तका  सताता
 पि

 करेंगे  के  1.

 भारतीय  तेल  निगम  दारा  बनाया  गया  मिटटी  के  नूतन  नामक  स्टोव

 गया

 (a)  क्या  इंस  स्टोव  के  उपकरण  उपलब्ध  न  होने  की  शिकायतें किस
 दर द  ॥

 (x)
 कया  कई  पेट्रोल  पायों  ने  इस  स्टोव  को  बेचने  से  सना  कर  दिया  है

 या
 उनके  पार  इन wr  vax  mit  |

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उवरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  ayy)  ज

 मली

 ।

 afastereq  से  स्टोव  के  सहायक  उपकरणों  की  नियमित  सप्लाई  की
 ज

 कछ  मामलों  में  कुछ  सहायक  उपकरणों  से  उपलब्धि  न  होने  की  सूचना  मिलने  पर

 श
 क  कर  ere  विशष  पग  मो

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  तुरन्त  wae

 ् थ थ

 a  पेट्रोल  पम्पों  स्टोव  की  बिक्री  को  स्वीकार  न  करने  के  संबंघ

 क

 पो श्रवसर आते हैं जव
 5 Taq  स्टोव  सुलभ  नहीं  होते

 ।

 ee

 श्री  gate  ware  वर्मा  :  कया
 था  2 qa tiara *  तथा  रसायन  site

 उर्बरक  मंत्री यह यह  बताने

 ह

 किः

 लि  ae
 हेल  को  खोज  का  कार्य  सौंपा  गया

 दै
 ;

 or  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग
 व

 तो  उसके  तथ्य  क्या  हैं  द य

 क्या  विशेषज्ञों  का  दल  इस  कायें  के  लिए  भारत  से  चला  गया  श्र

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  ara  की  इस  खोज  कार्य  के  लिए  क्या  शर्ते  हैं
 ?
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 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उद्रक  मंत्री  हेमवतो नन्दन  :  से
 उद्योग  श्री  ant  फर्नाडीस  द्वारा  सीरिया  में  frat  गये  विचार-विमर्श  के  तेल  तथा प्राकृतिक
 गैस  श्रायोग  के  श्रधिकारियों  के  एक  दल  ने  सीरिया  में  तेल  अन्वेषण  कार्य  में  भाग  लेने  के  संबंध में  श्रावश्यक

 सूचना/श्रांकड़े  एकत्न  करने  के  लिए  13  से  20  1977  को  दौरा  किया  था  ।  इस  समय  तेल
 तथा  प्राकृतिक  गेस  att  इस  एकत्र  की  गई  सूचना/प्रांकड़ों  की  जांच  कर  रहा

 Chhitouni-Bagaha  Railway  Line

 2739.  Shri  Ram  Dhari  Shastri:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state:

 whether  the  work  on  the  Chhitouni-Bagaha  railway  line  (which  connects
 U.P.  with  Bihar)  and  the  bridge  has  been  suspended;  an

 (b)  if  not,  the  expenditure  proposed  to  be  incurred  thereon  during  1977-78?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  (a)  and  (b):
 Provision  of  Rs.  1.15  crores  hag  been  made  for  the  project  in  the  current  financial
 year.  It  has  not  been  possible  to  incur  expenditure  on  the  project  in  the  current
 year  so  far  as  no  wor  can  be  done  on  the  project  till  such  time  as  the  question
 regarding  the  sharing  of  cost  of  the  river  training  works  of  Gandak  Bridge  is  settled
 with  the  Governments  of  Bihar  and  Uttar  Pradesh.

 रेलवे  दुर्घटनाओं  में  हताहत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  को  मंजूरी

 2740.  श्री  एच०  ह... ६५  पी०  सिन्ह। : कया रेल मंत्री कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  दुर्घटनाओं  में  हताहत  व्यक्तियो ंके  शोकाक्ल  परिवारों  को  मुश्रावजे  की  मंजूरी  देने

 की  क्या  समय-सीमा  है  ;

 (a)  रेलये  at  को  सौंपे  गये  मुझावज़ें  देने  के  ऐसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  जो  चार  महीनों

 से  afar  समय  से  वि्षाराधीन  शौर

 सरकार  का  इनकों  शीक्ष  निपटाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 भारतीय  रेल  1890 रेल  पंत्रालय  में  wea  मंत्री  शिव

 की  घारा  के  मुझावजे  के  लिए  sider  पत्न  दुर्घटना  होने  की  तारीख  से  तीन  महीने  की

 अ्रवधि  के  भीत्तर  दिया  जा  सकता  परन्तु  पर्याप्त  कारण  जाने  पर  दावा  झ्रायक्त  इस  बात  की

 भी  अनुमति दें  सकता  है  कि  मुआवजे  के  लिए  भावेदन-पत्र  दुर्घटना  होंने  की  तारीख से  एक  वर्ष  के  भीतर

 किसी  भी  समय  दे  दिया  जाये  ।  दावों  की  क्षति्पुि  न्यायालय  के  फैसले  के  आधार  पर  की  जाती

 है  और  रेल  प्रशासन  की  ae  से  इसमें  कोई  विलम्ब  नहीं  किया  जाता
 ।

 रेल  के  कारण
 किये  जाने  वाले  दावों  के  निपटारे  के  लिए  कोई  समय-सीमा  निश्चित  नहीं  की  गयी

 आर  ~ Taras A)  के  दावे  रेलवे  बोड  को  नहीं  भेजे  जाते  वे  तद्थ  दावा  aIAe/

 पदेन  दावा  श्रायक्त  जैसी भी  स्थिति  के  पास  भेजे  जाते  हैं  भारतीय  रेल  1890  के

 तदर्थ  दावा  श्रायुक्त/पदेन  दावा  दाय क्त च्  के  पास  220  दावे  ऐसे  पड़े  हैं  जो  4  महीने  से  झधिक

 समय  से  हैं  ।

 Conversion  of  Railway  Lines  in  Korba  and  other  places

 2741.  Shri  Chhabiram  Argal:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  proposals  for  conversion  of  railway  lines’  in  Korba,  Ranchi,  Pale
 Rajahara,  Bailadila  and  Sawai  Madhopur,  Sheopur.  उपे  ९.) Mo  rena,  Gwalior,  Bhind,  etc.
 in  broad  gauge  railway  lines  have  been  received  by  the  Central  Government;
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 (b)  if  90,  the  reaction  of  Government  —  aiid  whether  the  sur  veys  have  since
 been  undertaken  or  being  undertaken  for  the  purpose;  and

 (c)  whether  the  Central  Government  will  seriously  consider  the  question  of
 according  priority  to  the  work  of  lay  ing  of  these  railway  lines  keeping  in  view’  the fact  that  Madhya  Pradesh  is  a  backw.  ard  state  of  the  country  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  (a)  Yes.

 (b)  and  (c)  :  Surveys  for  the  following  lines  have  been  carried  out  :

 1.  Ranchi-Lohardaga  conversion  from  NG  to  BG.

 2.  Raipur-Dhamtari.

 No  survey  has  so  far  been  carried  out  for  conversion  of  the  following  narrow  gauge
 lines  into  broad  gauge

 1.  Gwalior  to  Shivpuri.

 2.  Gwalior  to  Bhind.

 3.  Gwalior  to  Sheopur  Kalan.

 The  Government  are  aware  of  the  need  for  construction  of  new  lines  and  gauge
 conversions  in  backward  areas  of  the  country  but  the  projects  may  have  to  await
 better  times  for  consideration  on  account  of  severe  constraint  of  resources  at  present.

 इलाहाबाद  में  पार्सल  चढ़ाने  उतारने  का  कार्य

 2742.  श्री  ईश्वर  चौधरी :  am  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 जब  करार  में  इलाहाबाद  में  पासेल  चढ़ाने-उतारने  का  कार्य  करने  हेतु  हर  रोज  110

 व्यक्ति  भेजने  का  कोई  नियत  प्रावधान  नहीं  था  तब  रेल  कमंचारियों  ने  सोस।इटी  द्वारा  मजदूरों  को  भेजे

 जाने  का  रिका  क्यों  रखा  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  fe  सोसाइटी  के  ध्यान  में  यह  बात  थी  कि  हर  रोज  110  व्यक्ति

 भेजने  के  आधार  पर  उन्हें  प्रति  महीने  21.175  रुपये  की  एकमुश्त  राशि  का  भुगतान  होता  था  शौर

 इसलिए  उन्होंने  रेलवे  को  घस  देकर  उनसे  जाली  frets  रखवाये  ;

 क्या  सरकार  के  यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  सोसाइटी  प्रतिदिन  60  से  70  तक
 श्रमिकों  को  काम  पर  भेज  रही  थी/है  परन्तु  अतिरिक्त  राशि  को  हड़पने  के  लिए  जाली  नामों  में  उपस्थिति

 दिखा  रही  है  ;  शौर

 यदि  at,  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  है  तथा  उसका  ब्यौरा  कया

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  करार  के  सोसाइटी  को  काम

 की  मात्रा  के  पर्याप्त  संख्या  में  श्रमिक  सप्लाई  करने  होते  चूंकि  अनुमान  यह  लगाया  गया
 था  '  कि  प्रतिदिन  प्रौसतन  110  श्रमिकों  की  श्रावश्यकता  इसलिए  झ्रपेक्षित  नियंत्रण  बनाये  रखने के

 उद्देश्य  मंडल  wrelrers,  इलाहाबाद  ने  सोसाइटी  द्वारा  दिन-प्रतिदिन  सप्लाई  किये  गये  श्रमिकों का

 समुचित  fare  रखने  के  लिए  हिदायतें  जारी  की  थी ं।

 सोसाइटी  को  इस  तथ्य  की  जानकारी  थी  कि  उन्हें  प्रति  मास  21.175  रुपये  की

 एकमुश्त  राशि  का  भुगतान  110  व्यक्ति  प्रतिदिन  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ।  रेल  कर्मचारियों  द्वारा

 कोई  जाली  रिका  नहीं  रखे  जा  रहे

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 Duties  of  Guards  of  Goods  Train

 o 2743.  Shri  Subhash  Ahuja  ्  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  is  a  fixed  duty  roster  in  the  case  of  selected  grade,  grade  ‘A’
 and  grade  ‘B’  train  guards;

 (b)  whether  there  is  no  fixed  duty  roster  in  the  case  of  ‘C’  gyade  guards  or
 guards  of  goody  trains;  and  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the  basis  on  which  guards  of  goods  trains  are  assigned  duties  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain  )  :  (a),  to
 (८)  As  a  rule  Guards  of  special  Grade  and  those  of  Grades  ‘A’  and  ‘B’  who  work
 on  Mail,  Express  and  Passenger  trains,  which  work  according  to  fixed  path  and
 scheduled  timings,  perform  their  duties  according  to  fixed  duty  links.  Certain
 Guards  of  Grade  ‘C’  who  work  on  smalls  quick  transit  trains,  which  are  scheduled
 trains,  also  perform  their  duties  on  the  basis  of  fixed  duty  links.

 Since  Goods  trains  can  generally  run  according  to  the  materialisation  of  the
 stock  and  power  position  as  also  on  the  availability  of  path,  the  Guards  of  प्
 Grade  who  work  on  these  traing  cannot  work  according  to  fixed  duty  links  and  they
 are  assigned  duties  on  the  principle  of  care  being  taken  to  see
 that  the  limitations  of  hours  of  employment  and  the  rest  provisions  under  Hours  of
 Employment  Regulations  are,  as  far  as  possible,  not  breached.

 Such  of  the’Guards  of  Gr.  ‘B’  who  work  on  Goods  traing  like  coal  pilots  also
 work  on  the  principle  of

 अनुसूचित  जातियों  तथा  जनजातियों  के  पो०  डइब्ल्य ०  अई०  एस०  को  कुल  संख्या

 2744.  श्री  ato  एल०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उत्तर  रेववे  में  वर्ष  1975-76,  1977  में  वेतनमान  250-380,  संशोधित  वेतनमान

 425-700  में  कुल  कितने  पी०  डब्ल्यू  ०  श्राई०  एस०  को
 र०

 550-750  के  बेतनमान  में  पदोन्नत  किया

 गया ;

 ग्रेड  रु०  550-750  पदोन्नत  किए  गये  पी०डब्ल्यू०  झाई०  एस०  में  अनुसूचित  जातियों

 तथा  जनजातियों  के  कितने  कमंचारी  है  wt  एक  अनुसूचित  जाति  तथा  जनजाति  का  कोटा
 > ट  :  श्रौर पुरा  भरा  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कोटा  पुरा  न  करने  के  लिए  कौन  श्रधिकारी  उत्तरदायी

 है  ait  उसके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  1.0  |

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  श्रौर  उत्तर  रेलवे में  250-380  रु०
 से  ren 425-700  रु०  Fs  थ  re)  -750  रु०

 ग्रेड  में
 पदोन्नत

 रेल  पथ  निरीक्षकों  की  संख्या  नीचे  दी  गयी  है

 जोड़  झनु०  ज 1०  अझनु०ज०जा०
 सा

 1975  12  1  1

 1976  25  9

 1977  21  2  —

 अ्रनुसुचित  जातियों  के  लिए  भारक्षित  कोटा  पूरा  कर  दिया  गया है  ।  425-700  रु०

 प्रेड  से  550-750  रु०  में  पदोन्नति  के  लिए  रेलपथ  निरीक्षकों  के  संपूर्ण  संवर्ग  में

 भ्नुसूचित  जनजाति  का  एक  भी  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  है
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 ae  नस

 रेल  पर  बेची  जाने  वाली  चाय  amife  तथा  श्न्य  खाद्य  पदार्थों  को  किस्म

 2745,  श्री  सुशील  कुमार  क्या  रेल  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  देश  पर्यन्त  रेल  प्लेटफार्मो  पर  बेची  जा  रही  श्रत्यन्त  निकृष्ठ  कोटि

 की  शीतल  पेय  सहित  अन्य  पेय  तथा  बिस्कुट  आदि  के  समाचारों  की  आर  गया  है  ;  तौर

 रेलवे  के  खान-पान  विभाग  अथवा  निजी  ठेकेदारों  द्वारा  सप्लाई  किये  जा  रहे  पेय  तथा  खाद्य

 पदार्थों  की  किस्म  में  सुधार  करने  के  लिए  कोई  प्रयास  किये  गय  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  रेलवे  स्टेशनों पर  दी  जानेवाली

 aa  पेय  आदि  की  किस्म  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं  ।

 पेय  तथा  खाद्य  वस्तुग्नों  की  किस्म  में  सुधार  के  लिए  रेलों  ने  झ्रनेक  कदम  उठाये
 ः
 ठ  जैसे

 महत्वपूर्ण  मार्गों  पर  रसोईघरਂ  स्थापित  भोजन  पकाने  की  areata ee)  तकनीकें  लागू  रसोई

 के  meaty  उपकरणों  wit  उपस्करों  की  अच्छे  किस्म  के  खाद्य  पदार्थ श्रौर  सामग्री  प्रमाणिक

 सम्भरण  कर्ताप्रों  से  खरीदना  विभागीय  इकाइयों  में  चाय  are  काफी  प्रामाणिक  स्थानों  से  wes
 किस्म कीਂ  खरीदी  जाती  हैं  ।  गाड़ियों  में  चाय  शौर  काफी  थरमस  फ्लास्कों  में  दी  जाती

 है  ताकि  यात्रियों  गरम-गरम  काफी  मिले  ।  रेल  परिसरों  में  केवल  अच्छे  किस्म  के
 प्रामाणिक  शीतल  पेय  बचने  की  अ्रनूमति  दी  जाती  है  ।  विभागीय  तथा  निजी  खान-पान  इकाइयों

 द्वारा  यात्रियों  को  अच्छे  किस्म की  काफी  दी  यह  करने  के  लिए  निरीक्षकों

 तथा  श्रघिकारियों  द्वारा  अचानक  निरीक्षण  किया  जाता  है  तथा  श्रावधिक  छापे  मारे  जाते  हैं  जब  कभी

 खान-पान  कमंचारियों  श्रथवा  ठेकेदारों  की  त्रुटियां  मालूम  पड़ती  हैं  तो  भविष्य  में  ऐसी  त्रुटियों  की

 रोकथाम  के  लिए  उपचारात्मक  कारंवाई  की  जाती  है  ।  खान-पान  कमंचारियों  को  मद्रास
 are  दिल्ली  अदि  में  स्थित  खान-पान  संस्थाग्रों  में  प्रशिक्षण  के  लिए  भेजा  जाता  है  ।

 Railway  Bridge  on  Shikohabad  Bateshwar  Road

 2746.  Shri  Ramiji  Lal  Suman  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  passengers  have  to  undergo  a  lot  of  inconvenience
 to  cross  the  railway  line  on  the  Shikohabad  Bateshwar  Road  in  the  absence  of  a
 railway  bridge;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  construct  a  bridge  thereon;  and

 (८)  if  so,  the  time  by  which  it  will  be  constructed  ?  +

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain  )  :  (a)  No.
 The  city  and  the  station  are  on  the  same  side  and  hence  there  is  no  need  for  the
 majority  of  the  railway  passengers  to  cross  the  tracks.

 (b)  &  (८)  Do  not  arise  in  view  of  reply  to  (a)  above.

 ह्वील  एण्ड  ~ CIAT  बंगलौर

 2747. SY  ato  a  क्या  रेल  मंत्री  यह  बातने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बंगलौर  में  ह्वील  एण्ड  न एक्सल  प्लाट  को  मंजूर  किया  गया  था  |

 परियोजना  की  कुल  लागत  क्या  है  ;

 उसमें  राज्य  का  swat  क्या  है  ;  शौर

 wa  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  श्रौर  कितनी  प्रगति  हुई
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 अग्रहायण  15,  1899  प्रश्नों क  लिखित  उत्तर
 ह

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  Rat  fra  :  जी

 38,  39  करोड़  रुपय े।
 fran तार  ५ Taal  as कर्नाटक  सरकार  ने  5000०  प्रति  एकड़  की

 >
 91  एकड़  भूमि

 की  a  |

 (7)  1977  के  अझत  तक  165  लाख  रूपये  खर्च  हो  चुके  फक्ट्री  स्थल  को  समतल
 प्रस्तावित  रेलवे  कालोनी  में  सड़कों  और  नालियों  के  निर्माण  जैसे  प्रारम्भिक  निर्माण  arg  शुरू

 किये  जा  चुके  हैं  शर  वे  शीघ्र  पुरे  होने  वाले  हैं  ।

 इंडियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकस्स  लिमिटेड  को  संचित  हानि

 2748.  डा०  बापु  @wTaata  :  कया  पंट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  gm  एंड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  को  26  करोड़  रुपये  की

 संचित  हानि हुई

 यदि  तो  इसका  पूंजी  परिव्यय  कितना

 क्या  इंडियन  ड्रस्स  एंड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटड  के  संयंत्र  का  ararfa  प्रौद्योगिकी  पर  16  करोड़

 रूपये  के  परिव्यय  से  विस्तार  होगा  ;  शौर

 क्या  उक्त  श्रतिरिक्त  पूंजी  से  हानि  समाप्त  हो  जाएगी ?

 पैट्रोलियम sie  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  (*)  31-3-77

 तक  इंडियन ड्रग्स  एंड  फार्मास्यूटिकल्स  को  संचित  हानि  29.94  करोड़  रूपये

 31-3-77  को  इंडियन  ड्रग्स  एंड  फार्मस्यूटिकल्स की  प्रदत्त  पूंजी  45.80  करोड़  रुपये  थी
 |

 इंडियन  ड्रग्स  एण्ड  फा्मस्यूटिकत्स  के  वीरभद्र  संयंत्र  का  15.  30  करोड़  रुपये
 की  श्रनुमानित  पूंजीगत  परिव्यय  से  विस्तार  किया  जा  रहा  है  जिसमें  विदेशी  तकनीकी  जानकारी  शुल्क

 ate  एन्टीबायोटिक्स  के  उत्पादन  के  लिये  स्ट्र्नी बी  का  शुल्क  भी  शामिल  है  ।

 इस  श्रतिरिक्त  निवेश  से  संयंत्र  की  क्षमता  में  वृद्धि  होगी  श्रौर  संयंत्र  राजस्व  का

 करेगा  तथा  उससे  कम्पनी  की  हानि  झांशिक  रूप  में  समाप्त  हो  जायेंगी  ।

 श्रागरा-दिल्ली  रेलगाड़ी के  यात्रियों  का  लूटा  जाना

 2749.  श्री  ata  झट्टाचार्य : क्या रेल क्या  रेल  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  att  दिलाया  गया  है  कि  चार  हथियार  बन्द  लुटरों

 ने  7  1977  को  आग रा-दिल्ली  यात्री  गाड़ी  के  दूसरे  दर्ज  के  एक  डिब्बे  के  सभी  यात्रियों  को

 लूट  लिया था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यात्रियों  ने  गड़ी  को  रोकने  की  से  जंजीर  खींची  qe  जंजीर

 ने  काम  नहीं  किया  ;

 |  अ  ANS कया  इंस  बारे  में  कोई  छान-बीन  जांच  कराई  गई  थी

 यदि  तो  इसके  कया  निष्कर्ष  निकेले  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?
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 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  aTETaT )  :  जी

 जी  att

 ate  :  क्षेत्राधिकार  संबंधी  विवाद  के  कारण  हरियाणा  पुलिस  अथवा  दिल्ली  पुलिस
 द्वारा  कोई  मामला दर्ज  नहीं  किया  गया  था  ।  गृह  मंत्रालय  से  अनुरोध  किया  जा  रहा है  कि  इस  मामले

 को  दर्ज  करने  और  तत्काल  जांच-पड़ताल  करने  के  लिए  संबंधित  राज्य  पुलिस  को  निर्देश  दे  ।

 देश  में  पेट्रोल  का  प्रत्याशित उत्पादन

 2750.  एस०  glo  सोमयुन्दरम :

 श्री  बाला  साहिब  fad

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्र  उवरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1981  तक  पैट्रोल  की  320  लाख  टन  की  खपत  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 रता  को प्रोत्साहन  देने  के  लिये  देंश  में  पैट्रोल  उत्पादन  की  झनुमानित  प्रतिशतता  कितनी

 ्  >
 हाल  ही  में  पता  लगे  तेल  से  कितनी  वृद्धि  हु  ५  न्य द ्  शौर

 तमिलनाडु में  खोज  द्वारा  राष्ट्रीय  संसाधनों
 का

 तेल  का  कितना  श्रंशदान  प्राप्त  होने  की
 संभावना है  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  मंत्री  हेमवती  नन्दन  ag )  :  ऐसा  ग्रनमाने च्

 है  कि  वर्ष  1980-81  तक  mated aa se seta तेल  के  देशीय  उत्पादन  की  दर  प्रतिवर्ष  लगभग  17  से  18

 मिली०  मी०  टन  होगी

 समुद्रतटीय क्षेत्रों  की  कुछ  छोटी-छोटी  संरचनाओं में  हाल  ही  में  तेल  संबंधी  जिन

 का  पता  चला  &  वे  यथा  योजनाबद्ध  उत्पादन  को  बताये  रखने  में  सहायक  होगी  क्योंकि  इन  संरचनाग्रों  स

 उपलब्ध  मतिरिक्त  अशोधित  तेल  कुछ  वर्तमान  तेल  '  क्षेत्रों  से  पूर्वानुमानित  गिरते  हुए  उत्पादन  को प्रति

 सन्तुलित  जहां तक  समुद्र  के  तट  क्षेत्रों  का  संबंध  1980-81  के  दौरान  समुद्रतट

 के  अंदरुनी  क्षेत्रों  से  पतिवर्ष  लगभग  9  मिली  मी  ०  टन  के  प्रनुमानित  उत्पादन  होने  की  संभावना  है

 वसीन  की  दक्षिण  संरचना  में  हाल  ही  में  एक  दूसरे  भ्रपतटीय  तेल  का  जो  पता  चला  उसकी  पूरी
 क्षमता  का  त्रभी  पूर्ण  रुपेण  मूल्यांकन  करना  है  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  अयोग  तमिलनाडू  में  भू-गर्भीय  भौतिकीय  सर्वेक्षण  जारी

 रखने  की  योजना  बना  रहा  wa  तक  वहां  पर  वाणिज्यिक  तौर  पर  किसी  प्रकार  के  तेल  की  ata

 का  पता  नहीं  चला  है  ।

 विधायी  विभाग  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 2751.  श्री  Tato  एल०  :  क्या  न्याय  ale  कम्पनी कार्य  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 के
 >

 क्या  fafa  मंत्रालय  ग्रधिकारियों  wie  कमंचारियों  के  लिये  wat  टिप्पणियाँ  हिन्दी  में

 लिखने  की  श्रनुमति है  ;  भोर

 (a)  क्या  विभाग  में  pecan  के
 लिये  वास्तव

 में  हिन्दी  का
 प्रयोग  किया
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 दिसम्बर  6,  1977  के  लिखित  उत्तर
 ee  एएए

 न्याय  शर  कम्पनी  कार्य
 मंत्री  शाति

 :  जी

 जी  यथा  संभव  विधायी  विभाग  में  राजभाषा  faa  तथा  विधि  साहित्य  प्रकाशन  के

 अधिकारी  एवं  कर्मचारी  टिप्पणियाँ  तथा  प्रारूप  हिन्दी  में  लिखते  हैं  ।  इसके  भ्रतिरिक्त  ऐसे  श्रनुभागों

 में  जहाँ  प्रधिकाँश  कर्मचारी  हिन्दी  में  काम  कर  aad  वहाँ  प्रतिदिन  के  काम  में  हिन्दी  का  प्रयोग  करने

 के  लिये  प्रोत्साहन दिया  जाता  है  ।

 तट  पर  खोज  कार्यक्रम

 2752.  श्री  राय  प्रधान  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  वताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नट  पर  तेल  खोज  कार्यक्रम  के  वारे  में  उचित  बल  नहीं  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  पश्चिम  त्रिपरा, झ  उत्तर  श्री  नगर  घाटी  गोदावरी-कृप्णा

 वेसिन  झ्रादि  में  तट  पर  खोज  कार्यक्रम  श्रारम्भ  करने  में  रूकावट  डालने  वाले  क्या  कारण  थे  ;  श्र

 उक्त  रुकावट  डालने  वाले  कारणों  को  प्र  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा

 करने  का  विचार है  ?

 तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमबतो  नन्दन  :  तथा

 समुद्र  तट  पर  तेल  श्रन्वेषण  कार्यक्रम  पर  भी  उचित  जोर  दिया  गया  है  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस

 आयोग  पश्चिम  ब्रिपुरा  झर  कछार  में  पहले  से  ही  व्यधन  संचालन  का  श्रायोजन  कर  रहा  है  ।

 इसने  पहले  उत्तर  प्रदेश  तथा  श्री  नगर  घाटी  में  भी  er  काय  श्रारम्भ  कर  दिया  था  ।  कृष्णा-गोदवरी

 बेसिन  में  व्यधन  ala  ak  उत्तर  प्रदेश  में  ak  व्यधन  ज  शीघ्र  आरम्भ  किया  जाएगा

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Railway  line  from  Sardar  Shahr  to  Hanumangarh

 2753.  Shri  Daulat  Ram  Saran:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  since  when  the  demand  for  a  new  railway  line  from  Sardar  Shahr  to  Hanu-
 mangarh  (Rajasthan)  via  Rawat  Sar  is  being  made;

 (b)  whether  there  are  rich  deposits  of  Gypsum  mineral  at  Burmsar  and  Purab
 Sar  situated  between  Sardar  Shahr  and  Rawat  Sar  and  from  where  truck  loads’  cf
 Gypsum  are  sent  daily  to  Hanumangarh  Railway  station  (Junction)  for  onward
 transport  by  goods  traing  and  if  so,  the  quantity  of  Gypsum  being  transported  by
 goods  trains  from  there  every  month;

 (c)  whether  Rawat  Sar  is  also  a  good  Mandi  of  the  fertile  canal  area  and  whe-
 ther  there  is  no  railway  line  for  the  transportation  of  the  produce  of  this  area;  and

 (d)  whether  Government  propose  to  conduct  a  survey  for  laying  the  railway  line
 soon  and  whether  it  would  be  included  in  the  next  plan  in  view  of  its  importance  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  A
 proposal  to  extend  railway  line  from  Hanumangarh  to  Purabsar  via  Rawat  Sar  was
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 +  ei

 received  in  1971  and  a  proposal  to  link  Hanumangarh  with  Sardar  Shahr  via  Rawat
 Sar  has  been  received  recently.

 (b)  Small  deposits  of  Gypsite  are  known  to  occur  near  Burm  Sar  and  Purab  Sar
 areas  of  Ganganagar  District,  Rajasthan.  Average  loading  of  Gypsum  at  Hanuman-
 garh  comes  to  94  wagons  per  month.

 (c)  Yes

 (d)  In  view  of  the  very  limited  traffic  prospects,  it  is  not  proposed  to  take  up  the
 survey  for  the  proposed  line

 जम्म  रेलवे  स्टेशन  को  जंक्शन  बनाना

 2754  थो  बलदेव  fag  जतरौतिया  :  क्या  रेल  मंत्री  यह ब बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या  उनका

 मंत्रालय  जम्म  बरास्ता  ग्रखनर  अथवा  इधर-उधर  के  पछ  से  मिलाकर  एक  रेलवे  जंक्शन  बनाने

 के  बारे  में  सक्रियता से  विचार कर  रहा  है  ?

 जी  फिर  इस  समय जम्म  से रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शिव  नारायण
 SAAT  तक  रेल  लाइन  के  विस्तार  के  लिए  अन्तिम  स्थान  निर्धारण  सर्वेक्षण  का  काम  जारी  है

 Trains  in  Pratap  Nagar  Division  on  Western  Railway

 2755,  Shri  Amarsinh  Rathwa:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  speed  of  the  trains  per  hour  in  kilometres,  on  metre  gauge  line  in  Pratap
 Nagar  Division  on  the  Western  Railway;

 (b)  whether  it  ig  a  fact  that  there  is  in  the  trains  due  to  less  num-
 ber  of  coaches  there

 (c)  whether  there  is  any  proposal  to  introduce  diesel  train  on  the  metre  gauge
 me

 (d)  the  steps  to  be  taken  in  regard  to  parts  (b)  and  (c)  above  and  when  this  pro-
 posal  is  likely  to  be  implemented;  and

 (e)  whether  more  trains  will  be  introrduced  and  if  so,  when  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain  :  (a)  Maxi-

 mum  permissible  speed  of  Narrow  Gauge  trains  in  Baroda  Division  ranges  from  15
 to  50  kilometres  per  hour.

 (0)  Overcrowding  ig  noticed  on  certain  sections

 (c)  No

 (d)  Augmentation  of  trains  is  not  feasible  due  to  shortage  of  Narrow  Gauge
 stoc

 (८)  One  pair  of  trains  has  been  introduced  between  Dabdhoi  and  Miyagam  Kar-
 jan  from  27-9-197

 फ्वतीय  क्षेत्रों  के  ta  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  किराया  भत्ता

 2756.  Mt  के०  बो०  चतरी  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमाँत  रेलवे
 |

 डी०  एच०  सेक्शन  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के
 कर्मचारियों को  5  प्रतिशत

 मकान
 भत्ता  मिल  रहा  है  जबकि  शिमला  के  रेल  कर्मचारिमों  15.0

 प्रतिश्नत मकान  किराया  wa
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 झ्र  प्रहायण

 15,  1899
 )

 यदि  तो  उसके  ८-५ क्या  कारण  ac

 क्या  डी०  एच०  सेक्शन  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  रेल  कर्मचारियों  के  मकान
 |

 में  वृद्धि  करने  का  भी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के

 गालय  खंड  के  कुछ  स्टेशनों  पर  तथा  शिमला  में  रेल  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  मकान  किराया
 भत्ता  दरें  निम्नलिखित

 अ

 पहाड़ी स्थान  का  नाम  वेतन  की  श्रेणी  मकान  किराया  भत्ता  की  दर
 दि  an  क

 पर्वोत्तर सीमा  रेलवे  का

 दार्जिलिंग-हिमालय  खंड

 कुरसियाँग  284 रु०  .  से  कम  15  रुपये
 दाजिलिंग  284  रु०  उससे  झधिक  वेतन  का  प्रतिशत  लेकिन  15

 लेकिन  750  रु०  से  रु०  से  कम  नही ं।
 750  रु०  उससे  झधिक  786.45  रु०  का  वेतन  प्रा

 करने  के  लिए  अपेक्षित  राशि

 के  बराबर

 वेतन  का  पड  प्रतिशत  लेकिन

 200
 हि

 से  ग्रधिक  नहीं ।

 नि  बन  re

 (a)  are  ware  के  wired  के  सिए  fae  mart  की  mie  wert  फिरता

 भत्ता  की  मंजूरी  का  प्रश्न  ग्राबादी  पर  श्राधारित  नगरों  के  वर्गीकरण  से  जुड़ा  हम्  पहाड़ी

 सुदूर  तथा  श्रस्वास्थ्यकर  बस्तियाँ  जो  उक्त  वर्गीकरण  के  sare  पर  मकान  किराया  भत्ता  की  मंजूरी  की

 पात्रता  के  अंतर्गत  नहीं  वहाँ  इसका  नियमन  सरकार  के  विशेष  mal  के  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 आबादी  के  विचार  से  शिमला  का  वर्गीकरण  श्रेणी  के  नगर  में  किया  जाता  है  ak  वहाँ

 केन्द्र  सरकार  के  कमंचारी  श्रेणीਂ  के  नगरों  के  कमंचारियों  की  भांति  7.0  प्रतिशत की  दर  से  (15

 प्रतिशत की  दर  से  मकान  किराया  भत्ता  पाने  के  पात्र  हैं  ।

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  दारजिलिंग-हिमालय  खंड  के  उपर्युक्त  स्टेशनों  पर  जो  मकान  किराया  भत्ता

 के  लिए  नगरों  के  वर्गीकरण  के  अंतरगत  नहीं  मकान  किराया  भत्ता  का  नियमन  सरकार  के  विशेष

 areal  के  seta  किया  जाता  है  ।

 पहाड़ो  स्थानों  में  मकान  किराया  भत्ता  की  दरों  की  संयुक्त  वार्ता  तंत्र  की  एक  समिति

 द्वारा  पुनरीक्षण किया  जा  रहा  है  ।

 Demand  of  Indian  Experts  in  Africa  nwU gg  ountries

 2757.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Wil!  th  Minister  of  Petroleum  and  Chemi-
 cals  and  Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  is  a  demand  of  Indian  oi!  experts  in  African  countries;  and
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 (b)  the  number  of  oil  experts  in  African  countries  at  present  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna):

 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Seventeen  Oil  experts  of  Undertakings  of  this  Ministry  have  been  deputed
 to  work  in  African  countries.  Information  regardin  g  other  xperts  who  may  be
 working  there  is  not  available.

 धनबाद  स्थित  इण्डियन  स्कूल  माईनस  के  पेट्रोलियम  इंजीनियरी  विभाग  को  श्रोर से  ज्ञापन

 2758.  श्री  ए०  Fo  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि  :

 क्या  पेट्रोलियम  इंजीनियरी  स्नातकों  की  शिकायतों  के  वारे  में  धनवाद  स्थित  इंडियन  स्कूल  प्रॉफ

 माईनस के  पेट्रोलियम  इंजीनियरी  विभाग  के  छात्तीं  की  are  दिनाँक  10  1977  का  कोई  ज्ञापन

 प्राप्त  नै हया ९  ;  श्रौर

 यदि  तो  सरकार  ने  उनकी  शिकायतें  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  sate  हेमदती [  नन्दन  :  तथा  (@)

 at  इंडियन  स्कूल  श्रॉफ  माईनस  धनबाद  के  पेट्रोलियम  इंजीनियरिंग  विभाग  के  छात्नों  की  a  से

 दिनांक  10  1977  को  एक  प्राप्त  हमा  था  जिसको  दिनांक  27  1977 के

 दूसरे  ज्ञापन से  संशोधित  कर  दिया  गया  था  ।  संक्षिप्त रूप  निम्नलिखित  संशोधित  ज्ञापन  में

 प्रस्तुत  की
 गई

 (i)  इंडियन  स्कूल  श्रॉफ  माईनस  के  पेट्रोलियम  इंजीनिर्यारंग  स्नातकों  की  सेवाओं  का  रूप

 से  सदुपयोग  fara

 (ii)  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  mam  में  पहले  से  ही  कार्यरत  पेट्रोलियम  स्नातकों

 को  किसी  क्षेत्र  में  विशिष्टता  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रेरणा  देने  हेतु  उच्च/विशेष  प्रकार  के  ग्रेड  प्रदान  किये

 यें  ;

 पेट्रोलियम  इंजीनिर्यारिंग  oral  को  जो  इंडियन  स्कूल  als  माईनस  स्नातक  परीक्षा  उत्तीण

 करने  पर  साक्षात्कार के  उपरान्त  सीधा  सहायक  कार्यकारी  श्रभियन्ता  के  पदों  पर  नियुक्त  किया  जाए  |

 इंडियन  स्कूल  ग्राफ  माईनस  में  पेट्रोलियम  इंजीनिर्यारिंग  स्नातकों  को  उनके  पाठ्यक्रम  के  अ्रन्तर्गंत  दिये  जाने  वाले

 प्रशिक्षण  को  इस  श्रेणी  के  पदों  कीਂ  नियुक्ति  के  लिए  झावश्यक  प्रशिक्षण  समझा

 (iv)  पेट्रोलियम  इंजीनियरिंग  स्नातकों  को  शीघ्र  ही  नौकरी  देने के  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस
 आयोग  को  इंडियन  स्कूल  श्रॉफ  माईनस  के  परिसर  में  प्रति  वर्ष  श्रप्रैल-मई  के  दौ  रान  स्नातक  होने  से  पु

 ही  विधिवत  गठित  चयन  समिति  द्वारा  साक्षात्कार  करवाने  चाहिए

 (४)  देश  के  एक  छोर  से  दूसरे  छोर  तक  तथा  ऊपर  से  नीचे  तक  की  गतिशीलता  (व्यधन/उत्पादन/
 जलाशय  इंजीनियररिंग/पाइपलाइन  निर्माण  संचालनों  झ्रादि  को  सम्मिलित  करते  पेट्रोलियम  इंजीनियरों

 के  एक  पृथक  संवर्ग  का  सृजन  करना

 (vi)  मुख्य  रूप  से  पेट्रोलियम  इंजीनियरिंग  स्नातकों  को  abet  देने  वाले  तेल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  झ्रायोग  को  इनके  मामले  hal  सहानुभूतिपूवैक  जांच  करने  के  लिए  श्रतुरोध  किया  जाये  ।  इंडियन  स्कूल
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 दिसम्बर  0,
 aT  लिखित  उत्तर

 ए

 4.0  माइन्स  के
 oes

 की
 जात

 में  दी  गई  विभिन्न
 वले  हक

 माँगों  पर  विचाः
 भेजने के  भी  पथक  से  लिखा

 तथा  प्राक़ततक  गस  निदेशक  q  1611877

 ले  श्र  उनकों  उनके  उक्त  ज्ञपन  म  उठाई  गई  विभिन्न

 से  तेल

 = i

 कृतिक  गैस  man  की  नीति  स्पष्ट  की  ।  <==

 ran  ६  से  ।  wage  1  का
 विश्

 गल
 eS

 2739.0  ate  उर्वरक  मंत्री  यह  बतान का  कृपा

 करेंगे कि
 हुर्र * कि ता दि w

 ga fi (#)  क्या  यहं  ने  झ्रौषधों की  बढ़ती

 हुई  माँग  को  पूरा  करने  के  उद्देश्य  LLG  स्थापित  करने  के  लिए  इंडियन  ड्रग्स
 बस्त

 Sn ऊ एण्ड  फा्मस्यूटिकल्स
 लिमिटेड

 |  ख
 _

 )  ate  a  ba  तक  शौर

 a
 थ

 om

 उस
 मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  भ्रथवा  करने  का  विचार

 Ce  ee
 हेमचतो  aETT) Cua

 ri  उत्तर से  (
 मध्य  प्रदेश

 राजस्थान
 टिमाचल  प्रदेश  ,  faqat

 SATS क  श्रौर  राज्यों  राज्यों  में  संयुक्त  क्षेत्र
 एकक  स्थापित क : AgTTTS  कर्ना  के  लिए  इंडियन

 ड्ग्स  qe  गर्मस्यूटिकल््स  लिमिटेड  के  साथ  संपर्क  स्थापित  किया  सरकार  ने  श्रब
 त

 उत्तर  प्रदेश

 में  qed  एकक  की  स्थापना के  लिए  अभी  पंजाब  में  डेक्सट  अयि  के  पितो  के  लिए
 कृति  at? नकी

 इंडियन  स  एए  ग  प्ॉटकल्स |  राज्य  सरकारों
 को  लिखा है

 जिसमें  उन्होंने  क्षेत्र  में  सभी
 ध्

 क  में  एक  एकक  स्थापित  करने  की

 संभावनात्रों  के  बारे में  सुझाव
 विल

 eer  Aq  बम्बई यं

 a
 शग

 कतार 2760  mice  qe

 क्या  सच  गा  eyes at  २०  त
 क  अतर  fie

 को  ताम  a  मं  मता पन  प्राप्त के  ड्राइवरों  कों
 शिकार  स्त  ुवा  टका

 हता  है
 मत  तगर

 150  मालगाड़ी

 के  ड्राइवरों
 शक

 rae

 न

 IT YQ Sat art FT aq sraal at TE 2 ; Lz

 है  ग्रौर  क्या  सम्बद्ध  afaarey

 (7) आर  परे  कहा  तरी  a  जह  के  लि  at  विग  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ;

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाज्ञी  की  जायेंगी
 ?
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 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  जी

 (a),  झौर  :
 सरकारी  नीति  के  agar  किसी  भी  ara  से  प्राप्त  हुए  कमंचारियों

 के  अ्भ्यावेदनों  पर  समुचित  विचार  किया  जाता  है  ate  waves  कारवाई  की  जाती  है  ।  सभी  कोटियों

 के  कर्मचारियों  की  माँगों  पर  विचार  किया  जाता  है  श्रौर  स्थायी  वार्तातंत्र  ate  संयुक्त  तंत्र  के

 विभिन्न  स्तरों के  माध्यम  से  उन्हें  हल  किया  जाता  है  ।  तदनुसार  इस  WaTasyT TT पर  भी  विचार  किया जा

 रहा

 wea  बम्बई  वी०  टी०  के  डिवीजनल  सुपरिन्टेन्डेंट  को  श्रभ्यावेदन

 2761.  थी  श्रार०  Fo  महालगी :  बया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेण्ट्ल  tat  वी०  टी ०  के  डिवीजनल  परिन्टेंडेंट  को  वाणिज्यिक

 कर्मचारियों  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  नेशनल  रेल वे  मजदूर  यूनियन  डिस्ट्रिकट  बाना

 से  20  1977  का  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुमा है  ;

 यदि  तो  कब  शभ्रौर  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  क्या  इसकी  सुचना
 सम्बद्ध  ग्रधिकारी को  कर  दी  गई

 यदि  इस  बारे  में  का्येवाही  नहीं  की  गई  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  बारे  में  कब  तक  कार्यवाही  की  जायेगी ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी  a

 शौर  सरकारी  नीति  के  किसी भी  ata  से  प्राप्त हुए  कमेंचारियों
 के  श्रभ्यावेदनों  पर  समुचित  विचार  किया  जाता  है  ae  श्रावश्यक  कार्यवाई  की  जाती  सभी  कोटियों

 के  कर्मचारियों  को  माँगों  पर  विचार  किया  जाता है  ate  वार्तातन्त्र  और  qatat  तंत्र

 के  विभिन्न  स्तरों  के  माध्यम  से  उन्हें  हल  किया  जाता  है  ;  तदनुसार  इस  भ्रभ्यावेदन  पर  भी  विचार  frat

 जा  रहा  है
 ।

 कल्याण के  60  व्यक्तियों  द्वारा  ज्ञापन

 2762.  श्री  श्रार०  के०  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  उपरि-पुल  तथा  श्रन्य  कठिनाइयों  के  बारे  में  कल्याण  थाना

 के  लगभग  60.0  व्यक्तियों द्वारा  हस्ताक्षरित  श्रभ्यावेदन  प्राप्त हुमा  है

 यदि  तो  कब  श्रौर  सरकार  ने  इस  बारे  में  कया  कार्यवाही  को  है  क्या  इसकी  सूचना

 सम्बद्ध  अधिकारी  को  दे  दी  गई  है  ;

 यदि  नहीं  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;  श्रौर

 कार्यवाही  कब  की  जायेगी
 ?

 रेल  मंत्रालय में  शज्य  मंत्री  (ai  शिवनारायण )

 a  att

 (a)  ,  259-  1971  को  प्राप्त  अभ्यावेदन में  निहित  अनुरोध पर
 az  (4)  विचार  किया  जा  रहा  है  ate  पार्टी  को  शीघ्र  ही  उत्तर  भेज  दिया  जाएगा  ।
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 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर ग्रम्रहायण  15,
 1899

 )
 ———  ee

 —  tera  में  गोदाम  विभाग  का  विभाजन

 2763.  श्री  श्रार०  Bo  मसहालगी :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 adsl नशा क्या  सरकार  को  पश्चिम  रेलवे  के  गोदाम  विभाग  के  विभाजन  इसके  फलस्वरूप
 विभाग  में  वरिष्ठ  कर्मचारियों  के  साथ  हुए  ware  के  बारे  में  दिनांक  6  1977  का  एक  श्रभ्यावेदन

 > प्राप्त  ह््द्रा  शौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  अधवा  करने  का  विचार

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  शिव  :  शर  Gar  कोई  रिका  नहीं  है
 fe  6-5-77  का  विशिष्ट  ग्रम्यावेदन  पश्चिम  रेलवे  को  मिला  है  ।  भंडार  विभाग  के  विभाजन  के  सम्बन्ध
 में  रेल  मंत्रालय  और  पश्चिम  रेल  प्रशासन  दोनों  को  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  होते  रहे  भंडार  विभाग  को

 लिपिक  वर्गीय  ौर  गैर-लिपिक  वर्गीय  भागों  में  विभाजित  करने  की  घोषित  नीति  के  भ्रनूसार  पश्चिम

 रेलवे  के  भंडार  ने  3-11-1959  को  एक  आदेश  जारी  किया  था  ।  इस  आदेश  को  बम्बई  उच्च
 न्यायालय  ने  निरस्त  कर  दिया  श्रौर  मामला  न्यायालय  के  विचाराधीन  है  ।  उसी  दौरान  बम्बई  उच्च

 न्यायालय  ने  रेल  प्रशासन  को  यह  अनुमति  दे  दी  कि  वह  2-11-59  को  वरिष्ठता  स्थिति  के  श्रनुसार

 ग्रथात्  लिपिक  वर्गीय  ah  गैर-लिपिक  वर्गीय  कर्मचारियों  में  विभाजन  को  नजरभ्रन्दाज  करते  हुए  1-59

 के  श्रादेश  जारी  होने  से  पहले  की  वरिष्ठता  सूची  के  भ्रनुसार  अ तदध  पदोन्नतियां  कर  सकता  संतप्त

 कर्मचारी  मई  1977  में  इस  मामले  को  गुजरात  उच्च  न्यायालय  में  ले  गये  शौर  उन्होंन  स्थगन  श्रादेश

 प्राप्त  कर  लिया  चंकि  यह  मामला  न्यायालय  के  विचाराधीन  है  इसलिए  विभाजन  योजना  को

 ग्रन्दाज  करते  हुए  2-11-59  को  वरिष्ठता  सुची  के  म्रनुसार  जो  कर्मचारी  wa  वरिष्ट  हो  गय ेहैं  उनकी

 शिकायतों  का  कारगर  ढंग  से  निराकरण  नहीं  हो  सकता  है  क्योंकि  car  करने  में  विभाजन  योजना  के

 अनुसार  प्रवरण/उपयुक्तता  सम्बन्धी  जांच  की  वास्तविक  कार्रवाइयों  के  अधार  पर  उच्चतर  ग्रेडों  में

 पदोन्नत  कर्मचारियों  के  बड़े  पैमाने  पदावनतियां  करनी  पढ़ेंगी ।

 Behaviour  of  Railway  Police  Personnel

 2764.  Shri  Ram  Naresh  Kushwaha:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  his  attention  has  been  drawn  to  the  behaviour  of  the  railway
 police  personnel  and  the  working  of  the  Railway  Police  following  the  railway
 accident  at  Naini  Station ;

 (b)  whether  he  is  satisfied  with  the  behaviour  of  these  security  personnel
 showed  towards  the  passenger  at  that  time;  and

 (c)  if  not,  the  action  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :
 (a)  and  (b):  Yes.

 (c)  Doeg  not  arise.

 Gang  of  Thieves  of  Railway  Lines  in  Kanpur

 2765.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  gang  of  thieves  involved  in  theft  of  Railway
 lines  was  arrested  in  Kanpur  in  August,  1977;  an
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 (b)  the  details  in  regard  thereto  and  of  the  articles  recovered  from  them ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  Yes.  A  gang  of  ten  thieves  involved  in  a  case  of  theft  of  rails  from  Kanpur
 was  arrested  in  the  month  of  July,  1977  and  not  in  the  month  of  August,  1977.

 (b)  One  rail  line  has  been  recovered.

 Medicines  at  Cheaper  Rate  in  Rural  Area

 2766.  Shri  Gyaneshwar  Prasad  Yadav:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and
 Chemicals  and  Fertilizers  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  scheme  to  make  available  medicines  at  cheaper  rates  in  remote
 rural  areas  is  under  consideration ;

 (b)  if  so,  whether  Government  would  supply  medicines,  essential  for  rural
 people  at  cheaper  rates  in  every  village  ;  an

 (c)  whether  Government  propose  to  give  directions  to  drug  manufacturers
 in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)
 of (a)  to  (c)  The  prices  of  drugs  are  statutorily  controlled  under  the  provision

 Drugs  (Prices  Control)  Order,  1970.  Drug  manufacturing  units  having  turnover
 not  exceeding  Rs.  50  lakhs  in  drug  formulations  are,  however,  exempt  from
 obtaining  price  approval  for  formulations.  The  prices  of  drugs  are  revised/fixed
 in  accordance  with  the  mechanism  provided  in  the  said  Order.  Through  the
 operation  of  said  Order  it  hay  been  possible  to  contain  the  prices  within  fairly
 reasonable  levels.

 There  ig  no  excise  duty  on  sera,  vaccines,  anaesthetics,  medicinal  grade  oxygen
 etc.  All  formulations  marketed  under  the  generic  name  are  subject  to  a  concessional
 rate  of  excise  duty  of  only  1  per  cent.  Patent  or  proprietary  formulations  based
 on  25  essential  bulk  drugs  of  life  saving  nature  are  eligilble  for  a  concessional  rate
 of  excise  duty  of  2.5  per  cent  as  of  May  1977,  as  against  the  normal  rate  of  12.5
 per  cent.  75  life  saving  drug  formulations  are  totally  cxempted  from  customs
 duty  when  imported  by  actual  users.  As  a  result  of  these  measures  the  prices  of
 some  drug  formulations  already  stand  reduced.

 Ministry  of  Health  &  Family  Welfare  have  also  drawn  up  a  ‘Community
 Health  Workers  Under  this  Sceme,  some  medicines  supplied  by  the
 Government  will  be  distributed  free  of  cost  by  the  Community  Health  Workers  to
 the  villagers.  In  the  present  phase,  however,  the  scheme  is  in  Operation  only  in  777

 Primary  Health  Centres  in  the  country  ‘and  as  such  it  is  applicable  only  to  the
 villages  covered  by  these  centres.

 The  Hathi  Committee  on  Drugs  &  Pharmaceuticals  Industry  has  identified  117

 drug  formulations  which,  in  its  opinion,  are  extensively  used  in  medical  practice
 both  in  urban  and  rural  areas.  The  Committee  has  made  several  recommendations
 to  make  thes  essential  drugs  available  at  reagonably  low  prices  throughout  the

 the  final  stages  of country.  The  recommendations  of  the  Committee  are  in
 consideration.

 Ministry  of  Finance  have  also  constituted  an  Indirect  Taxation  Enquiry
 Committtee  which  is  looking  into  the  indirect  taxes  on  all  commodities  including
 medicines.  Any  reduction  in  indirect  taxes  based  on  the  recommendations  of  this

 फिका इज Committee  would  have  the  effect  of  reducing  the  prices  of  ५11  (1  न
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 Allotment  of  Ponds  between  Mansi  Railway  Station  and  Thana  Vechpur

 2767.  Shri  Gyaneshwar  Prasad  Yadav:  Will  the  Minister  of  Railways  be
 pleased  to  state:

 (a)  whether  every  pond  situated  ‘between  Mansi  Railway  station  and  Thana
 Vechpur  on  the  North  Eastern  Railway  is  allotted  every  year;

 (0)  whether  it  is  a  fact  that  there  are  cutlings  at  two  placeg  between  Pasraha
 and  Narayanpur  and  fish  in  plenty  are  available  there  and  sufficient  income  accrues
 to  the  Railway  every  year  from  the  said  ponds ;

 (c)  if  so,  the  amount  for  which  the  said  cutting  between  Narayanpur  and
 Pasraha  is  allotted  every  year  and  the  amount  depogited  in  Government  Treasury
 every  year;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  contractor  gets  the  contract  at  high
 rate  in  the  beginning  and  gets  it  reduced  later  on  in  collusion  with  the  officer
 concerned  ;  and

 (ec)  the  amount  received  by  the  Railway  from  the  said  pond  for  the  period
 1971  to  1977  and  the  amount  outstanding  against  the  contractor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :
 (a)  No  station  by  name  Thana  Vechpur  is  existing  on  North  Eastern  Railway  but
 there  is  a  station  called  Thana  Bihpur.  On  Mansi-Thana  Bihpur  section  of  North
 Eastern  Railway,  fish  ponds  on  railway  land  are  being  licensed  through  open
 tenders  once  in  3  years.

 (0)  Yes.

 {c)  As  the  fishing  rights  are  licensed  once  in  3  years,  for  the  period  1975-76
 to  1977-78  fishing  rights  were  given  at  the  rate  of  Rs.  50,519/-  per  annum  and
 this  amount  has  been  deposited  with  the  Railway.

 (d)  No.

 (e)  The  information  is  given  below:

 1970-71  Rs  21,125
 1971-72  Rs  21,225
 1972-73  Rs  31,852
 1973-74  Rs  31,852
 1974-75  Rs  31,852
 1975-76  Rs  50,519
 1976-77  Rs  50,519
 1977-78  Rs  50,519

 No  amount  is  outstanding  against  the  contractor.

 पेट्रोलियम  उत्पादों  को  मांग

 2768.  श्री  स्कारिया  थामस  व्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवरक  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  fe:

 इस  समय  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  आवश्यकताओं  ale  उत्पादन  में  भ्रन्तर  कितना  श्रौर

 पेट्रोलियम  उत्पादों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  qa  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कारवाई
 की  जाती  है  ?
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 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्र  हेमवती  =  बहुगुणा  )  वर्ष  1977-78
 के  लिए  देश  के  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  कुल  मांग  का  अनुमान  26  मिलियन  मी ०  टन  लगाया  गया
 इस  मांग  को  लगभग  10.8  मिलियन  do  टन  देशी  श्रशोधित  तेल  को  तथा  लगभग  मिलियन
 मी ०  टन  ग्रायातित  झ्रशोधित  तेल  को  साफ  करके  पूरा  किया  जायगा  ।  इसके  अतिरिकत  कुछ  कर्गः  वाले
 पेट्रोलियम  उत्पाद  जैसे  मिट्टी  का  हाई-स्पीड  मिट्टी  का  तेल  झादि  का  कुल  26  मिलियन
 मी०  टन  का  भी  ग्रायात  किया  जा  रहा

 विदेशी  औषध  फर्मों  को  है.$ लाइसस  दिया  जाना

 2769. प्रार ०  के ०
 ATA  क्या  पैट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  e  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 26  प्रतिशत  से  श्रधिक  इक्विटी  पूंजी  वाली  विदेशी  ater  फर्मों  के  कितने  प्रस्ताव  सी  ०श्रो०
 > वी  v fara  लाइसेंसों  के  रूप  में  मंजूर  किये  गये  और  सरकार  के  पास  कितने  प्रस्ताव  मंजूरी  के

 लिए  विचाराधीन  पड़े  है  जिनके  उत्पादनवार  मंजूर  fea  जाने  की  संभावना  कितने  स्वामित्व

 a  अन्त्यपुर्व  कच्ची  सामग्री  की  श्रावश्यकता  होगी  श्रौर  उनकी  शर्तें  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  फर्मों  को  सी  प्रो  बो  लाइसेंस  जारी  करने  से  हाथी  समिति  के  निर्णय

 का  उल्लंघन  हुमा  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उन्हें  तत्काल  वापस  लेने  का

 पेट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  (sit  हेमवती  नन्दन  1-4-76  से  अब
 तक  की  श्रवधि  के  दौरान  26  प्रतिशत  से  श्रधिक  विदेशी  साक्ष्य  पूंजी  वाली  13  श्रौषघ  निर्यात  फर्मों

 को  alate  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।  इन  लाइसेंसों  के  ब्यौरे  दशनि  वाला  एक  विवरण  पत्न  संलग्न

 इस  समय  श्रौषधों  के  लिये  सी  मरो  वी/श्नौद्योगिक  लाइसेंसों  के  लिये  46  नये  प्रस्ताव  निर्णय  के

 लिये  लम्बित  पड़े  हैं  ।  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  इन  प्रस्तावों  में  से  कौन  सा  स्वीकृत  हो  जायेगा  क्योंकि

 प्रत्येक  प्रस्ताव  की  सरकार  की  निर्धारित  नीति  के  अन्तगंत  गणों  के  श्राघार  पर  जांच  की  जायेगी  ञ्र्त

 पूछे  गये  ब्यौरे  देना  संभव  नहीं

 हाथी  समिति  ने  केवल  यह  देखा  है  कि  नई  कम्पनियां  जिन्हें  सी  झरो  बी  लाइसेंस  दिये  गये  थे

 उन्होंने  wrt  विविधीकरण  कार्यकलापों  के  ब्यौरे  डी  जी  टी  डी  को  सूचित  नहीं  किये  थे  ale  संबंधित

 प्राधिकारियों  ने  इस  बात  की  जांच  नहीं  की  थी  कि  क्या  सी  श्रो  बी  ग्रावेंदनपद्न  में  निहित  मदों  के  लिये

 कम्पनियों  द्वारा  प्रभावी  कदम  उठाये  गये  हैं

 नहीं  ।  ये  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  वैध  दस्तावेज

 faaxer
 i

 क्र०  कम्पनी का  नाम  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  की  सं  ०  उत्पादन  की  मद  वाषिक  क्षमता

 तथा  तिथि
 ह

 1  2  3  4  5

 1.  dad  फाईजर  लि  ०  सी  arg एल  169  (76)  पैर  ate  मुंह  की  बी  गरी  a  मिलियन

 दिनांक  2  4-4-76  के  इंजेक्शन  खुराक
 2.  Had  यूनीसेकंयो  स  झरा दी

 ई
 एल  69  176) एल  69  (76)  aaa  कोरियोनिक  गोनाड़ोफिन  6000  मिलियन

 fito  दिनांक  2  9-5-76  एकक  पर  एनम
 बन
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 3.  मेससे सरले इंडिया सरले  सी  arg एल  321  (76)  —-— ee strasfaar  मी  टन

 लिमिटेड  दिनांक  25-8-76

 4.  मैससं  सुहरिद  गेगी  सी  श्राई एल  355  (76)  कलोफेजी  माईन  2  मी  टन

 लि  दिनांक  23-9-76

 स्टरलिंग  ड्रग  सी  झाई  एल  369  (76)  1.  लेवोफड  8  fo  ग्राम

 लि०  दिनांक  12-10-76  9  फनीलाफराईन  50  fro  ग्राम

 3.  ग्लाईको  fare  सोल  25  मी  टन

 any 4.  सोडियम  हाइड्रो  20  मी  ०  टन

 मिनियम  कारवोनेट

 हेक्साटोल  कम्पलेक्स

 5.  नेलडिविंसक  एसिड  2, मी०  टन

 6.  | मसस  जमन  सी  श्राई एल  447  (76)  1.  ट्रिमेथोप्रिम  6  मी  ०  टन

 डीज  लिमिटेड  दिनांक  17-12-76  9  (1)  सप्रीसटल  गोलियां

 प्रत्येक  गोली  में  80

 18  मि०  गोलियां feaaiiza  श्रौर  400  मि०

 ग्राम  aeHrataret  है  |

 (ii)  सुप्रीसटल  पेडीएट्रिक

 गोलियां  :

 प्रत्येक  गोली  में  20  मि०प्राम  2  मि०  गोलिया

 ट्रमेघोप्रिम  ate  100  fo

 ग्राम  सल्फामोक्सोल  है  ।

 ्
 (iii)  सप्रोसटल  qagat  शे

 मिलियन  में  :

 40  मि०  ग्राम  ट्रिमेयोप्रिम  10,000  लीटर

 200  मि०  ग्राम  सल्फामोवसोले

 7.  मैसर्स  वुरोज़  सी  झाई एल  448  (76)  fret  ए  फेड़ेग्नाईन  2  मी  ०  टन

 रकम  दिनांक  18-12-76  एच  सी  एल

 8.  मैसर्स  सियानामिड  सी  झाई एल एल  17  (77)  328.  ग्राम

 लि०  दिनांक  17-1-77  2.  मेथोट्रेक्सेट  3820.

 3.  कैल्शियम  लियूकोबोरिन  59. 6  ग्राम
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 9.  श्रागनन  सी  अराई एल एल  28  (77)  एथिसटेरोन  थ
 लि ०  दिनांक  27-1-77  टेस्टौसटेरोन  a  इसके  |

 ईस्ट्जें
 टेस्टोसटे रोन  प्रोपीग्रोनेट

 मथा ड ब्य  प्रेस्टोसटेरोन
 प्रोगेसटेरोन  ग्रौर  लवण  500  किण्य्ा०
 प्रेडनोसीत
 डेक्समिथासोन

 8  लोका/डोक  पी  पी

 सेसट््योल  सकसीनेट

 10  20,000* हुमेन  क्लोरीनिक

 TraTstertaa  106 आई  य
 11  प्रेगनेसी  ate  किटस  10X  106

 नोसटिकोन  प्लेनोसेट  प्रे  यूनिट  ote

 नोसटिसेट  भ्रादि  की  तरह  किटस
 10.  पैससे  जमन  रेमेडीज

 पराई  एल  एस  सं०  21(77)
 feto  डोच

 ७
 दिनांक  1-  क  सी  प्रोगेसट्रान  3  faro  ग्राम

 ि  एट

 2.  विसाकोडाइल  वी  पी  126 कि  ०  ग्राम

 3.  हाइड्रोक्सी  इथाईल  3828  कि  ०प्रा०

 थियोफिलाईन

 अ्ौषध  सुत्रयोग  :

 1.  गोलियां  व  ड्रैगीज  1335  लाख  न०

 =  एम्पाउलज  53  लाख नं  ०

 3  लिक्विडस  98,000  लीटर
 4  5  लाख नं  ० सपोस  टोरीज  मरहम

 5  मरहम  7360 कि  ग्राम

 11  म०  ग्लेक्सो  लैक्स  सी  एल  74(77)  मेकलोजजाईन  एच  सी  एल  400 कि  TTo

 )  लि०  दिनांक  24-  2-77

 12  11.  1  fio त० मे  सरस  होचेस्ट  झाई एल  92  (77)  कैटलन  कंप्सूल्स
 फार्मा०  लि०  दिनांक  27-6-77  विटाटिक्सट  3.  1  लाख  लीटर

 होस्टोको  रटिन  77,000

 ‘wa’  10  मिलि  शीशियां
 13  मैसर्स  जमन  1  एसेटाईल  सल्फा  सिनामिड  30.8 सी  are  एल  312  (77)

 रेमेडीज  लि०  दिनांकਂ  28-10-77  केल्शियम

 पर्याप्त  विस्तार

 विस्तार  के  घाद उत्पादन  बसेसान  विस्तार  के  लिए

 क्षमता  किया  गया  आवेदन
 a  nara ee re  ee

 क्षमता

 लीटर  1.0  य  12 इंजक्शन  10,088  18,000

 3,000  9,000  12,000 कैप्सुल्स

 मरदम  मैं  )  1,800  4,  00  6,000

 सुपोसटोरीज़  403  192  600
 ay



 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 —

 विदेशी  श्रोषध  wat  द्वारा  ato  श्रो०  ato  लाइसेंस  के  बिना  विपणन  fier  जाना

 2770. श्री  श्रार०  के०  FAT  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रौषध  तथा  फार्मेस्यूटिकल  में  26  प्रतिशत  से  अधिक  इक्विटी  पूंजी  वाली  कितनी  विदेशी

 फर्मों  ने  उनके  द्वारा  स्वयं  चलाई  जाने  वाली  श्रथवा  प्रयोजित  छोटी  फर्मों  के  उत्पादन  को  बेचा  है  श्रौर

 उद्योग  तथा  विनियमन  के  अधीन  मदों  को  बिना  किसी  प्रमाणक  श्रौद्योगिक  लाइसेंस

 के  बिना  उन  मदों  का  विपणन  किया

 26  प्रतिशत  से  अधिक  इक्विटी  वाली  कितनी  विदेशी  फर्मो  ने  अभी  तक  सी
 ०  झरो ०  बी०  लाइसेंस

 प्राप्त  नहीं  किया  श्रौर  गत  तीन  वर्षों  में  उन्होंने  किन  मदों  का  विपणन  किया  उन्होंने  किस  प्राधिकार
 के  अधीन  ऐसा  किया  उनकी  मूल  इक्विटी  पूंजी  कितनी  थी  ate  इस  समय  आस्तियाँ  कितनी

 क्या  सरकार  26  प्रतिशत  से  अधिक  इक्विटी  पूंजी  वाली  विदेशी  फर्मों  द्वारा  प्रायोजित सी  ०

 अ ०  बी०  लाइसेंस  के  mt  उत्पादन  करने  वाली  छोटी  फर्मों  के  उत्पादन  को  ade  कार्य  घोषित  करेगी

 क्योंकि  इससे  उद्योग  तथा  श्रायात  व्यापार  नियंत्रण  नीति
 श्रौर  बिदेशी

 wet  विनियमन  श्रधिनियम का  उल्लंघन  होता  और

 यदि  तो  क्यों  शर  इसके  ब्यौरेवार  कारण  क्या  + ह

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  (a  हेमवती  नन्दन  सरकार को  इस  बात
 की  जानकारी नहीं  है  कि  26  प्रतिशत  विदेशी  साक्ष्य  पूंजी  से  अघिक  वाली  किसी  आओषध  निर्माता

 फर्म  ने  ates  site  भेषज  का  उत्पादन  श्रारंभ  किया  है  लघु  अद्योग  फर्मों  को  जिम्मेदारी  सौंपी

 झाई०  डी०  प्रार्०  अधिनियम  के  अन्तर्गत  उक्त  श्धिनियम  से  संबंधित  प्रथम  सूची  में  मदों  के  निर्माण  के

 लिए  लाइसेंस  जारी  किए  जाते  हूँ  ।  विपणन  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  argo डी०  me  श्रधिनियम के

 अन्तर्गत  कम्पनियों  के  लिए  स्वीकृति  श्रपेक्षित  नहीं  है  ।

 सुचना  एकत्न  की  जा  रही  है  भ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 ate  atta  तथा  सौन्दर्य  प्रसाधन  नियमों  के  scayral  के  अन्तर्गत  ऋण  लाइसेंसी  राज्य

 ates  नियंत्रक  द्वारा  मंजूर  किए  जाते  हैं  श्र  ऐसे  कार्यकलापों  को  गैर-कानूनी  घोषित  करने  का  प्रश्न

 नहीं  उठता

 Railway  Overbridges  in  Rajasthan

 state:
 2771.  Shri  Meetha  Lal  Patel:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  approved  a  proposal  to  construct
 some  Railway  overbridges  in  Rajasthan;

 (b)  if  so,  the  details  of  the  bridges  and  if  not,  the  reasons  thereof  ;

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  the-  State  Government  of  Rajasthan  have  also
 made  recommendations  to  the  Central  Government  in  regard  to  construction  of
 some  Railway  overbridges  in  Rajasthan  and  if  so,  the  details  theerof;  and

 (d)  whether  the  State  Government  have  also  approved  contribution  of  their
 share  for  the  construction  of  the  bridges  approved  by  him,  if  so,  the  details  thereof
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 "The  Minister  of  State  for  Railways  an  s  heo  Narain):  (a)  Yes.

 (b)  The  proposalg  at  present  approved  for  the  construction  of  road  over-
 brid  ges  in  replacement  of  existing  level  crossings  are:

 (i)  Construction  of  a  Road  over-bridge  at  Bhilwara  in  replacement  of  level
 crossing  No.  7

 ह  Road  over-bridge  at  Rai-ka~Bagh  Palace,  Jodhpur,  in  replacement  of

 to  tramic.
 level  crossing  No.  281.  Thig  has  recently  been  completed  and  opened

 (c)  Proposals  for  the  construction  of  Road  over/under-  bridges  at  following
 places  have  been  made  by  the  State  Govt.  of  Rajasthan  which  are  in  preliminary
 stages  of  consideration  :

 (i)  Rengus

 Dausa

 (iii)  Kishengarh

 (iv)  Jaipur

 (v)  Hinduan  city

 (vi)  Jodhpur  near  Mandore

 (vii)  Hanumangarh.

 In  addition  to  the  above,  a  proposal  for  the  construction  of  a  Road  over-bridge
 at  Kota  has  also  been  received  from  the  State  Government.  This  is  expected  to
 be  included  in  the  Railway’s  Works  Programme  for  1978-79  subject  to  the  availabi-
 lity  of  funds.

 (0)  Yes.  Details  are  given  below:

 Location  of  road  State  Govt.’s  share  of  Railway’s  share

 over-bridges  cost  (in  lakhs  of Vk  of  cost  (in  lakhs

 rupees)  of  rupee)

 re

 (i)  Rai-ka-Bagh
 8.62 Palace,  Jodhpur.  12.60

 15.55 (ii)  Bhilwara  35.12

 Facilities  at  Khandeep  Flag  Station

 2772.  Shri  Meetha  Lal  Patel:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state:

 (a)  whether  there  is  a  flag  station  called  Khandeep  (between  Shri  Mahavirjee
 and  Pilauda)  in  Kota  Division  of  Western  Railway ;

 (b)  whether  there  is  no  arrangement  of  telephone,  Rest  House  and  sheds  etc.
 at  the  said  station  ;

 (c)  whether  the  station  incharge  of  the  said  station  is  not  in  a  position  to  know
 about  the  time  of  the  incoming  trains  due  to  lack  of  telephone  facility  ;

 (d)  whether  the  passengers  have  to  face  a  lot  of  hardship  in  the  absence  of  any
 information  regarding  late  arrival  of  passenger  trains ;

 and

 (e)  if  so,  whether  Government  will  make  necessary  arrangements  to  solve  all
 the  aforesaid  problems ;  if  so,  the  time  by  which  it  would  be  done  ?
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 ग्रग्रहायण  15,  1899  )  के  लिखित  उत्तर

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  Yes.  Khandip  (not  Khandeep)  is  a  flag  station  between  Shri  Mahavirji  and
 Piloda  (not  Pilauda)  stations  on  Kota  Division.

 a  Control  Phone  on  whic
 (b),  (c)  and  (d)  Khandip  station  has  been  provided  with  a  Waiting  Hall  and

 traing  and  notifies  the  details
 the  Clerk-in-Charge  ascertains  the  actual  position  of

 information  of
 passengers.

 on  the  Notice  Board  शि  the

 (e)  Does  not  arise.

 केरल  में  पेट्रो-रसाथयन  उद्योग  समूह

 2773.  थो  के०  To  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  केरल  राज्य  सरकार  ने  राज्य  में  एक  पेट्रो-रसायन  उद्योग  समूह  स्थापित  करने  के  लिए

 सरकार  की  सगी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  शौर  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्रो  नन्दन  :  केरल  राज्य

 सरकार  से  समय-समय पर  राज्य  में  पैट्रो-रसायन समूह  की  स्थापना  हेतु  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं

 जब  कभी  देश  में  पैट्रो  रसायन  की  श्रतिरिक्त  प्रायोजनाओं  को  स्थापित  करने  के  लिए  निर्णय

 लिया  उस  समय  इस  प्रकार  की  परियोजना  को  केरल  में  स्थापित  करने  पर  भी  विचार  किया

 जायेगा ।

 झार०  डो०  एस०  झ्रो०  में  एनालिस्टों  के  पद

 2774.
 श्री

 दुर्गा
 चन्द

 :
 क्या  रेल  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  में  द्वितीय  श्रेणी  में  श्रार०्डी०एस  oto  में  एनालिस्टों  के  पदों  को  बहाल  करने

 का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  झर

 ये  पद  कंब  तक  पुनरीक्षित  फिर  से  बनाये  जायेंगे  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  जी  नहीं  ।

 we  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Wlatnte-MhreTeATT  सेक्शन  पर  चौथी  रेलगाड़ी

 2775.  भी  दुर्गा  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  रेस  प्रशासन  को  पठानकोट-जोगिन्दरू.गर  सैक्शन  पर  रेलगाड़ियों  पर्याप्त

 न  होने  के  बारे  में  कोई  भ्रभ्यावंदन  मिला  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  सरकार  ने  am

 कार्यवाही की
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 Wr  itten  Answers  to  Questions  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 क्या  यह  सच  है  कि  आ्ाई०  पी०  'बी०/4 पो ० पो०  बी०  हाल्ट  के  छोटे  स्टेशनों  अथवा  फ्लैग

 स्टेशनों  पर  नहीं  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  संच  है  कि  पठानकोट-जोशिन्दरनगर सेक्शन  पर  चलने  वाली  रेलगाड़ियों  के  समय

 शर  पठानकोट  से  मेल  कराने  वाली  रेलगाड़ियों  के  बारे  में  कोई  शिकायत  मिली

 यदि  तो  क्या  रेलवें  प्रशासन  SraHie-Nhreareqrm  सेक्शन  ATT  काँगड़ा  घाटी  के  लिये

 पठानकोट  पर  मेल  कराने  वाली  रेलगाड़ियों  के  समय  पर  पुनर्विचार  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहा
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  2 a x?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  जी  पठानकोट-जोगिन्दरनगर  खण्ड

 पर  भऋतिरिक्त  गाड़ियाँ  चलाने  के  लिए  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  1-10-77  पठानकोट  बेजनाथ

 पपरोला के  बीच  एक  जोड़ी  fafa  सवारी  गाड़ी  चलाई गयी

 3  जोड़ी  गाड़ियों  में  से  एक  जोड़ी  गाड़ी  ्र्धात थ  1  पी०बी०  पठानकोट-बेजनाथ

 पपरोला  को  एक  तेज  संवारी  गाड़ी  के  रूप  में  चलाया  जा  रहा  है  यातायात  का  भ्रौचित्य  न  होने

 के  कारण We  गाड़ी  10  मध्यवर्ती  स्टेशनों  पर  नहीं  रुकती  है  ।  फिर  भी  3  स्टेशनों  पर  ठहराव
 की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  जाँच  को  जा  रही  है  झौर  यदि  श्रौचित्यपूर्ण  तथा  व्यावहारिक  पाया  गया  तो

 आवश्यक कार्रवाई  की  जायेगी  ।

 से  पठानकोट-जोगिन्दरनगर खण्ड  पर  वर्तमान  सेवाओं  की  समय-सूची  इस  ढंग  से  तैयार

 की  aay  है  कि  वे  पठानकोट  बड़ी  लाईन  की  गाडियों  से  मेल  लें  सकें  ।  गाडियों  के  समय  में

 किसी  प्रकार  का  परिवतेन  करना  व्यावहारिक  नहीं

 कुकिंग  गेस  की  श्रावश्यकता

 2776.  श्री  दुर्गा  चन्द  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fa:

 गरिया
 क्या  उन्होंने  हाल  ही  में  एक  वक्तव्य  ह  ि  द  था  कि  देश  में  कुकिंग  गैस  श्रावश्यकता

 दो  ay  के  भीतर  पूरी  हो  जायेंगी  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उपभोक्ताओं  की  श्रावश्यकता पूरी
 करने  के  लियें  कोई  चरणबद्ध

 कार्यक्रम  बनाया

 यदि  तो  तत्संबंधी व्यौरा  क्या

 इस  समय  में  प्रतीक्षा  सूचियों  में  झ्रावेदकों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  यह  बताया  गया

 है  कि  तरल  पेट्रोलियम  गैस  पकाने की  की  वर्तेमान  कमी  श्रगले  2-3  वर्षों  तक  तब  तक  बती

 रहेगी  जब  तक  fe  नये  तेल  शोधक  कारखानों  को  आरम्भ  करके  श्र  वर्तमान  तेल  शोधक  कारखानों

 में  तरल  पेट्रोलियम  गैस  की  अतिरिक्त  सुविधाओं  की  स्थापना  से  बम्बई  हाई  सम्बद्ध  गैस  से  तरल

 क्ताओं  की  माँग  को  श्राम लियम  ta  की  बढ़ी  हुई  मात्रा  उपलब्धਂ  नहीं  हो  जाती  ।  पहले  से  पंजीकृत  उपभो

 तौर  पर  पूरा  किया  जायेगा ।
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 (a)  झर
 तेल  शोधक  कारखानों  में  खाना  पकाने  की  गैस  की  उपलब्धता  को  झाशा  अनुकूल

 के  जहाँ  हर  संभव  प्रयास  किये  जायेंगे  वहाँ  पर  अन्तरिम  के  दौरान  उपभोक्ताओं  के  पंजीकरण

 को  इस  उत्पादन की  उपलब्धता  के  WAAL i)  प्रतिबंधित  किया  जायेगा

 31  1977  की  यथास्थिति के  दिल्ली  स्थित  इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन

 लिमिटेड  तथा  भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  लि०  प्रतीक्षा  सूचियों  में  प्रतीक्षित  व्यक्तियों  की  संख्या  क्रमशः

 96,000  34,000  थी

 बिहार  से  गुजरने  वाले  यात्रियों  में  डाकुझ्ों  का  भय

 2777.  श्री  माधव  राव  faferat :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बढ़ती  हुई  डकैतियों  के  कारण  बिहार  राज्य  से  गुजरने  वाले

 रेल  यात्नियों  में  डाकुझ्ों  का  भय  रहता  ax

 यदि  तो  सरकार  ने  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  Wat  शिव  झर  अभी  तक  पुलिस  प्राधिकारियों

 से  ऐसी  कोई  श्राँतक  की  स्थिति  वाली  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  हालाँकि  बिहार  क्षेत्र  से  गुजरने  वाली

 गाड़ियों  में  डाके  की  घटनाश्रों  में  मामूली  वृद्धि  हुई  रेल  गाड़ियों  में  ऐसे  grad  की  रोकथाम  के

 लिए  पुलिस  तक  को  पूरी  तरह  से  सक्रिय  बना  दिया  गया  है  ।

 Irregular  Hawker  System  in  Trains

 2778.  Dr.  Ramji  Singh:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  are  aware  that  thousands  of  hawkers  sell  foodstuffs
 and  other  articles  to  passengers  in  the  trains

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  not  been  able  to  open  licensed
 shops  at  all  railway  stations  for  the  convenience  of  passengers  as  a  result  of  which
 people  face  difficulties  ;

 (c)  whether  Government  propose  to  introduce  licence  system  for  such  hawkers
 with  a  view  to  stop  irregular  hawker  gystem  and  thus  to  root  out  corruption;  and

 (d)  whether  Government  have  received  a  memorandum  from  any  Hawkers’
 Association  and  if  so,  when  and  the  action  taken  by  Government  thereon  ?

 The  Minister  of  State  in  the  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  Some  cases  of  unauthorised.  hawkers  selling  foodstuff  etc.  in  trains  ha
 to  notice.  ve

 come

 (b)  Facilities  for  sale  of  tea.  foodstuff,  etc.  have  already  been  provided  at  a
 Jarge  number  of  stations  where  there  is  demand  from  the  travelling  public.  It  is
 not  possible  to  provide  stalls  at  all  small  and  road-side  stations  where  there  may
 not  be  demand  and  where  such  units  would  not  be  commercially  viable.

 (c)  No.  However,  intensive  drives  are  carried  out  to  stop  sale  of  foodstuff  etc.
 by  the  unauthorised  hawkers.

 (d)  Yes.  A  representation  was  received  from  the  General  Secretary  of  Bengal
 Hawkers’  Association  in  the  year  1976-77  to  issue  licence  to  unauthorised  hawkers.
 The  proposal  was  not  accepted.
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 र

 ara  fe  बत  खोई  सम्पत्ति  कार्यालय

 2779.  श्री  Yo  Fo  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  रेलवें  में  खोई  हुई  सम्पत्ति  कार्यालय  विशेषकर  हावड़ा  स्थित  कार्यालय  में  निहित  स्वार्थों

 के  अ्रनुचित  कार्यकलापों  तथा  भ्रष्टाचारों  के  कारण  दावों  के  भुगतान  ake  amram  देने  पर  करोड़ों  रुपयों

 की  हानि  के  बारे  में  उन्हें  जानकारी

 यदि  तो  रेल  राजस्व  की  भारी  हानि  को  रोकने  के  लिये  उन  कार्यालयों  में  समुचित
 कार्यकरण  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  और

 यदि  तो  इन  कार्यालयों में  न्यायोचित  तथा  कार्यकुशल  कार्यकरण  सुनिश्चित  करने  के

 लियें  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  यह  सही  नहीं  है  कि  क्षेत्रीय

 विशेषकर  हावड़ा  स्टेशन  पर  खोयी  सम्पत्ति  कार्यालयों  में  भ्रनुचित  कार्यों  ae  भ्रष्टाचार  के  कारण  क्षतिपूर्ति

 के  दावों के  भूगतान  में  करोड़ो  रुपये  बरबाद  हो  जाते  हैं  ।

 तौर  प्रश्न  नहीं  उठता ।

 ईस्टर्न  सार्कटिंग  जोन  एम्पलाइज  कलकत्ता  से  ज्ञापन

 2780.  ्रो  Yo  Fo  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  ईस्टर्न  मार्कटिंग  जोन  एम्पलाइस  कलकत्ता  से  प्रस्तावित  वेतनमानों  तथा

 अन्य  शिकायतों  के  बारे  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुमा  है  ;

 यदि  तो  उनकी  शिकायतों  का  ब्यौरा  क्या  आर

 उनको  टूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 पेट्रोलियम  wie  रसायन  तथा  उर्वरफ  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  जनेश्वर मिशन  )  :  श्र
 ईस्टर्न  मार्केटिंग  जोन  एम्पलाइज  एसोसिएशन  कलकत्ता  ने  अरन्य  बातों  के  साथ-साथ  अपने  अधिकतम

 मानो ंके  30  प्रतिशत  मकान  किराया  भत्ता  तथा  राज्यों  की  सी  क्लास  के  शहरों  तथा

 कृत  शहरों  में  मकान  किराया  भत्ता  बढ़ाने  तथा  संशोधित  वेतन  ढांचे  को  लागू  करने  की  माँग  की

 कलकत्ता  तथा  दिल्ली  शहरों  के  वारे  में  जबकि  नये  वेतन  श्रादि  ढांचे  तथा  मकान  किराया

 भत्ते  की  माँग  विचाराधीन  राज्यों  की  राजधानियों  तथा  सी  क्लास  के  शहरों  के  लिये  मकान  किराया

 भत्ता  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 Non-supply  of  Hindi  copies  of  cases  in  Delhi  Courts

 42781.  Shri  Daya  Ram  Shakya:  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company
 Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  copies  of  cases  are  still  provided  in  English
 and  Urdu  to  the  parties  concerned  in  Delhi  Courts  ;  and
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 (b)  if  so,  whether  Government
 of  €  cases  in  Hindi  to  the  parties  concerned  in  future  ?

 propose  to  make  arrangement  to  provide  copies

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan) :
 (a)  and  (b)  According  to  the  information  furnished  by  Delhi  High  Court,  copies  of
 documents  are  supplied  by  the  subordinate  courts  in  Delhi  in  the  language  of  the
 original  document.  If  the  original  document  is  in  Hindi,  the  copy  is  supplied  in  Hindi
 and  if  the  original  document  is  in  English  or  Urdu,  the  copy  is  supplied  in  English
 or  Urdu,  as  the  case  may  be.

 (b)  The  same  practice  is  followed  in  Delhi  High  Court.

 Enquiry  Office  at  Fatehgarh

 2782.  Shri  Daya  Ram  Shakya:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 State:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  people  of  Fatehgarh  and  Farrukhabad  areas
 have  demanded  several  times  that  enquiry  office  at  Fatehgarh  and  Farrukhabad
 North-Eastern  Railway  may  be  kept  open  for  24  hours  (day  and  night)  and  a
 geparate  staff  may  be  appointed  for  that  purpose  but  Government  have  not  taken
 any  action  so  far;

 (b)  if  so,  the  reasons  thereof  and

 (c)  whether  Government  propose  to  reconsider  the  demand  and  make  arrangement
 to  keep  enquiry  offices  open  day  and  night,  on  these  two  stations ?

 The  Minister of  State  in  the  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  Yes,  a  representation  from  the  local  branch  of  the  Indian  Medical  Association,
 Farrukhabad  was  received.

 (b)  and  (c)  An  enquiry-cum-reservation  office  functions  at  Farrukhabad  between
 10  and  18  hrs.  and  is  considered  adequate  to  deal  with  the  present  level  of  enquiries.
 The  enquiries  regarding  train  timings  etc.  after  these  hours,  are  attended  to  by  the
 Assistant  Station  Master  on  duty.

 Since  Fatehgarh  and  Farrukhabad  are  situated  close-by,  there  is  no  justification
 for  a  separate  enquiry  office  at  Fatehgarh.

 नये  क  संयंत्रों  की  योजना

 2783.  श्री  परमानन्द  गोधिन्दजीवाला :

 श्री  फूल  चन्द  वर्मा
 :

 ar  कि
 कया  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  TW  हर  मध्य  प्रदेश में  कोयले

 के  भारी  भण्डारों  पर  ग्राधारित  कोरबा  के  राज्य  में  एक  नया  उवेरक  संयंत्र  स्थापित  करने

 की  भारत  सरकार  की  कोई  योजना  है  ?

 पैट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उवंरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  भारत  सरकार
 का  कोयले  पर  प्राधारित  उवंरक  संयंत्र  की  स्थापना  का  विचार  अभी  मध्य  प्रदेश  में  कोरबा  के  झलावा

 अन्य  कहीं  नहीं

 वरकला रेलव  स्टेशन

 2784.  श्री  व्यालार  रवि :  क्या  रेल  मंत्री  वरकला  स्टेशन  के  बारे  में  28  1977  के
 के कित  प्रश्न  संख्या  2007  उत्तर  के  संबंध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  केरल  में  बरकला  रेलवे  स्टेशन पर  पैदल  उपरि  पुल का  निर्माण  अर

 era  पर  छत  का  विस्तार  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  wk
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  झर  उग  बर  क्या  कायंवाहीਂ  की  गई

 ?
 यदि  तो  निणंय  लेने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 रेल मंत्रालय में  राज्य  मंत्रों  शिव  :  stat

 ate  वर्तमान  यातायात  के  स्तर  को  देखते हुए  ee  के
 छत  का  विस्तार  करने  का

 झौचित्य नहीं  समझा  जाता

 ऊपरी  पैदल  पुल  की  व्यवस्था  की  बात  स्वीकार  की  जाती  है  श्रौर  ar  है  कि  यह  काम  1978-79

 तक  पूरा  हो  जायेगा  ।

 टूंडला  माल  शेड  में  माल  का  लाया  ले  जाया  जाना

 2785.  श्री  बटेश्वर  हेमराम  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 माल  लाने  ले  जाने  का  काम  करने  वाली  सहकारी  समिति  ने  श्रनुसूची
 की

 प्रत्येक  पृथक

 वस्तु  के  व्ड्ला ५  माल  शेड  में  1975 से
 1977

 तक  की  अवधि  के  दौरान

 पुथक-एगथक  रूप  से  कितना  माल  लाया  ग्रौर  ले  जाया  गया  तथा  उसने  प्रत्येक  महीने  में  इस  काम

 के  लिये  कितनी  राशि  के  बिल  पेश

 समिति  को  प्रारंभ  में  किस  मासिक  मूल्य  पर  ठेका  दिया  गया

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि
 श्रनुसूची  की  कुल  वस्तुझों  में  रेलवे  के  कुछ  कमंचारियों  के  साथ

 सांठ-गांठ  करके  रेलवे  प्रशासन  को  घाटे  में  रखकर  अनभिप्रेत  भुगतान  वसूल  करने  के  लिये  सुनियोजित

 दंग  से  गड़बड़  की  जा  रही  at fat  जा  रही

 (a)  1977  तक  समिति  ने  कुल  कितनी  राशि  का  श्रनभिप्रेत  भुगतान  लिया  ate  उसके

 लिये  उत्तरदागी  व्यक्तियों  के  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  एक  विवरण  संलग्न  [sextere  में

 cat  mat /atag  deat  Wa oto  1272/77]

 4495.21  रुपये  मासिक  मूल्यांकन  के  म्रनुसार  यह  शका  मूल  रूप  से  1970  में  दिया

 गया था

 जी  नहीं ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बिन्दको  पर  कानपुर  इलाहाबाद  गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 2786.  श्री  aiaa  चौधरी  :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  इलाहाबाद  मंडल  में  प्रारंभ  किये  गये  सुरक्षा  क पस््रवाड़  में  बिन्दकी  रोड

 पर 3  1977  को  सायंकाल  4  बजे  के  लगभग  कानपुर  इलाहाबाद  डाउन  पैसेंजर
 गाड़ी  पटरी

 से  उतर  गई

 गाड़ी  के  कानपुर  स्टेशन  से  इलाहाबाद  के  लिये  चलने  से  पूर्वे  कानपुर  स्टेशन  पर  गाड़ी

 निरीक्षक
 कर्मचारियों  ने  रेल  डिब्बों  की  ध्यानपूर्वक  झर  समुचित  जांच  की
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 + 2 गाड़ी  के  पटरी  से  उतरने  के  कया  कारण  थे  श्रौर  सरकार  को  इससे  कितनी  हानि  हूं

 तथा  हताहत  यात्रियों  की  संख्या  है  एवं  उन्हें  कितनी  क्षतिपूति  की  की  ate

 क्या  सरकार  का  उन  सभी  अधिकारियों  का  स्थानान्तरण  करने  का  विचार  है  जिनकी
 ara  और  कुप्रबन्ध  के  कारण  इलाहाबाद  मण्डल  में  गाड़ी  के  पटरी  से  उतरने  की  घटनाओं

 से  श्रसाधारण  वृद्धि  हुई  है  और  यात्री  गाड़ी  में  सफर  को  ware  की  दृष्टि  से  देख  रहे

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी

 इलाहाबाद  की  श्रोर  ्  की  यात्रा  के  लिए  छूटने  से  पहले  गाड़ी  में  लगे  ward  डिब्बों

 की  कानपुर  स्टेशन  पर  यह  सामान्य  जांच  कर  ली  गयी  थी  कि  इन  डिब्बों  को  श्रागे  चलाया  जाना

 सुरक्षित है  या  नहीं

 इस  दुर्घटना  का  कारण  गाड़ी  के  इंजन  से  चौथे  नम्बर  पर  लगे  सवारी  डिब्बे  की  अगली

 ट्राली  के  दक्षिणी  site  के  पहिए  का  टायर  रिम  से  श्रलग  हो  जाना  था  ।  रेल  संपत्ति  को  लगभग
 50,500  रुपये  का  नुकसान  हुआ  है  ।

 किसी भी  व्यक्ति  की  मृत्यु  नहीं  हुई  ।  एक  व्यक्ति  को  केवल  मामली  सी  चोटें  आ्रायी  थीं  और  मौके
 पर  ही  प्राथमिक  चिकित्सा  कर  दिये  जाने  के  बाद  उसने  उसी  गाड़ी  से  यात्ना  जारी  रखी  ।  कोई  मुश्रावजा

 नहीं  दिया  गया  ।

 इलाहाबाद  मंडलਂ  में  wie  झौर  1977  के  बीच  हुई  रेल  दुर्घटनाओं  की

 जिनमें  गाड़ी  के  पटरी  से  उतरने  की  दुर्घटनाएं  भी  शामिल  1976  की  तदनुरूपी  श्रवधि  की  अपेक्षा

 कम  है  ।  प्रशासनिक  तन्त्र  को  कारगर  बनाने  के  लिए  विभिन्न  मंडलों  में  प्रभी  हाल  में  श्रधिकारियों

 की  श्रदला-बदली कर  दी  गयी  है

 wad  मेसर्स  फाइजर  श्रौर  ब  ग्लेक्सो  द्वारा  प्रजित  लाभ

 2787.  श्री  सुरेन्द्र  विक्रम  :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्ती  यह  बताने  की  कृपा

 गे  किः

 गत  तीन  वर्षों  में  tad  (...!  फाईजर
 a

 erat  ने  कितना  शुद्ध  लाभ
 अजित

 इन  फर्मों  ने  act  मूल  कम्पनियों  को  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  ae  तकनीकी  की

 मुख्यालय  खर्च  भ्रादि  के  नाम  पर  कितनी  धनराशि  atc

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  श्रौषध  फर्मों  द्वारा  यथा  संभव  कम  से  कम  धनराशि

 विदेश  भेजी  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  श्रथवा  करने  का  विचार

 पेट्रोलियम  शर  रसायन  तथा  td  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  शुद्ध  अजित  लाभ

 रुपयों  मे ं)

 1.  ६.)  aa  1974  55.00

 1975  69,  00

 1976  79.00

 (31  दिसम्बर  को  समाप्त  अवधि  )
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 $$
 2.  मैसर्स  र  1974  152,16

 1975  166.63

 1976  236.46

 (30  नवम्बर  को  समाप्त  अवधि  )

 3.  tad  ग्लैक्सो  1974  138.85

 1975  148.63

 1976  205.65

 (30  जून  को  समाप्त  अवधि  )

 तकनीकी  मुख्यालय  पर  खर्च  ग्रादि  के  रूप  में  स्वदेश  भेजी
 गई

 रुपयों  में  )
 a  sz

 1973-74  9.79

 1974-75

 1975-76  25.86

 मसस  फाइज  र  1973-74  65.61

 1974-75  18.71

 1975-76  15.60

 मैससं  ग्लैक्सो  1973-74  156.88

 1974-75  शन्य
 1975-76  62.86

 विदेशी  साम्य  पूंजी  में  कटौती  ate  उस  कटौती  के  परिणामस्वरूप  विदेशी  औषध  निर्माता

 फर्मों हारा  स्वदेश  भेजी  गई  ora में  कटौती  को  निम्नलिखित  दो  उपायों  के  जरिये  निकाला  जाता

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  श्रधिनियम  की  धारा  29  के  अन्तगत  40  प्रतिशत  से  afew  विदेशी

 साम्य  पूंजी  धारण  करने  वाली  विदेशी  शझ्ौषध  निर्माता  कम्पनियों  को  अपनी  विदेशी  सोम्य

 पूंजी  में  से  भ्रधिक  74  प्रतिशत  तक  ara  40  प्रतिशत  प्रौर  74  प्रतिशत  के  बीच

 के  किसी  स्तर  कुल  कार्यकलापों  के  कटौती  करनी  पड़ती

 (  विदेशी  साम्य  पूंजी  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  1972  सरकार  द्वारा  घोषित

 योजना  के  जिन  कम्पनियों  को  विदेशी  साम्य  पूंजी  51  प्रतिशत से  afirn  है  श्रौर
 जो  अपने  का  विस्तार  कर  रही  उनके  लिये  यह  झ्रावश्यक  है  कि  वे  विस्तार

 की  लागत  के  निर्धारित  स्तर  तक  भारतीय  पूंजी  इस  o  के  श्रनुसार  ऐसी

 कम्पनियों  को  उनके  निर्माण  कार्यकलापों  में  विस्तार  की  ga afa  देते  समय  विदेशी  साम्य

 पूंजी  को  समाप्त  करने  की  शर्ते  निरन्तर  लगाई  जाती  हैं  ।

 विदेशी  कम्पनियों  को  केवल  चुने  ea  क्षेत्रों  के  ही  श्रौषध  निर्माण  कार्यकलापों  में  विस्तार  की  WA-

 मति  दी  जा  रही  जिसमें  प्रधिक  पूंजी  निवेश  की  श्रावश्यकता  इस  प्रकार  इन  कम्पततियों  द्वारा  अजित
 किये wa  लाभ  की  बहुत  बड़ी  राशि  को  फिर  से  निवेश  के  रूप  में  लगाया  जाना  श्रावश्यक  जिसमें

 उनके  द्वारा  स्वदेश  भेजे  जाने  योग्य  लाभ  में  कटौती  हो  गई  ।  विदेशी  ate  निर्माता  कम्पनियों  के
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 कलापों  को  जिस  ढंग  से  दुबारा  नियमित  किया  जाना  चाहिये  उसके  बारे  में  विदेशी  श्रौषघ  निर्माता

 फर्मों  के  कार्यकलापों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  संदर्भ  में

 बिचार  कर  रही  उन  सिफारिशों  पर  शीघ्र  ही  निर्णय  लिये  जाने  की  संभावना  e!

 rere  कम्पनियों को  दिये  गये  लाइसेंस

 27838.  श्री  सुरेख  लिक्रय
 :

 क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  ste  उर्बरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  किन  श्रौषधियों  के  लिए  मेस  वोरोस  मे  एण्ड

 ग्लैक्सो  तथा  मैसर्स  फाइजर  को  लाइसेंस  दिये  गये  ;:

 प्रत्येक  मद  को  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  क्या  वर्षवार  तथा  माहवार  उत्पादन  कितना

 तथा  उन  फर्मों  ने  गत  तीन  वर्षों  में  इस  उत्पादन  के  लिये  श्रलग  अलग  कितने  तथा  कितने  मूल्य  के

 तित/सरकारी  एजेंसी  के  माध्यम  से  प्राप्त  कच्चे  माल  का  उपयोग  ak

 क्या  भारतीय  कम्पनियों  की  श्रोर  से  प्राप्त  इसी  प्रकार  के  प्रस्तावों  को  श्रांशिक  रूप  से

 रद  कर  दिया  गया  है  श्रौर  यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गत  तीन  वर्षों
 पैट्रोलियम  att  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  हेमवती नन्दन  )

 के  दौरान  मैसर्स  वुरोज  मेससं  में  एण्ड  ग्लैक्सो  ह [3 मसस  फाइजर  को  जिन  श्रौषधों

 के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  थे  उनके  नाम  ah  उनकी  वाधिक  क्षमता  को  amit  वाला  एक  विवरण पत्र
 संलग्न  है  ।

 सूचना  एकत्र  की  रहीं  है  श्रौर  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  जाएगी  शुदा
 संलग्न  विवरण  पत्र  में  पहले  ही  दर्शायी  ।

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  जिन  मदों  के  लिये  वुरोज  वैलकम  श्रादि  को  लाइसेंस  दिये

 गये  हैं  उन  मदों  के  बारे  में  भारतीय  कम्पनियों के  किसी  प्रस्ताव  को  रह  नहीं  किया  गया

 विवरण

 क्रम  कम्पनी  का  नाम  उत्पाद  की  मद  वार्षिक  क्षमता लाइसेंस  की  तिथि  एवं  सं०

 सं०

 1  2  3  4  5

 1.  मैससं  वुरोज  वेलकम  (1)  सी  श्राई एल  97(74)  (i)  ट्रिमेथोप्रिम  3600  foo

 दिनांक  5-4-74  260  लाख (ii)  गोलियां

 64  किलो  लीटर (ili)  सेपट्रन  ससपेंशन/सी  रप

 (ii)  सी  आई एल  448176  कि समडा  एच  सी  एल  2  मी  टन
 दिनांक  18-12-76

 2.  मैससं  फाईजर  लि ०  (i)  सी  arg एल  215(  74)  क्लोरोप्रोपेमाईड  1.5 से  6.5 मी  टन

 बम्बई  दिनांक  20-7-74  )
 ्द  "7८21  4  मिलिंयन (ii)  सी  शाई एल  16  र्थ  ्  पर

 पर  मुंह
 की  बीमारी  के

 दिनांक  24-4-76  इजक्शन  खुराकें  प्रति  वर्ष
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 1  9  3  4  5
 a

 3.  Ho  सेंडोज  लि०  सी  agua  212(75)  (1)  ब्रिनरडिन  गोलियां  50  लाख नं  ०
 दिनांक  24-  6-75  (ii)  इन्टेस्टोपन  फारमूलेशन्स  20000  कि०्गय्रा०

 (iii)  फेनीपन  गोलियां  150  लाख  न्०

 50000  लीटर (iv )
 सेंडोसाइकिलिन

 पेडीएट्रिक
 ससपशन

 4.  मं  ससे  ग्लैक्सो लेवस  (i)  सी  ats एल  299  (75)  i.  कंल्शियम  सेनोसाईड  30008  5000

 लिमिटेड  दिनांक  12-8-75  )  किया ०

 (ii)
 |
 झाई एल  74(  77)  मेकलोनाईन एच  सी  एल  400  fro  ग्राम

 दिनांक  24-2-77

 औषध  wat  द्वारा  प्राप्त  किये  जाने  वाले  ato  sito  बी०  लाइसेंस

 2789.  श्री  सुरेन्द्र  विक्रम :  कया  रसायन  श्रौर  उबंरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 ऐसी  विदेशी  कम्पनियों की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  सी
 ०  झ्ा०  वी०  लाइसेंस  प्राप्त  करने

 उन  फर्मों  के  नाम  क्या  गत  तीन  वर्षों  में  उत्पादित  म  गें  के  नाम  क्या  विदेशी  ईविविटी
 की

 मात्रा  कितनी  है  झ्रायातित  तथा  सरकारी  एजेंसी  के  माध्यम  से  प्राप्त  कच्चे  माल  के  उपयोग  की  मात्रा

 क्या

 उद्योग  श्रौर  श्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  के  लिये  इन  कम्पनियों

 के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  करने  का  विचार है  ?

 पैट्रोलियम  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमबती  नन्दन  :  से  सुचना  एकत्न

 की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रखी

 सो०  श्रो०  वी०  लाइसेंसों  के  लिये  प्रस्ताव

 2790.  श्री  सुरेन्द्र  विक्रम  :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 गत  तीन  वर्षो  में  सी०्ो०वी०  लाइसेंसों  के  कितने  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  इनमें  से

 कितने  प्रस्ताव  ऐसी  विदेशी  कम्पनियों  से  मिले  हैं  जिनकी  26  प्रतिशत  से  श्रधिक  विदेशी  ईक्विटी है
 तथा  उनमें  से  कितने  प्रस्तावों  का  झनुमोदन कर  दिया  गया  है  ;

 उनमें  से  कितने  मामलों  में  सी०ग्रो०वी०  लाइसेंस  देते  समय  विदेशी  पूंजी कम  करने  अथवा

 निर्यात  के  बारे  में  शर्त  लगाई  गई  तथा  क्या  इन  कम्पनियों  ने  इस  दिशा  में  कदम  उठाये  हैं  ;  wk

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  भ्रावेदन  पत्नों  में  गलत  तथ्य  देने  के  मामले  ore  यदि  हां  तो

 उन  फर्मों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाहीਂ  की  गई  है  तथा  इस  प्रक्रिया  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें
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 1  9  3  4  ञ

 3.  Ho  पेंडोज  लि०  सी  आई एल  212(  75)  (1)  ब्रिनरडिन  गोलियां  50  लाख  नें  ०

 दिनांक  24-6-75  20000  कि०ग्रा० (11)  इन्टेस्टोपन  फारमूलेशन्स

 (iii)  फेनीपन  गोलियां  150  लाख  नं  ०

 50000  लीटर (iv)
 सेंडोसाइकिलिन

 पेडीएट्रिक
 ससपशन

 4.  मे  सस  ग्लैवसो लेवस  (i)  सी  अराई एल  299(75)  i.  कैल्शियम  सेनोसाईड  3000 से  5000

 लिमिटेड  दिनांक  12-8-75  कि०ग्रा०

 400  fro  ग्राम (ii)  झाई एल  74(77)  मेकलोनाईन एच  सी  एल
 दिनांक  24-2-77

 विदेशी  श्रौषध  sat  art  प्राप्त  किये  जाने  वाले  alo  श्रो०  बी०  लाइसेंस

 2789.  श्री  सुरेन्द्र  विक्रम :  क्या  रसायन  ate  vars  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 ऐसी  विदेशी  कम्पनियों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  श्रभी  सी
 ०  श्रो०  वी०  लाइसेंस  प्राप्त  करन

 उन  फर्मों  के  नाम  क्या  गत  तीन  वर्षों  में  उत्पादित  म  के  नाम  कया  विदेशी  ईक्विटी
 की  मात्रा  कितनी  है  श्रायातित  तथा  सरकारी  एजेंसी  के  माध्यम  से  प्राप्त  कच्चे  माल  के  उपयोग  की  मात्रा

 क्या

 उद्योग  ate  श्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  के  लिये  इन  कम्पनियों

 के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  श्रथवा  करने  का  विचार है  ?

 पैट्रोलियम  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  से  सूचना  एकत्र

 की  जा  रही  है  ate  सभा  पटल  पर  रखी

 Ato  श्रो०  ato  लाइसेंसों  के  लिये  प्रस्ताव

 2790.  श्री  सुरेन्द्र  विक्रम  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  सी०झो०वी०  लाइसेंसों  के  कितनें  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  इनमें  से

 कितने  प्रस्ताव ऐसी  विदेशी  कम्पनियों  से  मिले  हैं  जिनकी  26  प्रतिशत  से  अ्रधिक  विदेशी  ईक्विटी  है

 तथा  उनमें  से  कितने  प्रस्तावों  का  अनुमोदन  कर  दिया  गया  है  ;

 उनमें  से  कितने  मामलों  में  सी०श्रो०वी०  लाइसेंस  देते  समय  विदेशी  पूंजी  कम  करने  अथवा

 निर्यात  के  बारे  में  शर्त  लगाई  गई  तथा  क्या  इन  कम्पनियों  ने  इस  दिशा  में  कदम  उठाये  हैं  ;

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  झ्र |  ह  विदन  पत्नों  में  गलत  तथ्य  देने  के tat  ह  मले  अय  यदि  हां  तो

 उत  फर्मों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  तथा  इस  प्रक्रिया  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 ि  ाा

 पैट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्रो  हेमबतो  नन्दन  :  (a)
 1-11-1974  से  31-10-1977  तक  की  अवधि  के  दौरान  सरकार  ने  सी  oMtodto  लाइसेंसों  के  लिये

 17
 झावेदन-पत्न  प्राप्त  किये  17  में  7  शझ्रावेदन-पत्र  उन  कम्पनियों  से  प्राप्त  हुये  जिनके  पास  26%

 से  विदेशी  साम्य  पूजी  उन  7  झवेदन-पत्नों में  से  एक  श्रावेदन-पत्र  का  अन्तिम  रूप से  निपटान

 किया  गया  ate  सो  ०श्रो०वी०  लाइसेंस  जारी  किया  गया  इस  पर  विदेशी  साम्य  पूंजी  श्रथवा  निर्यात

 को  समाप्त  करने  के  बारे  में  कोई  शत  नहीं  लगाई  गई  है  क्योंकि  उनकी  विदेशी  साम्य  पूंजी  40  प्रतिशत

 से  अघिक  थी  श्रौर  वे  निदेशी  मुद्रा  विनियमन  झ्धिनियम के  म्रन्तगंत  नहीं  झाते  थे  ।

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  ग्रावेदन-पत्रों  में  तथ्यों  को  गलत  ढंग  से  दर्शाये  जाने  का  कोई

 ऐसा  मामला  सरकार  के  ध्यान  में  नहीं  भ्राया  है  जिसको
 afore  रूप  से  निपटाया  गया

 Chairmen  of  Railway  Service  Commissions

 42791.  Shri  Nawab  Singh  Chauhan:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state:

 (a)  the  posts  in  the  Railways  for  which  selection  is  made  by  Railway  Service
 Commissions  ;

 nt  ६.61 Cha?  rmen  of  Railway  Service  Commissions  and (b)  the  names  of  the  prese
 their  avocation  before  joining  this  post ;

 (c)  the  basis  of  their  appointment  and  the  qualifications  possessed  by  them ;
 and

 (d)  the  names  of  the  political  parties  with  which  they  were  associated ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):

 (a)  The  Railway  Service  Commissions  conduct  recruitment  to  Group  ‘C’  services
 on  the  Railways  according  to  percentages  laid  down  for  dircct  recruitment.  They
 include  non-technical  popular  categories  like  Office  Clerks,  Ticket  Collectors,  Assistant
 Station  Masters,  Guards  etc.,  technical  categories  in  Scale  Rs.  425—700/Rs.  550--750
 in  the  Engineering  Departments  and  certain  isolated  categories  of  Law  Assistants,
 Traffic  and  Commercial  Apprentices,  Clerks  Grade  I,  Staff  Nurseg  etc.

 alta (b),  (c)  and  (d)  A  statement  furnishing  the  information  is  ched.
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 wat  के  लिखित  उत्तर अग्रहायण  15,  1899

 eras es

 tet  सदर  on  fe

 2792.  at  नटबर  लाल  ato  परमार  :  क्या  पंट्रोलियम  तथा  रसायन  ग्रोर  उबरक  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 | क मसस  इण्डिया  शेरिंगल  fro ने  पूंजी  ate  संयंत्र  मशीनों  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  लगाई

 उनका  कितना यह  कम्पनी  किन  वस्तुद्नों  का  उत्पादन  करती  है  तथा  गत  तीन  वर्षों  में

 उत्पादन  श्रायातित  कच्चे  माल  सरकारी  एजेंसी  के  माध्यम  से  रायात  सामग्री  की  मात्ना  श्रौर  मूल्य

 का  ब्यौरा क्या  है  ;

 क्या  उस  कम्पनी  ने  उद्योग  शर  अधिनियम  के  उपबन्धों  उल्लंघन

 किया  है  ate  यदि  हां  तो  इसके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की
 गई

 है  श्रथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 पैट्रोलियम श्रौर  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नंदन  apna):  मससे  इंडियन
 शेरिंगस  लिमिटेड  का  कुल  पूंजीगत  निवेश  आरक्षण  श्रौर  अधिशेष  को  101  लाख

 रुपये  इस  कम्पनी को  30-6-75  तक  बम्बई  स्थित  उनके  कारखाने  में  प्लान्ट  ate  मशीनरी  का  निवेश
 27.61  लाख  रुपय  शभ्रम्बरनाथ  स्थित  उनके  कारखाने  में  प्लान्ट  श्र  मशीनरी  में  निवेश  के  मूल्यों

 का  पता  लगाया  जा  रहा  है  प्रौर  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  किया  जायेगा

 aaa  शेरिंग  स  लिमिटेड  द्वारा  निर्मित  की  जा  रही  श्रौषघ  मदों  को  संलग्न  विवरण

 में  दर्शाया गया  है  |

 गत  तीन  वर्पों  के  दौरान  इस  फर्म  द्वारा  उत्पादित  विभिन्न  मदों  की  मात्रा  wie  उसी  अवधि  के

 दौरान  उनके  द्वारा  खपत  में  लाये  गये  विभिन्न  श्रायातित  सरणीबद्ध  कच्चे  माल  के  ब्यौरों  से  संबन्धित

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  की  जायेगी  |

 यह  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  कि  क्या  इस  कम्पनी  ने  औद्योगिक  एवं

 अधिनियम
 के

 प्रावधानों  का  उल्लंघन  किया  है  agar  नहीं  ate  यदि  हां  तो  उनके  खिलाफ
 क्या

 कार्यवाही  की  जानी

 विवरण

 Raa  इंडियन  शैरिंगस  लिमिटेड  द्वारा  निमित  किये  जा  रहे  श्रोषध

 1.  माल  श्रोषघ

 (1)  एल्यूमीनियम  सोडियम  सालीकेट

 (2)  एफीडिराइन  रेसीनेट

 (3)  सोडियम  निटरेट

 (4)  कारबीमाज़ोले

 (5)  बेरियम  सल्फेट
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 2.  sire  aa

 तरल

 (1)  ग्रलघ्नयाड  10  प्रतिशत

 a?  20  प्रतिशत

 पी  30  प्रतिशत  (2)  एववावीरोन

 (3)  एक्वावीरोन  1  2  (4)  डियारमीयन  एन ०

 (5)  डिसीकरेन 3  (6)  डिसीकरेन  फोरटी

 (7)  हरी ०  तरल
 ry ल्  ee  em  ee

 (8)  जैन्ट०  ई०/ई०  ड़  पस

 (9)  जन्ट  ०  डग  9  सी  2$0 /Sogryat  (10)  जें नट  इंजेक्टेवल

 (12)  इलामास (11)  माकरोपाक

 (13)  मेगीमाइड

 पाऊडर तथा  मरहम

 (1)  मरहम  (2)  कारटायड

 (3)  treo  क्रीमस  (4)  जैन्ट०  एच०्सी०  क्रीमस

 (5)  नियुट्राडोना  पाउडर  (6)  मेथीमीज़ोले

 (7)  कूशचन  पाल्टस  (8)  113  (zaraa) )

 (9)  apices इन  ग्री  बूल्स  (10)  नियुट्रोडोवा  पाउडर  मिक्स

 (11)  नियुक्ट्रोडोवा  ट्रेबलट  (12)  aaa  साल्टस  मिक्स

 गोलियां

 (1)  श्रसम।पाक्स  (2)  श्रोरेसेक्रान  फोरटे

 (3)  इरी०  केपसूल्स  (4)  मेलीडेन्स

 (5)  माइक्रोपीरिन  (6)  माइक्रोपीरिन  सी  ०

 (8  )  निऊट्राडोना  गोलियां

 (9)  निउट्रालोत  (10  सोरबीटेंट

 (11)  सोरबीट्रेट  ट्रेक्वीलाइसर  (12)  इथीडोल

 (13)  मीनोपाक्स  (14)  मीनोपाक्स  फोरटे

 reavt
 के  च (15)  ०  (16)

 (17)  रेनबो

 भारत  में  श्रोषधियों  का  उत्पादन  करने  वालो  विदेशी  c

 2793.  श्री  नटवर  लाल  alo  परमार :  क्या  श्रौर  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री यह  बत।न

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 कितने  विदेशी  कम्पनियां  हमारे  देश  में  औषधियों  का  उत्पादन  कर  रही  हैं  ;

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  garg  कि  उनमें  से  कोई  कम्पनी  घटिया  waar  नकली  श्रौषघियां

 बना  रही  हैं  ;
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 smalls  निचित  उत्तर

 ze  —  उत्पादन  —  की  मांग  से  nf  az

 क्या  ये  कम्पनियां  अपनी  लाइसेंस  शुदा  क्षमता  से  अधिक  उत्पादन  कर  रही  यदि  हां
 तो  क्या  सरकार  ने  इस  गतिविधि  पर  art की  है  ;  तत्संबन्धी  ब्यौरा क्या  है  ?

 पेट्रोलियम  ike  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  नन्दन  agutr)  संगठित  aa

 में  40%  से  भ्रघिक  विदेशी  साम्य  पूंजी  वाली  36  कम्पनियां  ग्रौषध  एवं  भेषज  का  निर्माण  कर  रही  हैं

 केवल  विदेशी  कम्पनियों  के  लिये  कोई  विशेष  सर्वेक्षण  agi  किया  गया  परन्तु  केन्द्रीय

 तथा  राजकीय  ग्रीपध  नियंत्रण  संगठनों  द्वारा  गहन  श्रौषध  क्वालिटी  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  यह  पाया

 गया  था  कि  1973-74  त्रौर  1974-75  में  क्रमशः  केवल  1.  0 1/  We  1.3%  सेम्पल  स्टैण्डड
 क्वालिटी

 के  नहीं थे  ।

 ड्रग्स  एण्ड  फार्मस्यूटिकल्स  अधिनियम  तथा  उनके  अन्तर्गत  बनाये  गये  नियमों  के  अनुशार  ्रौषधों

 के  निर्माण  alc  विक्रय  पर  नियंत्रण  राज्य  सरकारें  राजकीय  alae  नियंत्रण  भ्रधिकारियों  के  माध्यम  से

 करती  स्टैण्डड॑  क्व।लिटी  के  श्रौषधों  उत्पादन/विक्रय  सुनिश्चित  करने  के  लिये  उनके  निरीक्षक

 उन  अहातों  का  निरीक्षण  करते  हैं  जहां  पर  ग्रौषधों  का  उत्पादन  तथा  विक्रय  होता  है  ।

 सामान्य  रूप  से  उत्पादन  क्षमता  देश  में  अनुमानित  मांग  के  ्राघार  पर  स्थापित  की  जाती

 है  ।  जिन  मदों  के  लिये  निर्वात  की  संभावना  होती  है  उनके  लिये  भ्रतिरिक्त  क्षमता  स्वीकृत  की  जाती

 है  ।

 यह  देखा  गया  है  कि  कई  विदेशी  कम्पनियां  अपनी  लाइसेंसीक़त  क्षमता  से  अधिक  wise

 का  उत्पादन  कर  रही  Wat  श्रौर  भेषज  के  ऐसे  झ्रतिरिक्त  उत्पादन  के  प्रश्न  पर  श्रौषघ  एवं  भेषज
 उद्योग  पर  समिति  द्वारा  विचार  किया  गया  था  णिसकी  इस  संबन्ध  में  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन

 हैं  शौर  इन  पर  शीघ्र  ही  निर्णय  लिया  जायेगा

 tact  इन्दिरा गांधी  के  तमिलनाडू  के  दौरे  के  दौरान  रेलवे  को  हुई  हानि

 2794.  श्री  सुखदेव  प्रसाद  वर्मा  :

 Htodto  श्रलगेशन

 श्री  Ho  Zto  कोसलराम

 क्या  रेल  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  30  1977  को  तमिलनाडू  में  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  श्रागमन  पर  हुए

 हिसात्मक  प्रदर्शन  के  परिणामस्वरूप  रेलवे  कों  कुल  कितनी  हानि  श्रौर

 पुलिस
 ने  ऐसी

 म्रुचिकर  स्थिति को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री,(श्री  शिव  :  43,46,780  रुपये  जिसमें  42,  50,220

 रुपये  रेल  संपत्ति  की  हुई  क्षति  से  ate  96,560  रुपये  गाड़ी  सेवाएं  रह  कर  दिये  जाने  से  संबन्धित

 रेल  संपत्ति  की  सुरक्षा  श्रौर  कानून  एवं  व्यवस्था  को  बनाये  रखने  के  पुलिस  श्रधिकारी

 द्रुत  गति  से  उन  स्थानों  पर  पहुंचे  जहां  कहीं  प्रदर्शनों  का  प्रभाव  गाड़ी  वाग्यों  ox  पड़ा  स्थिति  के

 श्रनुरूप  अपेक्षित  कार्यवाई  की  उपनगरीय  खण्ड  में  ७  सभी  महत्वपु्ण  समपारों  पुलों  पर
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 Written  Answers  to  Questions  December  6,  1977

 पुलिस  चौकियां  बैठाथी  Tay  तथा  att  Sant  पर  टसर  बंदोबस्त  की  व्यवस्था  कीਂ  गयी  si

 महत्वपूर्ण स्टेशनों  पर  कारवाई  दल  तैनात  किये
 ।

 कूपों की  खुदाई  के  बारे में  तेल  ate  प्राकृतिक गेस  श्रायोग  के  कर्मचारियों

 की  श्रोर से  ज्ञापन

 2795.  एस०  जो०  गुरुगय्यन :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  कीं

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्हें  तेल  और  प्राकृतिक  गस  ari  कमंचारी  संगठन  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  है

 जिसमें  यह  arte  लगाया  गया  है  कि  तेल  श्रौर  प्राकृतिक  गस  के  भूगर्भशास्त्रियों  तथा

 ay  विशेषज्ञों के  सुझावों  के  बावजूद  कपों  की  खुदाई  लक्षित  गहराई  तक  नहीं  कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  am  है  ;

 उन्होंने  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  श्रायोग  के  सारे  मामले  में  निष्पक्ष  जांच  करने  की

 मांग  की  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नम्दन  :  जी  a

 तथा  तेल  तथाਂ  प्राकृतिक  ta  श्रायोग  कर्मचारी  संगठन  द्वारा  दिये

 गये  ज्ञापन  में  मुख्य  रूप  से  भत्तों  झादि  से  aaret  मांगों  का  उल्लेख  किया  गया  है  we  अन्य

 बातों  के  साथ-साथ  कुछ  कूपों  के  खुदाई  के  कार्य  में  की  गई  श्रतियमितताशओओं  का  भी  संदर्भ  दिया गया

 ave  उसने  पश्चिम  बंगाल  में  आयोग  के  कार्यों  की  जांच  कराने  की  भी  मांग  की  है  ।

 इस  मामले की  जांच की  जा  रही  है  ।

 बड़ौदा  स्थित  पेट्रो-रसायन संयंत्र  समूद्र  के  wera को  नियुक्ति

 2796.  श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  ध्यान  विशेष  रूप  से  गुजरात  सरकार  द्वारा  इस  तथ्य  की  झ्रोर  दिलाया

 गया  है  कि  गुजरात  में  बड़ौदा  स्थित  पेट्रो-रसायन  संयंत्र-समूह  के  aa  श्रध्यक्ष  के  पास  इस  पद  पर

 कार्य  करने  के  लिये  अपेक्षित  समूचित  श्रहंतायें  नहीं हैं  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  |

 वर्तमान  अध्यक्ष  को  इस  पद  पर  नियुक्त  करने  के  क्या  कारण  है  ;  उन्हें कब  तक  कितनी

 परिलब्धियों  पर  नियुक्त  किया  गया  तथा  कितनी  wats  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  ;  ौर

 (१)  इससे  पू  कार्य  कर  रहे  व्यक्ति  को  इस  पद  से  हटाने  के
 कया

 कारण  हूँ
 ?

 +
 पैट्रोलियम  तया  रसायन  श्रौर  मंत्री  नन्दन  :  नहीं  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।
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 अग्रहायण  15,  1899  )  के  लिखित  उत्तर
 नल्ल  बर

 (7)  वर्तमान  उम्मीदवार  का  चयन  पहले  वाले  उम्मीदवार  के  गये  कार्यकाल  की  समाप्त

 पर  रिक्त  हुए  पद  पर  नियुक्ति  के  लिये  किया  गया  क्योंकि  उन्हें  विभिन्न  उम्मीदवारों में  से  जिनके

 बारे  में  इस  पद  के  लिये  विचार किया  गया  बहुत  उपयुक्त  पाया  उन्हें  16-6-1974  से  पांच

 ay  की  प्रबंधि  के  लिए  3500-125-4000  के  वेतनमान  में  सासिक  4,000  रुपये  के  वेतन  पर

 किया  गया  है  ।  श्रन्य  जिनके  वे  हकदार  निम्नलिखित हैं

 (1)  बिना  फर्नीचर के  निःशुल्क

 (2)  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  समय-समय  पर  निर्धारित  कार  प्रभारों  की  वसूली  से  सम्बनि rea  शर्तों
 की  शत  पर  निजी  कार्यों  के  लिए  निगम  की  कार  का  प्रयोग  करने  की afer

 (3)  निगम  के  नियमानुसार  भविष्य  यात्रा  चिकित्सा

 यात्रा  भत्ता  arts  ।

 पहले  वाले  उम्मीदवार  ने  कार्यकाल  की  समाप्ति  पर  इस  पद  को  खाली

 कर  दिया  ।

 Passes  issued  by  Ministry  of  Railways

 $2797  Shri  Daya  Ram  Shakya:  Will  the  Minister  of  Railwa ways  be  pleased  to
 state

 (a)  the  names  of  persons,  firms  and  social
 organisations

 which  were  issued  passes
 by  the  Ministry  during  the  last  5  years;  and

 (b)  the  work  done  in  the  interest  of  the  country  and  Government  by  the
 Organisations  and  persons  who  were  issued  these  passes  ?

 The  Minister  of  State  for  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)  The  information
 is  being  collected  and  will  be  placed  on  the  Table  of  the  House.

 (0)  Certain  norms  are  prescribed  for  the  issue  of  complimentary  card  passes
 to  organisations  and  individuals.  Complimentary  card  passes  are  issued  only  to
 such  organisations  and  individuals  who  fulfil  those  prescribed  norms.  It  is  not
 incumbent  on  the  various  organisations/individuals  who  are  in  receipt  of  such
 complimentary  card  passes  to  render  an  account  of  their  achievements.

 एसोसियेटिड जनंत्स  लखनऊ के  बार में  शिकायत

 2798.  श्रो  फलचन्द  वर्मा

 श्री  रामेश्वर

 बया  fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  बताने  कृप  करेंगे कि

 क्या  उन्हें  लखनऊ  के  एसोसियेटिड  wer  लिमिटेड  द्वारा  वित्त  संबन्धी  कुप्रबन्ध  के  बारे

 में  कोई  शिकायत मिली  है

 क्या  उन्होंने  प्रबन्धकों  के  इस  TST  के  कृत्य  से  शेयरघारियों  तथा  कर्मचारियों  के  हितों

 की  रक्षा  के  लिये  कोई  तकदम  उठाये  हैं

 (7)  तो  उनका  ब्यौरा क्या
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 ee
 >  a

 क्या  1.0  भी  सच  कि  कई  निदेशकों  ने  त्यागपत्र  दे  fea  ष  TAT FT HAT वे  कम्पनी

 की  बोर्ड  की  बैठकों  में  नहीं  at  रहे  ak

 यदि  तो  क्या  इस  कम्पनी  की  कथित  श्रनियमितताग्ों  की  जांच  शुरू  कर  दी  गई  है  ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्रो  शान्ति
 :

 श्रीमान  जी  ।  नेशनल  यूनियन

 ऑफ  जनल्स  तथा  अन्य  कम्पतियों  शिकायतें प्राप्त  हुई

 तथा  (=)  कम्पनी  की  लेखा  बहियों  तथा  अन्य  प्रभिलेखों  कम्पनी

 1956  की  धारा  के  अन्तर्गत  निरीक्षण का  श्रादेश  15  1977  दिया  गया है  ak

 झ्रागे  कार्यवाही  करने  के  लिये  निरीक्षण  रिपोर्ट  की  प्राप्ति  विचार  किया  जायेगा  ।

 1976  तथा  1977  के  वर्षों  के  निम्नांकित  व्यक्तियों  ने  कम्पनी  के  निदेशकों  के

 पदों  पर  कोय  करना  बन्द  कर  दिया  a

 1.  डा०  सिंह--(पुननिर्वाचन  के  लिये  भ्रस्वीकृत

 2.  श्री क्े०  सी ०  रमण--(त्याग  पत्र

 3.  थ्री  कुल  दीपराज  नारंग  द्वारा  पद  मुक्त  हुये  एवं  दोबारा  नहीं  चुने

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  तत्वाधान  में  समुद्री  विधि  संबंधी  सम्मेलन

 2799.  श्रों  पो०  जी  से  क्या  न्याय  ate  कार्य  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  हाल  ही  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  नि  में  समुद्री  विधि  संबन्धी  सम्मेलन

 में  भारत  ने  सक्रिय  रूप  से  भाग  लिया  था  ;

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  ब्यौरा  कया है  ;

 भारत  का  प्रतिनिधित्व  किसने  किया  ate  उस  सम्मेलन  में  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  |

 (3)  क्या  उक्त  चर्चा  के  पश्चात  किन्हीं  क्षेत्रों  में  कोई  समझौता  हो  पाया
 ?

 न्याय  अर  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  नरसिह :  जी

 समुद्र  विधि  सम्बन्धी  तृतीय  संयुक्त  राष्ट्र  सम्मेलन के
 1973  से  तक  छह

 सतर  हो  चुके  श्रगला  सत्र  जिनेवा  में  1978  में  सात-ग्राठ  सप्ताह
 के

 लिए  होगा  ।
 समग्र  रूप

 से  सम्मेत्रत  में  तीन  मुख्य  समितियां  काम  करती  हैं पहली  समिति  श्रत्तरराष्ट्रीय  समुद्रतल क्षेत्र  श्रौर  उसके
 संसाधनों  से  सम्बन्धित  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करती  दूसरो  समिति  समुद्री  विधि  सम्बन्धी  अन्य

 प्रश्नों  के  विषय  जिसमें  राज्य  क्षेत्रीय  सागर  जलडमरू  wise  मग्नतट  सामुद्रिक

 सीमा  भूबद्ध  राज्यों  wie  से  सम्बन्धित  प्रश्न  सम्मिलित  कार्यवाही  करती
 है

 तीसरी  समिति  समुद्र  श्रनुसंधान  प्रौद्योगिकी  के  श्रन्तरण  से  सम्बन्धित  प्रश्नों  के  संबन्ध

 में  कार्यवाही  करती  कुछ  प्रश्नों  पर  जिसमें  विवादों  को  तय  करना  भी  सम्मेलन  के  पूर्ण
 में  विचार-विमर्श  किया  जाता  है  ।
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 भारत  ने  1973  से  सम्मेतन
 के  सभी  में  श्रौीर  उसके  सभी  प्रमुख  कार्यों  में  भाग

 लिया है  ।

 समुद्री  विधि  aaeeit  सम्मेलन में  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  का  नेतृत्व  विधि  मंत्री  करते  हैं  ak
 उस  प्रतिनिधि मंडल  में  खाद्य  ate  कृषि  पालन  पेट्रोलियम इस्पात

 तथा  खान  मंत्रालयों  से  प्रतिनिधि  सम्मिलित  किए  जाते  कभी  कभी  इस  प्रतिनिधि

 asa  में  श्रत्तरराष्ट्रीय  विधि  के  किसी  प्रोफेसर  को  भी  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  जिन  विषयों  पर  विचार

 कया  जाता  है  उनका  उल्लेख  ऊपर  के  उत्तर  में  feat  गया  है  ।

 सम्मेलन में  ate  मुद्दों  पर  सर्वसम्मति  से  निर्णय  हुए  हैं  जिनमें  ये  मुद्दे  उल्लेखनीय
 12  मील  का  राज्य  क्षेत्रीय  सागर  खंड  24  मीलਂ  का  महाद्वीपीय  क्षेत्र  पौर  200  मील  का  श्रनन्य  श्राधिक

 क्षेत्र  ।  इसमें  महाद्वीपीय  उपान्त  के  बाहरी  सिरे  तक  at  200  aa  मील  जहां  ऐसा  उपान्त  उस

 दुरी से  कम  फैली  हुई  मग्नतट भूमि  परिभाषा  सार्वभौम  भ्रधिकारों की  प्रकृति उस  अन्य

 पर  जो  ततवर्ती  राज्यਂ  को  sere  अधिक  क्षेत्र  ौर  मग्नतत  भमि  क  भीतर  प्राप्त

 तथा  इन  क्षेत्नों  में  भ्रन्य  राज्यों  के  श्रधिकार  श्रौर  कतंव्यों  पर  भी  व्यापफ  सहमति  हो  गई  है  ।  समद्र

 प्रदूषण  wk  वैज्ञानिक  श्रनसंधान  &  संबन्धित  प्रश्न  पर  भी  व्यापक  सहमति  हो  गई  zi

 इन  करारों  को  उस  एकल  ava  जो  1975  में  जिनेवा  में  इसके  तीसरे  सत्त  की

 समाप्ति  पर  जारी  किया  गया  था  ate  उस  पुनरीक्षित  एकलਂ  वार्तापाठ  में  जो  1976 में  न्यूयाकं

 में  श्रायोजित  चौथे  aq  की  समाप्ति  पर  जारी  किया  गया  समाविष्ट  गया  था  ।  तारीख  17

 अध्यक्षों के  साथ  प्रयुक्त १ ह  रूप 1977  सम्मेलन  के  श्रध्यक्ष  उक्त  तीनों  प्रमुख  समितियों

 से  एक  भ्रनौपचारिक  व्यापक  वार्तापाठ  तैयार  किया  जिसमें  ऐसे  अधिकांश  ae  थे  जिनके  विषय  में

 सम्मति  हुई  थी  श्रौर  जिनका  ऊपर  उल्लेख  किया  गया  है  ।  कुछ  उपबन्धों  विशेष  रूप  से  उन  उपबन्धों

 घर  जो  श्रन्तरराष्ट्रीय  समद्रतल  क्षेत्र  ौर  उसके  संसाधनों  से  संबन्धित  सम्मेलन  के  art  wa  में  at

 बातचीत  होगी  ।

 रानिप  गांव  को  साबरमती  स्टेशन  से  जोड़ने  के  लिये  पेदल  पल

 2800.  श्री  पो०्जो०  मावलंकर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 \
 क्या  सरकार  को  सालम  है  कि  झ्रहमदाबाद  तथा  उसके  उपनगरीय  क्षेत्रों  के  हजारों  लोग (

 पश्तचिचम  रेलवे  में  रानिप  गांव  को  साबरमती  स्टेशन  से  जोड़ने  के  लिये  एक  पैदल  रेल-पुल  के  शीघ्र  निर्माण

 की  मांग  करते  रहे  हैं

 (3)  यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  पौर

 इस  कार्य  को  तुरन्त  ही  शरू  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  शिंव  नारायण  साबरमती मीटर  लाइन  स्टेशन  पर  वर्तमान

 ऊपरी  ia  पूल  को  - psa <  में  रेल  पथ  पार  करने  के  लिए  रातिप  साइड  तक  क्ढ़ाने  के  बारे  में  अभ्यावेदन

 श्राप्त हुए  हैं

 शर  जनता  को  रेल-पथ  के  झार-पार  झाने-जाने  की  प्रदान  करने  के  लिए

 नये  ऊपरी  पेदलਂ  पुल  निर्माण अथवा  वर्तमान ऊपरी  पैदल  पुलों  के  विस्तार की  वर्तमान  नियमों
 कें  राज्य  सरकार  स्थानीय  प्राधिकरण  क

 उठानी  पड़ती  है
 ।

 इसलिए  यह  fia  करना
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 होगा  कि  at नये  ऊपरी  ब्य  wat  वर्तमान  ऊपरी  aa  पुल  के  विस्तार  की  है  ?

 इस  बारे  में  रेलवे  राज्य  सरकार  को  पहले  ही  लिख  चुकी  है  ah  ga  उनकी  प्रतिक्रिया  तथा  लागत

 वहन  करने  के  बारे  में  उनकी  स्वीकृति  मिलने  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 राज्य  सरकार  द्वारा  लागत  वहन  करने  के  लिए  सहमत  हो  जाने  के  बाद  रेलवे  काम  शुरू  कर

 सकती है  ।

 उपभोक्ता गेस  के  नये  कनेक्शन

 2801.  श्रो  अहमद  एम०  पटेल :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  शर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1976-77  के  दौरान  उपभोक्ता  गैस  के  कनेक्शनों  के  लियें  राज्यवार  कुल  कितने  नाम

 दर्ज  किये गये  ;

 राज्यवार  कुल  कितने  कनेक्शन  दिये  गये  ;

 31  1977  को  प्रत्येक राज्य  में  नये  कनेक्शनों  के  लिये  लम्बित  मामलों  की  कुल

 3

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवतो  नन्दन  तया

 अपेक्षित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ae  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी
 ।

 इण्डियन  gra  एण्ड  फामस्युटिकत्स  लि०  को  प्राप्त  लाइसेंसों का  ब्योरा

 2802.  are  चोधरी  :  क्या  पढ्ोलियम  तथा  रसायन ate  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 इंडियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स लि  को  प्राप्त  श्रौद्योगिक  लाइसेंसों  तथा  श्राशय  cat

 की  तारीख  क्षमता  तथा  मदों  ale  का  ब्यौरा  क्या  है  श्रौर  उसके  कितने  आवेदन-पत्र  योजना

 तथा  लाइसेंस  समिति  के  समक्ष  °  के  लिए  विचाराधीन  पड़े  हैं  ;

 कितने  मामलों  में  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  चुका  है  तथा  यह  उत्पादन  विगत  तीन  वर्षों  के

 दौरान  कितना  हुआ  ;  atk

 कितने  ऐसे  मामले  हैं  जिनमें  इंडियन  ड्रग्स  एंड  फार्मस्यूटिकल्स  लि
 ०

 ने  श्रौद्योगिक  लाइसेंस

 प्राप्त  नहीं  किये  विगत  तीन  वर्षों  के  दौरान  ग्रौषधघ  मूल्य  नियंत्रण  श्रादेश  का  उल्लंघन  किया  ;  at

 यदि  हां  तो  संसद  ara  पारित  afafrrat  तथा  नियमों  के  उल्लंघन  को  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  agyT )
 :  श्रौर  गत

 तीन  ast  के  दौरान  विश्विन्न  steer  मदों  के  लिये  श्राई०डी०पी  ०एल०  को
 दिये

 गये  श्रौद्योगिक  लाइसेंबर

 sire  area  मदों  के  ब्यौरे  amit  arm  विवरण  सरकार  के  पास  लंबित  पड़ें  हुये  झाई०डी  कपी

 एल०  के  प्रस्तावों  के  ब्यौरे  दर्शाने  वाला  विवरण  श्रौर  मैसर्स
 श्राई०डी  ०पी०एल०

 द्वारा  प्रपूंज  ate

 का  उत्पादन  प  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 [wearers  में  रखा  गया  ।  देंखिए  संख्या  UAodto  1273/77]
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 आई०डी ०पी  Tefo  द्वारा  श्रीषघ  श्रादेश  के  उल्लंघन  के  बारे  में  सूचना

 पहले ही  29-11-77  को  लोकसभा  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1821  के  भाग  में  उत्तर  में  दी  गई

 इस  कम्पनी  द्वारा  ars  एण्ड  के  उल्लंघन  का  कोई  मामला  सरकार  के  ध्यान  में  नहीं

 झाया है  ।

 इंडियन  gra  एंड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  मटों  का  वितरण

 2803.  श्री  मोतीभाई  श्रार०  चौधरी :  कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  ड्रग्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड को  सरणीबद्ध  एजेंसियों  द्वारा

 मदों  के  वितरण  का  काम  सौंपने  का  क्या  श्रौचित्य  है  ;

 क्या  इंडियन  ड्रग्स  एंड  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  के  माध्यम  से  वितरित  की  वाली

 मदों  के  मूल्य  इंडियन  ड्रग्स  फार्मास्यूटिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  घोषित  किये  जाते  हैं  प्रथवा  कि  सरकार  लागत

 मूल्य  की  जांच  करके  उनके  मूल्य  निश्चित  करती  है  ;  ate

 (7)  इंडियन  ड्रग्स  एंड  लिमिटेड के  वितरणाधीन  कितनी  मदों  का  अभी  उसके

 द्वारा  उत्पादन  नहीं  किया  जाता  है  ate  शेष  का  उसने  गत  तीन  ant  में  कितना  उत्पादन  किया  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रो  (  श्री  हेमवती  नन्दन  :  देश की

 श्यकताश्रों  तथा  वास्तविक  उपभोक्ताओं  द्वारा  गत  समय  में  विभिन्न  स्रोतों  से  किये  गये  झ्ायात  के  मूल्यों

 में  wae  को  ध्यान  में  रखते  हुए  TUT 2  का  श्रायात  राजकीय  रसायन  तथा  भेषज  निगम  के

 सरणीबद्ध  किया  गया  है  ।  कुछ  सरणीबद्ध  ata  के  लिए  आई  डी  पी  एल  या  तो  एक  मात्र  उत्पादक  है

 या  प्रमुख  उत्पादक  ।  जो  सरणीबद्ध  प्रपूंज  de  भराई  डी  पी  एल  के  उत्पादन  रेंज  में  भ्राती  है

 उनका  वितरण  arg  डी  पी  एल  द्वारा  ही  किया  जाता  है  ताकि  उत्पादन  ale  में  बेहतर  संमजन

 बना  रहे  श्रौर  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  एक  ही  ara  से  उपलब्धि  सुनिश्चित  की  जा  सके  ।

 भाई  डी  पी  एल  द्वारा  उत्पादित  तथा  वितरण  की  जाने  वाली  निम्नलिखित  सरणीबद्ध

 श्रौषघों  के  स्वदेशी  श्रौद्योगिक  लागत  एवं  मूल्य  ब्यूरों  द्वारा  समय-समय पर  की  गई  लागत

 एवं  तकनीकी  जांच  के  were  पर  सरकार  ar  निश्चित  किये  जाते  हैं  :--

 टेट्रासाइक्लिन

 अक्सीटेट्रासा  इक्लीन

 सलफागनीडान कि

 सल्फाडीमोडाईन

 फनोवारविटोनਂ  तथा  उसके  लवण

 a

 जहां  तक  me  डी  पी  एल  द्वारा  उत्पादित  तथा  वितरण  की  जाने  वाली  निम्नलिखित  8

 बद्ध  के  देश  में  मूत्यों  का  सम्बन्ध  वे  मूल्य  या  तो  उनके  द्वारा  घोषित  मूल्य  स्वीकार  किये  गये  हैं  या
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 वें  ae  1970  के  श्रन्तर्गत  निर्धारित  कार्ये  में  श्रावश्यक  विवरण  प्राप्त  करने

 के  पश्चात  स्वीकृत किये  गये  हैं

 फोलिक  एसिड

 रिवोफिलाबिन तथा  रिवोफिलाबिन  सोडियम

 पिप्राजीन या  उसके  लवण

 प्रमी  डोग्री  न

 पिथालिक  सल्फाधियोजौल

 मंटोनीडाजोल

 7  नाइटोफिपय  राजोन

 ए  नाइट्रोफियू  रानटोइन

 AoSloFtoWHo ०पी  Ao  द्वारा  स्वदेश  में  उत्पादित  पीसोफ्लबिन के  लिए  अब  कोई  मूल्य  घोषित
 नहीं  किया  गया  है

 सामान्य रूप  से  इन  श्रौषधो ंक  लिय  निश्चित  किये  गये  स्वदेशी  मूल्यों  में  तथा  उनके  श्रायात  मूल्य  में  भ्रन्तर

 होता  है  ।  जहां  कहीं  श्रायात  किया  जाता  है  पूल्ड  ( waded)  मूल्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ताकि  सुत्रयोगों

 के  निर्माताद्नों को  श्रौषघ  एक  जेसे  मूल्य  पर  मिल  सकें  ake  कुछ  सत्रयोगों  के  fata  को  सस्ते
 स्रोतों  से  ayer  के  झ्राबंटन  का  ma  भी  न  प्रा ए  ।

 गत  तीन  वर्षों  में  ATgosl oF oWRTo ०पी  Ta  द्वारा  वितरित  विभिन्न  सरणीबद्ध  प्रपंज  ait  के

 उत्पादन  का  विवरण  इस  प्रकार  है

 (Fito  टनों  में

 क्र्म  TTT  का  नाम  के  दौरान  उत्पादन

 स

 1974-75  1975-76  1976-77

 ह
 ee

 टेटासाईक्लिन  तथा  उसके  साल्ट  25  92  ह  52  $1.38

 आक्सी  weararstacra  श्रौर  उसक  साल्ट्स  27  32  41  46  36  54

 स्टेप्टोमाईसिन  43  65  45  62  44  92 |

 4.  सल्फागनीडाईन  246  41  183  05  244  an ष्

 सल्फाडिमाडाईन  उसके  साल्टस  348  07  472  94  474  15

 मेटामाइजोल  (  181  54  225  08  281  02

 फेनोवारबिटोन  श्र  उसके  areca  97  13  17  13  55

 विटामिन  1  24  63  27  73  33  04

 9.  फोलिक  एसिड  006  63  42

 10.
 20  37  46

 meg  ee  aa  गल  ता
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 ee
 1  a 9

 कत
 11.  पैथाइल  सत्फाधियाजोल

 1  2.  मेट्रोनिडाजोल  0.08  0.  042

 13.  निट्रोफरनटोन  0.76  3.13

 14.  ग्रीसोफूलविन  135  कि०्य्ा०  136.15

 foo

 15.  निट्रोफरजोन  ्य  धान्य

 1  0 6  विटामिन  4.64  5.00  6.88

 17  36,16  99.26  96.82 पिपराजिन ah  इस  के  साल्ट्स
 nt

 यह  मालूम  होता  है  कि  गत  तीन  वर्षों  में  श्राई०डी०पी०एल०  में  पैथाइल  aenifararsnret  श्र

 निट्राफ्रजोन  का  कोई  उत्पादन  नहीं  प्रिसोफूलविन ate  जो
 आई  4.0  ०पी  oto »  के  वितरण  रेज  के  का  केवल  वर्ष  1977-78  से  eee  कमिकल्स  एंड

 फार्मास्यूटिकल्स  कारपोरेशन  ्  इंडिया  fro  के  माध्यम  से  urna  के  लिए  सरणीबद्ध  था

 जहां  तक  मेथाइल  सल्फीधथियाजोल  श्र  मेट्रोनिडाजोल  का  संबन्ध  केवल  वर्ष  1977-78  के  लिए  झाई०

 Sod}  ०एल०  को  वास्तब्रिक  प्रयोगकर्ताप्नों  के  लिए  वितरण  क्  कार्य  सौंपा  गया  art

 बंगलोर-तैकूर  रेल  लाइन  को  मोटर  गेज  लाइन  बड़ी  लाइन  में  बदलना

 2304.  श्री  राजशेखर  कोलूर  :
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  कर्नाटक  सरकार  ने  खुला  प्रस्ताव  किया  है  कि  वह  बंगलौर  से  मंसूर
 तक़  की  मोटर  गेज  लाइन  को  बड़ो  लाइन  में  बदलने  के  लिये  देने  ak  निःशुल्क  भूमि  देने  प्रौर

 उसमें  afz  कोई  हानि  हो  तो  उसको  वहन  करने  को  सहमत  श्रौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  संती  शिव  :  (F)  जा  हा ं|

 बेंगलरू  से  मैसुर ae  श्रामान  परिवर्तन  परियोजना  की  सर्वक्षण  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा  रही

 इस  परियोजना  को  शरू  करने  के  बारे  में  प्रभी  कोई  विनिश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 Availability  of  Standard  Medicines  at  Fair  Price

 2805.  Shri  Ugrasen  :

 Shri  Ishwar  Chaudhary  :

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  be  pleased  to  state

 the  steps  being  taken  by  Government  to  ensure  availability  of  standard  medicines
 to  the  common  man  at  fair  price?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna) :
 The  availability  of  drugs  in  the  country  has  been  generally  on  the  increase  from

 year  to  year.  Production  of  bulk  drugs  and  drug  formulations  which  was  of  the
 order  of  Rs.  75  crores  and  Rs.  370  crores  respectively  in  1973  increased  to  Rs.  150

 crores  and  Rs.  700  crores  in  1976-77.
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 Prices  of  drugs  are  statutorily  controlled  under  Drugs  (Price  Order
 1970.  Prices  once  fixed  under  the  said  Order  cannot  be  increased  by  the  manufacturers
 without  prior  approval  of  the  Government.  Through  the  operation  of  the  Order,  it
 has  been  possible  to  contain  the  prices  within  reasonable  levels.

 With  a  view  to  make  drug  formulations  available  to  the  consumers  at  cheaper
 prices,  there  is  no  excise  duty  on  sera,  vaccine,  anaesthetics,  medicinal  grade  oxygen
 etc.  All  formulations  marketed  under  the  generic  name  are  subject  to  a  duty  of
 only  1  per  cent.  All  patent/proprietary  formulations  based  on  25  essential  bulk  drugs
 of  life  saving  nature  are  subject  to  a  concessional  rate  of  excise  duty  of  2.5  per  cent,
 as  against  the  normal  rate  of  12.5  per  cent.

 Similarly,  Government  have  totally  exempted  75  life  saving  drug  formulations
 from  customs  duty  when  imported  for  actual  use.

 The  Committee  on  Drugs  &  Pharmaceuticals  Industry  (Hathi  Committee)  in
 their  report  have  made  several  recommendations  in  regard  to  the  rationalisation  of
 prices  of  drugs.  The  recommendations  are  in  the  final  stages  of  consideration.

 Ministry  of  Finance  have  also  constituted  an  Indirect  Taxation  Enquiry  Committee
 which  is  looking  into  the  indirect  taxes  on  all  the  commodities  including  medicines.

 Revenue  Earned  by  Railways  and  Amount  Deposited  in  Welfare  Fund

 2806.  Shri  Ugrasent

 Dr.  Murli  Manohar  Joshi:

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  the  total  net  revenue  earned  by  the  Railways  during  the  last  six  months;
 and

 (b)  the  amount  out  of  it  deposited  in  the  Welfare  Fund  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  Rs.  141.24  crores.

 (b)  Nil.  There  19  no  fund  called  Fundਂ  on  the  Railways  to  which
 any  share  of  the  net  revenue  is  credited.

 रेल  gazarat F में  हताहत  हुए  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति  की  श्रदायगी  के  बारे में  नियम

 2807.  श्री  उग्रसेन  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगेकि  रेल  दुर्घटनाओं  में  हताहत

 हुए  व्यक्तियों  की  क्षतिपूर्ति  की  ्रदायगी  के  संबंध  में  बनाये  गये  नियमों  के  उपबंधों  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  गाड़ो  दुर्घटनाश्रों में  हताहत  व्यवितयों को

 क्षतिपूि  के  भुगतान  का  विनियमन  भारतोय  रेल  1590  को  धारा  डि  से  तक  में

 उल्लिखित  उपबन्धों  तथा  धारा  के  प्रन्तगंत  बनाये  गये  रेल  दु्टना  1950
 > पर  संशोधित )  के अधीन  होता  नवीनतम  नियमों  की  एक प्रतिलिपि  संलग्न  ्  (  अंग्रेजी  ।

 [watery  में  रखी  गई  ।  देखिए  एल०  टी  ०-1274/77]

 तालबर उर्वरक  परियोजना

 2808.  श्री  Mawar  मेहता  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसावन  श्रौर  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  तालचेर  में  कोयले  पर  प्राधारित  उर्वरक  की  स्थापना  में  दो  बर्ष  का

 विलम्ब  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 118



 दिसम्बर  6,  1977  के  लिखित  उत्तर
 a  एटा

 (a)  क्या  व्यय  लागत  में  भी  afe हुई  ;  te

 यदि  तो  कितनी  ?

 नन्नु  Cate
 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्रालय  में  राज्य  हू ला  नेश्वर  सिश्न  ar

 > तालचर  में  एफ  सी  आई  के  कोयले  पर  श्राधारित  उवेरक  संयंत्र  का  यांत्रिक  रूप  चत  1975

 मे  पूरा  ना  निश्चित  था  ।  दोनों  श्रायातित  शौर  देशी  उपकरणों  की  aged  में  विलम्ब  के  कारण
 प्रायोजना के  पूरे  होने  में  देरी  हुई है  ate  wa  इसके  77  तक  यांत्रिक रूप  में  पुरे  होने  की
 वना है  ।

 at  1971  में  तैयार  की  गई  विस्तृत  प्रायोजना  रिपोर्ट  के  अनुसार  प्रायोजना
 समय  प्रायोजना  पर पर  94.60  कराई  £ ह) ह  का  अझनमान  था  |  इस  जन  मा  ह र  लगभग  174  12  करोड़  रुपये  को

 लागत  का  अ्नमान  है  ।

 1977  में  पंजीकृत  विभिन्न  प्रकार  को  कम्पनियां

 2809.  श्री  प्रसज्नभाई  मेहता  क्या  fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  19  में  211  कम्पनियां  पंजीकृत  ीं

 a =
 a

 (  )  यदि  at,  तो  कितनी  कम्पनियां  शेयरों  वाली  सीमित  हैं  ate  कितनी  कम्पनियां

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  से  इन  कम्पनियों  का  पंजीकरण  किया  गया  ;

 उन  कम्पनियों  में  अधिकृत  पूंजी  कितनी  है  ;

 देश  में  1977  के  श्रत्त  तक  पंजोकृत  कम्पनियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 न्याय  site  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  :  तथा  श्रीमान जी
 श्रगस्त  1977 के  मास  में  211  कम्पनियों  का  पंजोकरण  हुआ  था ।  इनमें से  209  हिस्सों  द्वारा

 सोमित  कम्पनियां  थीं  तथा  2  गारन्टी  द्वारा  सीमित  कम्पनियां  थी  ।

 तथा  इन  211  कम्पनियों  का  अतसार  वितरण  तथा  उनकी  श्रधिकृत  पंजो

 संलग्न  विवरण  पत्र  में  दी  गई

 अगस्त  1977  के  मास  के  पश्चात्  पंजीकृत  कम्पनियों  की  संख्या  सितम्बर में  222 व  अक्तूबर
 में  217  थी  ।  नवम्बर  1977  के  मध्य  पंजीकृत  कम्पनियों  संख्या  की  बाबत  सुचना  अभी  उपलब्ध

 नहीं है  ।  नवम्बर  1977  के  प्रथम  पक्ष  में  125  कम्पनियों  ने  पंजीकरण  के  लिये  गावेदन  किया ।
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 os

 श्रगस्त  1977 के  मास  के  qq  नवीन  पंजीकृत  कम्पनियों  की  — WTHI-ATT  संख्या  तथा  उनकी

 afaga  पूंजी
 males  करते  हुए

 विवरण  पत्र

 'राज्य/संघ  प्रशासित  अगस्त  1977  के  मास  के  मध्य  नवीन  ——e wfasa  पूंजी
 क्षेत्र  कम्पनियों  के  पंजीकरण  की  संख्या  (00070

 ee  ee  ae  ce  ce  as  eS  SE  SD  NO

 गारन्टी  योग
 हिस्से  । द्वारा

 सीमित  द्वारा
 CW  at

 सोमित
 meyers

 3

 ar  प्रदेश  11  11  1,  99,  49

 ग्रासाम

 बिहार  1,  10,  00

 गजरात  10  11)  62,00

 हरियाणा

 ि  हिमाचल  प्रदेश

 जम्म  एवं

 8  कर्नाटक  4  14  48, 70

 9  केरल  20,50

 3 10  मध्य  प्रदेश  22,00

 11  ती  ्  65  66

 13  मेघालय  00

 14  नागालेण्ड

 15  6,00

 16  पजाब  6,00

 17  राजस्थान

 18  तामिलनाड़  11  1,84,99

 19  ल्लिपूरा

 20  उत्तर  प्रदेश  6  24,00

 6,61,65 21  पश्चिमी  बंगाल

 29  29  ty दिल्ली  1,  20,  51)

 23  ह  चन्डो गढ़  61,00

 दमण  एवं  दीव  10,00

 25  पान्डेचेरो

 26  अरूगाचल  पघदश  2,00
 ह

 योग
 209  2141  20,52,93
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 अग्रहायण  15,  1899  )  प्रश्न  क  लिखित  उत्तर

 सवारों  a  का  पटरी  से  उतरना

 2810.  श्री  प्रसन्नभाई  मेहता

 areca  बोरोले

 क्या  रेल  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 - क्या  यह  सच  है  कि  375  अप  बरेली-दिल्लं  सवारों  गाड़ो  कम  एक  fe  /

 1977  को  मरादाबाद  के  निकट  पटरी  से  उतर  गया  था

 यदि  हां  at  क्या  इस  दुर्घटना  में  कोई  तोड़फ़ोड़  होने  का  संदेह है  ;  शौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  कया हैं  ate  इस  बारे  में  क्या  कार्गवाही  की  गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शिव  नारायण  जी  हां ।

 11-1977  जिस  समय  375  अप  बरेली-दिल्ली  पैसेंजर  गाड़ी  कीमपुर  श्रौर  कलसा

 स्टेशनों  के  बोच  जा  रही  इंजन  से  श्राठवें  सवारी  डिब्बे  के  oar  चार  पहिये  पटरी से  उतर  गये

 क्योंकि  रेलपथ  को  क काटने  वाली  भ्रारो  से  काट  fear  गया  था  ।  पुलिस  इसकी  जांच  पड़ताल  कर  रहीं

 है  ।  किसी  को  भो  चोट  नहीं  पहुंचीं  ।

 Connecting  of  Somnath.  Mail  to  Udaipur  Ravra-Delhi  Mail

 +2812.  Stri  Dharmasinhbhai  Patel:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  people  of  Saurashtra  are  put  to  inconvenience
 because  the  late  arrival  of  Somnath  Mail  at  Allahabad  fails  to  connect  it  with
 Udaipur,  Ravra-Delhi  Railway  Mail;  if  so  the  action  Government  propose  to  take
 to  connect  Somnath  Mail  with  Udaipur-Ravra-Delhi  Mail |

 (b)  whether  any  demands  have  been  received  to  connect  the  above  trains,  if  so,
 from  whom,  when  and  the  nature  thereof;  and

 (c)  whether  Government  propose  to  accept  or  refuse  these  demands  ?

 The  Minister  of  State  in  the M  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)
 a)  to  (८)  23  Up  Somnath  Mail  arrives  Ahmedabad  at  6.30  hours  and  86  Dn  Mewar

 Fast  Passenger  at  6.40  hours  During  the  months  of  September  to  November,  1977
 23  Up  Mail  arrived  Ahmedabad  late  only  on  6  occasions,  Shri  Ibrahim  Kalaniya
 M.P.  and  Shri  Ishwardas  Balia  Junagarh  requested  on  14-10-1977  and  24-4-1975

 respectively  to  provide  greater  margin  of  connection  between  these  trains.  Increase
 in  the  margin  of  connection  between  23  UP  and  86DN  is  not  feasible  as  it  will
 result  in  missing  of  connections  of  23  Up  Somnath  Mail  at  five  intermediate  sta-
 tions  and  non-availability  of  platform  at  Ahmedabad  for  late  departure  of  86  Dn
 Mewar  Fast  Passenger.  However,  General  Manager,  Western  Railway  has  been
 advised  to  re-examine  this  and  if  arrange  to  provide  connection  between
 23  Up  Somnath  Mail  and  86  Dn  Mewar  Fast  Passenger

 Wastage  of  Natural  Gas

 2813.  Shri  Dharmasinhbhai  Patel:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals
 nd  Fertilizers  be  pleased  to  state

 (a)  the  places in  India  where  natural  gas  has  been  allowed  to  be  wasted  without
 being  put  to  any  use  during  the  last  three  years  along  with  the along  ee  amount  and  the
 reasons  thereof;
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 (0)  the  States  where  the  natural  gas  is  still  being  wasted  al  ong  with  natural
 gas  along  with  the  amount  and  reasons  thereof  and  how  long  it  will  continue  to  be
 wasted  ;  and

 (0)  the  time  by  which  the  full  utilisation  of  natural  gas  would  be  possible  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna):
 (8),  (0)  and  (८)  Certain  quantities  of  gas  produced  by  Oil  India  Limited
 from  their  oil  fields  in  Naharkatiya  and  Moran  in  Assam  continue  to  be  flared.  The
 average  daily  quantity  is  about  1.58  million  cubic  metres.  Very  low  pressure  gas
 which  has  of  necegsity  to  be  flared  constitutes  8  to  10  per  cent  of  production.  The
 major  consumers  are  presently  lifting  gas  at  the  rate  of  1.54  million  cubic  metres
 a  day  only  as  against  their  commitment  of  1.985  million  cubic  metres  daily.  The
 Company  has  offered  to  supply  additional  quantity  of  gag  of  the  order  of  0.55
 million  cubic  metres  er  day  to  the  market.  The  question  of  utilisation  of  this
 gas  is  under  consideration.

 As  regards  ONGC,  currently  some  associated  natural  gas  is  being  flared  both
 In in  the  States  of  Gujarat  and  Assam.  Gujarat  ONGC  is  currently  producing

 about  2.26  million  cubic  metres  per  day  of  gas.  Out  of  this  about  2.2  million  cubic
 metres  per  day  approximately  are  committed  to  various  congumers  in  Gujarat
 State.  Some  natural  gas  of  the  order  of  60,000  cubic  metres  approximately  is  being
 flared  for  want  of  customers  because  the  structures  from  where  this  gas  is  being
 produced  are  widely  scattered  and  its  transportation  to  a  central  place  for  bulk
 supply  is  not  economically  viable.

 In  Aysam  the  ONGC  is  producing  about  0.45  million  cubic  metres  per  day  of
 associated  gas,  out  of  which  about  20,000  cubic  metres  per  day  is  being  supplied
 to  tea  gardens  and  0.23  million  cubic  metres  per  day  of  natural  gas  is  committed
 to  the  Assam  State  Electricity  Board  which  is  expected  to  start  consuming  this
 gas  in  1978-79.  Till  the  commissioning  of  Assam  State  Electricity  Board’s  Power
 Plant,  the  quantity  of  gas  flared  in  Assam  of  ONGC  would  be  of  the  order  of  0.43
 million  cubic  metres  per  day.  Subsequently  flaring  will  be  reduced  to  0.2  million
 cubic  metres  per  day  only  for  which  efforts  are  in  hand  to  find  suitable  customers.

 Demand  to  Start  Direct  Express  between  Porbander  and  Delhi

 +2814.  Shri  Dharmasinhbhai  Patel;  Will  the  the  Minister  of  Railways  be
 pleased to  state:

 (a)  whether  any  demands  have  been  received  to  start  Direct  Double  Express
 (Fast  train)  between  Porbander  (Birth  place  of  Mahatma  Gandhi)  and  Delhi,  if  so,
 from  whom,  when  and  the  nature  thereof ;

 (b)  the  time  by  which  this  line  ig  likely  to  be  started  ;  and

 (c)  the  action  taken  by  the  Government  so  far  or  the  action  Government  propose
 to  take  now  on  this  issue?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  Yes.  Secretary,  Porbander  Chamber  of  Commerce  hag  requested  for  introduction
 of  a  direct  train  between  Delhi  and  Porbander  or  extension  of  35/36  Kirti  Express
 to  and  from  Delhi.

 (b)  and  (c)  Introduction  of  a  direct  train  between  Delhi  and  Porbander  even
 by  way  of  extension  of  35/36  Kirti  Express  have  not  been  found  justified  on  traffic
 considerations  and  not  operationally  feasible  due  to  lack  of  spare  Jine  capacity  on
 sections  enroute  and  of  terminal  facilities  at  Dethi.
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 प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर दिसम्बर  6,
 1977.0

 of  Land  for  Laying  Petrol  Pipeline

 2815.  Shri  Dharmasinkbhai  Patel:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals
 and  Fertilizers  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  the  farmers  of  village  Virpur  and  other  villages  of  District
 Jamnagar  in  Gujarat  whose  lands  have  been  acquired  or  are’  proposed  to  be
 acquired  to  carry  oil  through  Salaya-Mathura  pipeline  and  the  area  of  the  land
 50.0  acquired  or  proposed  to  be  acquired ;

 (b)  whether  any  complaint  hag  been  received  to  the  effect  that  the  crops  of
 all  these  farmers  have  been  destroyed,  if  so,  the  details  thereof  and  action  taken
 thereon  ;  and

 (c)  the  time  by  which  the  compensation  is  proposed  to  be  paid  to  these  farmers
 and  the  amount  thereof  along  with  the  action  taken  by  Government  so  far  in  this
 regard  ?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna):
 (a),  (b)  and  (c)  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table
 of  the  House.

 Super  fast  trains  introduced  after  July,  1976

 $2816.  Shri  K.  Ramamurthy :

 Shri  M.  A.  Hannan  Alhaj:

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  how  many  new  passenger  trains  including  super  fast  trains  have  been
 introduced  after  July,  1976  by  the  Indian  Railways  ;

 (b)  whether  any  additional  goods  traing  or  wagons  were  added  to  our  goods
 trains  after  July,  1976;

 (c)  what  was  the  total  income  earned  by  the  passenger  trains  and  goods  trains
 in  the  months  of  April  to  July,  1976  and  how  it  compares  with  that  of  April  to
 July,  1977;  and

 (d)  whether  there  is  any  increase  in  income,  if  so,  whether  it  is  due  to  new
 introduction  of  passenger  trains  and  goods  trains  after  July,  1976  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):
 (a)  89  pairs  of  additional  passenger  trains  were  introduced  and  the  runs  of  64  pairs
 of  existing  trains  were  extended  from  July,  1976  so  far.

 (b)  4  million  additional  goods  trains  kilometres  hag  been  run  during  August,
 1976  to  July,  1977  over  corresponding  period  of  previous  year.

 (c)  Passenger  and  goods  earnings  from  April  to  July,  76  as  compared  to  the
 corresponding  period  of  1977  were  ag  under

 April  to  July,  76  April  to  July,  77
 बाण

 Rs.  194.04  crores  Rs.  217.24  crores (i)  Passenger  earnings
 Rs.  435.34  crores  Rs.  452.44  crores (ii)  Goods

 earnings

 (d)  There  has  been  an  increase  |  ome  which  was  due  to  increase  in  traffic
 शरत  कार» in  handling  which  new  passenger  trains  and  additional  goods  11  ्  ins  helped.
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 Written  Answers  to  Juestions  December  6,  1977

 ne WATT  a marae  निर्माता  संगठन  के  eq  के  साथ

 2817.  श्री  के०  राममूर्ति  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  यह  बताने  की  कृपा
 करेगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  श्रमरीका  के  भूतपूर्व  राजदूत  तथा  इस  समय  श्रमरीकी  wee

 निर्माता  संगठन  के  मि०  शर्मन  कपर  हाल  ही  में  उनसे  मिले  थे  :  ate

 यदि  ह्ला  तो  उनसे  किन-किन  विषयों  पर  बातचीत  हई

 पैड़ोलियम  तथा  रसायन  alt  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  श्रौर  जी

 al

 एक  श्रमेरिकी  लॉ  फर्म  से  सम्बद्ध  मिस्टर  जोन  थेरमन  HIT  श्रोर  उनके  TH  सहयोंगी  जिनको

 भारत में  व्यापार  करने  वाली  दस  wat cay  भेषज
 कम्पनियों

 ने
 met  यहां  नौकरी  पर  रखा  हुआ

 विदेशी  ग्रौपघ  कम्पनियों  के  बारे  में  हाथी  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  संदर्भ  में  भारत में  काय रत
 अमेरिकी  अ्रौषध  उद्योग  के  विचार  व्यक्त  किये हैं  ।  यह  मानते  हुए  कि  इस  विषय  पर  भारत  सरकार  का

 निर्णय  सर्वेश्रेष्ठ  उन्होंने  यह  राशा  व्यक्त  की  है  कि  इस  पर  विचार  विमश  के  लिए  एक  श्रवसर  त्रौर

 मिलेगा  ताकि  संतोषप्रद  सम्बंध  स्थापित  किये  जा  सकें  जिससे  भारत  तथा  श्रमेरिका  के  बीच  व्यापार  को

 प्रीत्साहन  उन्होंने  भारत  में  स्थायी  श्राघार  को  बताए  रखते  हुए  भारत  के  उश्टेप्यों  में

 अपने  हपोगਂ  को  जारी  रखने  में  सम्बंधित  कम्पनियों  के  हितों  के  बारे  में  भी  बताया  |

 रेलवे  कन्सटक्शन  कारपोरेशन आफ  इंडिया

 2818.  श्री  बज  भूषण  तिवारी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  सार्वजनिक  क्षेत्र

 के  उपक्रम  रेलवे  कं  सट्रक्शन  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  द्वारा  क्या-क्या  निर्माण  काय  किये  जाते  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शिव  :  इंडियन  रेलवे  कंसट्रक्शन  कम्पनी  लिमिटेड  की

 स्थापना  1976 में  हुई  थी  श्रौर तब  से  यह  कंसट्रक्शन यू  निटਂ  महत्वपूर्ण  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों के  साथ  भी
 tea हो  चका  है  ।  यह  कम्पनी  उपर्थक्त  निर्माण  कार्य  प्राप्त  करने  की  सं  भावनाओं  का  पता  लगा  रही

 है  att  इसने  विकासशीलਂ  देशों  में  निमित  होने  वाली  कुछ  बड़ी  anal  के  लिए  निविदाएं  भी

 शरू  कर  दिया  है  ।  फिलहाल  इस  कम्पनी  ने  कुद्रेमुख  झ्रायरन  झ्रोर  कम्पनी  लिमिटेड के  कर्नाटक

 के  चिकमगलर are  दक्षिण  कतारा  जिलों  में  प्रस्तावित  बाजागोली--मालेश्वर  माग॑  पर  चार

 पुल  बनाने  का  काम  हाथ  में  लिया  है  ।

 qa  रेलवे  में  गेंगसेन  श्रादि  की  सेवा  को  शत

 2819.  Yo  Fo  राय  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  खलासियों  a  विशेषकर  नैमित्तिक  artsy  की
 दयनीय  सेवा

 की  शर्तों

 और  उनके
 24  सूत्री  मांग  पत्र  के  बारे  में

 डिवीजनल  डिवीजनल  रेलवे  कर्मचारी  समन्वय

 पूर्वे  धनबाद  को  दिनांक  8  1977  का  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  श्रौर

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  उनको  सेवा  की  शर्तों  में  सुधार  करने  श्रौर  उक्त
 24

 सूत्री  मांग

 पत्र  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही की  है  ?
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 15,  1899  )  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी  हां

 प्रभ्यावेदन  में  उठाये  गये  मुददों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रध्ययन  ब्यूरो  को  बन्द  करने  का  मिणय

 श्री  बसन्त  साठे  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रध्ययन  ब्यूरो  जो  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  विकास  के  क्षेत्

 में  मूल्यवान  aqataT  तथा  प्रारम्भिक  कार्य  करता  रहा  बन्द  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  at,  तो  उसके  मुख्य  कारण  क्या  हैं  |

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्यरो  को  इस  कारण  से  बन्द  किया  जा  रहा  है  चूंकि  इसने  श्रपने

 निष्कर्षों  को  afrathcat  की  सुविधा  के  श्रनुसार  रखने  से  इस्कार  किया  था  ;  श्रौर

 यदि  तो क्या  सरकार  निर्णय  पर  करना  चाहेगी  .?

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  aETT )  :  शआर

 पेट्रोलियम  सुचना  सेवा  नामक  पहले  संगठन  को  उन्नत  करके  1975  में  पेट्रोलियम  तथा  रसायन

 अध्ययन  ब्यूरो  को  स्थापित  किया  बाद  में  पेट्रोलियम  शअ्रध्ययन  ब्यूरो  नाम

 रखा  गया  पेट्रोलियम  सूचना  सेवा  का  मुख्य  उद्देश्य  तेल  उद्योग  को  सावंजनिक  क्षेत्र  में  स्थापित  करने

 के  पक्ष  में  जनमत  को  पदा  करना  था  ।  यह  कोई  श्रनुसंधान  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ।  इसके  मुख्य  क्रियाकलाप

 में  TTT  कमेंट्रीਂ  नामक  एक  पाशिक  का  प्रकाशन  भी  शामिल  जो  कि  मुख्य  रूप  से  दैनिक

 अखबारों  से  सूचना  मदों  को  तथा  wea  पत्रिकाओं  से  लेखों  लेकर  प्रस्तुत  करता  था  ।

 अपने  क्रियाकलापों  में  किसी  प्रकार  की  वृद्धि  किये  ब्यूरो  का  व्यय  बहूत  अधिक  बढ़  गया  था  |

 प्राकृतिक  गैस अभी  हाल  में  इस  ब्यूरो  द्वारा  किए  कार्यों  तथा

 आयोग  तथा  इंडियन  marae  कारपोरेशन  के  साथ  परामर्श  करके  की  गई  थी  ।  देश  में  तेल  उद्योग  प्रणाली

 में  परिवर्तन  होने  के  कारण  क्योंकि  इसको  ate  चालू  रखने  की  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  व्यूरो  को  बंद

 कर  दिया  गया  था  ॥

 बौर  (7)  प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 fatwa  स्तरों  पर  समितियों  का  गठन

 2821.  श्री  wart  साठे  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  : ब

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  स्तरों  पर  समितियों  के  गठन  के  लिए  मार्गदर्शी  सिद्धांत  ana

 हैं  ;

 यदि  at,  तो  उसका  व्यौरा  कया  श्रौर

 ग ध  ह  )  इसमें  क्या  सुधार  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  (*)  शौर  विभिन्न  स्तरों  पर

 रेल  उपयोगकर्ता  परामर्श  समितियां  भारी-भरकम  हो  गयी  थीं  ।  उन्हें  सुसम्बदूध  बनाने  के  उदेश्य  से

 उनका  पुनर्गठन  किया  जा  रहा  है  ताकि ये  श्रधिक  उपयोगी  श्रौर  प्रभावी  हो  सकें  ।
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 Written  Answers.  to  Questions  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 qs  twa  में  कमचारो  कल्याण  पर

 2822,  श्री  डी०  डी०  देसाई  कया  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्होंने  रेलवे  के  gee  कार्यकरण  को  देखते  हुए  पूर्वे  रेलबे  को  कर्मचारी  कत्याण  पर

 एक  करोड़  की  धनराशि  से  अधिक  व्यय  करने  की  अन मति न्यय  दी

 यदि  तो  क्या  ara  रेलों
 को

 भी  समान  की  लदाई  में  श्रच्छा  कार्यकरण  प्राप्त  करने पर

 यहीं लाभ  दिये  जायेंगे  ;  arc

 |  (7)  क्या  उनका  विचार  है  कि  इस  कदम  से  विभिन्न  रेलवे  जोनों  में  झपने  कार्यकरण  को

 सुधारने  के  प्रति  स्वस्थ  होड़  उत्पन्न

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  से  सभी  वर्गों  के  रेल  कर्मचारियों

 के  सहयोग  ate  सराहनीय  काय  के  फलस्वरूप  रेलों  के  संतोषजनक  कार्य  निष्पादन  को  देखते  हुए  भारत

 सरकार  ने  सभी  क्षेत्रीय  उत्पादन  कारखानों  ग्रादि  में  कमंचारी  कल्याण  कार्यों  पर  at  करने  के

 लिए  is  करोड़  रुपये  की  राशि  की  स्वीकृति  दी  है  ।  इसमें  से  पूर्व  रेलबे  के  लिए  2  करोड़  रुपया

 टित  किया  गया  है  ।

 भारतीय  उर्वरक  निगम  के  विभाजन से  मुख्यालयों  के  कर्मचारियों को  संख्या

 12823.  डा०  लक्ष्मो  नारायण  पाण्ड्य  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्र  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  उर्वरक  निगम  के  विभाजन  से  बनाई  जाने  वाली  चार  नई  कम्पनियों  के  सभी

 मुख्यालयों  के  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  होगी  ;
 गौर

 भारतीय  उवेरक  निगम  लि०  के  केन्द्रीय  कार्यालय  में  इस  समय  कितने  कर्मचारी  हैं  ?

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  ग्रौर

 30-6-77  को  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  के  केन्द्रीय  कार्यालय  में  कमंचारियों  की  संस्या  651

 थो  ।  एफ०  सी०  झाई०  के  पुनर्गठन  के  बाद  बनाई  जाने  वाली  कम्पनियों  के  मुख्यालयों  में  कर्मचारियों

 at  संख्या  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 भारतीय  c  निगम  के  प्रबन्ध  का  करने  हेपु  उच्च  शक्ति-प्राप्त  समिति

 2824.  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  शोर  उर्बरक  मंत्री यह यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 ग  4
 क्या  किसी  उच्च  शक्ति-प्राप्त  समिति  ने  भारतीय  ster  निगम  feo  के  श्रसंतोषजनक

 प्रबन्ध  के  कारणों  तथा  उससे  at  रही  हानियों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  गंभी  रतापुर्वेक  serge  किया

 है
 ;

 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  सहित  प्रतिवेदन की
 प्रति

 सभा-पटल  पर  रखें  जाने  का  विचार  है  ?
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर
 a

 ——-- -— qaiferan  तथा  रसायन  श्रौर
 राज्य ह

 मं
 ———$—— wfea

 Fr)  aire  (4) )  arate
 सरकारो  उपक्रमों पर  समिति  ने  1971-  “2  के  दौरान  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  श्राफ  इण्डिया
 के  संगठित  पहनुग्रों  का  अध्ययन  किया  था  किसी  अरन्य  उच्च  स्तरीय  समिति  में  एफ०  सी०  झ्राई०  को  हुई

 हानि  और  घटिया  प्रबन्ध  के  कारणों  का  झध्ययन  नहीं  किया  >
 @

 X-Ray  facilitics  in  Railway  Hospitals,  Amritsar

 25.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  State

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  in  the  Northern  Railway  Division  there  are  no
 X-Ray  facilities  in  the  Railway  Hospitals  at  Amritsar  and  Jullundur;  and

 (b)  if  so  the  reasons  for  which  this  facility  could  not  be  provided  at  the  said
 places  ?

 The  Minister  of  State  for  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  (8)  Yes

 {m.m (b)  Constraints  of  funds  have  prevented  provision  of  Odelaca  camera
 ,  there  is X-Ray)  at  Railway  Hospital,  Amritsar.  So  far  as  Jullundur  is  concerned

 only  a  Health  Unit  at  this  place  and  it  is  not  the  policy  of  the  Government  to
 provide  m.m.  X-Ray  at  Health  Units.

 Cash  Assistance  fo  S.C.  and  5.0  for  Meeting  Legal  Expenses

 Will  the  Minister  of  Law,  Justice +2826.  Shri  Gyaneshwar  Prasad  Yadav
 and  Company  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  cash  assistance  is  being  given  to  Scheduled  Castes  and  Scheduled
 Tribes  for  meeting  legal  expenses;  and

 (b)  if  so,  the  amount  of  such  cash  assistance  given  to  Scheduled  Castes  and
 Scheduled  Tribes  in  Bihar  State  during  1976-77  and  1977-78  and  the  number  of
 legal  cases  in  which  such  assistance  was  given  ?

 The  Minister  of  Statc  in  the  Ministry  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs

 (Shri  Narsingh) :  (a)  There  is  no  Central  Scheme  under  which  any  cash  assistance
 is  given  to  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  for  meeting  legal  expenses
 However,  State  Plans  in  Backward  Classes  sector,  of  the  Governments  of  Bihir,
 Gujarat,  Haryana,  Himachal  Pradesh,  Jammu  &  Kashmir,  Karnataka,  Madhya
 Pradesh,  Punjab,  Rajasthan,  Uttar  Pradesh,  Goa,  Daman  &  Diu,  Pondicherry  and
 Tripura  have  schemes  for  providing  legal  aid  to  the  members  of  Scheduled  Castes
 and  or  Scheduled  Tribes  and  or  other  Backward  Classes

 (b)  Provision  has  been  made  for  providing  legal  assistance  to  Schcduled  Tribes
 and in  Bihar  State  in  their  backward  classes  sector  during  1976-77  and  1977-78

 the  number  of  beneficiaries  is  given  below

 !  966-77
 1977-78

 ध्
 Target  Achieved  Provisi  ion  Target  Achieved

 es  es  ig  i  न

 Rs. 3  lakhs  (likely)  400  (likely)  Rs.  3  lakhs  Not  avail:ble

 The  position  of  assistance  to  Scheduled  Castes  is  not  reflected  in  the  Backward
 Classes  Sector  of  the  State  Plan.
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 Misuse  of  F.C.L.  Staff  Car

 2827.  Shri  Bhanu  Kumar  Shastri  :  Will  the  Minister  of  Pewofeum  and
 cals  and  Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  some  senior  officers  and  some  junior  officers  in  his  Ministry  have

 an
 been  using  the  staff  car  of  the  Fertilizer  Corporation  in  an  unauthorised  manner;

 (b)  if  so,  the  names  of  such  officers  and  the  details  of  the  action  taken  against
 them  ?

 | ह  rs  ( The  Minister  of  State  for  Petroleum,  Chemicals  and  Fertil  ad  12  f  ४  Shri  Janeshwar
 Mishra)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 नौकरी  के  श्रावेदन-प्रत्र  को  maVAatted

 2828,  श्री  भान  कुमार  शास्त्रो :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन े  उ  सायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ८

 क्या  उनका  मंत्रालय  राष्ट्रीय  उर्वरक  fas  भारतीय  sae  निगम  श्रादि  जैसे  इसके  नियंत्रण
 वाले  सरकारी  क्षेत्र  के  अनेक  उपक्रमों  को  नौकरी  के  झावेदन  अग्रसारित  करता  रहा  है  ;  और

 गत  महीनों  के  दौरान  उपरोक्त  संगठनों  में  से  प्रसिद्ध  संगठन  को  ऐसे  कितने

 पत्र  किये  गये  ate  क्या  यह  स्वस्थ  प्रक्रिया  है  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  हेसवती  ag)  :  श्रौर  ऐसे
 ऑ्रावेदन-पत्नों  के  का  ई  ares  नहीं  रखे  जान ेहैं  ।  इस  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन  सरकारी  उपक्रमों  में  रोजगार

 के  लिपे  यदि  कोई  मंत्रालय  में  प्राप्त  होता  है  तो  उसे  साधारण  रूप  में  योग्यता  के  श्राधार  पर

 नियान  के  लिए  संबंधित  उपक्रम  को  भेज  दिया  जाता  है  |

 fara  बेंक  से  सहायता  प्राप्त  उर्वरक  ufearatard  श्रौर  राष्ट्रीय  उर्वरक  लिमिटेड  परियोजनायें

 2829.  श्री  भान  कुमार  शात्ती  :  कया  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  उवेरक  निगम  ने  नांगल  सिंदरी  माडेनाईजेशन  जैसी  विश्व  बेक

 से  सहायता  प्राप्त  कुछ  उर्वरक  परियोजनाएं  श्रारम्भ  की  हैं  जिसमें  जापान  की  मेससं  तोयों  द्वारा  area

 की  गई  राष्ट्रीय  उवें  रक  लिमिटेड  को  परियोजनाओं  की  तुलना  में  तकनीकी  शुल्क  की  काफी  बचत  हुई  हैं

 इसके  बावजूद  मथुरा  उबरक  संयंत्र  का  निर्माण  कार्य  जापान  की  मेसर्स  तोयों  को  क्यों

 दिया  जा  रहा  ;  झ्र

 राष्ट्रीय  उवेरक  लिमिटेड  के  तीन  संयंत्रों  के  निर्माण  के  ठेके  भारतीय  उर्वरक  निगम  लिमिटेड

 जैसों  भारतोय  क्रम्पनों  को  क्यों  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  र  दन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  और

 नैगनत  फॉटलाइजसें  लिमिटेड  को  भटिण्डा  त्रौर  पानीपत  स्थानों  पर  ईंधन  तेल  पर  ग्राधारित
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 —_-_ HIT  दो  a SICH  संयंत्रों  के  निर्माण  का  काम  सौपा  गया  है  ।  सरकार  ने  मथरा  में  sive  sti  sae
 की  मंजरी  नहीं  दी  ।  मथुरा  उवंरक  संयंत्र  के  निर्माण  कार्य  का  ठेका  दिये  जाने  का  प्रश्न  नहीं  उठता

 जापान  के  मैसर्स  atat  इंजीनिर्यारंग  कारपोरेशन  को  भटिण्डा  ak  पानीपत  परियोजनाश्रों  के  वारे

 में  डिजाइन  इंजीनिर्यारंग  फीस  तथा  श्रन्य  सेवाओं  के  लिये  दी  गई  फीस  भारतीय
 sae  निगम  द्वारा  ईधन  तेल  पर  श्राधारित  परियोजनाओं  के  निर्माण  के  लिये  विदेशी  टेकेदारों  को

 तकनीकी  सेवाओं  के  लिये  दी  गई  फीस  के  साथ  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  इस  सम्बन्ध  में

 लिखित  कारण  हैं  :

 (1)  भटिण्डा  तथा  पानीपत  मैं  यूरिया  संयंत्रों  की  क्षमता  1550  मी०  टर्न  प्रतिदिन  है  जबकि

 इसके  विपरीत  नांगल  तथा  सिंदरी  झाधुनिकीकरण  संयंत्रों  की  क्षमता  1000  मी०  टन  प्रतिदिन  है  ।

 (2)  दोनों  श्रेणी  के  संयंत्रों  में  विभिन्न  पार्टियों  द्वारा  किया  गया  कार्य  समान  नहीं  है  ।

 (3)  नांगल  के  लिये  ठेकों  को  1972-73  मैें  अर्थात  तेल  संकट  से  पूर्व  अन्तिम  रूप  दिया  गया

 जबकि  एन०  एफ०  एल०  के  ठेकों  को  दो  साल  बाद  श्रन्तिम  रूप  दिया  गया  था  ॥

 नयापि  नैशनल  फर्टिलाइजर्स  श्रौर  तोयो  के  बोच  ढेकों  की  स्वीकृति  देते  समय  सरकार  ने  नांगल

 परियोजना  के  लिये  दी  गई  फीस  पर  विचार  किया  था  ate  उन्हें  तसल्ली  थी  कि  यह  फीस  उचित  थी

 एक  भारतीय  इंजीनियरिंग  कम्पनी  अर्थात  aad  इंजीनियर्स  इंडिया  लिमिटेड  भटिण्डा  wiz

 पानीपत  दोनों  परियोजनाओं  के  निर्माण  के  लियें  मुख्य  भारतीय  ठेकेदार  हैं  ।  मैससं  इंजीनियसं  इष्डिया

 लिमिटेड  तथा  जापान  की  मैसर्स  तोयीਂ  इंजीनियरिंग  कम्पनी  का  पूरा  उत्तरदायित्व  है  कि  वे  इन  परियोजनाग्रों

 के  कार्य  ठीक  ढंग  एवं  निर्धारित  समय  पर  पुरा  करें  ।

 भारतीय  vive  निगस  की  हुई  हानियां

 2830.  श्री  सानु  कुमार  शास्त्री  :  व्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि :

 क्या  सिन्दरी  एकक  का  पूरा  ना  हो  जाना  श्रौर  दुर्गापुर  एकक  में  घटिया  श्रायातित  उपकरण ;

 क्या  भारतीय  sata  निगम  को  होने  वाली  हानियों  का  मुख्य  कारण  नांगल  एवं  गोरखपुर

 एककों  में  बिजली  की  सीमित  सप्लाई  हैं  ;  atk

 भारतीय  निगम  को  चार  स्वतन्त्र  कम्पनियों  में  विघटित  करके  उपरोक्त  स्थिति  में

 किस  प्रकार  सुधार  होगा  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रॉलय  में  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  fer):  ak

 सिंदरी में  पुराने  नांगल  एवं  गोरखपुर  में  बिजली  की  श्रौर  दुर्गापुर  में  दोषपूर्ण

 कल-पुर्जों  आदि  तथ्यों  के  कारण  एफ ०  सी०  श्राई ०  की  HS  सीमा  तक  हानि  उठानी  पड़ीं  ॥

 इन  कठिनाइयों  पर  काबू  पाने  के  लिए  पुराने  संयंत्रों  का  apr frac  एवं

 दोषपूर्ण  कल-पुर्जों  की  बदली  श्रपने  उपयोग  के  लिए  निजी  बिजलीघरों  की  स्थापना  श्रांदि  जैसे  विशेष

 उपाय  श्रपनायें  जा  रहें  हैं  ।  एफ०  सी०  झाई ०  का  पुनर्गठन  संयंत्रों  के  परिचालन  श्रौर  BIO RC CIE

 के  कार्यान्वयन  में  सुधार  लाने  के  से  किया  जा  रहा  है  ।

 129



 Written  Answers  to  Questions  December  6,  1977

 as

 राष्ट्रीय  RATA  मंच  के  निगमित  क्षेत्र  में  कदाचारी  के  थार  में  विचार

 2831.  एम०  एन०  गोबिन्वदन  नायर :  कया  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  शेयरधारी  मंच  ने  शेयरधारियों  के  हितों  के  प्रतिकूल  निगमित  क्षेत्र  द्वारा

 किये  जाने  वाले  श्रनेक  कदाचारों  का  उल्लेख  करते  हुए  उन्हें  एक  पत्र  भेजा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  शर  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  ह ै?

 न्याय  site  कम्पनो  कार्य  मंत्री  शान्ति  श्रीमान

 के  राष्ट्रीय  मंच  द्वारा  प्रस्तुत  किय  गये  ज्ञापन  को  एक  प्रति  संलग्न  है  ।  कम्पनी

 अधिनियम  तथा  एकाधिकार  एवं  निबन्धनकारों  व्यापार  प्रथा  श्रधिनियम  के  विषय  क्षेत्र  में  आने  वाले  विषयों

 aaa  में  इन  दोनों  श्रघिनियमों  का  पुर्विलोकन  करने  वाली  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  परीक्षा  की  जा

 रही  इम  बावत  अगे  सरकार  द्वारा  इस  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने पर  की

 जायेगी

 विवरण

 लोक  सभा  के  दिनांक  6-12-77 के  श्रतारांकित प्रश्न  संख्या  2831  के  उत्तर  के  भाग  ख  में
 निदिष्ट ज्ञत्पन  के  प्रति

 कम्पनियों  में  होने  वालीਂ  शभ्रनियमितताश्रों  के  सम्बन्ध  में  कानून  पाल  और  कायें  मंत्रों  श्री

 शान्ति  भूषण  को  सम्बोधित  दिनांक  2  1977  का  स्मरण  पत्र

 1.  शोष  प्रबन्ध  की  साधारण  sat  के  के  हितों  के  प्रति  ्र ष्ा ज पि  ale  शरारत

 कम्पनी  का  पूर्ण  कुप्रबन्ध  करते  हुए  बिलकूल  कम  या  कुछ  भी  लाभांश  न  श्रनियमिततायें  और

 पक्षपात  श्रंशधा  रियों  की  कीमत  पर  अपने  हितों  का  साधनों

 2.  कम्पनियों  का  पुरी  क्षमता  के  बराबर  उत्पादन  न  40%.  तक  क्षमता  उपयोग

 श्रौर  इस  प्रकार  विक्रेता-बाजार  को  फ़ायदा  पहुंचाने  के  लिय  बनावटी  तरोके  से  कमी  पैदा  करना

 जिसमें  ऊंची  कीमतें  वसूल  की  जाये  के  mama  अनियमितताओं  att  शोष  प्रबन्ध  की  विलासी  प्रवृत्ति
 के  कारण  उत्पन्न  ढोल  को  ढकना  यद्यपि  इससे  भले  दी  उपभोक्ताओं  को  दिल  तोड़  तकलीफ  उठानी

 कभीन्कभी  जो  भी  पैदा  किया  जाता  है  उसे  जमा  कर  रखना  ताक़ि  कभो  बढ़े  और  कीमतें  श्रौर  श्रागे

 3.  शीर्ष  प्रबन्ध  श्रपने  सम्बन्धियों  या  मित्रों  को  एक  मात्र  विक्रय  श्रभिकर्त्ता  नियुक्त  करता

 उन्हें  उदार  दरों  पर  कमीशन  देता  है  इस  प्रकार  प्रंशर्धा रय  के  हितों  के  विरुद्ध  कम्पनी  के  धन  को

 arte  में  बांटता  चोजों  की  कमी  उत्पन्न  करता  है  ताकि  विक्रय  श्रभिकर्ता  दुखी  उपभोक्ताश्रों से  ऊंची

 कीमतें  नसल  कर  गलत  तरीके  से  उसका  एक  बड़ा  भाग  शीर्ष  प्रबन्ध  को  दे  सके

 4.  कम्पनियां  अपने  विवरण  पत्रों  में  बड़ा  ही  भव्य  त्रौर  मनोहारी  चित्र  उपस्थित  करती  है  ताकि

 विश्वासु  जनता  धन  इसके  बाद  वे  ठीक  मौके  पर  सुन्दर  प्रकाशन  प्रकाशित  करती  2  जिसमें

 परियोजनाग्रों  का  विवरण  होता  है  ate  निकट  भविष्य  में  बड़े  प्रलोभन  पुर्ण  लाभांश  देने  को  बात  होती है

 श्र  जैसे  गधे  के  सामने  गाजर  झुलाया  जाता  है  उसी  प्रकार  धन  लगाने  वालों  बहकाती इसके
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 साथ  हो  श्रंशधारियों  से  श्रत्यन्त  वास्तविक  परिणामों  को  छिपाया  जाता  है  जिन्हें  वाधिक  साधारण

 में  घोखा  दिया  जाता  है  जो  वर्षो  के  aah  इन्तजार के  बाद प्रन्तोगत्वा  विनाश की  स्थिति

 में  हो  जाग  पाते

 इस  बीच  ठीक  पर  छापे  गये  प्रकाशन  जिनमें  बड़े  लाभांशों  का  वादा  होता  प्रत्याशित

 झंशों  को  तेजी  लाते  शीर्ष  प्रबन्ध  का  जो  प्रमोटर  समूह  होता  जिसे  हालात  का  पता  होता जब

 तक  तेजी  रहती  में  लगाये  गये  धन  की  प्रपेक्षा  बहुत  ज्यादा  पेसे  पर  अपने  शेयर  बेचकर लाभ
 बटोरता  रहता  है  और  इसके  ग्रलावा  कम्पनी  में  काफी  ज्यादा  शेयरों  पर  कब्जा  भी  रखता  है

 5.  वार्षिक  साधारण  सभा  को  वर्ष  के  समाप्त  होने  के
 छः  महीने के  बोच  श्रंशधारियों को  जानबूझ

 कर  ग्रन्घेरे  में  रखने  के  लिखे  न  बुलाना  और  इस  प्रकार  श्रनियमितता  करना

 6.  बजाय  इसके  कि  उत्पादन  को  बढ़ा कर  लाभांश  वितरण  के  स्तर  तक  लाया  जाय  श्रौर

 कर्ता  को  श्रौर  बढ़ा  कर  लाभांश  को  अधिकतम  स्तर  तक  लाया  कम्पनियों  द्वारा  लम्बे  प्रतीक्षा  काल

 दलील  उठाना  जो  कभी  कभी  दस  वर्षों  तक  हो  जाता

 7.  wana  सम्बन्धियों  को  या  जिनमें  उनकी  दिलचस्पी  होती  है  ऐसे  लोगों  की  प्रमुख  स्थानों  पर

 नियुक्ति  जिनमें  ऊंचो  तनखाह  और  सुविधायें मिलतो  ऐसे  लोग  श्राराम से  जवानों  बिताते  हैं  श्रौर

 बुढ़ापे  में  प्रवेश  करते  श्रनजान  बने  रहते  हैं  और  कम्पनियों  में  उनका  कोई  योगदान  नहीं  होता  ak
 अन्तोगत्वा  के  कम्पनियों  को  ware  दुखद  स्थिति  में  डाल  देते

 8.  बजाय  इसके  कि  दढ़ता  पुर्वक  भ्रक्षमता  को  कम  किया  जाय  लम्बी  प्रतीक्षा  के  बाद  लाभांश

 देने  के  लिए  कीमतों  को  बढ़ाना ।

 9.  मूल्य  वरीयता  के  कारण  न्यूनतम  पश्रतियोगितात्मक  मूल्य  पर  क्षमता  के  श्रनुसार  उत्पादन  नहीं  करती

 किन्तु  उपभोक््ताश्रों को  कोमत  पर  लाभ  श्रौर  लाभांश  को  बढ़ाती है  श्रौर  इस  प्रकार  मुद्रास्फीति  में  अरपना

 कोटा  पुरा  करती  उपभोक्ता  sal  वस्तु  के  श्रायातित  पर्याय  की  श्रपेक्षा  200%  श्रधिक  मूल्य  देता

 है  उसे  सवरग  का  पानन्द  प्राप्त  होगा  यदि  वह  स्वदेशी  माल  को  श्राज  के  मूल्य  को  WretT  यदि  50%  कम

 पर  प्राप्त  कर  सके  ।

 10.  बजाय  इसके  कि  निदेशक  मण्डल  प्रबन्ध  निदेशक  को  नियंब्रित  प्रबन्ध  f

 मंडल  को  नियंत्रित  करता

 11.
 प्रवन्ध  निदेशक  जो  कम्पनी  का  एक  पूर्ण  कालिक  कर्मचारी  है

 बो
 की  साजिश  से  श्रपने  श्रनेक

 धन्धों  में  लगा  रहता  इस  प्रकार  कम्पनी  के  हितों  का  हनन  करता  श्राकर्षक  सुविधायें

 देने  के  ऊंची  तनखाह  दे  देतो

 12.  प्रबन्ध  निदेशक  को  खरीदारियों  पर  कमोशन  पाता  है  चाहे  वे  राजस्व

 से  सम्बन्धित  खरीदारियों  हों  या  पु  जों  से  उनका  सम्बन्ध  हो

 13.  शोष  प्रबन्ध  अपने  रिश्तेदारों  al.  दोस्तों  को  बिना  zest  बुलाए  ठेका  देता  है  जिनमें  दरें

 बड़ो  ही  SUAS C7  होती  हैँ  ताकि  वह  ठेकेदारों  के  साथ  लूट  में  भाग  ले

 14.  शोष  प्रबन्ध  कम्पनी  की  मिल्कियत  की  डिक्री  से  संगठि  चोरो  करके  अपना ' हिस्सा '  हिस्सा  लेता

 यह  श्रौजारों की
 खरोद  पर  कमीशन  बटोर  कर  भी  फायदा  करता
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 15.  घाटे  वाली  इकाइयों  के  हिसाब  किताब  को  फायदे  वाली  इकाइयों  के  हिसाब-किताब  में

 मिलाकर  उपस्थित  करना  शौर  इस  प्रकार  पैदा  करना  श्रौर  इस  बात  का  पता  लगाना  कठिन  कर
 देना  कि  घाटे  वाली  इकाई  में  क्या  कमी  है  ake  कैसे  उसमें  सुधार  किया  जा  सकता

 16.  शीर्ष  प्रबन्ध  का  एक  मात्र  बिक्री  अभिकर्ता का  स्थान  रिश्तेदारों  था  दोस्तों  को  ऊपर  कमीशन
 पर  देना  ताकि  कम्पनी  के  पर्याप्त  धन  को  अंशधारियों  के  हितों  के  विरूद्ध  हड़प  लिया  जाये

 17.  पंजों (५  के  दुगुने  या  तिगुने  के  वराबर  श्रारजित  श्रंशघारियों  के  धन  से  बनाना  ताकि  यह  भावी

 हानि  के  लिये  बीमा  का  काम  कर  सके  ।  कभी  भी  श्रंशधारियों  को  ग्रारक्षित  में  से  बोनस शेयर  न  देना

 जब कि  यह  कानूनी  तौर  पर  उनका  धन  होता  है

 18.  ग्रंशधा  रियों  के  हितों  के  विरुद्ध  सहयोगी  कम्पनियों में  धन  लगाना  उसे  बैंक  दर  से  2.5

 गुना  ज्यादा दर  पर  उधार  लेना  जबकि  सहयोगी  कम्पनियों  के  लाभांश  घोषित  करने  को  संभावनायें  श्रल्प

 हैँ

 19.  सरकार  के  श्रधिग्रहण  कर  लेने  के  बाद  ७. 1प्ावज  की  रकम  को  area  में  बांटने  में
 चित  विलम्ब  जिससे  अन्तरित  श्रवधि  के  दौरान  वास्तविक  या  संदिग्ध  गबन  को  संभावना  उत्पन्न  होती  है  ।

 20.  जिन  फर्मों  में  डूबा  gat  wa  होता है  श्रौर  जिनमें  निदेशक  दिलचस्पी  रखते  हैं  उसे  बजाय

 वसुली के  लिये  कानूनी  कार्यवाही  करने के  वर्षों  की  निष्क्रियता  के  बाद  बट्रेखाते  में  डाल  fear  जाता है  ।

 21.  प्रबन्ध  निदेशक  ar  उसका  कोई  विश्वास  पात्र  कम्पनी  का  सौदा-बाज  होता  है  वह  वित्तीय

 aeqral BY TET को  पटा  लेता  हवाई  यात्रा  वातानुक्लत रेल  खचं  कभी-कभी पुरे  परिवार को
 मिलता  दुर  तीर्थ  यात्रा  छुट्टियों  का  पुरा  ऊंचे  ऊंचे  होटलों  में  रहने  के  कीमतों  उपहार

 जो  परिवार  की  रानी  के  सुझाव  के  मुताबिक  होता  शराब  तथा  लड़कियां  तक  दो  जाती  हैं  ।  वित्तीय

 संस्थात्रों  के  रिश्तेदारों  या  दोस्तो  तक  कीਂ  परवाह  wie  खातिरदारी  की  जाती  है  शौर  सौदेबाज  उनको

 पटाता  इस  प्रकार  का  खर्चे  कम्पनी  के  विविध  व्यय  के  खाते  में  डाल  दिया  जाता  है  are  दूसरी  मदों

 में  भर  दिया  जाता  है  श्रौर  उसका  पता  लगाना  कठिन  होता  है  ।

 22.  वित्तोय  के  प्रतिनिधि  जिन्हें  सौंदेबाज  इस  प्रकार  पटा  लेता  है  कम्पनी की  तरफ

 झुक  जाते  हैं  ate  बिना  किसी  प्रकार  की  तकलीफ  किए  हुए
 कि

 श्रत्पमत  श्रंशधारियों के  हितों  की
 रक्षा  रहो  है  या  ऋण  देते  रहते  हैं  केवल  qe  को  प्राप्ति  atc  पुजी  की  सुरक्षा पर  ही  ध्यान

 रखते  हैं  |  श्रतएव  वित्तोय  संस्थानों  और  उनके  प्रतिनिधियों  के झोर  देखने  में  कोई  बो  में  उनके

 निधित्व  पर  ध्यान  देने  में  कुछ  नहीं  होगा  क्योंकि  बोर्ड  में  होने पर  भी  वे  श्रल्पसंख्यक  श्रंशधारियों  के

 हितों  की  सुरक्षा  नहीं  कर  पाते
 ।

 23.  शीर्ष  प्रबन्ध  के  रिश्तेदारों  are  दोस्तों  को  परिसम्पत्तियां  अ्रविश्वसनीय  नोची  दरों  पर  बिना

 टेष्डर  लगाये  बेचना  था  soratfeat  की  उस  पर  कालान्तर  में  स्वीकृति  प्राप्त करके

 24.  सत्ताधारी  दल  के  श्जनैतिक  कोष  में  कम्पनी  श्रधिनियम  की  धारा  293  का  उल्लंघन  करते

 हुए  उदारता  पुर्वक  चन्दा

 नयलोन  धागे  का  उत्पादन

 2832.  थी  श्रहमद  एस०  पटेल
 :  कया  पैट्रोलियम तथा  रसायन  ates  मंत्री  यह  बताने  को

 करेंगे  fap

 देश  में  कुल  कितने  नायलोन  धागे  का  उत्पादन  होता  है
 ;
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 दिसम्बर  6,  1977  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 (a)  नायलोन  के  कपड़े  का  उत्पादन  करने  के  लिये  देश  में  कितने  नायलोन  धागे  को

 श्नौर

 इस  श्रावश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 पट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  agro)  :  (4  aq  1976-77
 के  दौरान  नायलोन  धागे  का  उत्पादन  16,719  भो०  टन  और  वर्ष  1977-78  से  सितम्बर

 तक  के  दौरान  8,203  मी ०  टन  garni

 adam  परिस्थिति  में  बनाई  खण्ड  के  लिये  लगभग  20,000  मो०  टन  नायलोन  धागे की
 श्रावश्यकता  का  श्रनमान  लगाया  गया

 नायलोन  फिलामेंट  धागे  को  देशोय  उपलब्धता  को  कमी  को  area  पूरा  किया  जाता

 रेलगाड़ियों में  टिकटों  को  जांच  न  होने  के  कारण  हानि

 2833.  श्री  पी०  राजगोपाल  नायडू  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रधिकतर  पंसेन्जर  गाड़ियों  में  चैकिंग  स्टाफ  नहीं  होता  श्र

 क्या  यह  सच  है  कि  पैसेन्जर  गाड़ियों  पर  विशेषकर  पकाला-धर्मवरम-कटपाड़ो  सैक्शनों  पर

 टिकटों  की  जांच  न  होने  के  कारण  ara  को  हानि  हो  रही  है
 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (ait fara arerasr) शिव  नारायण  )  टिकटों  की  जांच  की  afer  कारगर

 बनाने के  चल  टिकट  परोक्षक  दल  ara  जांच  कराने  की  प्रणाली  शरू  की  गई  है  ।  शर  सभी  यात्री

 गाड़ियों  की  योजनाबद्ध  आधार  पर  जांच  को  जाती  पहले  दर्जे  के  गलियारेदार सवारों  डिब्बों  में  परिचर

 faa  किए  जाते  हैं  ae  gat  दर्ज  के  श्रारक्षित  स्थान  वाले  सभी  सवारी  डिब्बो ंमें  चल  टिकट  परीक्षक

 नियकत  किये  गये

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  के  कारण  राजस्व  में  होने  वाली  हानि की  रोकथाम  के  लिये

 सभी  यात्री  गाड़ियों  जिनमें  पकाला-धर्मव  रम-कटपाडो  खण्ड  पर  चलने  वालीं  गाड़ियां  भी  शामिल  हैं

 योजनाबद्ध  अधार  पर  बार-बार  अचानक  जांच  को  जातों

 लोक  सभा  के  निर्वाचन  लड़ने  वाले  उम्मीदवारों  ara  निर्वाचन  विवरणियां  Atadq 3  करना

 2834.  डा०  ato  Go  सईद  सहस्मद  क्या  fafa,  न्याय  ate  कम्पनो  कार्य  मंत्रों यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे  कि

 ने  निर्वाचन लोक  सभा  के  लिये  गत  साधारंण  निर्वाचन  में  कितने  उम्मीदवारों  ने
 लड़ा  किन्तु  अभी  तक  निर्वाचन  व्यय की  अपनी  विवरणिय  प्रस्तुत  नहीं  को  श्रौर

 ऐसे  उम्मोदवारों के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कायेवाही को

 fafa,  न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  (*)  2439  उम्मीद

 वारों  ने  लोक  सभा  निर्वाचन  लड़ा  था  ak  उनमें  से  159  उम्मीदवारों  ने  अभी  तक  aaa  निर्वाचन

 व्ययों  को  विवरणियां  प्रस्तुत  महीं  की  इन  159  उम्मीदवारों  में  से  158  उम्मीदवार fasta  हैं
 झर  एक  उम्मीदवार  भारत  की  कम्यनिस्ट  पार्टी  का  है  ।
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 (a)  ita  उम्मीदवारों  को  लोक  प्रतिनिधित्व  1951  की  धारा  के  अधीन

 निरहित  घोषित  किया  गया  है  ।  बाको  156  उम्मीदवारों  को  कारण-बताझ्रो-नोटिस  जारी  करके  उनसे

 पूछा  गया  है  कि  विवरणियां  प्रस्तुत  न  करने  के  कारण  उन्हें  निरंहित  क्यों  न  कर  दिया

 बंगाल  कसिकत्स

 2835.  श्री  समर  AG  :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्य  प्रमुख  रसायन  उद्योग  जिसे  बंगाल  कीमिकल्स  के  नाम  से  जाना  जाता  © >  श्रौर
 पी०  सी०  राय  ने  1901  में  जिसकी  स्थापना  की  वित्तीय  atk  प्रबन्ध  सम्बन्ध  कठिनाईयो ंके  कारण

 बुरी  हालत  मे ंहै
 ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  कया

 क्या  इस  प्रमुख  रसायन  उद्योग  को  बचाने  के  बारे  में  ग्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 >
 (3)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या  ९  ;  शौर

 इस  बारे  में  सरक।र  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?  :

 पैट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उबेरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन
 :

 से  पिछले

 कुछ  वर्षों  के  दौरान  बंगाल  कैमिकल्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  ard  कलकत्ता  का  कार्गकरण  बिगड़

 गया था  और  सरकार  को  इसके  बारे  में  कई  शिकायतें  भो  मिली  थीं  ।  कुछ  शिकायतों  के  ax  पर

 कम्पनी  कार्य  विभाग  ने  कम्पनी  1956  की  धारा  209(4)  के  अन्तर्गत  का  झ्रादेश

 दिया  था  ।  श्राई०  सी ०  श्राई०  और  यूनियन  बेक  श्राफ  इण्डिया  ने  भी  बंगाल  कैमिकल्स  एण्ड

 फ़ार्मास्यटिकल्स  बकस  प्रर  एक  श्रघ्यय  दल  का  गठन  किया  था  जिसमें  श्रौद्योगिक  डो ०
 जो ०  to  Sto  तौर  यूनियत  बैंक  ग्राफ़  इंगिडिया  तथा  श्राई०  ग्रार०  Alo  श्राई ० के  विशेषज्ञ  शामिल

 इस  दल  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  रिपोर्ट  से  यह  पता  है  कि  कम्पनी  के  कुप्रबन्ध के  कारण  उत्पादन
 में  कमो  ate  हानि  हुई

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कम्पनी  की  सम्पूर्ण  जांच  करने  के  लिये  सरकार  ने  श्रौद्योगिक

 विकास  एवं  विनियमन  अधिनियम  की  धारा  15  के  श्रन्तर्गत  जांच  का  are  दिया

 सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 एकाधिकार  उद्योगों  का  नवीनतम  मूल्यांकन

 2836.  श्री  समर  TE  :  क्या  fafa,  न्याय  झऔर  कम्पनी  काय  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 ~
 उन  उद्योगों  के  नाम  क्या  जो  नवीनतम  मूल्यांकन  के  ware  एकाधिकार  उद्योग  की

 श्रेणी  म  ५.21 ह  ते

 उनकी  वित्तीय  ग्रा स्तियां  ate  वार्षिक  ara  सम्बन्धी  तथ्य  क्या

 क्या  इन  एकाधिकार  उद्योगों को  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान
 नये  लाइसेन्स  दिये गये

 यदि  तो  तत्तम्बन्धी  तथ्य  क्या  श्रौर

 ()  उक्त  श्रवधि  के  दौरान  इन  एकाधिकार  उद्योगों  को  नये  लाहसेन्स  स्वीकृत
 न

 करने  के  क्या

 तथ्य हैं  ?
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 न्याय  wit  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शास्ति
 :  तथा  एकाधिकार  एवं

 निर्बन्धनकारी व्यापार  प्रथा  1969  की  धारा  26  के  उपबन्धों  के  ये  जो  स्वयं

 अथवा  झपने  श्र्न्त  सम्बन्धित  उपक्रमों  भारत  में  उत्पादित  श्रथवा  की  किसी  माल  अथवा  सेवाओं

 के  एक  तिहाई  से  कम  का  उत्पादन  भ्रथवा  व्यवस्था  करते  तथा  जिनकी  एक  करोड़

 रुपयों  से  कम  न  कथित  ्रधिनियम  की  धारा  20.0  को  श्राकर्षित  करते  इन्हें  स्वयं  को

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  पंजीकरण  कराना  अपेक्षित  ऐसी  धारणा  है  कि  प्रश्न  के  भाग  में

 शित  शब्द  उद्योगਂ  इसी  प्रकार  के  उपक्रमों  को  संदभित  करता  है  ।  एकाधिकार

 एवं  निबन्धनकारी  व्यापार  प्रथा  fafa,  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  प्रमुख  उपक्रमों  के  उनकी  परिसम्पत्तियों

 के  मूल्य  तथा  उनके  करों  के  पूर्व  लाभों  में  यथा  प्रतिबिम्बित  उनकी  प्रदर्शित  करते  हुए

 एक  विवरण  पत्र  संलग्न  [arate  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  eto  1275/77]

 से  (४)  कम्पनी  कार्य  केवल  एकाधिकार  एवं  निबन्धनकारी  व्यापार  प्रथा  प्रघिनियम

 के  प्रशासन  से  सम्बन्धित  जहां  गत  तीन  वर्षों  के  TAS s  उपक्रमों  से  प्राप्त  प्रस्तावों

 कथित  अधिनियम  के  म्रत्तगंत  अनुमोदनों  तथा  निरस्तीकरणों  का  सम्बन्ध  उनके  ब्यौरे  प्रदशित  करते

 हुए  एक  विवरण  पत्न  संलग्न  है
 ।

 Bridge  on  Ramghat  Road

 2837,  Shri  Ram  Prasad  Deshmukh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state  :

 (a)  the  expenditure  incurred  on  the  bridge  on  Ramghat  Road  in  Aligarh  built
 by  the  previous  Government  on  the  eve  cf  elections  ;

 (b)  whether  this  bridge  was  constructed  keeping  in  view  the  frequent  accidents
 at  this  place  and  whether  the  building  of  this  bridge  has  served  no  purpose,  for
 none  make;  use  of  it,  as  people  find  it  difficult  to  ascend  it  ;  and

 (c)  if  so,  whether  an  inquiry  will  be  made  as  to  why  such  a  bridge  was  con-
 structed  ?

 The  Minister  of  State  for  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Rs.  3.42  lakhs.

 _(b)  The  bridge  was  constructed  on  safety  considerations  in  view  of  frequent
 accidents  at  this  location.  No  complaints  have  been  received  from  the  public  re-
 garding  difficulties  in  ascending  the  bridge.

 (c)  This  is  not  considered  necessary  in  view  of  reply  to  (a)  and  (b)  above.

 T.Ts.  At  Hathras  Junction

 2838.  Shri  Ram  Prasad  Deshmukh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state:

 (a)  the  strength  of  T.Ts  and  other  employees  at  Hathras  Junction,  Aligarh
 in  1970  and  their  strength  at  present,  in  view  of  the  large  population  of  the  area
 and  large  number  of  trains  there ;  and

 (b)  whether  these  employees  are  facing
 eo  TODOSe  difficulty  because  of  meagre  staff

 क strength  and  if  so,  whether  Governm  ent  p  ह  consider  augmentation  of  staff
 stren
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Rallways  (Shri Sh eo  Narain)

 (a)  Station  Sanctioned  Strength
 Hatras  Jn.  1970  1977

 (i)  TTES  Nil  Nil

 (ii)  Other  Employees  108  110

 Aligarh  Jn.

 (i)  TTES  9  9

 (ii)Other  Employees  271  263

 (b)  Representations  received  regarding  augmentation  of  strength  of  certain

 cate
 on

 र
 Bories

 of  staff  at  these  stations,  are  under  examination  of  the  Railway  Administra-

 तेल  तथा  प्राकृतिक गेस  श्रांयोग  में  कार्य  कर  रहे  विदेशी  विशेषज्ञ

 2839.  श्री  मनोरंजन  क्या  पैट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्बरक  dal  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ग्रायोग  ate  तेल  की  खोज  में  संलग्न  अन्य  में  कितने

 विदेशी  विशेषज्ञ  कार्य  कर  रहे

 aft  i  यी  sod  wat  eer  दें  ae  Gob  cae  ered  fest  को  wat  सा

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  at

 खाड़ी  के  देशों  को  कितने  भारतीय  विशेषज्ञ  तेल  की  खोज  करने  के  लिये  दिये

 गये  हैं  श्रौर  इस  सम्बन्ध  में  उनके  साथ  किये  गये  ठेकों  का  ब्यौरा  क्या  है  ate  उससे  भारत  को  क्या

 लाभ  प्राप्त

 वैद्रोलियम  तथा  रसायन  ait  उर्वरक  मंत्री  हेमवती नन्दन  :  से  सूचना

 एकत्र  की  जा  रही  है  श्रौर  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  ।

 सरकार  द्वारा  श्रधिग्रहण किये  जाने  के  बाद  बर्मा  कालटेक्स  धौर  एस्सो  कम्पमियों के  कार्य

 का  सूल्यांकन

 2840.  श्री  मनोरंजन भरत  :  क्या  पंट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्मा  कालटैक्स  are  एस्सो  नामक  तीन  तेल  कम्पनियों  का  सरकार द्वारा  श्रधिग्रहण

 कर  लिये  जाने  के  बाद  उनके  कार्य  का  कोई  पुररविलोकन  अथवा  मूल्यांकन  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ate  इन  कम्पनियों  के  कार्यकरण  में  सुधार  करने  के

 लिये  क्या  कायंवाही की  गई

 क्या  इन  कम्पनियों में  काम
 कर  रहे  कर्मचारियों

 के  वेतन
 को  wataia aa fara

 तेल  निगम  के
 कर्मचारियों  के  बराबर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  ग्रौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण
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 ar catia  रसायन  [rite  मंत्रो  (at  हेमवती  :  तथा
 a

 सावंजनिक  क्षेत्र  की  तेल  कम्पनियों  के  श्रधिग्रहण के  बाद  भूतपूर्व  तेल  कम्पनियों
 के  कार्य  निष्पादन  का  पर्यवेक्षण  तथा  तेल  समन्वय  समिति  की  सहायता  &  पेट्रोलियम  मंत्रालय

 द्वारा  लगातार की  जाती

 इन  कम्पनियों  के  कर्मचारियों  के  वेतन  ढांचे  इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन  के  कमंचारियों
 को

 मिलने  वाले  वेतन  ढांचों  से  प्रारम्भ  से  ही  भिन्न हैं  संगठनबद्ध  कर्मचारियों  के

 दीर्घकालिक समझौतों  के  प्रनुसार  होते  हैं  wk  इनमें  इस  प्रकार  के  संगठनबद्ध  कर्मचारियों  के  साथ  नये

 दीघंकालीन  समझौतों  को  करने  के  उपरांत  ही  इनमें  किसी  प्रकार  के  परिवर्तन  किये  जा  सकते  जहां  तक

 दा  विदेशी  तेल  कम्पनियों  के  प्रबन्ध  स्टाफ  का  सम्बन्ध  ऐसी  बहुत  सी  बातें  है  जो  उनके  वेतन  ढांचे

 पुनर्गठन  को  प्रभावित  करेंगी
 ।  अन्तिम  निर्णय  लेने  से  पहले  इन  बातों की  ध्यानपूर्वक  जांच  करने  की

 आवश्यकता  है  ।

 इंडन  त) गस  एजसियों  का  स्थाई  श्राघार  पर  श्राबंटन

 2841.  श्री  मनोरंजन  भक्त
 :

 क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेगे  far

 क्या  इस  समय  इंडेन  गैस  एजेंसियों  का  भ्राबंटन  निर्धारित  waft  के  लिय ेa  कर  स्थाई
 आधार  पर  किया  जाता

 क्या  इस  नीति  से  एकाधिपत्य  प्रवृत्ति  को  प्रोत्साहन  मिला  है  श्रौर  गैस  व्यापारी  कदाचार

 में  लग  रहे

 क्या  सरकार  गैस  एजेंसियों  की  भ्रवधि  निर्धारित  करने  ava  उनकी  नीलामी  करने  के  बारे

 में  विचार  कर  रही
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  एवं  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  agym)  :  इंडेन  गैस  एजेंसियां

 किसी  प्रकार  की  श्रवधि को  निर्दिष्ट  faa  बिना  आ्राबंटित  की  जाती  परन्तु  इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन
 को  यह  aferarz  है  कि  वहू  वितरक  के  साथ  किये  गये  करार  के  gears  एजेंसियों को  समाप्त  कर  सकता है  ।

 किसी  प्रकार  के  एकाधिकार  waft  हतोत्साहित  करने  के  दृष्टिकोण  से

 अआई०  तरो ०  सी०  के  प्रत्येक  खाना  पकाने  की  गैस  के  वितरक  के  पास  ग्राहकों  का  संख्या की  सी  मा  पहले

 से  ही  निर्धारित  की  जा  चुकी  जहां  तक  विक्रताश्ों  द्वारा  किये  जा  रहे  कदाचार का

 सम्बन्ध  वितरक  के  साथ  fra  गये  करार  में  इस  बात  की  व्यवस्था  है  कि  कदाचार  के  मामले  में  एजेंसी

 समाप्त की  जा  सकती

 आर  इस  समय  गैस  एजेंसियों की  भ्रवधि  निर्धारित  करने  अथवा  उनकी  नीलामी  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  इंडेन  गैस  की  एजेंसियों  की  निर्धारित  अ्रवधि  के  लिये  नीलामी  करने  से  नये

 विक्रेताओं  के  लिये  गैस  के  सिलेण्डर  वितरण  करने  के  लिये  श्रमला

 झादि  जेसी  अपेक्षित  सुविधायें  जुटाने  के  लिये  जरूरी  पूजी  निवेश  करने  में  तथा  उपभोक्ताझओं  की  सन्तुष्टि

 के  लिये  एजेंसी  को  सुचारू  रूप  से  चलाने  में  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  सकती  एजेंसियों की  नीलामी  से  ये

 एजेंसियां  सरकार  द्वारा  जारी  की  गई  नीति  सम्बन्धी  मार्गदर्शी  रूप  tamil  के  श्रन्तगंत  अत्यधिक

 समझे  जाने  बालों  की  अपेक्षा  ऊंची  से  ऊंची  बोली  देने  वालों  को  चली  जायेंगी  ।
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 हावड़ा  स्टेशन  पर  लाइसेंस  प्राप्त  खोमचा  लगाने  वाले  salad

 2842.  श्री  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  |  fa:

 qa  रेलवे  के  हावड़ा  स्टेशन  पर  लाइसेंस  प्राप्त  खोमचे  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी

 a sad (  )  क्या  स्टेशन  परिसर  में  भारी  संख्या  में  गैर  लाइसेंस  प्राप्त  खोमचे  वाले  व्यक्तियों  की  उपस्थिति

 से  यात्रियों की  असुविधा  श्रौर  रेलवे  को  राजस्व  की  हानि  नहीं  होती  अर

 sore  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  हावड़ा  स्टेशन  के  परिसर  से  ऐसे  श्रनधिकृत

 खोमचे  वालों  को  हटाने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कायंवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  गाड़ी  के  साथ-साथ  सामान  बेचने  वाली
 5  ट्रालियों सहित  उन्यासी  ।

 झर  इस  स्टेशन  पर  यात्रियों  के  बीच  शौर  ड्योढ़ी  में  बिना  लाइसेंस  प्राप्त  व्यक्तियों

 द्वारा  श्रनधिकृत  रूप
 में

 खोमचे
 वालों  द्वारा

 सामान  बेचे  जाने
 की  कुछ  रिपोर्टे  प्राप्त

 हुई  gi  स्टेशन
 को  इस

 que से  बचाने  के  लिये  हावड़ा  स्टेशन  पर  खोमचे  वालों  के  विरुद्ध  नियमित  रुप  से  गहन

 अभियान  चलाये  जाते

 Consultative  Committees  in  Ministry  of  Railways

 2843,  Shri  Nawab  Siingh  Chauhan :

 Shri  Vinayak  Prasad  Yadav  :

 Shri  Ugrasen  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  Consultative  Committees  working  in  the  Ministry  of  Rail-
 ways  at  present  ;

 (b)  the  functions  of  these  committees  and  the  annual  expenditure  incurred
 thereon;

 (c)  the  names  of  the  Consultative  Committees  constituted  by  the  ex.  Railway
 Ministers  during  the  last  four  years  ;  and

 (d)  the  composition  thereof  and  the  criteria  adopted  for  the  selection?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  No

 Consultative  Committee  constituted  by  the  Ministry  of  Railways  is  at  present  func-
 tioning  in  the  Ministry.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  During  the  last  four  years,  National  Railway  Users’  Consultative  Council
 and  Railway  Hindi  Salahkar  Samiti  were  constituted  by  the  then  Railway  Ministers.

 d)  (i)  National  Railways  Users’  Consultative  Council  (from  6-3-1976  to
 20-8-1977)  :

 It  comprised  of  both  Official  and  non-official  members.  The  Mfhister  of  Rail-
 Ways  was  its  Chairman.  Non-official  members  consisted  of  Members  of  Parliament,
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 elected  representatives  of  Zonal  Railway  Users’  Consultative  Committee,  represen-
 tatives  of  All  India  Trade  Associations,  Agricultural  Interests,  retired  Railway  Offi-
 cers  and  the  members  representing  interests  which  the  Minister  considered  necessary.

 (ii)  Railway  Hindi  Salahkar  Samiti  (Constituted  in  1973)  :

 It  comprised  both  of  Official  and  non-official  members.  The  Minister  of  Rail-
 ways  was  its  Chairman.  Non-official  members  consisted  of  Members  of  Parliament,
 representatives  of  Voluntary  Hindi  Organisations  of  all  India  level  viz.  Hindi  Sahitya
 Sammelan,  Dakshin  Bharat  Hindi  Prachar  Sabha  etc.  and  renowned  literary  persons

 such  as  writers,  Journalists,  Professors  etc.,  who  has  special  interests  in  the  pro-
 pagation  and  development  of  Hindi.

 Special  Secretary  to  Minister  of  State  in  Ministry  of  Railways

 +2844,  Shri  Nawab  Singh  Chauhan:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state  :

 (a)  whether  the  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  after  his  appoint-
 ment  had  appointed  one  J.A.S.  officer  as  his  Special  Secretary :

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  he  was  removed  from  that  post  after  two  days

 (c)  if  so,  the  reason  therefore ;  and

 (d)  whether  any  other  officer  of  his  personal  staff  was  also  removed  on  the
 basis  of  certain  allegations,  if  so,  the  factual  position  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (21)  to
 (c)  :  Yes,  Initially,  the  intention  of  the  Minister  of  State  for  Railways  was  to
 appoint  the  officer  as  Special  Assistant  but  since  no  post  of  Special  Assistant  in
 the  scale  Rs.  1500-2000  to  which  the  officer  was  eligible,  could  be  created  in  terms
 of  the  orders  in  vogue,  he  was  repatriated  to  his  parent  cadre.  It  is  proposed  to
 regularise  his  posting  for  the  period  (17-8-77  to  22-8-77)  as  Private  Secretary  in
 the  scale  Rs.  1500-2000  with  the  approval  of  the  Department  of  Personnel  &
 Administrative  Reforms  and  Ministry  of  Finance.

 (0)  The  services  of  another  officer  who  was  initially  appointed  as  2nd  P.A.  to
 the  Minister  of  State  for  Railways  were  dispensed  with  the  same  being  no  longer

 required  by  the  Minister.

 श्रोबधि  मूल्य  नियंत्रण  aren  का  फाइजर  द्वारा  उत्लंघन

 2845.  श्री  श्रार०  ष्ह्  श्रमीन :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  ie  उ्ंरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  dad  फाइजर  ने  उद्योग  तथा  औषधि  मूल्य  नियंत्रण
 आदेश  att  ग्यात  व्यापार  नियंत्रण  नीति  का  उल्लंघन  करने  के  बाद  ही  प्रोटीनेक्स  का  उत्पादन  किया

 है  यदि  हां  तो  सरकार  ने  उनके  विरुद्ध  क्या  कांयंवाही  की

 क्या  यह  कम्पनी  प्रमाण-पत्नों  की  झाड़  में  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  की  अनेक  श्रौषघधियों

 का  उत्पादन कर  रही  श्रौर

 (7)  वर्ष  1952  में  पंजीकरण  प्रमाण-पतों  के  अन्तर्गत  यह  कम्पनी  जिन  मदों  का  उत्पादन कर
 +

 रही  उनका  ब्यौरा  क्या  त  न  वर्षों के  दौरान  मद-वार  किन-किन  मदों  का  उत्पादन किया
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 किन-किन  लाइसेंस  संख्या  पंजीकरण  संख्या  ata  ऐसा  feat  गया  झौर  किस-किस  seal  भात  के

 श्रायात  की  saafa dy m§? दी

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  wey)  :  जी  मेससें

 फाइंज़र  को  उद्योग  तथा  विनियमन  अधिनियम  के  aaa  दिये  जाने  वाले  विशेष  लाइसेंस  के

 बिना  का  निर्माण  करते  हुए  पाया  गया  तथा  यह  कम्पनी  atre  श्रादेश  के

 श्रन्तगंत  मूल्यों  को  स्वीकृत  प्राप्त  किये  बिना  ही  इसका  मद  के  रूप  में  विपणन  कर  रही  उन्हें
 उद्योग  तथा  श्रधिनियम  तथा  श्रौषध  मूल्य  नियंत्रण  आदेश  1970  के  श्रन्तर्गत  दो

 कारण  aaa  नोटिस  जारी  किये  गये  उनसे  प्राप्त  उत्तर  विधि  मंत्रालय  के  परामर्श  से  विचाराधीन

 कम्पनी  के  पास  aaa  मदों  के  निर्माण  करने  के  लिये  दोनों  पंजीकरण  प्रमाण-फ्ल  तथा

 श्रौद्योगिक  लाइसेंस

 1973,  1974  झ्नौर  1975  के  दौरान  निर्मित  str  झौषधों  के  नाम  तथा  श्रौद्योगिक

 लाइसेंस  जिनके  झन्तगंत  श्रौषध  तैयार  किये  गये  है  (ii)  पंजीकरण  प्रमाण-पत्र/श्रौद्योगिक  लाइसेंस  के

 अन्तगत  निमित  सूत्रयोगों  के  सम्बन्ध  में  सुचना  देने  वाले  दो  विवरण-पत्र  संलग्न

 लव  में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  1276/77]

 उनके  द्वारा  श्रायातित  कच्चें  माल  के  मलय  निम्न  प्रकार  थे  —

 रुपय
 ~

 1973  17.63  लाख

 1974  40.48  लाख

 1975  41,64  लाख

 मैसर्स  फाइज़र  को  लाइसेंस  देना

 2846.  श्र  श्रार०के०  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मैसर्स  फाईजर  को  ट्रेट्रासाइक्लिन  की  मद  के  प्रतिरिकत  झपने  उत्पादन  की  प्रत्य  वस्तुझ्ों

 का  निर्यात  करने  की  ज  पर  लाइसेंस  दिया  गया  यदि  हां  तो  इस  पर  शझ्राधारित  लाइसेंसों  का  ब्यौरा

 कया  है  are  इस  फर्म  के  निर्यात  सम्बन्धी  दायित्व  का  स्वरूप  क्या

 क्या  यह  मामला  वाणिज्य  तथा  विधि  मंत्रालयों  को  भेजा  गया  था  झ्ौर  उनके  निष्कष  क्या
 at

 यदि  तो  किस  प्राधिकार  के  अधीन  मंत्लालय  ने  उपरोक्त  जिम्मेदारी
 ली

 पेट्रोलियम  श्रौर  रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  से  र... ज

 फाइज़र  को  दो  उत्पादों  ग्र्थात ्  क्लोरोप्रोपाइड  श्रौर  टैट्रासाइक्लीन  के  निर्माण  के  लिये  दिये  गये  लाइसेंसों  में  निर्यात

 दायित्व  की  शर्ते  लगाई  गई  थी  ।  क्लोरोप्रोपामाइड  का  उत्पादन  1.5  मी०  टन  प्रतिवर्ष  से  6.  5  मी०  टन

 प्रतिदष  तक  बढ़ाने  के  लिये  कम्पनी  को  20-7-74  को  अ्रौद्योगिक  लाइसेंस  संख्या  सी ०  आई ०  एल०  215

 (74)  इस  शर्त  पर  गया  था  कि  वे  क्लोरोप्रोपामाइड  के  afar  उत्पादन के
 कम

 से  कम  20%.

 (1.5  ate  टन  से  का पांच ag  की  अवधि  तक  निर्माण  करेंगे

 जहां  तक  टैट्रोसाइक्लीन का  सम्बन्ध  waft  ब्यौरे  विवरण पत्र  में  दिये  गये
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 ~~  a

 मेससे  फाइज़र  लिमिटेड  को  दैट्रासाइक्लीन  के  निर्माण  के  लिये  2000  किलोग्राम  टैट्रासाइक्लीन
 झौर  3000  किलोप्राम  श्रौक्सी-टैट्रासाइक्लीन  की  क्षमता  सहित  28-1-60  को  एक  लाइसेंस  गया

 ह 2  कम्पनी  को  21-9-65  को  टैट्रासाइक्लीन  की  क्षमता  में  2000  किलोग्राम  से  3000  किलोग्राम

 तक  श्रौर  श्रौक्सी-टैट्रासाइक्लीन  की  क्षमता  में  3000  किलोग्राम  से  7000  किलोग्राम  तक  विस्तार  करने

 की  अनमति चि  दी  गई  इस  प्रकार  के  विस्तार  के  लिये  निर्यात  दायित्व  की  निम्नलिखित  दो  शर्तें  लगाई

 गई  थीं  ।

 (1)  5000  किलोग्राम  अतिरिक्त  टैट्रासाइक्लीन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कच्चे  माल  के  श्रायात

 के  लिये  भ्रपेक्षित  ग्रतिरिकत  विदेशी  ast  को  निर्यात  प्रोत्साहन  योजना  के  झन्तगंत  श्रैजित  किया  जायेगा

 (2)  टैट्राइसाइक्लीन  के  वास्तविक  उत्पादन  के  25%  का  1966-67  से  निर्यात  किया  जायेगा

 इस  सम्बन्ध में  वाणिज्य  मंत्रालय के  परामशं से  एक  बांड  भरा  जायेगा

 3.  मैसम  फाइज़र  को  लाइसेंस  संख्या  एल/ 22/ 4 7/ 57  To  एण्ड  ग्राई ०  के  अन्तगत  13-7-77

 को  टैट्रासाइक्लीन  की  क्षमता  में  3000  किलीग्राम  से  5000  किलोग्राम  तक  ae  श्रौक्सी-टैट्रासाइवलीन
 की  क्षमता  में  7000  किलोग्राम  से  9000  किलोग्राम  तक  और  विस्तार  की  श्रनूमति  दी  गई  थी  इस

 विस्तार  पर  निम्नलिखित  wa  लगाई  गई

 (1)  किसी  भी  स्थिति  में  संयंत्र  प्रति वब  1,40,00  किलोग्राम  टैट्रासाइक्लीन  से  श्रधिक  उत्पादन

 नहीं  |

 (  )  10  fo  टन  से  afar  टँट्रासाइक्लीन  के  उत्पादन  का  निर्यात  किया  जायगा  जहां तक  कि

 सरकार  पूर्ण  मंजूरी  से  इसके  किसी  भाग  को  देश  में  बेचने  की  श्रनुमति न  दे  प्रथम  वर्ष में  4  मी ०

 टन  का  नियत  war  करना  पड़ेगा |

 (3)  उपरोक्त  के  श्रनुसार  gat  वर्ष  के  बाद  निर्यात  की  गई  टदैट्रासाइक्लीन  की  वास्तविक

 मात्रा  को  ध्यान  में  रखे  बिना  प्रतिवष॑  कुल  15  लाख  रुपये  के  टैट्रासाइक्लीन  we  wea  भेषज  मदों

 का  शौर  सतत  5  बर्ष  तक  निर्यात  किया  जाना  15  लाख  रुपये  का  यह  निर्यात  वर्तमान  निर्यात

 स्तर  से  अधिक  होना  चाहिये

 4.  टैट्रासाइक्लीन  की  10  मीं०  टन  की  प्रारम्भिक  क्षमता  को  25%  के  रूप  का

 निर्यात  पूर्ववत  ही  तथापि  टैट्रासाइक्लीन  ग्रौर  अन्य  भेषज  मदों  के  निर्यात  पर  कोई  श्रापत्ति  नहीं

 होगी  बशर्ते  कि  गणना  का  आधार  2500  किलोग्राम  टैट्रासाइक्लीन  का  कुल  मूल्य  हो  ।

 उपरोक्त  निर्वात  दयित्व  के  सम्बन्ध  में  पार्टी  द्वारा  निर्यात  पार्टी  के  निष्पादन  के  aaa  की

 विधि  वाणिज्म  मुख्य  आयात  श्रौर  निर्वात  श्रौर  डी  जी  टी  डॉ  के  परामर्श
 से  जांच  की  गई  हे  और  निम्नलिखित  aeetato ce  बनाया  गया  है  :

 (1)  दोनों  मंजूरियों  के  लिए  निर्यात  दायित्व  केवल  5  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  होना

 (2)  यदि  निर्यात  दयित्व  ge  कर  लिए  गए  हों  तो  इस  ere  पर  निर्यात  बाण्ड  प्राप्त  करना
 आवश्यक  नहीं  होना
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 a

 rr  a (3)  मेसर्स  फाइज़र  का  दायत्वि  यहू  aT  कि  पन  10  मी०  टन  स  अधिक  समस्त  उत्पादन  का

 निर्यात  करेंग  चाहे  वह  14  माँ ०  टन  से  भीਂ  अधिक  क्यों  न  हो  ।

 (4)  प्रति  वर्ष  15  लाख  रुपये  का  निर्यात  दायित्व  कम  से  कर्म  है  न  कि  पूरा  दायित्व ।

 (5)  निर्यात  दाधित्व  को  संगणना
 मूल्य

 के  रूप  में  की  जानी  चाहिये  ।

 5.  फाइज़र  द्वारा  उपलब्ध  कराये  गय  फ्लैशों  से  यह  पता  लगाया  गया  है  कि  उक्त  श्राघार
 पर  471  लाख  रुपये  के  निर्यात  दायित्व  की  तुलना  में  1977  तक  इन  दायिवों  को  पुरा  करने के

 लिये  फर्म  ने  432  लाख  रुपये  का  वास्तविक निर्यात  इस  प्रकार  फर्म  द्वारा  शेष  39  लाख  रुपये

 के  निर्यात  दायित्वों  को  ate  पूरा  जाना  फर्म  को  39  लाख  रुपये  के  निर्यात  बांड
 का

 निष्पादन  करने  की  सलाह  दी  गई  है  जिसे  सितम्बर  1978  तक  पूरा  करना

 1988  तक  6200  रूट  किलोसोटर  का  श्रतिरिक्त  विद्युतीकरण

 2847.  समर  गह  :  क्या  रेल  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्राक्कलन  197  5-76  के  प्रतिवेदन  में  1988  तक  6200 रूट  किलोमीटर

 के  श्रतिरिक्त  विद्युतीकरण  के  बारे  में  सरकार  से  सिफारिश  की  गई

 क्या  ऐसी  परियोजना  से  देशी  क्षमता  तथा  ad  1957-69  के  दौरान  विद्युतीकरण
 योजना  के  लिये  विकसित  विशेषज्ञता  बच  गई

 क्या  विद्यतीकरण  के  ऐसे  प्रभार  से  डीजलਂ  तथा  भाप  से  चलने  वाली  गाड़ियों  की  तुलना
 में  90  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  की  बचत  हो  गई  श्रौर

 यदि  तो  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिश  को  क्रियान्वित  न  करने  के  क्या  कारण

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मत्री  शिव  :  प्राक्कलन समिति  ने  सिफारिश  की  थी

 कि  8800  मागं  कि०  मी०  रेल  पथ  का  बिजलीकरण  पांचवीं  से  सांतवीं  योजना  तक  काम  कारगर  ढंग

 से  कार्यान्वित  हो  जाना

 जी  at,  इसी  उद्देश्य  की  प्राप्ति  का  प्रस्ताव  परन्तु  सीमित  धन-राशि  उपलब्ध  होने के
 कारण  इसे  4800  fao  मी ०  तक  सीमित  कर  दिया  गया

 बचत  राशि  बिजलीकरण  की  मात्रा  प्र  यातायात  के  घनत्व  पर  निर्भर  करती  है  ।

 रेलवे  बिजलीकरण  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  मुख्य  बाधा  योजना  झ्रायोग

 धन  का  प्राप्त  न  होना

 Problems  of  Muslim  Women  of
 Kashmir

 42848  Shri  Natvarlal  Parmar:

 Shri  Md.  Hayat  Ali  :

 Will  the  Minister  of
 Law,

 Justice  and  Company  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been  invited  to  the  statement  reported
 in  the  Hindustan  Times  dated  the  4th  November,  1977  of  a  leading  Psychiatrist,
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 Dr.  Mrs.  Ema  Hoch  wherein  it  is  stated  that_jn  Kashmir  especially  in  Ladakh,
 most  of  the  women  are  suffering  from  depressive  illness  due  to  divorce,  desertion
 of  wife  by  husband  and  lack  of  solemnity  in  married  life;  and

 _(b)  the  steps  being  taken  by  the  Government  to  improve  the  present  state  of
 affairs  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs
 (Shri  Narsingh)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  We  have
 Ka  shmir.

 referred
 the  matter  to  the  State  Government  of  Jammu  and

 झरसागुड़ा  रेलवे  स्टेशन  का  दर्जा  बढ़ाया  जाना

 2849  श्रोगणनाथ  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  झरसागुड़ा  रेलवे  स्टेशन  जंकशन  पर  यात्रियों  की  विशाल  संख्या  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  पौर  इसके  एक  मध्य  में  स्थित  रेलवे  स्टेशन  होने  के  कारण  उस  स्टेशन  का  दर्जा  बढ़ाने  का  कोई
 प्रस्ताव  we

 q
 )  क्या  स्टेशन  के  सुधार  के  लिये  विश्राम  प्रावास-गृहों  श्रादि  को  नया  रूप  देने  का  कोई

 प्रस्ताव

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  जी

 जी  झरसागुडा  में  जितना  यातायात  होता  है  उसे  देखते  हुए  वहां  पर
 प्लेटफार्म  माल  पासंल  घर  ate  जैसी  पर्याप्त  सुविधाओं  की  व्यवस्था  पहले  से

 ही  की  गई

 अनकामली  से  age  तक  रेलवे  स्टेशन

 2850.  श्री  जाज  मैथ्यू  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  केरल  के  तराई  वाले  क्षेत्र  के  साथ-साथ  एर्नाकुलम  जिले  में  श्रनकामली

 से  बरास्ता  मुवत्तुपुजा  मदर  तक  एक  रेल  लाइन  के  लिए  लागत  एवं  सम्भाव्यता  श्रध्ययन  करने  का  विचार

 यदि  केरल  सरकार  इस
 कार्य

 के  लिए  धन  की  व्यवस्था

 are  प्रस्तावित  रेलवे  लाइन  को  सम्भाव्य  और  लाभप्रद  पाया  तो  क्या  सरकार  का

 उक्त  निर्माण  कार्य  के  लिए  शीघ्र  ही  स्वीकृति  देने  का  विचार  ौर

 केरल  में  पहले  से  निर्माणाधीन  रेल  लाइनें  कब  तक  पुरी  हो  जायेंगी  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रों  (sit  fea  :  जी  हां  ।  हाल  के  वर्षों  में  केरल  सरकार

 से  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  ।

 परियोजना  को  स्वीकृति  के  प्रश्न  परे  सर्वेक्षण  पुरा  हो  रिपोर्ट  की  जांच  हो  जाने  तथा

 योजना  द्वारा  स्वीकृति  मिल  जाने  पर  ही  निर्णय  लिया  जायेगा  ।

 इस  समय  केवल  एक  नयी  लाइन  परियोजना  तिरुनेलवेली-तिरुवनन्तपुरम  कुमारी
 लाइन जो  झ्रांशिक  रूप  से  केरलਂ  में  पड़ती  निर्माणाधीन है  ।  इस  का  जो  भाग  केरल  में  पड़ता

 है  उसका  निर्माण  कार्य  लगभग  एक  वर्ष  में  पुरा  हो  जायेगा  ।
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 Written  Answers  to  Questions  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 a  +

 e  परियोजना का  विस्तार

 2851.  श्री  जाज  मैथ्यू  :  क्या  पैट्रोलियम  तया  रसायन  ate  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  कोचीन  उर्वरक  परियोजना  के  तृतीय  चरण  के  विस्तार-क्ार्य  के  लिए  fae  की  योजना

 स्वीकार कर  लीं  जायेगी ;  ग्ौर

 क्या  अ्रधघिक  मात्रा  में  प्रशोधित  तेल  का  परिष्करण  करने  क  लिए  कोचीन  तेल  शोधक

 खाने  का  विस्तार  किया  जायेगा  ताकि  कोचीन  स्थित  तृतीय  चरण  की  उवेरक  परियोजना  को  लाभ  प्राप्त

 हो  सके  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  wie  उर्वरक  मंत्रालय  में  राज्य  wat  (st  जनेश्वर  :

 नहीं  ।  Gaz  ने  संभरण  सामग्री  के  रूप  में  ईंधन  तेल  पर  अधारित  श्रतिरिक्त  नाइट्रोजनी
 क्षमता  की  स्थापना  द्वारा  कोचीन  में  उर्वरक  निर्माण  करने  वालो  सुविधाग्रों  के  विस्तार  का  प्रस्ताव  भेजा

 था  ।  इस  परियोजना  स्रोतों  को  उपलब्धि  में  अधिक  ae  के  कारण  ata  कार्यक्रम

 के  दौरान  विचार  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  योजना  कार्यक्रम  में  शामिल  कुछ  परियोजनाओं  को  इन

 बाधाओं  के  कारण  पीछे  करना  पड़ा  ।  *

 कोचींन  प्रायोजना  को  संभरण  सामग्री  के  रूप  में  केवल  ईधन  तेल  पर  ही  श्राधारित  किया  जा

 सकता  है  ।  गेस  को  उवेरक  संभरण  सामग्रो  के  रूप  में  प्रयोग  के  लाभ  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रतिरिक्त

 ह उब रक  क्षमता  को  बम्बई  हाई  तथा  श्रसम  से  प्राप्त  संबद्ध  गैस  पर  स्थापित  करने  के  लिए  प्राथमिकता

 दी  जा  रहो  त्त  कोचीन  प्रायोजना  को  कम  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ate  निकट  भविष्य  में  यह

 योजना  स्वीकृति  के  लिए  योग्य  नहीं  समझी  जायेगी  ।

 केन्द्रीय  उर्वरक  परियोजना  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  नियोजन

 2852.  श्री  जाजें  मेथ्यू  :  क्या  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  we  उर्बरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  कोचीन  उवेरक  सय  के  स्थान  से  जो  व्यक्ति  विस्थापित  हो  गये  थे  उन्हें  उनकी  योग्यता  के

 भ्रनुसार  वहां  नौकरियों  में  तरजी  दो  जाएगो  ?

 रसायन  wit  उर्वरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  (att  जनेश्वर  :  हां  ।  दि

 फाटजाईजर  ts  कैमिकल्स  ट्रावनकोर  लिमिटेड  ने  इस  श्रेणी  से  पहले  हो  155  व्यक्तिगों  को  नियुक्त

 किया है

 मेसर्स  इंडिया  के  विरुद्ध  श्रारोप

 2853.  श्री  ज्योतिमंय  बसु  :  क्या  fafa,  न्याय  श्रोरਂ  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  मैसर्स  इंडिया  लिमिटेड  एक  बहु-राष्ट्री  निगम  की  शाखा

 यदि  तो  इसके  पूंजो  ढांचे  का  क्या  ब्यौरा

 trasrfivanr ब  क  र  तथा  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  आ्रायोग  ने  एकाधिकार क्या  उक्त  कम्पनी  पर

 तथा  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्र  क्रियाएं  अ्रपनाने  का  झ्रारोप  लगाया
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 afe  तो  उक्त  कम्पनीं  के  विरुद्ध  निश्चित  आरोपों  का  ब्यौरा  +aT  श्रौर

 इस  कम्पनी  पर  लगायें  गये  श्रारोपों  के  ATATT  पर  इसके  विरुद्ध  अगर  कोई  कार्यवाही की

 गई  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ?  ||

 न्याय  site  meat  कार्य  मंत्री  शान्ति  aT )  :  [...  कैडबरों  इंडिया
 कंडबरी  ककीवीप्स  प्रोवरसीज  जो  यूनाइटेड  firey  की  विनियमित  कम्पनी  की  100  प्रतिशत

 सहायक है  ।

 कम्पनी  का  पहले  नाम  कैडबरी  फ्राई  प्राइवेट  लिमिटेड  था  उसमें  श्रपना

 प्रत्येक  के नाम  मई/जून,  77  के  श्रासपास  बदला  ।  1-1-77  को  कम्पनी  की  प्राधिकृत  पूंजी  10  रू०

 40  लाख  शेयरों  को  समाविष्ट  करते  4,00,00,000  रु०  रहीं  है  ।  निर्गम  ate  भ्रभिदत्त  पूंजी  में

 10  रु०  प्रत्येक  के  पुर्ण  प्रदत्त  1,  29,610  साम्य  शेयर  समाविष्ट  हैं  ।

 तौर  कम्पनी  पहिले  teat  mrs  प्राइवेट  लिमिटेड  के  नाम  से  जानी

 जाती  थो  ।  कैडबरी  फ्राई  प्राइवेट  लिमिटेड  के  मामले  में  एक  हवाला  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 एकाधिकार  एवं  निर्बन्धनकारी  व्यापार  प्रथा  शभ्रधिनियम  की  धारा  31  के भ्रन्तगंत  कम्पनी  द्वारा  ग्रस्त

 निम्नलिखित  एकाधिकारिक  व्यापार  carat  में  प्रारोपित  की  जांच  करने  ate  रिपोर्ट  देने  के  लिए  way

 घिकार  एवं  निर्बन्धनकारी  व्यापार  प्रथा  श्रायोग  को  भेजा  गया  था  —e

 I.  प्रूनाइटेड  किंगडम  में  श्रपनीਂ  पित्रय  धारक  कम्पनी  को  इंस  प्रकार  के  चाकलेट  उत्पादों  विशेषतः

 जबकि  इस  प्रकार  के  उत्पादों  की  प्रकृति  में  कूट  तकनीकी  जानकारी  या  नव  प्रवर्तन  ग्रस्त  महीं  है  के  कुल

 मूल्य  पर  5  प्रतिशत  को  दर  से  रायल्टी  का  ऊची  दर  पर

 | है |  इस  प्रकार  के  उत्पादों  के  व्यापारिक  मूल्य  की  18  प्रतिशत  से  20  प्रतिशत  तक  खुदरा

 व्यापारियों  को

 111.  कथित  कम्पनी  द्वारा
 नियुक्त  कुल  पूंजी  at  40  प्रतिशत  से  अधिक  लाभ

 IV.  काफी  वर्षों  तक  इस  प्रकार  के  चाकलेट  उत्पादों  के  मूल्यों में  ग्रनूसुचित  बढ़ोत्तरी  जिससे

 कम्पनी  को  एकाधिकारिक  स्थिति  से  झ  लाभ  कमाया  जा  श्रौर

 V.  कम्पनी  के  सिरोपरि  प्रशासन  की  घटना  को  कम  न  करना  प्रपने  विज्ञापन  व्यय  ।

 उक्त  हवालों  को  कम्पनी  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  में  लिखित  याचिका  द्वारा  चुनौती  दी  गई

 कम्पनी  द्वारा  26  1974  को  रौकादश  प्राप्त  कर  लिये  गये  तथा  कार्यवाहियां  अनिर्णित  हैं  ।

 Utilisation  of  Passenger  Amenities  Fund  on  Railway  Safety

 state  :
 +2854.  Shri  Hargovind  Verma:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  (0

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  decided  to  utilise  the  amount
 deposited  in  the  ‘Passenger  Amenities  Fund’  on  Railway  Safety;  an

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)  No.

 (b)  Does  not  arise.
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 ee

 सरकार  हारा  के  बाद  dad  cate  एशडाउन  कम्पनी  को  प्रगति

 2855.  डा०  बसन्त  कुमार  क्या  fate  ara  शौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगें  कि

 मैसर्स  एल्कोक  एशडाउन  कम्पनो  के  कार्य  में  सरकार  द्वारा  उसके  प्रबन्ध-ग्रहण  के  बाद

 कितनी  प्रगति  हुई  श्रौर

 कुल  हानि  कितनों  हुई  है  शौर  इसे  किस  प्रकार  से  पूरा  करने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 न्याय  site  कम्पनी  कार्य  मंत्रो  शान्ति
 :

 मैं
 ०

 एलल््कोक  एशडाउन कम्पनी
 लिमिटेड  को  परिसमापित करने  के  लिये  बम्बई  उच्च-न्यायालय ने  दिनांक  13-1-1972  को  अज्ञा  दी

 एशडाउन  कम्पनी  लिमिटेड  1973”  द्वारा  कम्पनी  के  उपक्रम

 केन्द्रीय  सरकार  को  हस्तान्तरित  किए गए  तथा  उसमें  निहित  किए  समापन  कार्यवाही  शासकीय

 समापक  बम्बई  ने  कुछ  धन  के  घोटाले  से  सम्बन्धी  श्रावेदन-पत्र  प्रस्तुत  किया  है  श्रौर  खाते में  दिखाये  गए

 ऋण  को  वसूल  कर  रहे

 उपलब्ध  सुचना  के  ग्रतसार ह  समापन  की  तारीख  walt  [3-1-1972  कम्पनी  का

 एकब्रित  घाटा  लगभग  101  लाख  रुपये  था  ।  कम्पनी  की  श्राय  का  मुख्य  श्रोत  ब्याज  जो  केन्द्रोय

 सरकार  को  कम्पनी  के  संस्थानों  के  हस्तान्तरण  तथा  न्यास  के  बदले  में  बम्बई  उच्च  न्यायालय  में

 जमा  किए  गए  1  करोड़  रुपये  मिलता है  ।  23  1977  तक  उक्त  पर  अजित  सूद

 14,78,596.36  रु०  था  ।  घाटे  को  समाप्त  करने  के  लिए  at  को  कार्यवाही  उच्च  न्यायालय  के

 श्रादेशों पर  निभर  करेगी  ।

 Orders  Regarding  uise  of  Saloons  by  Officers

 *2856.  Shri  Ramanand  Tiwary:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  :

 (a)  whether  any  order  has  been  issued  regarding  the  use  of  saloons  by  Rail-
 way  Officers;

 (b)  whether  this  order  is  being  followed  on  all  the  Divisions  ;  and

 (८)  if  not,  ‘the  number  of  cases  in  which  disciplinary  action  has  been  taken
 ह  | r  omcers fo  r

 Violation
 of  the  order  by  the

 The:  Minister  ‘of  ‘the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)
 Yes.  Instructions  have  been  issued.to  use  the  inspection  carriages,  which  are  gene-
 rally  referred  to  as  saloons,  for  functional  purposes  and  to  places  where  suitable
 accommodation  is  not  available,

 (b)  and:  (c)  These  instructions  are  being  followed  by  the  Railways.

 Heat  Gas  and  Dust  Allowance  of  Sindri  Factory

 2857.  Shri  Birendra  Prasad:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals
 and  Fertilizers  be  pleased  to  state  whether  the  labourers  working  in  FCI  Coke
 Oven  and  gas  plant  in  Sindri  factory  fall  prey  to  different  kinds  of  diseases  untimely
 and  if  so,  whether  Government  propose  to  grant  them

 heat,  gas  and  dust  allowance  ?

 The  Minister  of  State  for  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  Janesh-
 war  Mishra): No  complaint  of  any  worker  having  fallen  prey  to  an  occupational
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 15,  1899  )  प्रश्न  के  लिख्ति  उत्तर
 एएए

 disease  at  Sindri  Factory,  has  been  reported  to  the  F.C.I.  There  ig  DO  proposal
 to  grant  heat,  gas  and  dust  allowance  to  workers  at  Sindri.

 नईं  दिल्लो  ate
 fanracrata *

 के  बोच  सुपरफास्ट एक्सप्रेस  का  चलाया  जाना

 2858.  श्री  जी०  एस०  रेड्डी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लोगों को  नई  दिल्ली  श्रौर  सिकन्दराबाद  के  बीच  सप्ताह  में दो  घार  चलने  वाली

 सुपर-फास्ट  एक्सप्रेस  गाड़ी  को  सप्ताह  के  सभी  दिन  चलाने
 की  मांग

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाहो  की  जा  रहो  श्रौर

 (a)  यदि  यह  सम्भव  नहीं  है  तो  क्या  नई  और  हैदराबाद  के  बीच  सुपर  फास्ट  एक्सप्रेस
 का  काम  देने  के  लिये  वर्तमान  सदन  एक्सप्रेस  की  गति  तेज  की  जायेंगी  ?

 रेल  water में  राज्य  मंत्रीं  शिव  :  जी  at

 लाइन  क्षमता  तर  टमिनल  सुत्रिधाग्रों  के  प्रभाव  के  कारण  123/124  wee  प्रदेश  एक्सप्रेस

 के  ७५ फरा  में  वृद्धि  करना  फिलहाल  संभव  नहीं  है
 ।

 दुर्गापुर  स्थित  भारतीय  उर्वरक  निगम  द्वारा  टूबित  पानी
 निकासी

 के
 कारण  धान  को  फसल  नष्ट  होना

 2859.  श्री  रोबिन  सेन  कया  पेट्रोलियम  तया  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बत।ने कि  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  दुर्गापुर  स्थित  भारतीय  ga  निगम  के  शझ्रास-पास  कुछ  हजार  जमीन  में  धान

 की  उर्वरक  निगम  द्वारा  इस  जमीन  पर  दूषित  पानी  की  निकासी  के  कारण  ane  हो  गई

 यदि  हां  तो  सरकार  का  विचार  इसको  रोकने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  करने

 का  AIT

 क्या  सरकार  ने  क्षतिग्रस्त  फसल  के  लिए  भूमि  मालिकों  ate  बटाईदारों  को  मुझावजा  देने

 हेतु  कोई  कार्यवाही की  हैं  ?

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रालयों  में  राज्य  मंत्रो  जनेश्वर  fast):  से

 (7)  1973  में  जब  दुर्गापुर  उवंरक  कारखाना  बार  चालू  किया  गया  तो  फैक्टरी  द्वारा

 छोड़ा  गया  दूषित  पानी  धान  के  खेतों  में  भारी  वर्षा  के  कारण  फैल  गया  था  तथा  कुछ  हानि

 हुई  ।  भारतीय  उर्वरक  तिगम  ने  ऐसे  दूषित  पानी  द्वारा  फसलों
 को

 क्षति  पहुंची

 उनकी  क्षति  पूर्ति  क  ।  एफ़ुलेण्ट्स  द्वारा  किये  गये  प्रदूषण  नियंत्रण  के  लिए  एफ
 ०

 सी
 ०

 ०.  ने  पर्याप्त  प्रबन्ध
 > किए  ।  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  को  एक  नाले  तक  पहुंचाने  के  लिए  एक

 स्थाई  पाइपलाइन  बिछाने  के  लिए  उपाय  भी  श्रपना रहो  यह  नाला  दुर्गापुर  क्षेत्र  के  औद्योगिक  संस्थानों

 द्वारा  एफुलेण्ट्स  बहाने  के  लिए  श्रयोग  किया  जाता  है  ।
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 Employees  working  in  Ca  tering  Departament ६६.६  2815

 the  Minister  of 2860.  Shri  Birendra  Prasad:  Will  Railways  be  pleased  to
 state  :

 a)  the  number  of
 employees

 working  in  the  catering  Department  of  the
 Railways  throughout  the  country ;  an

 (b)  how  much  they  are  paid  and  on  what  basis  and  whether  their  service
 18  permanent  or  temporary

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)
 &  (b)  Information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 हलाहाबाद में  चढ़ाने-उतारने के  काय  में  लगने  वाले  श्रम  का  श्राक्कलन

 2861  श्री  ज्ञानेश्वर प्रसाद  यादव  :  क्या  रेल  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इलाहाबाद  में  पार्सल  चढ़ाने-उतारने  के  कार्य  के  लिये  श्रम  का  झाक्कलन  प्रति  व्यक्ति

 श्रम  के  अधार  पर  किया  गया  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  उत्तर  इलाहाबाद  के  सहायक  मण्डल  लेखा  श्रांधकारों  निरोक्षकों  तथा  सहायक

 वाणिज्यिक  श्रधीक्षक  के  निष्कर्षों  से  सहमत  नहीं  श्र  उन्होंने  fara  टिप्पणी  भेजी  ate

 क्या  सरकार  इस  बात  को  जानतो  है  कि  वाणिज्यिक  अधिकारों  ऊचे  दरों  पर  ठेकों  को

 अवधि  am  बढ़ाने  का  श्रौचित्य  बना  रहे  हैं  झर  इस  प्रकार  रेलवे  को  वित्तोय  हानि  पहुंचा रहे  हैं  जबकि

 श्रम  सहकारों  समितियों  से  कम  निवेदित  दर  उपलब्ध हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  इलाहाबाद  में  पार्सल  चढ़ाने-उतारने

 के  काम  के  लिए  कितने  श्रमिकों  को  श्रावश्यकता  इसका  mane  श्रमिकों  के  प्रति-व्यक्ति  काम  के

 आधार  पर  नहीं  किया  जा  क्योंकि  श्रावक  ate  परिवहन  पार्सलों  की  प्राप्त  मात्रा  के  भ्राधार  पर

 उनकीं  संख्या  न
 केवल  प्रतिदिन  घटती-बढ़ती  रहती

 बल्कि  एक  गाड़ो  से  दूसरी  गाड़ी  ate  एक  प्लेटफामं

 से  दूसरे  प्लेटफार्म के  सम्बन्ध  में  भी  बदलती  रहती  है  ।  इलाहाबाद  से  जावक  पार्सलों  को  विभिन्न

 गाड़ियों में  उपलब्ध  लादे  गये  जावक  पार्सल  थानों  की  संख्या  शर  निकासी उपलब्ध

 झादि पर  भी  उनकी  आवश्यकता  निभेर  करती  है  ।

 इन  ~ way a  और  गाडियों  तथा  परेषणों  की  eat  से  बचने  की  श्रावश्यकता  को  देखते  ए

 श्रमिकों  की  ग्रावश्यक  संख्या  का  आधार  प्रति-व्यक्ति  काम  न  मानकर  किसी  पाली  के  दौरान  अ्रधिकतम

 OTaearHAaT FY को  मानना  होगा  ।

 शर  इलाहाबाद में  श्रमिक  की  का  विश्लेषण  हाल  ही  में  किया गया

 लेकिन  तत्सम्बन्धी  रिपोर्ट  की  अभी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 ait 7at  ।  bs  दि  डर
 rr.  लाई  ठेके  देते  समय  रेलों  के  वित्तीय  हितों  का  ध्यान  रखा  जाता
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 6  1977  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 +.

 Guard,  Brakesman/  Assistant  Guard  Deployed  on  Mail  Express  Trains

 to +2862,  Shri  Subhash  Ahuja:  Will  the  Minister  of  Raflways  be  pleased
 state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  Guard  and  a  Brakesman  or  an  Assistant  Guard
 is  deployed  on  duty  in  all  mail  express  trains  and  in  every  passenger  train  running
 up  to  a  distance  of  more  than  250  kilometres ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  in  Central  Railway  several  passenger  trains

 without  an  Assistant  Guard  or  a  Brakesman ;
 including  trains  running  up  to  a  distance  of  more  than  250  kilometres,  are  running

 and

 (c)  if  so,  the  reasons  thereof?

 Minister  af  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Brakes-
 man—and  not  Assistant  Guards—are  provided  if  the  quantum  of  parcel  traffic
 warrants.

 (b)  No.

 (c)  Does  not  arise.

 Employees  given  Uniforms  in  Indian  Railways

 अ  11-35 ६  ९-1. inister  (0 12863,  Shri  Subhash  Ahuja:  Will  the  M  of  Railways  be  pleased
 state  :

 (a)  the  number  of  employees  who  are  given  uniforms  in  Indian  Raifways  ;  and

 (b)  the  annual  stitching  charges  of  the  uniforms  as  also  the  annual  expendi-
 ture  incurred  on  their  distribution  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  51100  Narain)  :  (a)  About
 Seven  lakhs  employees.

 (b)  Rs.  84  lakhs  approximately.  Distribution  of  uniforms  is  done  depart-
 mentally.

 Number  of  Guards  in  Indian  Railways

 of Ul  Ka  to
 state

 2864.  Shri  Subhash  Ahuja:  Will  the  Minister  itways  be  pleased

 (a)  the  total  number  of  guards  working  in  Indian  Railways  ;  and

 (b)  their  number  grade-wise  such  as  grade  Grade  ‘B’  Grade  ‘C’  and
 selected  grade  ?

 The  Minister  of  State  in
 17789

 the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain) (a)

 1447 (b)  Grade  ‘A’  Rs.  425-600  Liss
 G  rade  ‘B’  Rs.  330-560  4039

 Grade  CL  Rs.  290-530  11399

 Special  Grade  Rs.  425-640  1204
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 et  राष्ट्रीयकरण

 2865.  श्री  श्रहमद  एम०  पटेल  :  पेट्रोलियम तथा  रसायन  sie  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  विदेशी  सहयोग  से  कितनी  रसायन  कम्पनियां  चल  रही

 कीटनाशी  आौषधियां  बनाने  वाली  कम्पनियों  के  नाम  क्या

 क्या  ऐसी  कम्पनियों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 पट्रोलियम  तथा  रसायन  शौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  )  इस  समय  भारत

 में  80  ऐसी  रसायनिक  कम्पनियां  श्षध  तथा  हैं  जिनकी  विदेशी  ईक्वटी

 26%  से  अधिक  है  ।

 ऐसी  कम्पनियों  का  विवरण  mada  में  दिया  गया  है  ।

 ईक्विटी
 में

 विदेशी  अंश  वाली  कम्पनियों  में  से  एक  कम्पनी  अर्थात्  मट्रास  फर्टिलाइजर की
 एक  सरकारी

 क्षेत्रीय  उपक्रम  है  ।  तन्य  कम्पनियों  के  राष्ट्रीयकरण  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 अ्लकली  एण्ड  कौमी  कलस  कारणेरेशन
 कलकत्ता

 बेयर  बम्बई

 इन्डोफिलਂ  कैमी  बम्बई

 सीबा  गाइगी  श्राफ  इण्डिया  बम्बई

 सिनामिड  इंडिया  लि  ०,  बम्बई

 ग्राई०  डी ०  एल ०  ऐंग्रो  कैमीकल्स लि  ०,  बम्बई

 मोसैनो  केमीकल्स  श्रॉफ  इण्डिया  बम्बई

 रैलिस  इंण्डिया  बम्बई

 सैनडोज  लि  ०,  बम्बई

 10  युनियन  कार्बाइड  are  इंडिया  लि०  बम्बई

 11  वी ०  To  एफ०  इण्डिया  बम्बई

 12  ः  कमी  कलस  लि  ०,  बम्बई

 13  बोलरोह  लि  ०,  बम्बई

 मैसर्स  शा  एण्ड  कम्पनी  द्वारा  कानूनों  का  उल्लंघन

 2866.  Mt:  ज्योतिमंय  बस  क्या  श्रौर  कम्पनी  का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  शा  वालेस एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  निदेशकों  ने  षड़यंत्र  रचा  श्रौर  जानबूझ  कर  केवल
 50,000  पौंड  स्वीकार  किया  जो  उचित  दावे  का  केवल  लगभग  40  प्रतिशत  है  देश  को  काफी

 हानि  हुई  ae  कानूनों  का  उल्लंघन
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 15  1899  )  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर
 ee  न

 कया  था  aka  we  क  के  awe  निदेशकों
 क कोयला  खानों  का  राष्ट्रीयकरण होने

 a

 दो  लाभप्रद  कोयला  कम्पनियों
 में

 अपने
 शेयर  अपने  एक निदेशक  श्री

 बद्री  पौहार  को  कम

 मूल्य पर र  बेच  कर  श्राथिक  श्रपराघ

 क्या  शा  वालेस  एण्ड  कम्पनी  द्वारा  छोड़े  गए  Amat  की  शेष  राशि  को  श्री  बद्री  प्रसाद

 पौद्दार  के  साथ  सांठ-गांठ  करके  किसी  प्रयोजन  से  aaa  रूप  से  तथा  चोरी  छिपे  किसी  श्रन्य  देश  में  रखा

 गया

 क्या  सरकार के  विभिन्न  विभागों ak  भारतीय  रिज  बैंक  ने  मुप्रावजे की  उस  राशि  को
 स्वीकृति  दी  थी  जो  साइमर्डर्वी  द्वारा  श्रार०  एच०  शा  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  में  कम  राशि  के  बीजक  बना

 कर  शेयर  बेचने  से  शा  वालिस  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  को  प्राप्त  हुई ई  थी  ?

 न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  संतरी  शान्ति  :  वित्त  sada  निदेशालय

 के  पास  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 पंच  वेली  कोल  लिमिटेड  तथा  अ्रमालगामेटेड  कोलਂ  फील्ड्स  लिमिटेड  के  हिस्से

 नाममात्र के  लाभ  पर  श्री  वी०  पी०  को  बेचे  गये  थे  ।

 वित्त  प्रवतन  निदेशालय  के  पास  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 )  fact  sada  निदेशालय  ने  एसा  कोई  शभ्रनमोदन  प्रदान  नहीं  किया  है  ।  तथापि
 यह  सुनिश्चित  किया  जा  war  है  कि  क्या  भारतोप  feat  बेक  ग्रय्रवा  सरकार  के  किन्हीं  अन्य  विभागों

 ने  ग्रनसोदन दिया  था

 विदेशी  मद्रा  विनियमन  alafaaa  के  श्रन्तमत  शा  वालेस  एण्ड  कम्पनी  के  विरुद्ध  ARIAT

 2867.  श्री  ज्योतिर्मय  बस  क्या  fafa,  न्याय  शर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  श्र  कम्पनी  अधिनियम  की  धारा  408  के  अन्तर्गत

 शा  वालेस  एंड  कम्पनी  ate  इसके  दो  प्रबन्ध  यथा  एठ  डब्ल्यू०  बी  हेवाड  श्रौर  एस०  पी०

 ऑआचाय  विरुद्ध  मामला  बनाया  गया  है

 क्या  सरकार  ने  उन  सभी  कम्पनियों  को  हटाकर  बोर्डे  का  पुनर्गठन  करने  के  लिए  कोई

 कार्यवाही  की  है  जो  ग्रनेक  कदाचारों  में  अन्तग्रस्त  पाए

 सरकार  द्वारा  स्वयं  नामजद  निदेशकों  की  वापस  लेने  का  क्या  कारण

 क्या  वर्तमान  प्रवासी  प्रबन्ध  निदेशक  श्री  ए०  seq  बी०  हेवाड  सेवानिवृत्त  होने  वाले  हैं

 इससे  बचने  के  लिए  एक  अन्य  प्रवासी  को  पूर्णकालिक  निदेशक  के  रूप  में  लाने  का  किया  जा

 रहा  अ्रार

 (=)  कया
 इस

 कम्पनी  का  मुख्य  कार्य  शराब  ate  स्पिरिट
 का

 व्यापार  करना
 है  तथा

 जिसके y
 नियंत्रण में  झ्र  नेक  डिस्टलरी  ate  ब्रिवरी  चल  रही  यदि  at,  तो  उसका  पूर्ण  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 न्याय  कम्पना  काय  संती  (5
 ह at  has  |  wa TIT)  )  at  face  मंत्रालय

 प्रवर्तन  निदेशालय  से  दिनांक  18-11-1977  को  प्राप्त  सुचना  के  भ्रनुसार  अभी  तक  afer  का  मामला
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 नटा

 दायर  नहीं  किया  गया  है  ।  किन्तु  विदेशी-मुद्रां  विनियमन  श्रधितियम के  उल्लंघन  के  लिए  चार  कारण

 awa  नोटिस  शा  वालेस  एण्ड  कम्पनी  लिमिटेड  के  नाम  जारी  किए  गए  हैं  ।  इन  चार  कारण  बताओ

 नोटिसों  में  से  तीन  कम्पनी  के  18  निदेशकों  और  एक  कम्पनी  के  एक  निदेशक  को  दिए  गए  तीन

 कारण  बताझ्ों  नोटिसों  के  मामले  में  फैसला  हो  चुका  है शर  एक  कारण  बताओ  नोटिस  के  मामले  में
 6000  रुपय  का  दंड  कम्पनी  ak  8  निदेशकों  पर  लगाया  गया  है  श्रौर  दो  कारण  aaa  नोटिसों के

 मामले  में  श्रभियोग  समाप्त  कर  दिये  गये  हैं  ।  एक  कारण  बताओ  नोटिस  के  मामले  में  जिसमें  कम्पनी

 भ्र  इसके  18  निदेशक  शामिल  हैं  न्यायिक  प्रक्रिया  प्रगति  पर  है  ।

 उच्च  न्यायालय  में  कम्पनी  1956  की  धारा  के  अन्तर्गत  मामला  दायर

 करके  निदेशकों  के  हटाने  के  सम्बन्ध  में  कदमों  श्रौर  कम्पनी  1956 की  धारा  105  के  wera

 सरकार  द्वारा  निदेशकों  की  निथुक्ति  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 अधिनियम  की  धारा  408  के  जांच  करने  के  बाद  यदि  केन्द्रीय सरकार  यदि

 वह  इस  मत  की  हो  कि  कम्पनी  के  कार्य  इस  प्रकार  किए  जा  रहे  हैं  कि  वे  कम्पनी  के  किसी  सदस्य  के

 लिए  यंत्रणामय  या  कम्पनी  या  जनता  के  हितों  के  विरुद्ध  निदेशक  नियुक्त  करने  का  है  ।

 इस  शक्ति  के  उपयोग  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  दो  सरकारी  निदेशकों  को  दिनांक  25-8-73  से  तीन  वर्ष

 की  शभ्रधिकतम  झवधि  के  लिए  नियुक्त  किया
 2
 ्  :27- 5-76  को  ७  कार्यकाल  की  समाप्ति  पर  इन

 निदेशकों  ने  प्रपना  पद  छोड़  दिया  ।

 श्री ए०  डब्ल्यू वी०  tas  ने  अभी  तक  कम्पनी  के  प्रबन्ध  निदेशक  के  पद  से  ग्रवकाश  प्राप्त

 नहीं  किया  है  ।  वे  1-1-78  से  भ्रवकाश  प्राप्त  करने  वाले  किन्तु  कम्पनी  ने  अधिनियम  की  धारा  269

 के  प्रन्तगत 1  1978  से  एक  वर्ष  तक  के  लिए  उन  की  पुनर्नियुक्ति  के  बारे  में

 qa  दिया  है  ।  इसी  बीच  श्री  ब्रिटेन  के  पूर्णकालिक  निदेशक  की  नियुक्ति  का  प्रस्ताव  दिनांक  1-12-1977

 से  दो  वर्षों  तक  के  लिए  स्वीकृत  कर  लिया  गया  है  ।

 1976  के  वर्ष  के  लिए  कम्पनी  की  वाधिक  रिपोट  के  भ्रनुसार  इस  समूह  की  कम्पनियां

 झनेक  नीचे  वर्णित  उत्पादनों  में  व्यापार  कर  रही  हैं  :--

 समूह  कम्पनियों का  समस्त  कारोबार  1976  के  वर्ष  में  8510.  95  लाख  रुपये  का  था  जिसमें  से

 कृषि  पदाथ  के  67.8,  खमीर  ak  उससे  उत्पन्न  पदार्थों  के  4,  चाय के  3.1,  सेवाओं के  2.0,

 जिलेरीन ak  झोसीन  के  2.  प्राटे  शर  गेहूं  के  उत्पादन  के  3.  5,  पशु  श्रौर  मुर्गी  पालन  के  2.  1,

 अन्य  1.  2  के  प्रतिशत  के  विरुद्ध  शराब  ate  fez  का  प्रतिशत  15.1  था  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 लेखापरीक्षित  प्रतिवेदन  सहित  वार्धिक  प्रतिवेदन  तथा  1976-77  के  दोरान  लुबरोजोल  इंडिया

 लिमिटेड  के  कार्यकरण  की  समीक्षा  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  )  :

 मैं  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्नों

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 लुबरीजोल  इंडिया  बम्बई  के  वर्ष  1976-77  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा

 समीक्षा ।
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 6  1977  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्
 की  ee

 लुबरीजोल  लिमिटेड  का  ष  1976-77  का  मी  afaa  दन  ooo arrears  लेखे
 तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखो  गयीं  ।  देखिये  deat  एल०  ठी ०  1266/77

 एकाधिकार  तथा  निर्बन्धनकारी  व्यापारिक  व्यवहार श्रायोग  के  प्रतिवेदन

 न्याय  श्रौर  कायें  dat  शान्ति  मैं  एकाधिकार  तथा  निरन्धनकारी
 व्यापारिक  व्यवहार  1969  की  धारा  62  के  श्रन्तर्गत  एकाधिकार  तथा  निर्बन्धनकारी  व्यापारिक

 व्यवहार  श्रायोग  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  गुजरात  राज्य  में  जोड़िया  में  सोलर  साल्ट  वर्क्स  की  स्थापना  करने  के  चोगुले
 एण्ड  कम्पनी  प्राइवेट  लिमिटेड  के  मामले में  उक्त  श्रधिनियम की  धारा  22( 3)  (@)

 के  प्रतिवेदन तथा  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार का  दिनांक  19

 1976 का  प्रतिवेदन

 विस्फोटकों  के  निर्माण  के  लिये  नया  उपकरण  स्थापित  करने  के  मेसर्स

 art एण्ड  कम्पनी  प्राइवेट  लिमिटेड  के  मामले  में  उक्त  भ्रधिनियम  की  धारा
 22(  1)  के  ania  प्रतिवेदन  तथा  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  दिनांक  27

 1977  का  |

 ग्लाईकोल  ईथर  के  निर्माण  के  लिये  नया  उपकरण  स्थापित  करने  के  श्री  भ्रम्बिका

 मिल्स  sence  के  मामले  में  उक्त  अधिनियम  की  धारा  22( 3)
 के  भ्रन्तर्गत  प्रतिवेदन  तथा उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  दिनांक 10  1977

 का  प्रतिवेदन

 2 (  )  (2)  में  उल्लिखित  प्रतिवेदनों  तथा  उन  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्रादेशों  के  हिन्दी

 संस्करण  साथ-साथ  सभा  पटल  पर  न  रखे  जाने  के  कारण  बताने  वाले  तीन  विवरण
 तथा  प्रंग्रेजी  |

 प्रिन्यालय  में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  1267/77]

 पी०  जगनमोहन  test  जांच  श्रायोग  का  श्रन्तरिस  प्रतिवेदन  श्रादि

 गृह  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  WaAosto  :  श्री  चरण  सिह  की  श्रोर  जांच
 आयोग  afar,  1952  की  धारा  3  की  उपधारा  (4)  के  अन्तगंत  निम्नलिखित  पत्नों  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  श्री  बंसी  हरियाणा के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  ate  भूतपूर्व  केन्द्रीय  रक्षा  मंत्नी के

 विरुद्ध  कतिपय  ग्रारोपों  की  जांच  करने  के  लिये  गठित  पी०  जगमोहन  रेड्डी  ग्रायोग

 का  दिनांक  30  1977  का  श्रन्तरिम  प्रतिवेदन  |

 उपर्युक्त  प्रतिवेदन  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  का  ज्ञापन

 तथा  अंग्रेजी  ।

 (2)  उपर्यक्त  (1)  में  उल्लिखित  का  हिन्दी  संस्करण  साथ-साथ  सभा  पटल

 पर  न  रखने  के  कारण  बताने  वाला  एक  विवरण  तथा  भ्रंग्रेजी  |

 प्रिन्यालय  में  रखे  गप  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo  1269/77].

 राष्ट्रीयकृत  ae  श्रौर  प्रकोण  cate  के  श्रन्तगंत जारी  गी  गई  श्रधिसूचनायें

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  AERPHTT e  उल्लाह  )  :
 मैं  बैंककारी  सेवा  श्रायोग
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 क

 विधेयक  1977  पर  चर्चा  के  दौरान  5  1977  को  वित्त  मंत्री  दवारा  दिये  गये  —_—  के

 में  राष्ट्रीयकृत बैंक  sk  प्रकीर्ण  1970 की  धारा  3  के  जारी  की  गई

 निम्नलिखित  तथा  मंग्रेजी  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 )  देना  बैंक  के  निदेशकों  की  निथुक्ति  के  बारे  में  afingaat  संख्या  एफ  प्

 दिनांक  5  1977  प्ंधिसचना  संख्या  एफ  a  1  दिनांक  10

 1977  |

 इण्डियन  बेक  के  निदेशकों  की  नियक्ति  के  बारे  में  प्रधिसूचना  संख्या  एफ  1

 दिनाक  17  1977  ।

 )
 बैंक  आफ  महाराष्ट्र  के  निदेशकों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  श्रषिसुचना  rr  एफ

 of  39/77

 बी  at  1  दिनांक  17  1977 ।

 यूनाइटेट  बैंक  श्राफ  इण्डिया  के  निदेशकों  की  नियुक्ति  बारे  में  संख्या  एफ
 9/27/77  बीश्नो०  दिनांक  17  1977  ate  अधिसूचना  संख्या  एफ  9/27/77

 त्री  थ्रो  I  दिनांक  8  1977

 केनरा  बैंक  के  निदेशकों  a  के  बारे  में  प्रघिसूचना  संख्या एफ  at

 दिनांक  17  1977  |

 बैक  are  इण्डिया  के  निदेशकों  की  नियक्ति  के  बारे  में  संख्या एफ  9/22/77-

 बी  श््रो ०  1  दिनांक  22  1977  |

 (art)  सिंडीकेट  बैंक  के  निदेशकों  की  नियक्ति के के  बारे  में  श्रधिसूचना  संख्या  एफ  श्रो

 दिनांक  25  1977 ।

 )  इण्डियन  ग्रोवरसीज  बेक  के  निदेशकों  की  के  बारे  में  भ्रधिसूचना  संख्या  एफ  9/34/
 77  म  दितांक  31  1977  शर  दिनांक  1977  का  तत्सम्बन्धी

 शद्धिपत्र ।

 यूनाइटेड  कमर्शियल  बैंक  के  निदेशकों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  अधिसूचना  संख्या  एफ  9/25/
 77-at ग्रो  1  दिनांक  2  19771

 बेक  ऑफ  बड़ौदा  के  निदेशकों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  अ्धिसुचना  संख्या  एफ  9/24/

 प्रो दिनांक  4  1977 1

 ("re )  पंजाब  नेशनल  बैंक  के  निदेशकों  की  नियुक्ति  के  बारे  में
 अधिसूचना  संख्या  एफ

 9/23/77-

 बी  a  1  दिनांक  4  1977  श्रौर  afar  संख्या  बी  ato  दिनांक

 24  19771

 सेन्ट्रल  बैंक  are  इण्डिया  के  निदेशकों  की  नियूक्ति  के  बारे  में  भ्रधिसूचना  संख्या  एफ

 9/21/77-at  1  दिनांक  4  1977  ।

 इलाहाबाद  बैंक  के  निदेशकों  की  नियुक्ति  के
 बारे  में  संख्या

 एफ

 oy  दिनांक  4  19771
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 15,  1899  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्रोर  ध्यान  दिलाना
 ee

 )  संख्या  एफ  श्रो०  दिनांक  28  1977  जिसमें  भारतीय

 रिजवे  बैंक क  के  प्रतिनिधियों  के  नाम  राष्ट्रीयकृत  बैकों  के  निदेशकों  के  रूप  में  दिये  गये  हैं  ।

 [waraa में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टाण०  1268/77]

 निधम  378  के  ग्रन्तगंत  मामले  बार म

 RE  :  MATTERS  UNDER  RULE  377

 st  एम०  कल्पाणसन्दरम  मैंने  नियम  377  के  ग्रन्तगत  कुछ  गन्दे-घिनौने

 प्रकाशनों  के  बारे  में  एक  सूचना  दी  थी  ।  मुझे  पता  लगा  है  कि  उसे  ग्राह्म  नहीं  किया  गया  है  ।

 अध्वक्ष  महोदय  पकी  जानकारी  गलत  है  |  उसे  ग्राह्म  कर  लिया  गया

 श्री  एम०  कल्याणसन्दरम  वह  कब  लिया  जायेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शायद  कल  लिया  जायेगा  ।

 रज्यि सभा  स  सदश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  मैं  राज्य  सभा  से  प्राप्त  इस  सन्देश  की  सुचना  देता  हूं  कि  राज्य  5  दिसम्बर

 1977  की  ८.  लोक  सभा  द्वारा  29  नवम्वर  1977  को  पास  किये  गये  wa  सम्पत्ति

 )  1977  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  है  ।

 Shri  Bhagat  Ram  (Phillaur):  Sir,  I  gave  a  notice  under  Rule  377  regarding
 Mess  in  educational  system  and  unrest  in  students  of  colleges  and  universities.

 meu  महोदय  :  मैंने  नियम  377  के  भ्रन्तर्गत  पांच  वक्तव्यों  को  ara  किया  है  उनमें  से  कुछ

 amt  होंगे  श्र  कुछ  कल  होंगे  ।

 ्रविलम्वनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्रोर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  A  MATTER  OF
 PUBLIC  IMPORTANCE

 बड़ौदा  में  ard  पानी  संयंत्र  विस्फोट का  समाचार

 मैं  प्रधान  wal  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित श्री  श्रनन्त  दवे

 विषय  की  are  दिलाना  चाहता  हूं  ake  उनसे  श्रतुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दे  |

 के  निकट  परमाणु  शक्ति  श्रायोग  के  हेवी  वाटर  संयंत्र  में  विस्फोट  श्रौर  उससे
 ह

 भारी  हानि  उसके  काल  के  लिए  rq  हो  जाने  का  समाचार  ।

 प्रधान  मंत्री  मोरारजी  :  wera  मैं  सदन  को  Faye  यह  सूचित कर  रहा

 हूं  कि  बड़ौदा  स्थित  भारी  पानी  ada  के  afer  का  संश्लेषण  करने  वाले  ट्स्सि  में  दिनांक

 3  fearaz,  1977  को  साय  4  बजकर  20  मिनट  पर  एक  विस्फोट  हम्ना  तथा  झाग  लग  गई  ।  इसके

 प्लांट  में  उत्पादेन-प्रक्रिया  सम्बन्धी  श्रावश्यकताओओं  की  git  के  लिए  गए  नाइट्रोजन  के  सिलिंडरों

 के  फट  जाने  से  लगभग  12  विस्फोटों  का  एक  सिलसिला  शरू  हो  wa  i  श्रमोनिया  कनवर्टर  के  तले  में

 लगी  झाग  Tt 5 FFT 5  बजकर  25  मिनट  तक  बुझा  दी  गई  सायं  6  बजे  तक  अराग  पूरी  तरह  से  बुझ
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 Calling  Attention  to  a  Matter  of  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 ना
 Public  Importance

 तीन  व्यक्तियों  को  कांच  के  हए  टुकड़ों  से  मामूली  चोटें  श्राई  ।  उनकों  प्राथमिक  चिकित्सा

 के  बाद  म्रस्पताल  से  छुट्टी  दे  दी  गई  ।  बड़ौदा  नगर  निगम  के  तीन  फायरमैन  श्रमोनिया  Fae  में  फंस

 गये  शर  उनको  प्राथमिक  चिकित्सा  दी  लेकिन  उन्हें  wera  भेजने  की  जरूरत  नहीं  पड़ी  ।

 प्रथम  प्राप्त  सूचना  से  पता  चलता  है  कि  wet  उन  दो  गढ़े  हुए  टुकड़ों  में  से  एक  में  दरार  पड़

 जाने  के  कारण  लगी  जिनमें  से  को  संश्लेषणाधीन  गेस  का  टेम्परेचर  घटाने  के  लिए

 छेदित  किया  जाता  है  ।  गढ़े  हुए  टुकड़ों  में  ६  रार  पड़  जाने  के  कारणों  की  जांच  की  जायेगी  ।

 am  तथा  विस्फोटों  से  इन्सुलेशन  यंत्रों  तथा  प्लांट  के  कुछ  हिस्सों  को  खासतौर  से  नुकसान

 पहुंचा  है  ।  qe  लगाने  के  लिए  कि  क्या  गर्मी  विस्फोट  से  संयंत्र  के  किसी  श्रौर  हिस्से को  भी

 नुकसान  पहुंचा
 >
 २1  पुरे  aaa  की  जांच  बारीकी  से  की  जायेगी  ।  az  पता  लगाने  के  लिए  कि  संयंत्र  को

 कितना  नुकसान  पहुंचा  परमाणु  उर्जा  प्रायोग  के  प्रध्यक्ष  तकनिशियनों  के  एक  दल  के  साथ  संयंत्र-स्थल
 पर  पहुंच  चुके  हैं  ।  जांच  के  पूरा  हो  जाने  तक  सही  तरीके  से  यह  बता  सकना  मुश्किल  है  कि  संयंत्र  को
 कितना  नुकसान  पहुँचा  उसकी  मरम्मत  में  कितना  समय  लगेगा  we  उस  पर  कितना  खर्चे  wa  |

 दूघटना  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  एक  कमेटी  का  गट्न  किया  जा  रहा  जिसमें  गुजरात

 स्टेट  फटिलाइजर  कम्पनी  के  दो  ह  मंत्रालय  का  एक  प्रतिनिधि  तथा  परमाणु  ऊर्जा  विभाग
 का

 एक  प्रतिनिधि  शामिल  होंगे  ।  कमेटी  को  यह  श्रधिकार  होगा  कि  are वह  जांच  को  बारीकी से  करना  के

 लिए  किन्हीं  विशेषज्ञों  को  सहयोजित  करना  तो  कर  ले  ।

 गुजरात  स्टेट  फर्ट्लाइजर  जो  कि  उस  क्षेत्र  में  उत्पादन  करने  वाले  यूनिटों  में  से  इस

 संयंत्र
 के

 सबसे  समीप  स्थित  यूनिट  के
 समीपस्थ  किसी  भी  प्लांट  को  नुकसान  नहीं  पहुंचा  है  ।

 श्री  दावे  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  मद्रास  श्रौर  नरोरा  में

 जिस  किस्म  के  परमाणू  रिएक्टर  लगे  हैं  उनके  लिए  भारी  पानी  दूसरा  श्रत्यशिक  महत्वपूर्ण मद  हैं  ।
 इस  विस्फोट  के  कारण  ga  बड़ौदा  स्थित  भारी  पानी  संयंत्र  में  उत्पादन  ही  नहीं  क्योंकि  वह  संयंत्र  बंद

 कर  दिया  गया  है  ।
 इसके  लिए  कौन  जिम्मेदार  अन्यथा क्या  इसमें  किसी  तोड़-फोड़  की  झ्राशंका यदि

 तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  गिरफ्तारी
 की

 गई  है
 ?

 क्या  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर
 रखा  जायेगा

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  जब  तक  इस  यारे  में  जांच  पुरी  नहीं  हो  तब  तक  मैं  माननीय  सदस्य

 द्वारा  पूछे  गये  किसी  भी  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  जांच  रिपोर्ट  गोपनीय  नहीं  होगी  इसलिए  उसे
 सभा  पटन  पर  रखा  जाएगा  |

 श्री  सौगत  राय  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  में  एक  विसंगति  तो  यह  है  कि  उन्होंने  कुल
 छः  व्यक्तियों  को  आहत  बताया  जबकि  में  20  व्यक्तियों  के  घायल  होने  का  समाचार  था

 हमारे  परमाणु  कार्यक्रम  को  यह  दूसरा  धक्का  लगा  है  ।  पहला  धक्का  उस  समय  लगा  था  जब

 पोखरण-परीक्षण  बाद  कें  भारी  पानी  जो  श्रायात  किया  जा  रहा  समुद्र  में  ही  खो  गया  था  ।

 नरोरा  ate  मद्रास  में  लगे  परमाणु  रिएक्टरों  को  fray  लगभग  25  टन  भारी  पानी  कीਂ

 आवश्यकता  होती  है  ।  बड़ौदा  स्थित  भारी  पानी  aaa  में  विस्फोट  होने  के  कारण  वहां  wa  एक  वर्ष

 तक  उत्पादन  न  हो  सकेगा  |  तारापुर  संयंत्र  के  लिए  wat  से  भारी  पानी  मांगे  जाने  पर  अमरीका  ने

 यह  शर्ते  रखी  थी  कि  शान्तिषू्ण  प्रयोजनों  के  लिए  भी  भारत  परीक्षण
 न

 करेगा
 ।  इस  दष्टि  से  भारी
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 दिसम्बर  6,  1977  ग्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  site  ध्यान  दिलाना

 पानी  के  मामले  में  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करना  हमारे  लिए  श्रावश्यक  हे  श्रोर  संसार  के  कुछ  देश  चाहते

 हैं  कि  टम  इस
 मामले  में  ्रात्मनिर्भर

 न
 बन  सकें  इस  संदर्भ  में  मेरा  विचार  है  कि  इस  दु्ंटना  की  केवल

 तकनीकी  जांच  काफी  न  होगी  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  :

 वया  वह  इस  मामले  की  जांच  के  लिए  केन्द्रीय  जांच  ब्यरो  को  men  देंगे  जिससे  यह  पता

 लग  सकें  कि  इसमें  किसी  न्रिदेशी  गप्तचर  एजेन्सी  का  हाथ  है  श्रथवा  नहीं

 क्या  इस  विस्फोट  में  का  हाथ  है  जो  अनेक  प्रतिष्टानों  को  उड़ाने  की  धमकी

 पहले ही  दे  चुके  stk

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  कि  हमारा  परमाणु  कार्यक्रम

 अवरुद्ध  न  हो  प्रौर  इस  विस्फोट  चाहे  इसके  कारण  कुछ  भी  प्राप्त  करने  में  अधिक

 विलम्ब न  हो  ?

 थ्री  मोरारजी  देसाई  :  ATL  माननीय  मित्र  स्टेटसमेन  को  afaw  विश्वसनीय  समझते  तो  इस

 पर  मेरा  उनसे  कोई  विवाद  नहीं  है  ।  मैंने  उन्हें  सही  शभ्रौर  waar  शभ्रॉकड़े  दिए  हैं  ।

 मैंने  यह  कहा  था  कि  जाँच  में  गह  के  प्रतिनिधि  को  भी  सहयोजित  किया  जायेगा  ।  सभी

 प्रकार  से  इसकी  जाँच  की  जायेगी  ।  पर  सन्देह  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जो  भी  दोषी  पाये

 उन्हें  समूचित  ace  दिया  जायेगा  |

 श्री  जी०  एम०  बनतवाला  यह  गम्भीर  चिन्ता  की  बात  है  कि  हमारे भारी  पानी

 कार्यक्रम  में  कोई  न  कोई  बाधा  पहुँचती  रही  है  ।  तीन  ae  पूर्व  हमने  परमाण  परीक्षण  किया

 था  ।  उसके  तत्काल  बाद  जमेनी  से  जो  दो  टॉवर  ग्रा  रहे  वे  जहाज  से  समद्र  में  गिर  गये  ।  परमाण

 ऊर्जा  विभाग  ने  इस  बारे  में  जाँच  की  थी  ag  रिपोर्ट  अरब  तक  प्रकाशित  नहीं  की  गई  है  ।

 wa  बड़ौदा  में  सफल  परीक्षण  हो  चुके  तभी  ये  दुर्घटनाएं  घटी  हैं  ।  इसलिए  केन्द्रीय  जाँच
 यरो  द्वारा  जाँच  किये  जाने  की  माँग  की  गई  है  ।  परमाण  ऊर्जा  के  विशेषज्ञों  wk  गह  मन्त्रालय  के

 निधि  ara  सरसरी  जाँच  करने  से  कुछ  भी  नहीं  होगा  ।  इसी  समय  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरो  को  मामला  सौंप

 देना  जिससे  तोड़-फोड़  में  are  किन्हीं  wer  लोगों  का  हाथ  तो  उसका  पता  लगाया जा  सक े।

 प्रधान  मंत्री  के  प्रति  इसके  लिए  श्राभार  प्रकट  करना  चाहता हूं  कि  उन्होंने  इस  समिति  के

 प्रतिवेदनਂ  को  सभा  पटल  पर  रखना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  पहले  के  प्रतिवेदन  को  भी

 सभा  पटल  पर  सखा  जाय  ॥

 श्री  सोरारजी  देसाई  :  इस  मामले  में  सदस्यों  द्वारा  जो  चिन्ता  शंकायें  व्यक्त  की  गई  हैं  ।  उन्हें

 मैं  समझ  सकता  हूँ  ।  गह  मन्त्रालय  के  प्रतिनिधि  को  सहयोजित  करने  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  वह  स्वयं

 अथवा  झ्रावश्यक  तो  अन्य  लोगों  की  सहायता  से  जाँच  नहीं  कर  सकेगा  ।  लेकिन  जब  तक  जांच

 पुरी  नहीं हो  तब  तक  सन्देह  के  शभ्राधार  पर  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सकते  |

 दो  पबरों  के  नष्ट  हो  जाने  के  बारे  में  मझे  यह  कहना  है  कि  जहाज  समुद्री  तूफ़ान  में  फ़ंस  गया

 था  श्रौर  उसे  खालो  करना  पड़ा  था  ।  इस  बारे  में  सावधानी  पूर्वक  जांच  की  गई  है  मैं  किसी  को

 दोष  नहीं  दे  सकता  ।  यह  दुर्घटना  पिछली  सरकार  के  समय  में  तीन  साल  पुर्व  हुई  थी  ।  wa  इसको  क्या

 संगति है  ?
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 Announe:ment  Re  :  Calling  Notices  December  6,  1977
 ——_—
 =a उहा  समझाने कुछ  देशों  को  हमारे  बारे  में  शंका  पिछली  घटना  को  लेकर  हुई  लेकिन  हम

 का  प्रयास कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  हम  ate  लोगों  को  दया  पर  झाश्रित  नहीं  हैं  ।  हमें  भ्रपनी  क्षमता  पर

 भरोसा  है  श्रौर  कोई  भी  बाधायें  क्यों  न  हम  सफ़लतापुवक  अपने  क। यें ऋम  को  सम्पन्न  करेंगे  ।

 श्री  बयालार रवि  :  सम्पूर्ण  परमाणु  कार्यक्रम  में  तोड़-फ़ोड़  करने  का  प्रयास  feat  गया

 विश्व  की  कुछ  बड़ी  शक्तियाँ नहीं  चाहतीं  कि  शान्तिपुर्ण  प्रयोजनो ंके  लिए  भी  हम  परमाणु  कार्थक्रम

 का  विस्तार  करें  ।  भ्रमेरिका  के  कुछ  समाचारपत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  था  कि  तारापुर  परमाणु

 ऊर्जा  संयन्त्र  के  लिए  त्रुटिपूर्ण  संयंत्रें  सप्लाई  किया  गया  था  ।  हमारे  भारी  पानी  कार्यक्रम  में  विलम्ब  किये

 जाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।  तलचेर  और  नांगल में  तीन  संयन्त्र  अभी  भ  चाल  किये

 जाने  हम  लगभग  67  टन  परमाणु  ईंधन  का  उत्पादन  करेंग े।

 शी  अटल  बिहारी  वाजपेयी  ने  पटना  में  कहा  था  कि  यह  तोड़-फ़ोड़ की  घटना  है  ।  ध्रमकी  भरे
 qa  प्राप्त  हो  रहे  >  ।  कालीकट  में  रेलमन्त्रों  ने  तोड़-फ़ोड  होने  की  शंका  व्यक्त  की  है  कुछ  संगठित

 गिरोह  जनता  में  भय  की  भावना  चाहते  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  को  इस  बात  की  भो  जांच  क<नी  चाहिए
 कि  कहीं  हमारे  परमाणु  ऊर्जा  उत्पादन  के  कार्य  में  विलम्ब  करने  का  तो  प्रयास  नहीं  किया  जा  रहा  हैं  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई :  मैं  किसो  भी  प्रकार  को  संभावना  से  इन्कार  नहीं  करता  हूँ  ।  सभी  प्रकार

 at  जाँच  को  जायेगी  ।  मुझे  रोज  धमकी  मिल  र्हु  लेकिन  मैं  उनसे  किसी  भी  प्रकार  भयभो त
 नहीं  होता  |  श्रगर  हम  भयभीत  हो  जाते  तो  हम  कुछ  भी  नहीं  कर  wa  ।  श्रगर  विदेश  मन्त्री  ने

 3 ्र  लेकिन मैं  केवल कोई  शंका  व्यक्त  की  तो  वह  भी  तो  माननीय  सदस्य  की  तरह  ही  एक  मानव

 यह  कह  सकता  हूं  कि  मैं  केवल  शंकाश्रों  के  आधार  पर  कार्य  नहीं  करता  ।

 ध्यानाकषण  सूचनाओं  के  बारे  में  उद्घोषणा

 ANNOUNCEMENT  REGARDING  CALLING  ATTENTION  NOTICES

 अध्यक्ष  महोदय  1  ale  2  1977  को  सदस्यों  ने  ध्यानाकर्षण  सूचनाओं  की  प्रक्रिया

 के  बारे  में  कुछ  स्यक्त  की  थीं  बाद  में  यह  मामला  2  1977  को  कायें  भ्रन्तरण  समिति

 की  बैठक  में  भी  उठाया  गया  था  ।  मैंने  सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  ध्यानाक्षंण  सुचनाग्रों  सम्बन्धी

 नियम  197  के  प्रावधान  तौर  पिछली  परम्परा  का  ध्यानपूर्वक  किया  है  ।

 एक  जो  सदस्यों  ने  1  1977  को  उठाई  वह  यह  थी  कि  स्थगन  प्रस्तावों

 को  भो  ध्याताकर्षण  सूचनाश्रों  में  बदल  दिया  गया  जबकि  इसके  लिए  सदस्यों  को  नियम  197  के

 अन्तगंत  पृथक  सुचना  देनी  चाहिए थी  ।  मैंने  उस  समय  बताथा  था  कि  किन  परिस्थितियों  में  मैं  इसके  लिए

 सहमत  gar  था  ।  पिछली  लोक  सभा  के  दौरान  यह  परम्परा  थी  कि  केवल  उन्हीं  पाँच  सदस्यों  के  नामों

 को  कार्य  gay  में  शामिल  किया  जाता  था  जिन्होंने  ध्यानाकर्षण  के  लिए  सूचना  दी  हो  श्र  बैलट  में

 जिनका  नाम  आया  हो

 24  1977  जब  कुछ  सदस्यों  ने  इण्डियन  एक्सप्रेस  ौर  एक्सप्रेस  में

 का  मामला  उठाना  चाहा  तो  मेरे  पु्ववर्ती  अध्यक्ष  ने  सदन  में  यह  कहा  कि  इस  बारे  में

 कैयण  प्रस्ताव  को  मैंने  स्वीकार  कर  लिया  है  झर  अल्पसुचना  प्रश्नों  की  सूचनाओं  को  भेजने  वाले  सदस्यों

 के  नामों  को  नियम  377  के  अधीन  सूचना  भेजने  वाले  सदस्यों  के  नामों  के  साथ  बैलट  किया  जाएगा  |
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 अग्रहायण 15,  1899  )  लोक लखा  समिति  का  35  वां  प्रतिवदन

 2  दिसम्बर  को  सदस्यों  दवारा  उठाई  गई  झ्रापत्तियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैंने  यह  निर्णय  किया

 है ंकि  केवन  seat  सदस्यों  के  सामों  को  बैलट  में  शामिल  किया  जिन्होंने  ध्यानाकर्पण  सूचनायें
 भेजी

 इसी  प्रकार  किसी
 ग्रहीत  सूचना  TIA  के  arr  ताम  सहयोजित  करने  के  लिए  नियम  54

 (4)  के  wim  बैलट  में  केवल  अझल्पसूचना  प्रश्न  को  सुचना  देने  वाले  सदस्यों  के  नामों  को  शामिल  किया
 जाएगा  प्रीर  ध्यानाकर्षण  सूचना  देने  वाले  सदस्यों  के  नाम  का  उनके  साथ  बैलट  नहीं  होगा  |

 ध्यानाकषण  सुचनाओं  के  बारे  में  मैंने  निम्नलिखित  प्रक्रिया  wrt  ar  निर्णय  लिया  है  :--

 (i)  दस  बजे  तक  प्राप्त  सभी  ध्यानाकर्षण  को  मेरे  समक्ष  विचारार्थ

 मैं  उन  सभी  का  WEqqy  करूंगा  ate  उनमें से  किसी  एक  faa  को  सम्बद्ध  मंत्री  द्वारा  अगले
 दिन

 उत्तर

 दिये  जाने  के  लिए  चुन  लूंगा  ।

 (॥)  उक्त  विषय  पर  ध्यानाकप्पण  सुचना  देने  वाले  सदरयों  ate  सम्बद्ध  मंत्री  को  सूचना

 को  प्रह्मात  करने  को  जानकारी  दे  दी  जायगी  ।  जिन  सदस्यों  को  ध्यानाकर्षण  सूचना चुने  जाने  की

 जानकारी नहीं  दी  जाती  उन्हें  यह  समझना  चाहिए  कि  उनकी  सुचना  नहीं  चनो  गई  है  ।

 (ili)  जिनको  सुचनायें  किसी  विशेष  दिन  के  लिए  स्वीकृत  नहीं  होतो  हैं  वे  अगले  दिन  के  लिए

 सूचनायें  दे  सकते  हैं  ale  उस  दिन  प्राप्त  सुचनाओं  के  साथ  उन  पर  बिचार  होगा  |

 (iv)  मेरे  द्वारा  चुनी  गई  सुचना  अगले  दिन  की  कार्य  aa  में  शामिल को

 जाएगी  ।  परन्तु  ane  मैं  यह  समझता  हूं  कि  श्रत्याधिक  श्रविलम्बनीय  महत्व  का  है  तो  में  उसी
 दिन  वक्तव्य  देने  के  लिए  कह  सकता  हैं  ।

 (४)  जिस  दिन  मैं  ध्यानाकेण  सुचना  को  चूनता  उसा  दिन  कार्य  सूची में  शामिल  करने  के

 लिए  पांच  सदस्य  के  नामों  का  बैलट  किया  जाएगा  ।

 श्र  श्यामनन्दन  मिश्र  sag  बड़ी  asta  बात  है  कि  श्रगर  मेरे  शे  में  तफान  द्

 जाता है  श्रौर  enlaraer iT  उठाने  वाले  सदस्यों  के  नामों  की  सूचीਂ  में  मेरा  नाम  न  हो  ।  eq  को  उस

 व्यक्ति  के  नाम  को  शामिल  करने  का  झ्धिकार  होना  चाहिए  जो  उस  क्षेत्र  से  सम्बद्ध  हो  ।  इस  सुझाव  पर

 विचार  जाय

 Sto  पी०  जी०  सावलंकर  :  arr  इसे  नियम  समिति  में  क्यों  नहीं  भेजते  ?

 ,  तो  मैं  समिति  के  पास  प्र प्रस्ताव  भेज  दूंगा अध्यक्ष  ARTI:  प्रगर  प्रस्ताव भेजते  हैं

 लोक  सेवा  समिति

 Public  Accounts  Committee

 35  at  प्रतिवेदन

 श्रो  गौरी  शंकर  राय  :  मैं  पोलियो
 वाइरस  टीके  के  उत्पादन  के  बारे  में

 वेदन  में  की  गई  सिफारिशों पर  सरकार  द्र  ई  कार्यवाही  के  बार ेमें  लोक  लेखा  समिति  के

 aa  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 159



 Statement  Re  :  Restructring  of  Oil  and  Gas  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 ee
 Commissison

 तेल  श्रौर  प्राकृतिक  गैस  के  पुननेंगठन  के  बारे  में  वक्तव्य

 Statement  re  :  Restructing  of  Oil  &  Naturz!  Gas  Commission

 रसायन  शरर  उर्वरक  मंत्री  हेमवतो  नन्दन  aETt )  जैसा  कि  सदन  को  मालूम

 है  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  (ated  जी  के  बढ़ते  हुए  उत्तरदायित्त्रों  ake  राष्ट्रीय
 व्यवस्था  के  प्रति  उनके  कार्यसंचालनों  के  महत्व  पर  समूचित  रूप  से  ध्यान  देने  के  साथ-साथ  श्रायोग  को

 संगठानात्मक  संरचना  की  समीक्षा  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  था  ।  28  1977 तेल  तथा

 प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  के  पुनगेठन  ake  इसे  सुदृढ़  बनाने  के  बारे  में  सदन  को  सूचित  किया  गया  था  ।  फिर

 इस  विषय  के  जटील  तथा  पेचीदा  स्वरूप  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  मामले  के  सम्बन्ध में  जब  तक
 अभिव्यक्त  दृष्टिकोणों  शर  विभिन्न  सिफारिशों  पर  विचार  करते  हुए  इसकी  व्यापक  जांच  पड़ताल  की

 गई  थी  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ap  के  भावी  संगठनात्मक  ढांचे  पर  सरकार  के  श्रन्तिम  निर्णय  को

 आज  सदन  के  सामने  पेश  करते  हुए  मन्ने  ध. त्रि  है  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  1959  में  इस  बात  की  व्यवस्था  है  कि  श्रायोग  में

 एक  भ्रध्यक्ष  होगा  तथा  सदस्यों  की  संख्या  दो  से  कम  श्रौर  os  से  श्रधिक  नहीं  जिन्हें  केन्द्रीय

 सरकार  दवारा  नियुक्त  किया  जायेगा  ग्र  wera  सरकार  द्वारा  दिये  गये  निर्देश  के  सदस्यों  को

 पुर्णकालिक  अंशकालिक  सेवा  प्रदान  करना  जरूरी  हो  सकता  है  ।

 वित्त  सामग्री  अनुसंधान  तथा  विकास  जैसे  कार्यकरण  इसके  कार्यकुशल  तथा  सामंजस्यपूर्ण

 कार्य  संचालनों  के  लिये  वित्रेचनात्मक  हैं  ate  निम्नलिखित  कार्यों  के  लिये  ay  एन  जी  सी  के  लिये

 कालिक  सदस्यों  की  नियुक्ति  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है

 1.  सदस्य  :

 ग्रौद्योगिक  सम्पकं  तथा  जनसाधन  सार्वजनिक  सम्पर्क  तथा

 2-  सदस्य  :

 सापेक्ष  महत्वਂ  की  योजना  लेखे  श्र  लेखा  परीक्षा

 3.  सदस्य  (  सामग्री  :

 श्र  भंडार  की  जांच  करना  श्रौर  जहाज

 द्वारा  लाना ले  जाना  ।

 4.  सदस्य  ( aaeettat ) :

 आई०  पी ०  ई  ०,  अनुसंधान  अध्ययन  तथा  stat  प्रौद्योगिकी  स  संधान  तथा  विकास  का

 सर्थकाये  भार  |

 तिल  तथा  प्राकृतिक  गैस  अयोग  तथा  सरकार  के  बीच  धनिष्त  c arqa  कायम  करने  तथा  श्रो ०

 एन०  जी०  सी ०  के  कार्यकलापों  में  सक्रिय  भाग  लेने  के  लिए  भ्रंशकालिक  सदस्यों  की  नियुक्ति  करने  के  लिए

 निर्णय  किया  गया  जो  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  श्रायोग  का  प्रतिनिधित्व  करेंगे  ।  भ्रतः

 श्रायोग  में  निम्नलिखित  zit  :--

 1.  अध्यक्ष

 2.  सदस्य  )
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 दिसम्बर 6  1977  तल  शर  प्राकदिक  गैस  श्रायोग  के  पनर्गठद  के  बार  में  वक्तव्य

 कन  नव

 )

 4  सदस्य  )

 सदस्य  की--श्रन्  ०  तथा  विका ०)

 6  प्रपर  सचिव  ति  पेटोलियम

 भ्रपर  सचिव  मंत्रालय

 8  सलाहकार  (  ऊर्जा  ,  योजना  झायोग  |

 क्षेत्रीय कार्य  संचालनों  की  मात्रा  में  दिन  दूनी  रात  चौगनी  प्रगति  होती  रही  है  ।  समद्र  के  झ्दरूनो
 क्षेत्रों  में  अ्रायोजित  किये  जाने  वाले  कार्य  संचालनों  के  लिए  पहले  से  at  700  करोड़  रुपये  के  पूंजीगत

 सच
 की  स्वीकृति दे  दी  गयी  है  ;  झ्ौर  भ्रधिक  पूंजी  निवेश  की  प्रत्यक्ष  कल्पना की  जा  रही  समूद्र  तटीय

 कय  संचालन  बहुत  ही  व्यापक  रूप  से  लम्बे  चौड़े  क्षेत्र  में  फैले  se  तथा  वार्धिक  पंजोगत  खर्चे  120--

 150  करोड़  रुपये  है  ।  ग्रो ७  कन 'सठ  जी०  सी०  के  समृद्रपार कार्य  संचालनों  की  स्थिति  में  मजबूती  we
 है  ;  ईराक  शरीर  सीरच्यि  में  इनकी  प्रशंसा  की  गयी  है  तथा  ये  ईरान  के  era  क्षेत्रों  में
 हाईड़ोका्बन्स  लिमि० के  जो  कि  श्रो०  एन०  जी०  सी०  की  एक  सहायक कम्पनी  इन
 कार्य  संचालनों  में  भाग  लेने  के  अ्रतिरिकत  हैं  ।  इस  समय  श्रायोग  के  सदस्यों  के  स्टाफ  सम्बन्धी  कार्मों  श्र

 aa  में  कार्यकारियों  के  लाइन  सम्बन्धों  कार्य  के  बीच  वितरण  का  पुनर्गठन  करना  समझा  गया
 तदनुसार  समद्र के  समद्रतटीय  तथा  समद्रपार  के  कार्यसंचालनों के  प्रभारी  के  रूप  में  तीन  कार्य
 कारी  निदेशकों  की  नियुक्ति  करने  का निर्णय  किया  गया  है  ।  कार्यकारी  निदेशक  पार  कार्य  संचालन
 हाईड्रोकाबन्स  इंडिया  लिमि०  का  भी  प्रबन्ध  निदेशक  होगा ।  कार्यकारी  निदेशकों  को  आयोग  को  सभी

 में  भाग  लेने  के  लिये  अ्रामंत्रित  किया  जायेगा  ।  श्रायोग  द्वारा  समस्य  पयेवेक्षण  की  शर्तें  पर  इन

 देशकों  को  ग्रपने  अपने  उत्तरदायित्व  के  क्षेत्रों  के  पूरे  mfeare  होंगे  ।

 निम्नलिखित  पदाधिकारियों  द्वारा  ao  एन०  जी०  की  उपलब्धियों  प्रौर  कार्यकरण  का  हर

 झाघे  वर्ष  में  कम-से-कम  एक  बार  झौपचारिक  पुनरीक्षण  श्रारम्भ  करने  का  भो  निणेय  लिया  गया  है

 (1)  रसायन  तथा  उर्वरक

 योजना  श्रायोग (2)

 (  )  vara  मंत्री  के  प्रमुख  सचिव

 (4)  सचिव  )

 (5)  afar

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  एक  संवर्धनशील  संगठन  है  ate  यह  विशेषकर  समुद्र
 के

 अन्दरूनी  क्षेत्रों  के  कार्य  संचालनों  में  ग्रत्याधिक  व्यस्त  है  ।  इस  रि  त  में  हमने  न्यूनतम  परिवतन
 करने  के  mare  पर  झागामी  की  है  शर

 उन्हें  कार्य
 संचालनों  के  स्टाफ  कार्यकारी  स्तर  पर  तथा

 झ  एन  जी  सी  ate  सरकार  के  बीच  उत्तरद  को
 बे
 बेहतर  श्रौर  उन्हें  मजबूत  बनाने  के  लिए  तैयार

 किया गया  है  ।
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 Statement  re  :  Restructitring  of.Railway  Eoaid  December  6,  1977

 aad  aS  है  ee ee TATST  सी  eae eae Y ah  थे  ee TtTOT

 Statement  Re.  Restructing  of  Railway  Board

 रेल  मंत्री  (sto  मधु  :  संसद  में  1977  में  रेलवे  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  मैंने  यह

 कहा  कि  रेलवे  बोडे  के  पुनर्गठन  के  प्रस्ताव  पर  जो  मोटे  तौर  पर  प्रशासनिक  सुधार  ara  की

 feat  पर  meatier  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  यह  सहर्ष  घोषणा  करता  हूं  कि  इस  विषय  में
 प्रस्तावों को  wa  अन्तिम  रूप  दिया  जा  जुका  है  ।

 2.  प्रशासनिक  सुधार  श्रायोग  ने  रेलवे  बोड़  के  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  अपनी  सिफारिश  संख्या  6

 में  विचार  करते  हुए  यह  कहा  है  कि  :--

 (1)  रेलवे  are  के  सुचारू  रूप  से  का्य-संचालन  के  लिए  इसका  साइज  कम्पैक्ट  होना  चाहिए
 mera ate fra weeq

 गौर  वित्त  सदस्य
 को

 छोड़कर  इनके
 सदस्यों

 की
 संख्या  साधारणतया

 6  से  अधिक

 नहीं  होनी  चाहिए ।

 (  a ?  )  बोर्ड  में  अपर  सदस्यों  के  पटों  को  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  यदि  ats  के  सदस्यों

 को  स  कर्त्तव्य  पालन  के  सम्बन्ध  में  मदद  की  अवश्यकता  हो  तब  आवश्यक  संख्या  में  सहायकों को

 सलाहकार  के  रूप  में  नामित  करके  नियुक्त  किया  जा  सकता  इन  सलाहकारों  के  कार्य  ate  शक्तियों

 के  fran  की  व्यवस्था  को  रेलवे  ate  के  रूल्स  are  बिजनैस  में  निर्धारित  किया  जा  सकेगा  ।

 2.1  रेलवे  बोर्ड  के  सुचारू  संचालन  are  मितव्ययता  को  ध्यान में  रखकर  वर्तमान सदस्य  संख्या

 में  वृद्धि  न  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार  बोड़  में  वित्त  युक्त  तथा  तीन  सदस्य

 पहले  की  भांति  रहेंगे  ।  रेलवे  बोड  के  फंक्शनल  सदस्य  होंगे  ।

 2.2  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्य  पहले  की  तरह  भारत  सरकार के  पदेन  सचिव  बने  यह  प्रथा

 बहुत  समय  से  चली  आरा  रही  है  ।

 2.3  श्रपर  सदस्य  के  पद  समाप्त  करने  के  विषय  में  प्रशासनिक  सुधार  श्रायोग  की  सिफारिश  पूरी
 तरह  स्वीकार  कर  ली  गयी  है  ।  तदनुसार  श्रपर  सदस्यों  के  सभी  वर्तमात  पद  समाप्त  कर  दिये  जायेंगे  ।

 जैसा  कि  प्रणासनिक  सुधार  आयोग  ने  परिकल्पना  की  इस  समय  न्यूनतम  संख्या  में  केवल  तीन

 meet  रेलवे  बोर्ड  को  झौद्योगिक  सम्बन्धों  के  विषय  वित्त  are  को  वित्तीय  मामलों  के  लिए  और

 सदस्य  इंजीनियरीਂ  को  रेलवे  विद्युतीकरण  के  विषय  में  सहायता  देने  के  लिए  रखे  जा  हें  इन  तीनों

 सलाहकारों  को  प्रौद्योगिक  सलाहकार  वित्त  तथा  सलाहकार  विद्युत  नामित  किया

 जायेगा  ।  इसके  श्रलावा  अपर  सदस्य  का  पद  उस  समय  तक  रहेगा  जब  तक  वर्तमान-पक्षधिकारी

 सेवा-निवृत्त  हों  ।  उसके  बाद  यह  पद  रेलवे  स्वास्थ्य  सेवाएं  के  नाम  से  ga:  नामित  क्या
 जायेगा  |  इस  प्रकार  के  पदों  के  बारे  में  सिविले  साइड  में  यही  व्यवस्था  है  ।

 2.4  tad  सतकंता  संगठन  को  wat  एक  निदेशक  के  नियंत्रण  में  रखा  जा  रहा  है  ।

 3.  रेलवे  राजपत्रित  afiretfeai  की  यह  मांग  लगातार  रही  है  fe  रेलवे  बोर्ड  कार्यालय  में  उनके
 मामले  के  लिये  एक  निदेशालय  अलग से  जो  नियुक्ति से  लेकर  सेवा-निवृत  होने  तक  के  उनके  सब

 मामलों  की  देखभाल  कर  सके  ।  श्रतएव  wa  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  निदेशक
 के  एक  पद  का  सृजन  किया  जाय  जो  भारतीय  रेलवे  के  लगभग  नौ  हजार  राजपत्रित  अधिकारियों की

 समस्याओं  को  सुलझाने  में  समेकित  मशीनरी  का  काम  संपादित  कर  सके  ।
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 अग्रहायण  15,  1899  )  नियम  37  फके  श्रघ्नीन  मामले

 4.  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  समय  प्रस्तावित  रेलवे  बोर्ड  के  पुनर्गठन  से  gata  Fetta-fre  )
 ठोस  ai  समवेत  प्रबन्ध  शीर्ष  स्थल  पर  कायम  हो  जायेगा  जो

 सुचारू  रूप  से  ae  प्रभावशाली  ढंग  से  सब  हिंतों  को  संतो  प्रदान  करने  में  समर्थ  होगा
 ।

 5.  यह  प्रस्ताव  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  केवल  प्रथम  चरण  के  रूप  में  है  ।  क्षेत्रीय  तथा  उससे

 नीचे  के  स्तरों  पर  पुनर्गठन  करने  का  प्रश्न  भी  इस  समय  विचाराधीन  है  ताकि  इन  स्तरों  पर  भी  जनता
 की  मांगों  के  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा  उत्तरदायी  ढंग  से  काम  किया  जा  सके  श्रौर  इसके  साथ-साथ  प्रत्येक

 स्तर  पर  0.0  करने  के  काम  में  तेजी  ar  सके  |

 6.  उल्लिखित  पुनर्गठन  के  प्रस्तावों  को  कारगर  श्र  प्रभावी  ta  से  कार्यान्वित  के  लिये

 यह  तय  किया  गया  है  कि  तर  श्रधिक  अ्रधिकार  नीचे  के  स्तर  के  श्रधिकारियों  को  प्रदान  किये  जायें

 प्रारंभ  में  मंत्री  के  ae  भ्रतिरिकत  प्रशासनिक  तथा  वित्तीय  अधिकार  रेलवे  बोर्ड  को  दिये  जा  रहे

 ताकि  मंत्री  नोति  विपयक  तथा  निर्देशात्मक  कामों  में  अपना  अ्रधिक  समय  दें  सकें  ।

 6.1  इसी  प्रकार  श्रतिरिकत  प्रशासनिक  तथा  वित्तीय  अधिकार  महाप्रबन्धकों  को  भी  दिये  जा

 रहे  @  ताकि  फैसला  लेने  का  दायित्व  उन  ग्रधिकारियों  में  निहित  रहे  जो  कार्य-स्थल  के  नज़टीक  रहते

 हैं

 ? 6  महाप्रबन्धकों  को  भी  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  वें  मण्डल  अ्रधीक्षकों  को  आर  अधिक  अधिकार

 प्रदान  करें  ।  इसका  भ्रस्तिम  उद्देश्य  यही  है  कि  दिन-प्रतिदिन  के  कार्य-व्यवहार  में  ज्यादातर  फैसले  मण्डलीय
 स्तर  पर  किये  जा  सकें  केवल  अवशिष्ट  मामले  क्षेत्रीय  स्तर  निर्णीत  इस  प्रबन्ध  से  ज्यादातर

 प्रशासनिक  समस्पाग्रों  का  श्रौर  स्थानीय  मांगों  का  शो घनता  से  निषटारा  मण्डल  तथा  क्षेत्रीय  स्तर  पर  करना

 सम्भव  हो  सकेगा  ae  रेलवें  बोई  स्तर  पर  श्रनावश्यक  सन्दर्भ  नहीं  भेजने  पढ़ेंगे  और  इस  कारण  प्रशासनिक
 देरी  भी  नहीं  होगी  ।

 7.  जैसा  कि  ऊपर  बताया  जा  चुका  है  कि  रेलवे  पड  के  पुनर्गठन  की  प्रश्िया  को  पहली

 1978 तक  पुरा  कर  लिया  जायेगा  |

 > श्री  सी०  Bo  चन्द्रप्पन  :  यह  महत्वपूर्ण  नीति  संबंधी  वक्तव्य  ्  |  कया  ाप  इस

 पर  चर्चा  करने  की  ग्रतुमति  देंगे
 ?

 meu  महोदय  :  मैं  इस  पर  विचार  करूंगा  |

 घ्रो०  सध  दूसरे  सदन  की  तरह  हम  इस  पर  रेलवे  कनवेनशन  कमेटी  पेर  चर्चा  के  समय

 चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 नियम  317  के  के  मामले

 MATTERS  UNDER  RULE  377

 (1)  राज्य  में  कानन  श्रौर  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  बारे  में  कर्नाटक  सरकार  को  maazal

 श्री  ए०  गौडा  :  एक  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है
 कि  कर्ताटक  प्रशासन  संविधान

 के  उपबन्धों  के  ada  नहीं  चलाया  जा  सकता  है  |  कर्नाटक  सरकार  कानून  व्यदस्था को

 बनाये  रखने  में  विफल  हो  गई  है  ।

 163



 ह
 Matters  under R  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 —

 att  I AAA  fer  ar
 विषय  है  से  यहां  नहीं  उठाया  जा  =

 शर
 Ter wT ert  महोदय

 :
 उनका  निवेदन  यह  है  कि

 कानून  श्रौर  व्यवस्था  क  इतनी  श्रधिक

 खराब
 है  गई  है  कि  वहां  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किये  जाने  की  श्रावश्यकता  (  3  )

 ह
 att  बसन्त  साठे  (water)  :  जब  कभी  भी  हम  यह  कहें  के  कानन  भंग हो  गई

 है  ate  राष्ट्रपति  शासन  होना  तो  कया  श्राप  राष्ट्रपति  शासन  नाग  कर  ा  व्यवधान )

 a  oe  विश्वविद्यालय  को  बन्द  हुए  एक  महीना  हो  गया  (area )  मुख्य

 मंत्री  ग्रौर  कार  इन  पर  कोई  ध्यान  न
 कार  का  काम  BU 1  हो

 गया है

 श्रौर  ख्य  मंत्री  के  दामाद  के  ननत्व  में
 गण्ड  साडा व  बोतल  ric  साइाक

 के  अला

 केद्रीय मर

 वारे  में 2 sor = RK करनों  )

 ma  उन्होंने  कग्रसमन  नहीं  कहा केवल

 कार

 (=raurt)

 श्री  it odto  कदम कदम
 :

 एक  व्यवस्था का  प्रश्न  एक  ऐसे  व्यक्ति

 के  विरुद्ध
 लगा  रहे  जो  थचाव  करने  के  लिए  सदन  vm  है  ।  इसलिए

 ।  कछ  कहा  उसे  कार्यवाही  से  निकाल  दिया  जाय  |

 mean  महोदय  :  इस  सदन  में  यह  परम्परा  रही  है  कि  कोई
 भी

 सदस्य  किसी  भी  व्यक्ति

 के  खिलाफ  तब  तक  नहीं  बोल  जब  तक  वह  लिखित  सबूत  पेश
 न

 कर  दें  इस  मामले में

 7
 ग्क दि  ण  प्रस्तत किया

 इसलिए मैंने  ग्रनमति  दी

 नन्जेश  गोड़ा  :  भारत  सरकार  इस  मामले  में  बहुत  उदार रही  है ८ 1  (ome  केन्द्रीय

 स  को  स्थिति  पर  ध्यान  रखते  हुए  उस  सरकार  को  बर्खास्त  कर  देना  चाहि
 a  जाकर

 क
 Wodto  कदम  :  समाचार पत्र  में  छपे  समाचार  @  अधार  पर  इतने

 a

 उठाया  जा  सकता  |  जब  तक  समाचार  को  सच्चाई  की  माननीय  सदस्य  पुष्टि  ate

 जिम्मेदारी ऊपर  न  वें  इस  प्रकार  इम  सदन  में  मामले  को  नहीं  ज
 पकते  |

 (=a घान )
 ्

 थी  ववालर रवि  मेरा  व्यवस्था का
 > a  ।  नियम  377.0  के  war  लो

 महत्व  के

 fa  य  को  उठाया  जा  सकता  है  ।  इस  प्रकार  का  विषय  इस  सदन  श्रौर  भारत  सरकार  दौनों  के  लिए

 ि
 कह  हम  क

 लि  उठाने  आउ
 परन्तु  फिर

 ली  में  बिगड़ती हुई
 क  hee  pees कानून  श्रौर  व्यवस्था  की  स्थिति  के  मामले  को

 उठाने  की  मझे
 श्र

 श
 ं

 राज
 रकार  से  संबंधित है  सका  ं  (

 een

 MOTH मह
 qu

 में कुछ  बातें  पहले  ही  कह  चुका
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 नियम  377  के  श्रघीन  मामले दिसम्बर 6,  1977

 द  =

 सरकार  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  पूर्णत  विफल  रही
 aft  एस०  — ——  गोड़ा

 है
 ।

 एक
 से  मख्य  मंत्री  ate  wat

 vr
 उसे  बर्खास्त  करके  नये  चनाव  कराये  ATT  q

 महो  नहीं  कर  री
 ह

 तत्पश्चात  लोक  सभा  मध्याह्न  भोजन  के  लिये  दो  बज  कर  दस  मिनट  a  तक  के  लिये

 स्थगि  हुई ।

 is

 Lok  Sabha  then  adjourned  for  Lunch  till  Ten  past  Fourteen

 der

 Clock

 सोजन  के  सक  सभा  दी  सवार  a  fae  Toqo  परा  ~  ह

 =

 Lok  Sabha  reassembled  after  Lunch  at  ten  minutes

 ia

 I
 of  the  cloc

 ग

 द
 att  ब्रिदिव  लौधरों  पोठासोन  हुए

 7  Shri  Tridib  Chaudhury  in  the  Chair

 नियमन  377  के  श्रन्तगत  मासले--जारो  क
 क

 |  |  कि

 ्  MATTERS  UNDER  RULE  377  (Contd  क

 (2  में  दंगों  बो  जांच  के
 लिये  उतर  प्रदेश  सरकार  दवारा  ai

 are  a  a

 Sain)  Seen  from  377  के  अन्तर्गत  मामले  लिये  जायेंगे  ।

 23  श्रक्तूवर  19 जो०  एम०  बनतवाला  (Tart)
 न्र  ins

 दग हू
 ।  इस  बात  के  गम्भीर  रज  लगाये  गये  [|  कि  दंगे  के  दौरान

 ती
 1977

 नक  भी  पलिस  विशेषकर  पी०  ए०  सी०  घ्रौर  प्रशासन  A  गम्भीर  दात
 शर  पीड़ित

 व्यकि  की  मनमाने  ढंग  से  गिरफ्तारियां की  जबकि  कलि  लगत  न

 का  वरण  बनाया  ष् ट्झ्ा  था  ।  केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  मूक  दर्शक बनी  हुई  at  |
 ही

 दि

 द
 aq  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  न्यायिक  जांच  की  घोषणा  की  ।  इतना  विलम्ब

 के अभी  गठित  किया  जाना  >
 ह  तथा  इसे  कार्य  श्रारम्भ करना  है  ।  इस  माम  में  शीघ्र

 की  जतानी  चाहिये  are  arr  से  एक  उचित  निश्चित  अवधि  में  प्रतिवेदन  oN  का

 FTqate WAT THT,

 या  जाना  चाहिये  mer  श्रायोग  का  गठन  केवल  ara  दिखावा रह  जा  ध  मैं  भारत
 प्रानतीय  गह  मंत्री  श्री  चरण  सिह  से  श्रनरोध  करूंगा  कि  वे  उत्तर  प्रदेश  र  के  साथ

 क  को  गम्भीरता से  उठायें  |

 प्  क

 (3)  नहरू  atc  महात्मा  गांघो  के  बारे  में

 ne  काका

 र

 हमत

 करे

 के  प्रयास

 7  श्री  सोगत  राय  :  मैं  नियम  के  eT  एक  बहुत  गम्भीर  —  की

 जानकार्र

 ae

 ी

 caqq #® '  का  कनक

 क  से  संबंधित  श्री
 द मेहता  द्वारा

 त्मा  गांधी  एण्ड  हिज  एपोस्टलसਂ  श्री  एम०  श्री ०  मथाई  द्वारा  लिखित लिखि

 श्राफ  ण्रा  get  में  दोनों  महान  नेताग्ों ७  के  न्  eat  |  उल्ल  या  गया  है

 हिला  देश  भक्तों को  कया  गया
 >

 _
 दस्य  ों  ay  uroer  की

 pod
 री  प्रधान  मंत्री  को

 श्रौर  उनसे  natty  किया  है  कि  इस  प्रकार  के  चरित्रहनन  को  रोका  जाना  चाहियें  ।

 165



 Matters  under  Rule  377  December  6,  1977

 —  +

 लोगों  क

 क

 n  ovis  lay  हैं  लेकिन  इतने  महन  नेता की  प्रतिष्ठा

 को  गिराना  कान  नेहर  अर

 2

 यां
 जर  ने  भी  wa  एक  प्र  थ्री  क  rT  को  बहुत  alan  कामुक  बताया

 है  हम  जि  ने  श्री  जवाहरलाल के  साथ  काम  किया

 अ

 11.0  पस्तकों का  किया

 प्रधान  शि
 प  के

 ~
 विरुद्ध

 में उपस्थित अन्य  मंत्री
 को  चरित्रहनन

 सभा में  वबक्त८  चाहिये a}  वि  द

 इस  |
 में  विस्तृत  चर्चा

 की
 जानी  चाहिये  ।  मुझे  ग्राशा  है ह

 कि  जब  सदस्य

 श्री  पी०
 |  (-  |

 मेरा  व्यवस्था का  प्रणन
 ।  मैं  माननीय सदस्य  की

 sd

 Mage
 अम

 बात
 से

 सहमत  हूं  कि  इन  दोनों  पुस्तकों  के  कुछ  भाग
 अरुचिकर  कि

 भारत  सरकार  इनके  लिये
 उत्तरदायी  है

 ern  साठे

 क  क  ग

 at  te  ate
 सावलंकर

 :  एक
 स्वस्य  समाज

 में  इन  पुस्तकों की  भत्सना  की  जानी  चाहिये
 i

 इन  पुस्तकों  के  जब्त लेकिन इस  प्रकार  से ा  ||
 ह  साजा  fet  जाने

 के  free  हूं
 1  यदि  ऐसा  किया

 pre  ey  i  करना  धाए जाता है  तो  त  प्रकार
 हस

 नहीं

 1).  N.  Tiwary  (Gopalgane)  The  Government  is  not  responsible  for

 sever  matters  Recently  there  was  a  cyclone  ind  ‘the  Gov  ent  was  not

 165]  for  it  also,  but  the  House  was  informed  about  it  nd  ission  100k

 pl
 द

 Every  important  matter  should  be  brought  before  the  Ho
 ः

 भीमतो वी  ०  जयलक्ष्मी  )  :  हम  संसद  सदस्यों  ने  प्रधान  मंत्री

 न  कहा  fe  इतिहास  की  में  चरिव्रहनन  को  स्थान  नहीं  दिया

 ae le
 कों  के  प्रकाशन  को  रोकने  के  लिये  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  यह  राजनीतिक

 श्री  ह  जय  Aen  पंडित  की  द््रौ  Teast  तथयिड  तक  को  नहीं  छोड़ा  है  ।
 ्

 fe  शांसी  की  रानी  की  भी  ग्रालोचना  की  गई  (aerate ) एं  )

 है  । शी  बथालार  रविं  :  मरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  सरकार  के  दायित्व के

 महत्मा गांए
 at  राष्ट्रपिता हैं ं  ।  न  केवल  भारत  बल्कि  विश्व  के  लोग  उन्हें  इस  युग  का  महानतम  मानते हैं  ।

 4  राप्टो  ca  |  बारे में  बहत
 भारतीयों

 उन  पर
 क्त

 f we)  गई  हैं i

 सरकार  को
 राष्ट्रपिता  शोर  ana  के  प्रथम  धान  मंत्री  कं  ठा  वाले  प्रकाशनों की

 जांच  करनी  चाहिये  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  सभा  में  एक  वक्तव्य  देना  चाहिये  ।
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 श्रम्नरहायण  15,  1899  )  नियम  377  के  श्रधीन  मामले

 Shri  Vijay  Kumar  (South  Delhi)  :  Form  erly  ———- very  few  people  had
 read  these  books  but  there  are  now  being  purchase  by  thousands  and  lakhs  of
 people  in  Delhi  and  India  .  .  (Interruption)

 श्री  बसन्त  साठे  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  (arratert )

 सभापति  महोदय  :  पहले  उन्हें  श्रपना  व्यवस्था  का  प्रश्न  समाप्त  कर  लेने  दीजिये

 Shri  Vijay  Kumar  Malhotra: This  House  should  not  be  used  for  the  sale

 the  book  of  any  pubilsher  and  so  the  Hon.  Members  should  be  stopped  to  make

 any  propaganda  in  the  House.

 प्री  बसन्त साठे  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रशन है  हम  यहां  नियम  371.0  के  श्रन्तगंत एक  मामला
 > सरकार  के  ध्यान  A  लायें  |  हमें  यहां  राजनीति  नहीं  लानी  चाहिये  ।  झांसी  की

 रानी  के  संबंध  में  एक  ब्रिटिश  लेखक  ने  ऐसी  ही  बातें  लिखी हैं  ।  मैंने  इसकी  जानकारी गृह  मंत्री  ae
 प्रधान  मंत्री  को  दी  थी  श्रौर  उस  पुस्तक  को  जब्त  कर  लिया  गया  था  ।  क्या  सरकार  की  यह  नीति

 है  कि  किसी  के  विरुद्ध  कुछ  भी  पुस्तक  में  लिखा  जा  सकता  है  ?  इसको
 रोकने  का  एकमात्र  तरीका

 यह  है  कि  पुस्तक  को  जब्त  किया  जाये 1

 > सभ:पति  सहोदय  ऐसा  पहले  ही  किया जा  चुका  re  ।  नियम  377  के  श्रन्तर्गत  सरकार  को

 वक्तव्य  देने  के  लिये  नहीं  कहा  जा  सकता  बह  वक्तव्य  दे  सकती  है

 इस्पात  श्रौर  खान  मंत्रो  ate  :  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्री  नेहरू के  निजी  सचिव

 श्री  एम०  आ ०  मथाई  ने  एक  पुस्तक  लिखी  है  ।  मैंने  वह  पुस्तक  नहीं  पढ़ी है  ।  लेकिन  ऐसा  कहा

 गया  है  कि  उसमें  श्री  नेहरू  के  विरुद्ध  कुछ  श्रश्लील  बातें  कहीं  गई  हैं  ।  मेरा  निजी  विचार  है  कि

 उसे  aga की  संज्ञा  देकर  उस  पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  |  यदि  arr  पंडित  नेहरू  जीवित  होते
 तो  वह  मुस्कराकर  यही  कहते  कि  4 1,  लेखक  को  गलत  सुचना  दी  गई  हैਂ  ।  इस  प्रकार  के

 प्रकाशन  से  नेहरू  भ्रथवा  महात्मा  गांधी  की  महानता  कम  नहीं  की  जा  सकती  ।  जैसे  ही  श्राप  किसी

 पुस्तक को  जब्त  करेंगे  लाखों  लोग
 उस

 पुस्तक  को  पढ़ना  चाहेंगे
 ।

 अतः  में  पुस्तक
 को

 जब्त  करने
 संबंधी  माननीय  सदस्य के  विचार  से  सहमत  नहीं

 a
 ह  |  सरकार  की  यही  सलाह  है  कि  इसकी

 ध्यान  नहीं  देना  चाहिये

 श्री  सी०एम०  स्टीफन  (23)  )  इस्पात  ग्रौर  खान  मंत्री  श्री  बीजू  पटनायक  ने  श्रपने  वक  तव्य

 में  कहा  है  कि  हमें  पुस्तक  में  लिखी  ऐसी  बातों  की  उपेक्षा  करनी  चाहिये  ।  श्री  नेहरू  और  महात्मा
 गांधी के  प्रति  देश  का  कुछ  दायित्व  है  ।  यदि  उनके  विरुद्ध  कोई  टिप्पणी  की  जाती  है  तो

 कभी  हमें  यह  कह  कर  चुप  बेठ  जाना  चाहिये  fe  हमें  उसकी  उपेक्षा  करनी  चाहिये  ?  यह  राष्ट्र

 के  महत्व  का  प्रश्न  है  ।  सरकार  ने  इस  संबंध  में  यह  रुख  अपनाया  है  कि  कोई  भी  किसी  मृत  व्यक्ति

 के  विरुद्ध  कुछ  भी  कह  सकता  है  ae  हमारा  यह  रुख  होना  चाहिये
 कि

 हम  उसकी  उपेक्षा  करें  ।

 क्या  हमारा  उनके  प्रति  यही  दायित्व  है  ?  यदि  श्री  महात्मा  गांधी  ara  झांसी  की  रानी  के
 नाम  पर  कीचड़  उछाली  जाती  है  तो  < ं  |  न्र्मे श  |  है  उस  wt  ध्यान न  देना  चाहिये  श्रथवा  इसके
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 Matters  under  Rule  377  द
 rahayana  15, 1899

 (Saka)

 tite  Pie
 न  |  का  प्रशन है  ।  श्रौर  इसका  f  म

 क विरुद्ध  कार्य  करना  चाहिये  ।  यह  राष्ट्र  के  ॥

 मथासमय  उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 संसदीय  कार्य  तथा  श्रम  मंत्रो  cite  वर्मा
 समति  पहरा  ह  जारे  उहा

 377  ्  मामला  उठाने  पर  सरकार  बाध्य  नहीं  है  कि  वह  इस  नारे  में
 क

 स्पष्टीकरण
 ez C4 |

 दे  श्रथवा
 उत्तर  दे  ।  नियम  377  द्वारा  किसी  मामले  की  Lika  सरकार  का

 >  wu
 किया  जा  सकता  है  ।  जहां  तक  सरकार  का  संबंध  ्  सरकार  इस  समय  =

 जोई  tem

 देना  चाहती
 ॥

 बोनस  संदाय  विधेयक  1977

 कया

 (MENT  OF  BONUS  (AMENDM
 er

 ae

 NT)  BILL,
 ee

 सभ मापति  सभा  we  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  द्वारा  5  1977  को  प्रस्तुत
 निम्नलिखित

 a ra घस्ताव  art  विचार  करेगी  ह थ

 कि  बोनस  संदाय  श्रधिनियम  1965  का  संशोधन  करने  वाली  विधेयक  पर

 ”
 जाय  |

 Shri  Brij  Bhushan  Tiwari  (Khalilabad):  I  congratulate  the  Home  Mainist
 for  Introducing  this  Bill.  The  Congress  Government  took  away  the  right  of  bonu
 of  the  workers  by  passing  black  law  during  emergency.  The  C.P.I.  gave  its  fet

 support  to  the  Congress  in  this  matter  It  is  not  the  Question  of  increasing  the

 monetary  burden  श  the  Government  but  the  Question  of  our  faith
 It  is  that  we  for  the  of  the  worker dearly  «a  proof  fight  rights
 I  will  request  my  Congress  friend  to  get  this  Bill  passed  without  raising  any  dis-

 pute  I  agree  that  the  persons  indulging  in  production  should  get  the  bonus,  but
 besides  it  we  require  an  integrated  policy  in  this  regard  It  is  a  matter’  of  great
 pleasure  that  our  Government  has  not  only  made  an  announcement  in  this  regard
 but  has  appointed  a  committee  which  will  submit  its  report  early.  There  is  |  है

 provision  to  give  incentive  to  sick  mills  so  that  we  can  make  our  industries  mor

 productive.  With  these  words  I  support  this  Bill  and  hope  that  it  will  passe
 unanimously.

 श्री  सोगत  राय
 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  इस  विधेयक  के  लिये  धन्यवाद  के  पात्र  र चाबण

 ह

 भूतपूर्व  कांग्रेस  सरकार  ने  श्रापातकाल  में  कमंचारियों  का  बोनस  समाप्त  कर  दिया  था  ।  कर

 बोनस  समाप्त  किये  जाने  पर  भारी  रोष  था  ।

 1997  क  लिये  केवल  प्रतिशत

 ह

 cata  aq  as  eae  बोनस

 करने  की  व्यवस्था  है  ।  के  मन  में  यह  भय  व्याप्त है  कि  सरक  उसे  वाद  में बहा

 वापि  न  ले  ल  |  थ
 7  ्

 रेलवे  त्रापध  डाक-तार  ate  प्रतिरक्षा  कमंचारियों  को  भी  बोनस  दिया  जाना
 het

 सरकार  ने  इस  अधिनियम द्वारा  खंड  34(3)  को  समाप्त  कर  दिया  जिससे  भारी
 द लाभ  कमाने  वाली  perf  में  वे  बिशेष  अधिकार  पाने  से  वंचित  रह  गये

 इंटकਂ  दीर्घकाल  से  यह  मांग  करता  रहा  है  कि  कमंचारियों  को  प्रबन्धक  खातों  की  जांच

 करने  का  afaarz =  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  हमारे  देश  में  प्रबन्धकों  की
 यह

 प्रवृत्ति  रहो  है
 कि

 वे ||  प्राचटन  | ह  त्  घाव
 भपना  sara

 इ  प्रकार  तैयार  करते
 लाभ  न

 व  ०४
 ्
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 सम्बर 6,  1977

 क

 दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  झाए
 समुद्दी

 तुफानों  शर  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 wet  तक  aaa  dr  Geer  के  ise  को  ae  Ra  x  का  eer  है  ere  का

 कहना है  कि  ag  मामला  न्यायालय  में  विचाराधीन  है  ।  सामान्य  बीमा  निगम  के  कमंचारियों  को  भी
 mat  तक  बोनस  का  भुगतान  नहीं  किया  गया

 संशोधित  किये  गये  बोनस  शअ्धिनियम  में  ait  कुछ  त्रुटियां  हैं  ।

 दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  समुद्री  तूफानों  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 MOTION  RE  :  RECENT  CYCLONS  AND  FLOODS  IN  SOUTHERN
 STATE

 सभापति  महोदय  :  wa  यह  सभा  श्री  चित्त  बसु  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी  1  चित्त

 बसु  1

 उपाध्यक्ष महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Deputy  SPEAKER  IN  THE  CHAIR  |

 उपाध्यक्ष  श्री  चित्त  बसु

 श्री  चित्त  बसु  :  मैं  अपना  प्रस्ताव  करता  हूं  :  यह  सभा  बाध  तमिल  केरल
 तौर

 पांडिचेरी  में  हाल  के  समुद्री  तूफान  तथा  बाढ़ों  से  हुई  ware  क्षति  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  चिन्ता
 व्यक्त  करती  है  ate  सरकार  से  अनुरोध  करती  है  कि  बड़े  पैमाने  पर  राहत  we  पुनर्वास  कार्यक्रम

 आरम्भ  करने  के  लिए  भरसक  प्रयास  किया

 आज  हम  एक  ऐसी  गंभीर  स्थिति  की  चर्चा कर  रहे  हैं  जिसने  इस  सभा का  afta i)  सारे

 राष्ट्र  को  ध्यान  अपनी  श्रोर  म्राकर्षित  किया  है  ।  मुझे  आशा  है  किਂ  सदस्य  श्रापसी  भेदभाव  भुलाकर  इसमें
 भाग  लेंगे  ।  इस  सभा  में  ग्रांध्र  पांडिचेरी  लक्षद्वीप  में  हुई  जन  धन  की

 अपार  हानि  पर  एक  प्रस्ताव  पारित  करके  संतप्त  परिवारों  के  सदस्यों  को  श्रपनी  सहानुभूति  भेजी  जानी OW

 चाहिए  |

 इन  स्थानों  में  हुई  जन  धन  की  mare  हानि  पर  राष्ट्रपति  ने  भ्रपना  दुःख  प्रकट  किया है  श्रौर

 उन्होंने  प्रभावित  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  यह  एक  राष्ट्रीय
 विपदा  है  ae  सरकार  इसमें  हर  संभव  सहायता  करेगी  ।

 सबसे  पहले  हमें  समस्या  को  गंभीरता  को  समझने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  |  ग्रांध्न  प्रदेश  को

 सबसे  atae  नुकसान  पहुंचा  है  ।  पांच  प्रभावित  राज्यों  में  जान  माल  की  जो  हानि  पहुंची  है  उसमें

 सबसे  afer  नुकसान  ग्रांध्र  प्रदेश  को  gare  ।  वहां  छह  तटीय  जिलों  में  हजारों  व्यक्ति  मारे  गए

 हैं  झर  करोड़ों की  सम्पत्ति  नष्ट  हो  गई  है  ।  दस  लख  एकड़  भूमि  जल  प्लावित  हो  गई  है
 ग्रा  प्रदेश  के  सभी  भागों  में  खड़ी  फसलों  को  नुकसान  पहुंचा  है  ।  कुछ  गांवों  में  तो  जीवित  व्यक्ति

 जिन्दा  रहने  के  लिए  dad  कर  रहे  हैं  ।  उनके  पास  qt  मृतक  संबंधियों  के  लिए  झ्रांसू  बहाने  ar

 समय  भी  नहीं  है  ।  ग्रांध्र  प्रदेश  सरकार  के  झ्नुसार  कुल  नुकसान  1000  करोड़  रुपये  का  हुमा

 है

 तमिलनाडु  से  प्राप्त  समाचार  के  अनुसार  वहां  500  लोगों  की  ala  हुई  हैं  10,000  से

 जानवर  मारे  गए  हैं  लगभ्रग  तीन  लाख  एकड़  कृषि  भूमि  पूरी  तरह  से  नष्ट  हो  गई  है  |

 रेल  लाइनों  तथा  रेलव  सम्पत्ति  को  बड़े  पैमाने  पर  नुकसान  पहुंचा  है  ।
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 Motion  Re  :  Recent  Cyclones  and  Floods  in  December  6,  1977
 Southern  States

 केरल  में  समुद्री  तूफान  से  10  करोड़  CIT  मूल्य  का  नुकसान  चातक  ने  धान
 की  खड़ी  नारियल के  पेड़ों  तथा  wa  की  खेती  को  व्यापक  क्षति  पहुंचाई  है  ।  70  से

 अधिक  व्यक्तियों  की  मौतें  हुई  हैं  ।

 पांडिचेरी  लक्षद्वीप  में  भी  सम्पत्ति  तथा  फसल  की  हानि  हुई  है  ।  हमारे  लिए  qa  राहत

 की  बात  है
 कि

 वहां  से  किसी  व्यक्ति  के  मरने  का  समाचार  नहीं  मिला  है  ।

 मेरा  श्रपना  यह  विचार  है  कि  इन  पांच  प्रभावित  राज्यों  में  मरने  वाले  श्रादमियों  की  संख्या

 20,000  तक  पहुंच  जायेगी  ।  ait  प्रदेश  को  सबसे  ofan  नुकसान  पहुंचा  है  ।  वहां  फसल  तथा

 संपत्ति  को  जो  नुकसान पहुंचा  उसका  श्रनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  है  ।  यहां  लोगों  को  जितनी

 सहनी  पड़ी  हैं  उसकी  पूरी  कहानी  उपलब्ध नहीं  हो  सकती  है

 हमें इस  संकट को  राष्ट्रीय  कत्तव्य  के  रूप  में  लेना  ।  पांच  राज्यों  में  तूफान  पीड़ितों

 का पुनर्वास कार्य  राज्य  सरकारें  अ्रकेले  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  बड़े  पैमाने  पर  उनकी

 धन  तथा  सामग्री  से  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 इस  संबंध  में  मेरे  कुछ  सुझाव  हैं  ।  प्रभावित  क्षेत्रों  के  लोगों  निःशुल्क श्रनाज  की  सप्लाई
 की  जानी  चाहिए  तथा  oat  के  लिए  भी  निःशुल्क  चारा  दिया  जाना  ग्रामीण  तथा  शहरी

 लोगों को  पुनर्वास  के  लिए  भ्रनुदान  दिया  जाये  वह  श्रपना  मकान  बना  सकें  प्रत्य  वर्ग
 के  लोगों  को  जिनकी  वित्तीय  स्थिति  थोड़ी  अच्छीਂ  ऋण  दिया  जाए  ।

 पोनी  के  घटने  पर  किसानों  को  फिर  से  कृषि  कार्य  शुरू  करने  के  लिए  cae  तथा

 अन्य  पदार्थों  की  झावश्यकता  होगी  ग्र्त  उनके  लिए  श्रनुदानों  और  ऋणों  की  व्यवस्था  की  जाए  तथा

 उपरोक्त  वस्तुएं  उन्हें  निःशुल्क  सप्लाई  की  जाएं  ।  छोटे  व्यापारियों  झौर  छोटे  उद्योगपतियों  को

 भी
 ऋण  दिया  जाए  ताकि  वह  श्रपना  व्यापार  फिर  से  चालू  कर  सकें  ।  प्रभावित  क्षेत्रों  में  सरकार

 को

 लोगों  से  जो  राशि  लेनी  थी  उसे  बट्टे  खाते  में  डाल  दिया  जाना  चाहिए  ।  भूमि  के  लगात  भी  इसमें

 शामिल  किया  जाए  ।  ऋणों  की  वसूलो  को  भी  निलंबित  किया  जाना  चाहिए  ।  सभी  स्तरों  के
 > feat से  भी  लो  जाने  वालो  फीस  को  माफ  किया  जाए  ।  यही  समय  की  पुकार
 =  ।  प्रभावित  क्षेत्रों

 की  जनसंख्या  को  टीके  लगाए  जाएं  ।  महामारियों  को  रोकने  के  लिए  सुरक्षात्मक  उपाय  किए  जाने

 चाहिएं  ।  सभी  दलों  की  एक  समिति  बनाई  जानी  चाहिए ।  सभी  राज्यों  का  भी  सहयोग लिया  जाना

 चाहिए  ।

 प्रभावित  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिए  योजना  बनाने  हेतु  योजना  झायोग  को  एक  पृथक  सैल  की

 स्थापना  करनी  चाहिए  ।  इस  राष्ट्रीय  समस्या  को  सुलझाने  त्रे| तु  प्रधान  मंत्री  को  सभी  राज्यों  के  मुख्य

 मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  बुलाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 यह  ae  केरल  श्रौर  प  ्
 में  हान  के  समुद्री  तूफान

 तथा  बाढ़ों  से  हुई  अपार  क्षति  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  चिन्ता  व्यक्त  करती  ae  सरकार
 से  अनुरोध  करती  है  fe  बड़े  पैमाने  पर  राहत  श्रौर  पुनर्वास  कार्येक्रम  झारम्भ  करने  के  लिए

 भरसक  प्रयास  किया  जाएं  11.0
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 15  1899  )  दक्षिणी  राज्यों में  हाल  में  समुद्री  तूफानों शौर  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 थ्रो  एम०  कल्याणसुन्दरम  :  मैं  प्रस्ताव  करा  हूं  :

 1.  कि  प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़ा  जाये  :--

 सरकार  से  सिफारिश  करती  है  कि  बंगाल  की  खाड़ो  और  श्ररब  सागर  के  सामने
 के  समूचे  तटीय  क्षेत्र  के  लिये  निम्नलिखित  निवारक  श्र  पूर्वावधानी  उपाय  किय  जायें

 उड़ीसा  श्र  ater  प्रदेश  की  समुद्री  तूफान  प्रकोप  राहत  समिति  की  सिफारिशों  को ऐसे

 रूप  भेद  के  साथ  शीघ्र  कार्यान्वित  जिससे  वें  Tarawa F earHat ap and से  कलकत्ता  तक  समचे

 पूर्वे  तटीय  क्षेत्र  पर  लागू  हों  ;

 तटीय  क्षेत्रों  की  श्राबादों  विशेषतया  मछेरों  शौर  नमक  कर्मकारों  को  सुरक्षित  स्थानों

 पर  पहुंचाने  के  लिए  तूफान  शरणगृह  बनाना  तटीय  पट्टी  पर  उपयुक्त  किस्म
 के

 वक्ष  लगाकर  निवारण  कार्यक्रम  प्रारंभ  करना  ;

 तमिलनाडु  atc  wie  प्रदेश  की  मौसम  भविष्यवाणी  पद्धति  को  ale  सुदृढ़  बनाना  तथा

 उसमें  सुधार  करना  ताकि  मौसम  संबंधी  भविष्यवाणी  ate  समुद्री  तूफान  की  चेतावनी

 अधिग  सही  सूप  से  दी  जा

 aaa  क्षेत्रों  में  सनुद्रीं  तूकान  का  मौसम  arta  होने  से  पूवे  तथा  समुद्री  तूफान  की

 चेतावनी  मिलते  पर  अ्रविलम्ब  कायंवाही  करने  के  लिये  पूर्वावंधानी  उपाय  करने  हेतु

 प्रशासन  के  सब  स्तरों  के  लिये  मार्गदर्शी  सिद्धांत  तथा  श्राच।र  संहिता

 लोगों  को  सूचना  देने  के  समुचित  उपाय  करना  तथा  ऐसी  विपत्तियों  का  सामना  करने

 के  निए  dare  रहने  हेतु  उन्हें  संगठित  करना  ;  श्रौर

 79”  नामक  मानसून  प्रयोग  का  विस्तार  करके  उसे  उत्तर  पूर्वी  अर्थात न्

 अक्तूबर  शर  दिसम्बर  के  मानसून  पर  भी  लागू  करना  प

 st  पी०के०  कोडियान  मैं  प्रस्तुत  करता  a
 छ

 के  दक्षिणी  भाग  में  हाल  के  सप्ताहों  में  समुद्री  बाढ़ों  तथा  भूस्खलन  से  हुई

 जन-धन  को  aa  क्षति  को  देखते  हुए  यह  सभा  सरकार  से  करती  है  प्रभावी

 क्षेत्र  में  कारगर  ढंग  से  श्रौर  बड़े  पैमाने पर  राहत  कार्य  संगठित  करने  हेतु  संसाधनों तथा
 लोगों  को  जुटाते  के  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  एक  सवेदलीय  तंत्र  गठित  किया  जाए  14.0

 दक्षिण  के  राज्यों  में  जो  तबाही  हुई  है  वह  राष्ट्रीय  विपत्ति  है  ।  इस  दुखद  घड़ी  में  हम  सबको
 मिलकर  श्रपने  राजनीतिक  मतभेदों  को  भूलकर  विपत्ति  के  शिकार  हुए  पीड़ित  लोगों  की  सहायता  करनी

 चाहिए  ।

 जन  धन  की  भारी  हानि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वहाँ  एक  व्यापक  राहत  ake  पुनर्वास  काय  क्रम

 शुरू  करने  की  झावश्यकता  है  लेकिन  ae  संबद्ध  राज्यों  की  क्षमता  से  बाहर  की  बात  है  Wa:  इस

 व्यापक  कायें  के  लिए  व्यक्ति  और  संसाधन  जुटाने  हेतु  केन्द्र  स्तर  पर  एक  सर्वदलीय  तंत्र  का  गठन

 अवश्य  जाना  चाहिए  ।

 केन्द्र  द्वारा  प्रभावित  राज्यों  को  aa  तक  जो  सहायता  दी  गई  है  वह  समुचित  नहीं  ह  ।

 aia  प्रदेश  ने  अनुमान  लगाया  है  कि  राहत  ak  पुनर्वास  कार्यों  पर  200  करोड़  रुपये  की  लागत

 amram  ।  तमिलनाडु  सरकार  ने  भी  aaa  लगाया  है  कि  राहत  कार्यों  पर  150  करोड़  रुपये  से
 लेकर  200  करोड़  रुपये  खचं  की  संभावना  है  केरल  सरकार  ने  पुनर्वास  ale  कार्यों  के

 लिए  एक  योजना  dare  की  है  उस  पर  भी  10.47  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।  पाँडिचेरी  अर  लक्ष
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 Motion  Re  :  Recent  Cyclones  and  Floods  in  Agrahayana  15,  1899  (Saka)

 Southern
 States

 द्वीप  में  भी  किए  जाने  वाले  राहत  कार्यों  पर  भारी  धनराशि  व्यय  होने  का  अनुमान  केन्द्र  द्वारा

 जो  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  वह  afar  योजना  से  दी  जा  रही  है  ।  योजना

 सहायता  का  we  यह  होगा  कि  इसका  राज्य  की  योजना  प्रक्रिया  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेंगा  ।  जो

 कुछ  प्रधान  मंत्री  ate  अन्य  मंत्रियों  ने  कहा  है  ane  वह  सच्चाई  शर  निष्ठा  से  कहा  गया  है  तो

 awe  को  सारी  जिम्मेदारी  मुख्य  रूप  से  श्रपने  पर  लेनो  चाहि  ।  वित्तीय  सहायता  श्रग्िम  योजना

 सहायता  की  राशि  से  न  देकर  उसके  ग्रतिरिक्त  दी  जाए  यदि  श्राप  प्रांध्र  प्रदेश  द्वारा  माँगी  गई  200

 करोड़  रुपयें  की  सहायता  नहीं  दे  सकते  तो  कम  से  कम  150  करोड़  रुपये  की  सहायता  तो  उन्हें

 wary  दी  जानी  चाहिए ॥  जहाँ  तक  केरल  का  संबंध  है  गत  30  वर्षों में  केरल  में  ऐसी  तबाही
 कभी  नहीं  हुई  ।  यह  प्रशंसा  की  बात  है  कि  केरल  सरकार  को  जैसे  ही  तूफान  के  बारे  में  चेतावनी

 गई  उसने  समुचित  पूर्वोपाय  किए  ।

 केरल  सरकार  को  एक  सप्ताह  के  लिए  15  लाख  परिवारों  को  निःशुल्क  राशन  देना  िक ज पड़गा ॥

 इस  पर  दो  करोड़  रुपये  से  ates  व्यय  mam  ।  केरल  की  व्यापक  रूप  से  सहायता  की
 जानी

 चाहिए  श्र  उसे  5  करोड़  रुपया  दिया  जाना  चाहिए

 ait  तथा  केरल  के  इन  क्षेत्रों  में  श्रधिकांशतः  गरीब  व्यक्ति  afer

 मारे  गए  हैं  प्रत  सभी  राहत  श्र  पुनर्वास  योजनाओं  निधन  वर्गों  ~  की  शोर

 भ्रधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  गरीब  लोगों  के  ऋणों  को  बट्टे  खाते  में  डाल  चाहिए ॥
 उन्हें  निःशुल्क  राशन  दिया  जाये  ।  सरकार  को  कर्मचारियों  की  भ्रनिवायं  जमा  राशि  को  लौटाने  पर

 भी  विचार  करना  चाहिए ।

 श्री  एम०  कल्याणसुन्दरम :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  प्रस्ताव  के  wa  में  यह  जोड़ा  जाये

 सिफारिश  करती  है  कि  सरकार  प्रभावित  विशेषतया  आंध्र  प्रदेश  शौर

 तमिलनाडु  को  पर्याप्त  पुनर्वास  राशि  ताकि  मकानों  शर  झॉंपड़ियों  का  पुननिर्माण

 रेत  से  भर  गई  भूमि  को  साफ  जिन  किसानों  की  फसल क्षतिग्रस्त हो  गई  है

 उन्हें  राहत  किसानों  को  दिये  गये  ऋण  की  बकाया  राशि  की  वसूली  स्थगित  करने  शर
 प्रभावित  क्षेत्रों  में  रययत  के  ऋण  की  वापसी  पर  रोक  लगाते  के  कार्यक्रम  को  ये  राज्य  प्रारम्भ

 कर  सकें  ।

 यह  सभा  यह  भी  सिफारिश  करती  है  कि  प्रभावित  क्षेत्रों  में  श्रमिकों  की  अनिवाये  जमा

 को  राशि  शीघ्र  वापस  की  जाये  ी

 डा०  कर्ण  सिह  हाल  ही  में  दक्षिण  भारत  में  जो  समुद्री  तूफ़ान  ara  है  वह  वास्तविक

 रूप  से  क  राष्ट्रो  झ्रापदा  यह  राष्ट्रोथ  क्षति  है  ale  इसका  सामना  राष्ट्रीय  स्तर  पर  ही  किया

 जाना  जिसने  अपनो  म्रांखों  से  यह  तबाही  नहीं  देखी  ag  इस  प्राकृतिक  श्रापदा  को  भीषणता

 कीं  कल्पना  भी  नहीं  कर  यहे  श्रावश्यंक  है  कि  हम  वहां  के  लोगों  का  नए  ढंग  से  पुनर्वास

 करें  तथा  उन्हें  हर  सहायता  पहुंचाए ं|

 इस  सम्बन्ध  में  दो  मुख्य  प्रश्न  सामने  ara  हैं  पहला  यह  कि  मौसम  के  बारे  में  ठीक  समय  पर

 सहो  में  पूर्ण  चेतावनी  दे  दो  गई  थो  ae  दूसरे  सरकार  ने  तबाही  के  पहले  शौर  उसके  बाद  क्या  क्या

 उपाय  जहां  तक  मौसम  विभाग  का  सम्बन्ध  है  उसे  तूफ़ान  के  का  तो  पता  लग  गया  था
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 6,  1977
 दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  श्राए  समद्री  फनों  धौर  बाढ़ों  के  बारे  मैं  प्रस्ताव

 +

 पर  वह  इतना  भीषण  होगा  इस  बारे  में  वह  सहीं  अनुमान  नहीं  लगा  लोगों  ने  चेतावनी  के  बावजूद
 भी  मकान  खाली  नहीं  किए  श्र  19  arte  को  दिन  में  तीन  बजें  जब  बारिश  ote  तेज  gal  के

 ऊंची  लहरे  उठीं  तो  वह  लोगों  को  श्रपने  साथ  बहाकर  ले

 «  तक  राज्य  सरकारों  द्वारा  किए  गए  उपायों  का  सम्बन्ध  है  यह  कि  राज्य  सरकार

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  या  उसे  इस  खतरे  के  बारे  में  जानकारी  नहीं  थी  या  राज्य  सरकार

 की  इतना  धक्का  लगा  कि  वह  छह  दिन  तक  feat  विमूढ़ता  की  स्थिति  में  बनो  ठोक  नहीं

 आठ  तटीय  जिलों  के  कलेक्टरों  को  जो  निर्देश  दिए  गए  वहू  हमारे  पास  उन  निर्देशों  में  कहा  गया है
 कि  भारों  तूफ़ान  के  art  को  सम्भावना  है  इसलिए  तत्काल  कार्यवाही  की  तूफ़ान  के  कारण  संचार

 व्यवस्था  के  ठप्प  हो  जाने  के  बावजूद  भो  प्रशासनिक  da  सक्रिय  रहा  ।  25.0  तारीख  को  जब  हम  वहां

 गए  तो  हमने  देखा  कि  वहां  के  हजारों  लोगों  को  कपड़ा  इत्यादि  दिया  जा  रहा  है  ।  प्रत्येक

 प्रभावित  परिवार  को  150  रुपये  की  नकद  सहायता  दो  गई  है  तथा  उन  लोगों  जिनके  सगें-सम्बस्धी

 तुफ़ान  के  कारण  काल  के  ग्रास  बन  गए  उन्हें  1000  रुपये  की  सहायता  दी  जा  रही

 मुख्य  समस्या  संचार  व्यवस्था  को  पुनः  कायम  करेने  की  पानी  के  हटते  हो  सेना  की  वायरलेस

 सेवा  चालू  हो  गई  हैलीकाप्टर  भी  उस  स्थान  पर  जाने  लगे  23  तारीख  तक  हैलीकाप्टरों  ने

 100  उड़ाने  भरी  थीं  ate  प्रभावित  क्षेत्रों में  भोजन  के  पैकेट  गिराए  गए  थे  प्रभावित  क्षेत्रों  में  5000  टन

 अनाज  पहुंचाया  गया  वहाँ  बड़ी  मात्ना  में  पका  हुमा  भोजन  भी  बांटा  जा  रहा  धोतियां

 झोर  90,000  साड़ियां  भी  बांटी  गई  जल  सप्लाई  फ़िर  से  चालू  हो  गई  बिजलो  भी  at  गई  है
 और  तकरीबन  संभी  लोगों  को  हैजे  का  टीका  लगा  दिया  गया  लेकिन  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि

 नागों  को  बचाने  के  बजाए  श्रौर  wey  प्रदेश  सरकार  को  प्रोत्साहन  देने  के  बजाए  ग्रांध्न  प्रदेश  सरकार

 के  विरुद्ध  राजनीतिक  प्रचार  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  राष्ट्रीय  विपत्ति  का  सामना  करने  का

 ag  कोई  ढंग  नहीं  विवाद  में  झ्रनावश्यक  तौर  पर  सेना  को  भी  wTaAreT  जा  रहा  सेना  हमारी

 राष्ट्रो  सेना  है  वह  कोई  कांग्रेस  या  जनता  की  सेना  नहीं  है  हम  सब  का  यह  कत्तव्य  है  कि  विवाद

 में  इसे  ग्रनावश्पक  रूप  से  न  घसीटा  जायें

 mie  सत्तारुड  दल  के  जिम्मेदार  सदस्यों  द्वारा  श्रांध्र  प्रदेश  सर्कार  का  श्रपमान  करने  के

 प्रधास  में  वक्तव्य  दिए  जा  रहे  यह  सभा  राष्ट्र  का  न्यायालय  हमें  छोटी  छोटी  बातों  से

 ऊपर  उठकर  करना  हमें  इस  संकट  कीं  घड़ी  का  ग्रनुचित  लाभ  नहीं  उठाना

 संप्रद  के  चालू  सत्र  की  aaa  पर  अध्यक्ष  के  नेत्रृत्व  में  एक  waacty  दल  को  प्रभावित  क्षेत्रों

 का  दौरा  करना  चाहिए  ale  देखना  चाहिए  कि  राहत  कार्यों  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  यदि  संभव

 हो  प्रधान  मंत्रो  ate  त्रिपक्षी  नेता  भी  इस  दल  के  साथ  जाएं  ।  भारत  द्वारा  व्यापक  सहायता

 करने  को  तत्काल  प्रावश्यकता  योजना  श्राबंटन  के  श्रतिरिक्त  सहायता  दीਂ  जानी  चाहिए  तभीਂ  पुनर्वास

 की  समस्या  हुल  को  जा  सकती  है  तब  भी  इस  कार्य  में  काफ़ी  समय  हमें  इन  कार्यों  में  केवल

 सरकार  को  ही  शामिल  नहीं  करना  चाहिए  अपितु  समाज  के  सभी  वर्गों  को  भी  शामिल  करना  चाहिए

 इस  समय  परम  ग्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  समुद्री  भ्रकालों  तथा  भूकम्प

 आदि  का  सामना  करने  के  लिए  स्थायी  रूप  से  एक  राष्ट्रीय  संगठन  बनाया  इस  संगठन  में  ee

 तथा  राज्यों  के  सभी  मंत्रालयों  ale  प्रभिकरणों  को  शामिल  किया  जाना

 मच्छलीपटनम  तट  पर  एक  अतिरिक्त  राडार  लगाये  जाने  की  श्रावश्यकता

 पहले  फ़सल  में  पकती  थी  किन्तु  afer  क्रांति  के  फलस्वरूप  afue  उपज  देने  वालो

 फसल  नवम्बर  में  पक  जाती  है  तथा  =u)  ने में ew  सार  बाढ़  श्रौर  तूफ़ान  आते  उड़ीसा  चावल
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 Motion  Re  :  Recent  Cyclones  and  Floods  in  December  6,  1977
 Southern  States

 अनुसंधान  संस्थान  तथा  पुसा  संस्थान  को  aya  उपज  देनें  वाली  ऐसो  फसल  dare  करनी  चाहिये  जो

 दिसम्घर में  पके

 अन्त  में  मैं  उन  व्यक्तियों  के  साहस  की  सराहना  करता  हूं  जो  इस  विनाश  से  बच  गये  है ं।
 ययपि  उनका  सर्वनाश  हो  गया  है  तथापि  जो  बच  हैं  उन्होंने  हिम्मत  नहीं  हारो  ag  एक  राष्ट्रीय  ्ापदा

 थी  तथा  हम  सभी  को  दलगत  भावनाग़रों  के  ऊपर  उठकर  मानव  मात्र  की  सेवा  करनी  चाहिये

 Shri  Vijay  Kumar  Malhotra  (South  Delhi)  :  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,  the  dis-
 astrous'  cyclone  took  the  life  of,  30-40  thousand  persons  within  the  short  period
 of  6-8  hours  on  19th  November  in  Andhra  Pradesh.  Such  natural  calamity  was
 not  experienced  in  last  100  years  in  any  Indian  sea  coast.  The  survivors  have  lost
 their  every  thing  including  their  relations,  houses  and  land.  It  is  certainly  a  national
 calamity.  And  if  we  feel  that  it  is  a  national  loss  we  should  not  show  a  lip
 sympathy  but  we  must  be  practical  in  our  action.

 When  Bihar  was  affected  by  earthquake  Shri  Rajendra  Babu  invited  the
 attention  of  the  whole  country  to  that  disaster  and  the  entire  nation  helped  the
 people  of  Bihar.  We  should  extend  our  helping  hand  to  the  people  of  Andhra
 Pradesh  also  with  the  same  feeling.

 If  any  person  wants  to  have  political  guin  out  of  such  a  calamity  it  will  be
 a  meanness  of  the  lowest  level.  1  am  sorry  to  state  that  Shri  Karan  Singhji  has
 tried  to  give  a  political  colour  in  his  speech.  He  has  tried  to  justify  that  which  has
 no  justification  (Interruptions)  Tamil  Nadu  was  also  affected  by  the  cyclone  but
 the  Government  of  that  State  took  the  help  of  the  Military  and  thus  people  were
 saved  there.  It  is  a  matter  of  shame  that  the  Government  of  Andhra  Pradesh
 Committed  a  criminal  negligence  even  after  six  or  seven  days  of  the  cyclone.
 (Interruption)  Instead  of  feeling  sorry  the  members  sitting  opposite  side  pass  taunting
 remarks  becaue  of  the  fact  that  they  have  not  seen  the  parlous  condition  of  the
 cyclone  affected  persons  who  are  forced  to  drink  dirly  water  even  after  a  week
 of  the  cyclone.  Dead  bodies  of  children,  men,  women  and  animal  are  lying  here
 and  there  decomposed.  (Interruptions)

 I  enquired  of  them  whether  they  received  any  warning  regarding  the  cyclone.
 They  replied  that  except  Radio  no  Government  agency  did  give  any  such
 information  (Interruptions)  Seven  ministers  of  the  Government  of  Andhra  Pradesh
 have  resigned  against  the  attitude  adopted  by  the  State  Government  on  this  incident.
 (Interruptions)  According  to  a  local  news  paper  the  number  of  deaths  in  between
 50  thousand  and  one  lakh.  All  the  Ministers  there  say  like  this  but  the  Chief
 Minister  is  playing  it  down.  What  justification  he  has  got  to  play  down  this
 situation.

 They  say  it  is  a  political  game.  But  they  should  know  that  the  workers  of
 Janata  Party  and  other  persons  in  Delhi  are  trying  their  best  to  help  their  brothers
 in  Andhra  Pradesh.  If  they  go  on  justifying  the  inaction  of  the  Government  of
 Andhra  Pradesh  and  criticising  the  Janata  Government  and  politicalising  the  matter.

 (Interruptions).

 I  want  to  suggest  that  the  system  of  transfer  of  Collectors  or  I1.C.S.  and  P.C.S.
 Officers  after  every  two  or  three  years  should  be  changed.  In  the  coastal  areas.
 such  officers  should  be  appointed  on  permanent  basis  and  they  should  be  trained  in
 this  field  so  that  they  could  handle  the  situation  efficaciously  and  urgently.

 According  to  the  latest  scientific  investigation  it  can  be  decided  only  before
 24  hours  as  to  the  cyclone  will  hit  at  a  particular  place  In  this  situation  there
 should  be  a  machinery  which  could  handle  the  entire  situation  within  a  short
 period.  There  should  be  roads  approaching  to  each  of  the  villages  in  these  areas
 50  that  people  are  evacuated  within  few  hours.  There  is  a  need  to  develop  an  efficient
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 15,  1899  )  दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  ग्राए  तमद्र  तुफानों  श्रौर  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 and  full- proof  machinery  to  same  people  in  coastal  areas  of  the  country.  There  is
 mo  doubt  that  it  is  im  ossible  for  man  to  fight  against  the  nature  but  man  should
 try  to  do  that  much  w  if ich  is  under  his  control.

 थो  Fo  सुर्नारायण  (ce)  महोदय  सर्वेप्रथम  मैं  माननीय  संसद  सदस्यों  के  प्रति  श्राभार

 प्रकट  करता  हूं  जिन्होंने  तूफान  ग्रस्त व्यक्तियों  के  प्रति  शोक  व्यक्त  किया  है  ।  मैं

 प्रधानमंत्री तथा  कृषि  मंत्री  का  भी  अ्राभारी  हूं  जिन्होंने  इस  क्षेत्र  का  दौरा  किया  जैसा  कि  aea  मित्रों  ने  कहा है
 इस  मामले  को  राजनीतिक  रंग  नहीं  fear  जाना  मैं  सोंच  रहा  था  कि  राध  प्रदेश  पर  ही

 इतना  ध्यान  क्यों  दिया  जा  रहा  है  तमिलनाडु  शर  केरल  के  बारे  में  कुछ  क्यों  नहीं  कहा  जा  रहा  क्योंकि

 तुफान  तो  वहां  भी  मझे  प्रसन्नता  है  कि  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  माननीय  सदस्य  ने  अपने

 के  ara  में  यह  कहा  कि  विनाश को  ureela  क्षति  मानकर  सरकार  को  हर  सम्भव  सहायता  देनी

 चाहिये  ।

 प्रदेश  के  लिये  यह  तूफान  नया  नहीं  15  1679  में  ala  भंयकर  में

 लगभग  20,000  व्यक्ति  मारे  गये  1789  में  कोरिंगा  पत्तन  में  भयंकर  तूफान  राया  थी ॥  15

 मार  गय 1752  को  विशाखापतनम  क्षेत्र  में  तूफान  mar  wk  उसमें  लगभग  30,000  व्यवित

 इसी  प्रकार  20  मई  1757  दिसम्बर  1789  में  19  1879  में  तार  तूफान  में

 असंख्य  व्यक्ति  मारे  गये  थे  ।  एक  1864  को  मसूलीपत्तनम  में  भयंकर  तूफान  आया  था  तथा

 एक  नवम्बर  1927  को  नेल्लर  में  तूफान  श्राया  19  नवम्बर  1977  को  फिर  ऐसा  ही  तूफान

 ये  सभो  लोग  तुफान  ग्रस्त  क्षेत्रों  की  समस्यात््रों  को  नहीं  समझते  ।  इस  समस्या  को

 राष्ट्रीय  समस्या  मानकर  हल  करना  चाहिए  ।  जैसे  शरीर  के  feat  भाग  में  gat  होने  पर  सारा

 शरीर  पीड़ा  महसस  करता  है  उसी  प्रकार  देश  में  किसी  कोने  में  श्रापत्ति  श्राने  पर  उसे  सारे देश  की
 आपत्ति  सानना  चाहिये

 हमारे  मुख्य  मंत्री  ने  इस  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  दी  12.56  लाख  हैक्टर  क्षेत्र  में  फसल

 नष्ट  हुई  है  जिसका  मूल्य  35,512.40  लाख  रुपये  है  3,717  लाख  रुपयों  के  मूल्य  का  चारा

 नष्ट  ज् ष् झा  1:  200
 लाख  रुपयों  के  मूल्य  की  rare  को  फसल  नष्ट  हुई  तथा  18४.  50  लाख  रुपयों

 के  मूल्य  के  उवेरक  बीज  अदि  नष्ट
 हुए  पुनर्वास  कार्यों  के  लियें  हमें  30,500  लाख  रुपयों  की  सहायता

 की  झावश्यकता  मैंने  भी  कुछ  क्षेत्रों  का  दौरा  feat  छोटे  तथा  बड़े  किसानों
 को  वहां  tag  को

 बसाने  के  लिये  दो-तीन  वर्ष  चाहिये  wat  मैं  प्रधानमंत्री से  अनुरोध  करता  हु ढ  कि  उनके  लिये

 राज  सहायता  दो  भूमि  का  खारापन  दूर  करने  के  लिये  700.0  लाख  समयों  at  सज  सहायता  दी

 जानी  चाहिये
 ।

 प्रधानमंत्री  ने  कहा  था
 कि

 धनराशि  के  बारे  में  कोई  कठिनाई  है  किन्तु
 मंत्री

 महोदय
 ने  कहा  है  कि  योजनाबद्ध  निपटन

 में
 से  केवल  5  करोड़  रुपयें  को  राशि  दी  गई  यह  बहुत  कम  है

 तथा  इस  are  के  लियें  योजनाबद्ध  कार्य  के  भ्रतिरिक्त  सहाथता  दी  जानी  चाहिये  क्योंकि  यह  राष्ट्रीय

 विपत्ति

 गत  15  दिनों  में  भ्रांध्न  प्रदेश  सरकार  ने  199  शिविर  खोले  राज्य  सरकार  का  कहना है
 fe  लगभग  30  लाख  व्यक्ति  बेघर  हुये  हैं  किन्तु मेरे  विचार  से  लगभग  50  लाख  व्यक्ति  बेघर  हुए

 मेरा  सुझाव  है  कि  जिन  छोटे  खेतीहर  -  मजदूरों  झर  हरिजनों  ने  राष्ट्रीयकृत  बेकों से

 स्वयं  को  बसाने  के  लिये  ऋण  लिये  हैं  उन  ऋणों  को  बट्टे  खाते  डाल  देना
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 Motion  Re  :  Recent  Cyclones  and  Floods  in  Agrahayana  15,  1899  (Saka)
 Southern

 States
 ae

 जैसा  कि  मुख्य  मंत्री  ने  प्रधानमंत्री  को  लिखें  —
 में  zai  है  हमें

 इस  राष्ट्रीय  विपत्ति  को  areca
 प्रश्न  नहीं  बनाना  चाहिये  तथा  एक  दूसरे  की  श्रालोचना  में  समय  नहीं  चाहिये  वरन  राहत  कार्य

 में  जुट  जाना  हमारी  नीति  में  कोई  अन्तर  नहीं  है  केवल  उसकी  क्रियान्विति  के  ढंग  में

 हम  सभी  तूफान  ग्रस्त  व्यक्तियों  की  सहायता  करना  चाहते  मैं  प्रधानमंत्री  से  व्यक्तिगत  रूप  से  gates
 करता  हूं  कि  मुख्य  मंत्री  का  श्रनुरोध  स्वीकार  करके  तुरन्त  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।

 हम  20-30  वर्षों  से  यह  मांग  करते  रहे  हैं  कि  फसल  श्रौर  पशुधन  का  बीमा  होना  चाहिये

 किन्तु  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  किसानों  ate  ग्रामीण  जनता  की  सुरक्षा  का  कोई  उपाय

 प्रभी  तक  नहीं  किया  गया

 हमारी  जनता  तूफान  से  भयभीत  नहीं  है  किन्तु  इस  बार  मौसम  विज्ञान  विभाग  को  शोर  से  इस

 विपत्ति  को  कोई  सूचना  हो  नहीं  हमें  किसो  सरकार  था  किसी  अधिकारी  को  दोष  नहीं  देना

 चाहिये  क्योंकि  तूफान  ने  लगभग  500  वर्ग  मोटर  क्षेत्र  को  अपनों  चपेट  में  ले  लिया  इतने  कम

 समय  में  बिना  किसी  सूचना  के
 इससे

 भ्रधिक  पूर्वोपाय  करना  ही  सम्भव  नहीं

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  बहुत  सी  रेल  दुर्घटनाएं  हुई  हैं  किन्तु  इसका  wa  यह  नहीं  है  कि  हम  मंत्रियों

 से  कहें  कि  वे  त्यागपत्र  झतः  सरकार  को  युद्ध  स्तर  पर  सहायता  कार्य  चाहिये  क्योंकि  यह

 राष्ट्रीय  विपत्ति  का  प्रशन  जब  भारत  alt  पाकिस्तान  में  युद्ध  हुमा  तत्कालीन  सरकार  तथा

 विपक्ष  ने  कंधे  से  कंधा  मिलाकर  कार्य  किया  ari  यहीं  भावना  इस  होनी  चाहिये

 यदि  ग्रध्यक्ष  महोदय  अनुमति  दें  तो  मैं  तूफान  के  प्रकोप  के  फोटो  सेंट्रल  हाल  में  प्रदर्शित  कर

 सकता  देश  के  अन्य  भागों  कीं  जनता  को  यह  विश्वास  नहीं  होगा  कि  आ्रांघ्न  प्रदेश  में  इतना

 अधिक  विनाश  हुमा  है  ।  महोदय  मेरा  निवेदन  है  कि  उस  विनाश  का  किसी  को  नाजायज  फ़ायदा  न  *उठाने

 दिया  ae  प्रदेश  की  जनता  कीं  gaat  दयनीय  स्थिति  है  कि  उसका  वर्णन  नहीं  किया

 सकता  |

 श्री  सरत  are  :  1971  में  उड़ीसा  में  इसी  प्रकार  का  तूफान  wm  था

 ate  तब  मैं  शिक्षा  ate  सांस्कृतिक  ari  मंत्री  था  ।  मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जब  तूफान

 शांत  हो  गया  है  तब  यहां  उस  पर  इतनी  गर्मागर्मी  है  ।  प्रधानमंत्री  ने  यह  ठीक  ही  कहा  है
 कि

 हमें  इस  पर  यहां  घंटों  बहस  करने  की  बजाय  काम  करना  मेरा  सुझाव है  कि  पार्टी

 और  विपक्ष  के  सदस्यों  की  एक  संयुक्त  संसदीय  टीम  घटना-स्थल  पर  जाकर  यह  देखे  कि  क्य  काम  टो

 रहा  में  यह  निर्णय  तो  वहां  की  जनता  हीं  करेगी  कि  उनकी  सहायता  किस  सरकार  ने

 1971  में  भी  aS  थी  ।  केद्र में  कांग्रेस  सरकार  थी  तथा  उडीसा  में  उत्कल  कांग्रेस  की  सरकार  थी

 हमने  उस  जनता  को  हर  सम्भव  सहायता  को  थो  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ने  हमारी  को

 a  तथा  सहायता  भी  काफी  देर  से  दी  थी  ।  त्र्त  मेरा  निवेदन  है  इस  भी  हमें  वही  स्थिति

 उत्पन्न  adi  करनी  चाहिये  दुःखी  लोगों  की  सहायता  करनी  चाहिए  ।  इस  बारे  में  विशेषज्ञ  समिति

 यह  सुझाव  दे  कि  सरकारे  को  इस  बारे  में  क्या  दीर्घकालिक  और  अल्पकालिक  उपाय  करने  कृषि
 मंत्रों  से  मेरा  ata  है  कि  वह  हर  सम्भव  सहायता  शीघ्र  से  शीघ्र  देने  की  व्यवस्था  करें  तथा  वहां

 पुनर्वास  कार्य  तुरन्त  कराये  |  स्वास्थ्य  मंत्री  को  शीघ्र  चिकित्सा  सुविधाएं  वहाँ  उपलब्ध  करानी

 चाहियें  तथा  भूमि  को  कृषि  awa  बनाने  के  लिये  कायेवाही  जानी

 श्री  ato  श्ररणाचलम  :  इस  भयंकर  तूफान  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार  तथा

 सम्बद्ध  सरकारों  के  ऊपर  भारी  उत्तरदायित्व  ar  गया  विनाश  ना  इस  स्थिति  में  सरकार  को
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 लविवि  च  a
 wh  दाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव
 -

 अपने  समस्त  संसाधनों  ्रौर  प्रो  शक्ति  के प  माथ  राहत  पुनर्वास  कार्यों
 में

 में  युद्ध  स्तर  पर  जुट  जाना
 चाहिये  |

 जहां  तक  तामलनाइड  सरकार  का  सम्बन्ध है  तुफान  के  तुरन्त  बाद  उसने  कन  सारी  मशीनरी
 राहत  कार्य  में  जुटा  हेलीकाप्टर  तथा  विमान  से  लोगों  को  बचाने  का  प्रथत्न  किया  wart  स्वयं
 मुख्य  wal  ने  तूफान  ग्रस्त  क्षेत्रों  का  दौरा  fens

 महोदय  उपलब्ध  जानकारी  के  अनसार भ्  लगभग  600  व्यक्ति  मारे  गये  तथा  4  करोड़  रुपयों  की
 लागत  से  हाल  में  बनाया  war  क  नार  बांध  वह  गया  लगभग  5.75  लाख  एकड़  भूमि  में  फसल

 नष्ट हो  गई  ।  लगभग  4.05  लाख  मकानों
 को

 भारी  क्षति  हुई  है  तथा  69,377  मकान  गिर

 गयें  लगना  3,400  ट्रांसफार्मर  क्षतिग्रस्त  हुये हैं  तथा  तिरुवारूर  रूट  पर  66  किलोवाट  का  z समी शन
 गिर  गया  लगभग  5  लाख  एकड़  aft  में  गाद  भर  गई  है  जिसे  साफ  करने  faa  re  sae

 रुपयों  को  झावस्यकता  होनी  ।  केवल  सिंचाई  के  टँकों  को  मरम्मत  के  लिये  हो  12  करोड़  रुपये

 होंगे  1

 राष्ट्रीय  राज  मार्गों  पर  लगभग  4309  दरारें  पड़  गई  तथा  पंचायत  सड़कों  का  893  दरार  पड़

 गई  18
 बड़ें  667  पुलिया  तथा  72  छोटे  पुल  वह  गये  हैं। इन सब इन  सब  कर  मरम्मत के  लिये

 लगभग  30  करोड़  रुपयों  कं  श्रावश्यकता

 तिरुची  टाउन  के  सभो  कालेज  पानी  में  कई  दिनों  तक  sa  रहे  ।  श्रौषधालय  श्रादि

 सभो  नष्ट  हो  लगभग  1  करोड़  रुपयों  की  हानि  हुई

 सन्  1900  के  बाद  से  झभी भी  इतना  श्रघिक  विनाशकारी  तूफान  नहीं  लगभग  सभी

 नदियां  बेकाई  कडाना  रामा  नाथी  आर

 चिकानाथी  में  बाढ़  arg  हुई  तमिलनाडु  में  कभी  भी  इतने  बड़े  dma  पर  जन  धन  की  हानि  नहीं

 हुई ।

 सच्चा  मित्र  जो  ग्रापत्ति  के  समय  काम  ma  में  तमिलनाड़  की  जनता  की  जार

 विशेष  रूप  सेਂ  तूफान  पीड़ित  लोगों  को  ate  से  प्रधान  मंत्री  श्रौर  उन  ae  केन्द्रीय  मंत्रियों  के

 प्रति  अभार  प्रकट  करना  चाहता  gi  जिन्होंने  तूफान  पीड़ित  क्षेत्र  का  दौरा  किया  ate  वहां  के  लोगों को
 सात्वना दा  ।

 राज़्य  सरकार
 ने

 राहत  श्रौर  पुनर्वास  कायें  के  लिए  तीब्र  गति  से
 और  प्रभावी  कार्यवाही  की  केन्द्रीय

 सरकार के  मंत्रियों  राज्य  सरकार  द्वारा  द्रुत  गति  से  राहत  कार्य  करने  की  सराहना  की  श्री  श्रार०

 के०  सकसेना  के  नेतृत्व  में  ais  सदस्यीय  अध्ययन  दल  ने  प्रभावित  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  था  श्री

 के०  सक्सेना  ने  संवाददाताझों को  बताया  कि  राहत  कायंबाही  ठीक  समय  पर  की  गई  राज्य  सरकार  ने

 इस  बारे  में  कोई  कोर  कसर  नहीं  छोड़ी  ।  राहत  कार्यों  में  संलग्न  श्रधिकारियों  की  प्रधानमंत्री  ने  भी

 सराहना  की  इस  सबसे  हीं  सन्तुष्ट  नहीं  हम  दीर्घकलिन  स्थायी  उपाय  करना  चाहते हैं  we

 केवल  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  ही  सम्भव

 तमिलनाडु  में
 कुल

 200  करोड़  रुपये  का  sal  राहत  AK  पुनर्वास  कार्य  पर  सरकार

 का  100  करोड़  रु०  खर्च  का  प्रस्ताव  इस  राष्ट्रीय  संकट  के  समय  केन्द्रीय  सरकार र  कीः  भी

 भारी  जिम्मेदारी  है  ak  यदि  उसने  स्थिति  के  wer
 कार्यवाही

 नहीं  तो  वह  x ATT  कत्तव्य  को  पूरा
 न  करने  को  avd  मानी  जायेगी  ।  इस  भारी  व्य में  केन्ट म  केन्द्राय  सरक  को  श्पना  योगदान  देना  चाहिए
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 ve  ee

 राहत  कार्यों
 के

 केन्द्रीय  सरकार  ने
 wa  तक  कुल  करोड़  रुपये  की  धनराशि  दी  जो

 श्रपर्याप्त  केन्द्रीय  सरकार  छठे  वित्त  श्रायोग  के  सिद्धान्त  का  सहारा  ले  रही  लेकिन  वर्तमान

 स्थिति  भिन्न  है  site  यह  एक  राष्ट्रीय  संकट  इसलिए  इस  बारे  में  उदारता  बरती  जानी  चाहिए

 मेंने  चुटियों  का  उल्लेख  आरोप  लगाने  के  लिए  बल्कि  लोगों  की  कठिनाइयों
 ate  भावनाश्रों  को  व्यक्त  करने  के  लिए  किया  छठे  वित्त  श्रायोग  के  सिद्धान्त  को  बदला  जाना

 चाहिए  जिससे  करोड़ों  व्यक्तियों के  श्रांसू  पोंछे  जा  सके  ।

 श्री  श्ार०  तमिलनाडु  में  कठिनाई  यह  है  कि
 समुद्री

 तुफान से

 ने  इतना  गम्भी ९ पव  लगातार  वर्षा  होती  रही  बाढ़  तथा  तूफान  दोनों  के  एक  सथ  wists  ही  समस्या ने
 रूप  घारण  कर  लिया  ate  इतनी  afi  हानि  हुई

 तमिलनाडु  सरकार  ने  राहत  कार  में  जो  तत्परता  दिखाई  है  ate  प्रभावी  कार्य  किया  उसके

 लिंए  में  उसे  बधाई  देता  तटोय  क्षेत्रों  के  लोगों  को  निकालने  ak  उन्हें  अगामी  तूफान  से  बचाने

 के  लिए  at  उन्होंने  कई  कदम  उठाये  हैं  ।

 तमिलनाड खेती  a  जमीन  के  बारे  में  तुरन्त  श्रावयश्क  कार्यवाही  किये  जाने  की  जरूरत  है
 के  राज्यपाल  ने  पहले  ही  यह  वात  कही  है  कि  हजारों  एकड़  भूमि  में  रेत  भरा  पड़ा  उसकी  सफाई

 बहुत  जरूरी  केन्द्रीय
 सरकार

 को  रिजवे  बैंक  से  अनुरोध  करना  चाहिए  fe  वह  भूमि  विकास  at

 के  माध्यम  से  भूमि  को  बचाने के  प्रयोजनार्थ  wrasse  राहत  कार्यों  के  लिए  ध्यान  दे  ।  हम  केन न्द्रीय  सरकार

 से  सहायता  नहीं  चाहते  ।  लोगों  की  जरूरत है  कि  15-20  वर्ष  की  लम्बी  श्रवधि  के  लिए  ऋण  मिल

 ताकि वे  भमियों  को  कृषि  योग्य  बना  सकें  ।

 फसलें  नष्ट  हो  गई  हैं  र  हमें  है  कि  तमिलनाड  सरकार  लोगों  को  राजस्व में  छूट  देगी ।

 तंजौर  जिले  में  लेवी  हटा  लेनी  चाहिए  क्योंकि  वहां  पूरी  तरह  ace  हो  गई  इतनी  भयानक

 तबाही  कौ  देखते  हुए  लेवी  लगाना  उचित  नहीं

 जहां  तक  ऋणों  का  सम्बन्ध  हानि  इतनी  धक  है  कि  वे  भविष्य  में  भी  इसे  वापस  नहीं कर
 यदि  किसी  किस्त  को  बट्टे  खाते में  नहीं  डाल  सकते  कम  से  कम  इस  विशेज  ad  के  लिए

 उस  पर  व्याज  को  तो  as  खाते  में  डाल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 बागानों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  तंजौर  जिले  में  केले  भ्र  धान  के  बहुत  से

 बागान
 हैं

 ।  ग्रनेक  वर्षों  से  लगे  हुए  वृक्ष  ya  उखड़  गये  उन्हें  त्व  दुबारा  लगाना  पड़ेगा  झ्ौर  दुबारा  लगान

 के  लिए  ऋण  atk  राजसहायता  भी  देनी  नये  पेड़  लगाने a  उन्हें  सुरक्षित  बनाने  के  लिए

 प्रति  एकड़  लगभग  300  से  500  रु०  तंक  की  राजसहायता  fear  जाना  झावश्यक

 ऋणों  की  वसूली  को  स्थगित  किया  जाना  afar  समय  में  फल  देने  वाली  फसलों

 विशेषकर  नारियल  के  बारे  में ऋण  की  अदायगी  निलम्बित  कर  दी  जानी  चाहिए ।  झपना  व्यापार  करने
 वाले  लोगों  को  बैंकों  द्वारा  छोटी  राशि  के  ऋण  दिये  जाने

 लाखों  घर  बरबाद  हो  गये  हैं  शौर  क्षति  बहुत  ज्यादा  मकानों  के  पुननिर्माण के  लिए  100

 करोड़  रु०  के  ऋण  की  श्रावश्यकता  इस  समय  श्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  रिजर्व  बंक

 कालिन  कणों  के  रूप  में  उदारतापूर्वक  दे  ताकि  वे  अपने  मकानों  को  फिर  से  बना  सकें  श्रौर

 कर  तमिलनाड़  में  मनत  एक  संस्था  चलाई  थी  जिसका  नाम  मकीन  बंधक  बक  है  ।  वह
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 अग्रहायण  15,
 1899  )  दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  श्राए  समद्री  तूफानों  श्रौर  बाढ़ों के  बारे  में  प्रस्ताव

 eee  2

 संस्था  न  केवल
 वहां

 बल्कि
 सारे

 देश  में  पुनः  चालू  की  ae  लौगों  को  ——  मकान  पुनः  बनाने

 are  ani  मरम्मत  करने  के  लिए  सहायता  दी  जाए  ।

 राष्ट्र  संघ  श्रापत  राहत  संगठन  इस  प्रकार  की  विपत्तियों  से  प्रभावित  विभिन्न  देशों  को  राहत
 श्रदान  करता  इस  सम्बन्ध  में  इस  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  से  श्रनुरोध  करना  बेहतर  होगा ।

 Shri  Ganga  Singh  (Mandi)  :  The  people  of  Andhra  Pradesh,  Tamil  Nadu,
 Kerala  and  Pondicherry  are  facing  a  great  natural  calamity  and  as  a  result  20,000
 amen,  women  and  children  have  lost  their  lives.  There  has  been  colonal  loss  of  life
 and  property.  This  calamity  has  to  be  faced  not  by  State  Government  or  Central

 but  it  is  a  national  calamity.

 am  happy  to  note  that  State  Governments  as  well  as  Central  Government  are
 doing  all  they  can  do  to  mitigate  the  miseries  of  the  people.  The  politics  should
 not  be  injected  in  this  calamity.  All  the  people  of  the  country  should  work  unitedly.
 Even  if  ten  rupees  as  contribution  are  collected  from  ten  crores  of  people,  this
 clamity  can  be  met  effectively.  A  cess  was  imposed  on  the  people  to  collect  the
 funds  to  help  the  millions  of  Bangladesh  refugees  at  the  time  of  Bangladesh  crisis,
 similarly  a  cess  could  be  imposed  to  meet  this  calamity.

 at  gifratata  तिवारी  dort  हुए

 |  Shri  D.  N.  Tiwary  in  the  chair  |

 In  my  view  if  timely  warning  would  have  been  given  and  then  if  Government
 would  have  acted  swifly,  there  would  have  been  destruction,  we  should  not  fall  in
 fault  finding,  but  instead  we  should  concentrate  all  our  efforts  in  providing  relicf
 to  the  people.

 I  would  like  to  assure  the  people  of  the  cyclone-affected  areas  that  the  people
 of  Himachal  Pradesh  and  Northern  states  have  full  sympathy  for  them  and  entire
 nation  is  united  to  help  them.

 श्री  एम०  कत्याण  सुन्दरम  :  में  ara  प्रदेश  पौर  अन्य  राज्यों  में

 समुद्री-तूफान  से  हुए  भोषण  विनाश  का  ब्यौरा  देकर  सदन  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  |  नुकसान  का

 ब्यौरा  देने  के  बजाय  बेहतर  तो  यह  होगा  कि  हम  भविष्य  की  कार्यवाही  के  प्रति  प्रयत्नशील  हों  ।  भूगोल
 को  बदला  नहीं  जा  ।  हमारा  प्रायद्वीप  ट्रापिकल  जोन  के  अन्तर्गत  श्राता  हमें  बंगाल  की  खाड़ी

 हिन्द  महासागर  att  ate  सागर  के  तूफानों  को  रोकने  के  लिए  dare  रहना  होगा  अर  झपने  लोगों

 और  प्रशासन  को  भी  इसके  लिए  dare  करना  होगा ।

 हाल  ही  में  दो  बड़े  तूफान  ord  एक  1971  में  उड़ीसा  में  at  दूसरा  1970  में  श्रान्घ्र

 प्रदेश  में  ।  उस  समग्र  केन्द्रीय  सरकार  की  पहल  पर  तूफान  श्रापदा  निवारण  समितियां  बनाई  गई  थीं

 इन  समितियों  ने  तूफान  के  भावी  खतरे  के  समय  उपचारात्मक  उपाय  करने  के  लिए  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 सुझाव  दिये  थे  ।  क्या  कार्यवाही  की  जानो  इसके  लिए  मार्गदर्शी  सिद्धांत  हैँ  इन  सिफारिशों

 पर  कोई  निर्णय  नहीं  fear  गया  ।  इस  बारे  में  निर्णय  लिया  जाना  चाहिए  शौर  जिला  प्रशासन  को  कुछ

 मार्गदर्शी  सिद्धांत  बताये  जाने  चाहिए  ।  भारत  सरकार  को  राज्य  प्रशासनों  श्रौर  रक्षा  विशेषकर

 नौ  सेना  ate  प्रशासन  के  अन्य  विभागों  तथा  जनता को  इन  arsenal  का  बहादुरी  से  सामना  करने  के

 लिए  तैयार  करना  चाहिए  ait  संबंधित  मंत्री  एक  साथ  बैठकर  इस  प्रकार  की  श्रापदा  को  रोकने के

 लिए  एक  योजना  बनायें  ।

 >  six  सोवियत  मौसम  विज्ञान  विभाग  की हमारे  मौसम  विज्ञान  विभाग  ने  कुछ  प्रयोग  किये  र

 सहायता  से  और  अधिक  प्रयोग  q  ये  जाने  हैं  इन  परीक्षणों  विशेषकर  बंगाल  की  श्ररब  सागर
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 अर  हिन्द  महासागर  के  रुख  का  श्रध्ययन  करने  में  सहायता  मिलेगी  त्रौर  ह्य  समृद्री
 लहरों  के  बारे  में  भविष्यवाणी  करने  में  हमारे  मौसम  विज्ञान  विशेषज्ञों  को  भारों  सहायता  मिलेगी ।

 तमिलनाडु  सरकार  अपने  संसाधनों  के  भीतर  राहत  देने  के  लिए  बहुत  कुछ  रही  है  ।  स्वयं  सेवी

 संगठन  भी  सहायता  दे  रहे  भारत  हैवी  इलैक्ट्रीकल्स  के  हजारों  युवा  शिक्षित  कमंचारी  वृक्षों  की

 चोटियों  तौर  घरों  की  छतों  पर  बैठे  लोगों  को  बचाने  के  लिए  नौकायें  लेकर  राहत  कार्य  करने  के  लिए

 निकल  पड़े  उनको  सेवाओं  की  सराहना  की  जानी  चाहिए

 राहत  कार्यक्र  as  पैमाने  पर  शुरू  किया  जाना  चाहिए  ।  लगभग  200  करोड़  रुपये  को  धनराशि

 की  maga  तमिलनाडू  सरकार  इस  व्यय  को  अकले  वहन  नहीं  कर  सकतो  |  प्रधानमंत्री  द्वारा

 दियें  गये  इस  वचन  को  पुरा  किया  जाना  चाहिए  कि  धत  की  समस्या  को  ae  नहीं  ara

 तोनਂ  महीने  के  अन्दर-म्रन्दर  धन  उपलब्ध  किया  जाना  चाहिए  ।  लोगों  को  धन  काम  चाहिए  जिससे

 राज  महायता  से  बांधों  तौ न्य  मकानों  का  पुर्ननिर्माण  fear  जा  सके

 डा०  हँनरी  miferat  : देश  के  कुछ  भागों  में  हाल  के  प्राणघातक  तुफान  के  रूप  में  एक

 अभूतपूर्व  विपत्ति  arg  हे  यह  विपत्ति  इतने  बड़े  पैमाने  पर  थो  कि  सम्पूर्ण  विशव  में  इसके  बारे  में  चिन्ता

 श्र  दुःख  प्रकट  किया  गया  है  ।  डा०  कर्ण  सिंह  को  अ्रध्यक्षता  में  एक  प्रतिनिधिमंडल  ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा

 किया  था  ait  उस  क्षेत्र  की  एक  वास्तविक  तस्वीर  प्रस्तुत  की  मैं  उस  ब्यौरे  में  नहीं  जाना  चाहता ।

 जब  घन  को  भारी  हानि  हुई  है  ।  खड़ी  cat  we  संचार  व्यवस्था  को  भारी  क्षति  पहुंची

 है।इस  संकट  से  निपटने  का  कार्य  मात्र  राज्य  सरकार  पर  छोड़  देना  उचित  नहीं है  ।  केन्द्रीयਂ

 सरकार  ने  इस  मामले  में  उतनी  रुचि  नहीं  दिखाई  जो  उसे  दिखानी  चाहिए  थो  ।  तमिलनाडु  श्रौर

 आन्प्न  प्रदेश  के  सदस्यों  ने  वहां  की  वास्तविक  स्थिति  का  पहले  ही  चित्रण  कर  दिया  हैं

 मैं  qt  राज्य  केरल  को  हुई  हानि  के  बारे  में  कुठ  बताना  चाहूंगा  अन्ध  प्रदेश  तमिलनाडु

 ५९
 of  अपार  क्षति  की  पृष्ठ  भूमि  में  केरल  को  हुई  सामने  नहीं  आती  >  ह  परन्तु में  समुद्री-तूफान  से

 केरल  के  लोगों  के  दुःख  श्र  तकलीफ़  को  agora  नहीं  जाना  चाहिए  |  मुख्य  मंत्री  के  वक्तव्य

 के  झनुसार  लगभग  10,30,43,000  रुपये  की  क्षति  हुई  8492  मकान  नष्ट  हुए  त्ौर  19863

 मकान  क्षतिग्रस्त  हुए  हैं  33,100  एकड़  भूमि  में  फ़सल  नप्ट  हो  गई  110  मत्स्य  नौकाएं  खो  गई

 श्रौर  735  क्षतिग्रस्ते  हो  गई

 ferarrar केरल  राज्य  में  समद्रों  तूफान  की  चेतावनी  दे  दी  थी  |  उसने  मौसम  पनसाल  की  सलाह  मानी  श्रौर

 समूचे  तट  पर  पुलिस  तैनात  कर  दी  ।  यदि  उसने  ये  पूर्वोपाय  उपाय  नहीं  किये  होते  तो  अरन्य  राज्यों  को

 हुई  क्षति  से  भी  अधिक  जन-धन  को  हानि  यहां  होती  ।

 केरल  में  मत्स्थ  नौकाएं  उनमें  3-4  लाख  झादमी  लगे  हुए  हैं  ।  यदि  सभी  व्यक्ति

 तट  पर  होते  तो  शायद  मर  जाते  |

 सरकार  तथा  tay  सेवी  संगठनों  ने  राहत  कार्य  में  स्वयं  को  am  दिया  ।  गत  तीन  सप्ताहों  सेਂ

 wee  तट  पर  नहीं  जा  गण्हे ०  हैं  ।  इस  कारण  बिदेशी  मुद्रा  की  भारी  क्षति  हुई  वे  समुद्री  खाद्य  पदार्थों

 के  निर्वात  से  300-400  करोड़  रुपये  को  विदेशी  मुद्र  माते

 लगभग  32,000  व्यक्ति  तटवर्ती  क्षेत्र से  fara  लिए  गये  वहां  पर  उन्हें  मुफ्त  राशन  बांटा

 जा  रहा  aaa  राहत  भी  श्रारम्भ  हो  गया  है  ।  जिन  व्यक्तियों  के  मकान  झर  नौकाएं  ae
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 दिसम्बर  6,  1977
 दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  are  समुद्री  तूफानों  श्र  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ss  लाटा

 हो
 गई  हैं  उन्हें  सहायता

 दी
 जा  रही  है

 ।  एक  yaaa  नौका
 1

 लाख  रुपये  या  उससे  अधिक  लागत  की
 होती  है  ।  ऐसी  400  नौकाएं  गुम  हो  गई  हैं  या  नष्ट  हो

 इन  सब  उपायों  के  लिए  हमें  लयभग  ्  करोड़  रुपये  चाहिये ।  हमने  इस  घिपत्ति  का  मुकाबला
 करने  नत  लिये  उपाय  किये  हैं  ।

 केरल  कीं  समस्या  दो  तरफ़ा  है  एक  तो  वहां  समुद्री  कटाव  की  समस्या  है  ।  हमें  इसकी  रोकथाम
 के  लिये  व्यापक  कार्यक्रम  करना  है  ।  दूसरी  समस्या  बार-बार  होने  वाले  भू-राजस्व  की  है  ।  गत  महोने
 को  9  तारीख  को  में  भूस्खलन  हुआ  था  जिससे  जनजीवन  ौर  नकदी  फसलों  की  भारी  क्षति

 हुई  ।  श्री  स्टीकन  के  निर्वाचन-क्षेत्र में  काली  रबड़  श्रौर  चाय  की  फ़सलें  नष्ट  हो  जाने  से

 विदेशो  मुद्रा  की  भो  क्षति  हुई  हैं

 wa  मैं  कुछ  उपायों  के  बारे  में  सुझाव  देना  नाहता  डा०  wifes  ने  कुष्ठ  प्रस्ताद  किये  थे

 मैं  उनकी  पुष्टि  करना  चाहूंगा  और  कुछ  नये  सुझाव  देना  चाहूंगा  ।  मेरा  पहला  सुझाव  राप्ट्रीय  विपत्ति

 निवारण  एवं  ग्रल्पीकरण  बोर्डे  का  गठन  करने  के  बारे  में

 यह  महत्वपूर्ण  है  कि  इस  बोर्ड  में  हग  न  केवल  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  को  ही  शामिल

 करें  श्र पितु  cad  सेवरी  संघों  को  भी  इसमें  शामिल  करें  ।  तटवर्ती  क्षेत्र  में  अतिरिक्त  राडार  सुविधा  उपलब्ध

 करनी  विशेषक्र  पूर्वी  तट  पर  ऐसा  करना  होगा  मौसम  विज्ञान  में  हाल  ही  के  वर्षों  में  काफ़ी

 तरककी  हुई  है  श्र  बल्ड  वेदर  ara  मैन  प्रोग्रैम  या  मेटिरियोलोजीकल  आर्गेनाइजेशनਂ  ने  समद्ी उ

 तूफ़ान का  पता  लगाने के  लिये  अधुनातन
 उपकरण  विकसित  किये  यह  महत्वपूर्ण  बात  है  कि  हम  कुछ

 आधुनिक  उपकरण  प्राप्त  करें  झौर  उन्हें  तट  पर  विशेषकर  मछली  पतनम  श्रौर  मेरोमंडल  तट

 प्र  अययाप रन्  |  ह  = cy  |

 विकसित  देश  टोह  लेने  वाले  विमान  रखते  हैं  जो  aaa  तटवर्ती  क्षेत्रों  में  रहते  हैं  श्रौर  ऐसी
 ज् faq  |  | यों  का  पता  लगा  हैं  तथा  मौसम  विभाग  के  क्षेत्रीय  को  कम्प्यूटर  भविष्यवाणी  हेतु

 जानकारी  दे  देते  सा  करके  हीं  हम  बार-वार  होने  वाली  दैवी  विपत्ति  के  बारे  में  कुछ  कर  सकते

 हैं  ।

 n
 मेरे  अपने  निर्वाचन  Aa  में  12,000  व्यक्ति  भी  निष्काषित  हैं  जो  स्वूलों  श्रौर  मरकारी

 '  में  sat  गये  हमें  तटवर्ती  क्षेत्र  के  साथ-साथ  स्थायी  झार  ०्सी  oat 0 ०  में  स्थल  बनाने  के

 बारे  में  सोचना  चाहिये  ताकि  इन  लोगों  को  वहां  ठहराया  जा  सक े|

 समुद्री  कटाब  की  रोकथाम  के  लिये  तत्काल  कार्यवाही  wet  चाहिये  ।  मैंने  यह  मामला

 लोकसभा  में  उठाया  था  wie  सरकार  ने  तत्कालीन  चन्द्रमा  का  श्रध्ययन  करने  वाले  संदस्य  डा०  को

 नियुक्त  किया  था  ।  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  को  प्रतिवेदन  दिया  जिसमें  कहा  था  यदि  हम  40  करोड़

 रुपये  लगा  सके  तो  केरल  के  तटवर्ती  क्षेत्र  के  समस्त  गरीब  लोगों  को  समुद्री  कटाव से  बचा  सकते

 क्विलोन  क्षेत्र  में  रूटाइल  और  सिरकोन  जैसी  श्र  ती श्र्थ  के  भारी  भंडार

 मिट्री  की  ये  किस्में  परमाणु  ऊर्जा  बनाने  के  काम  श्राती  हैं  समुद्री  कटाव  से  मिट्टी  के  ये  भंडार  बह

 जाते  हैं  ।  इन्हें  बचाने  के  लिये  समद्र  के  किनारे-किनारे  दीवारें  बनाई  जानी

 केरल  नारियल  पैदा  करने  बाला  प्रदेश  गत
 Carort |  दि  दि  ह  fant  में  लगभग  10,000

 नारियल
 पेड़

 गिर  गये ।
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 Motion  Re  :  Recent  Cyclones  and  Floods  in  December  6,  1977

 Southern  States

 मेरा  सुझाव  है  कि  जब  तुफ़ान  ata  ae  उससे  a  या  जायें  तो  उसे  वापस  नदी  में  ara
 के  लिये  जल-निस्सारण  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 जापान  ने  समुद्र  के  किनारे  तापक  जिसकी  जड़ें  गहराई  चली  जाती  कटाव

 रोकने  aq  लगायें  वह  प्रयोग  यहां  भो  किया  जा  सकता

 पांडिचेरी  में  भो  बहुत  नुकसान  gar  है  ।  मंत्री  महोदय  को  मद्रास  पांडिचेरी  श्रौर
 लक्षद्वीप  जाना  चाहियें  ।

 Shrimati  Ahilya  P.  Rangnekar  (Bombay-North-Central)  :  Mr.  Chairman,  Sir,
 we  have  no  words  to  describe  the  calamity  that  has  been  witnesses  by  Kerala,  Tamil
 Nadu,  Andhra  Pradesh,  Pondicherry  and  Lakshadweep.  There  are  certain  villages
 where  out  of  400  persons  388  persons  have  been  killed.

 Nobody  should  bring  politics  in  the  debate  over  such  a  calamity.  The  nation
 as  a  whole  should  meet  this  calamity.

 No  State Money  is  required  to  make  up  the  loss  sustained  by  these  States.
 Government  alone  can  shoulder  this  responsibility  and  as  such  the  Central  Govern-
 ment  should  give  money  as  grant.

 डा०  सुशोला  नायर  पीठासीन  हुए
 [>  R.  SUSHILA  NAYAR  IN  THE  CHAIR

 If  the  Central  Government  say  that  they  have  no  amount  to  this  extent,  I  would
 like  to  ask  as  to  what  happened  to  the  money  piled  up  over  ॥  period  of  15  years
 which  was  budgeted  as  war  risk  insurance  in  1962.  If  the  Government  has  that
 money  with  it,  it  should  give  that  whole  amount  to  these  people.  HIp  in  kind
 should  be  given  to  Tamil  Nadu,  Andhra  Pradesh  and  Kerala.  My  second  suggestion
 is  that  the  tents  that  the  Army  has  with  it  should  be  given  to  these  people  till
 houses  are  built  for  them.

 Not  only  this,  food-stuffs  have  also  been  damaged.  Rice  should  be  given
 immediately  to  them.

 Besides,  I  would  like  to  suggest  to  take  long  term  measures  right  from  now.
 Bare-foot  doctors  should  also  be  sent  to  these  villages.

 We  shall  have  to  work  on  war-footing.

 I  welcome  the  suggestion  that  has  been  given  that  an  all  p  arty  deputation should  tour  these  areas.

 I  want  to  give  one  more  suggestion.  Those  who  have  been  rendered  orphans,
 should  be  sent  to  other  States.

 श्री पी०  एम०  सईद  )  :  सभापति  इस  ा अभूतपूर्व  राष्ट्रीय  विपत्ति  के  सभीं  tea
 के  साथ  मेरी  सहानुभूति  है  ।

 जब  गत  तींन  महींने  के  तीसरे  सप्ताह  में  तूफ़ान  झ्राया  था  तो  मैं  वास्तव  में  वहां  उपस्थित  ar

 20  नवम्बर  को  लक्षद्वीप  में  जो  इस  संघ  राज्य  क्षेत्र  का  पांचवां  बड़ा  ट्रीप
 > >  सबसे  श्रधिक

 प्रभांवत  git  20.  तारीख  को  लक्षद्वीप  की  राजधानी  कवाराष्ट्रि  में  था  श्रौर  उसी  दिन  हमें  जानकारी

 मिली  ।  समय  पर  चेतावनी  मिल  जाने  से  वहां  एक  al  व्यक्ति  की  मृत्यु  नहीं  हुई

 लक्षद्वीप  ऐसा  स्थान  हैं  जहां  बार-बार  तूफ़ान  wa  हैं  1847  में  बहुत  ही  भयानक  तूफ़ान  wat

 था  उसमें  जो  बड़ा  महाद्वीप  पांच  छोटे  द्वीपों  में  विभाजित  हो  गया  ।  नारियल

 नावों  झादि की  भारी  क्षति  हुई
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 अग्रहायण  15,  1899  )  दक्षिणी  राज्यों  में  हाल  में  are  समट्री  तूफानों  ae  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उसके  बाद  1942,  1965  अब  यह  अया  है  इस  तूफ़ान के  कारण  557  के

 तुफ़ान से  भी  श्रधिक  क्षति  हुई  है  परन्तु  किसी
 की  मृत्यु  नहीं  हुई  वे  बच  तो  गये  हैं  परन्तु  जीवित

 रहने  के  लिये  उनके  पास  कुछ  नहीं  बचा  है  ।

 मैं  तुफान  से  हुई  क्षति  के  बारे  में  संक्षिप्त  में  बताना  चाहता  हूं  ।  कालपेनी  में  1000  लोग  रहते
 हैं  ौर  यह  मुख्य  प्रदेश  से  160  मील  दूर  है  ।  600  मकानों  में  से  300  मकान  पुर्णतया  ध्वस्त  हो  गये

 ~  लाख  नारियल-पेड़ों  में  से  एक  लाख  पेड़  पूर्णतया  जड़  से  उखड़  गये  50  प्रतिशत  पेड़ों
 में  फ़ल  देने  की  शक्ति  नहीं  रही  है  ale  शेष  25  प्रतिशत  पेड़ों  में  ब  फल  नहीं  लग  सकते ।  लक्षद्वीप  में

 यहीं  एक  मात्र  श्राजीविका  का  साधन

 कोई  भी  फ़सल  खड़ी  नदीं  है  क्योंकि  समूचा  द्वीप  4  फुट  गहरे  पानी  में  डूबा

 दो-तिहाई  मवेशी  मर  चूके  हैं  6000  पक्षियों  में  से  1000  बचे  हैं  पेय  जल  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 लक्षद्वीप  छोटा  द्वीप  है  जो  हमारे  देश  सबसे  दूर  का  हिस्सा  है  त्र  हमारे  लिये  सबसे  दुःखद

 यह  है  कि  ara  तमिलनाडु  ate  केरल  को  गंभोर  स्थिति  के  ९हते  हमें  भुला  दिया  गया

 हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ae  अन्य  केन्द्रीय  मंत्री  सहायता  पहुंचा  रहे  हैं  सरकार  द्वारा  नियुक्त  दल  ने  लक्ष्वोप

 को  छोड़कर  इन  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  है  ।  मैं  यह  कह  सकता  &
 zr  कि  हमारी  ग्रोर  WITHA  कम  ध्यान

 दिया  गया  है  ।  यदि  केन्द्रोय  सरकार  का  कोई  मंत्री  था  अन्य  व्यक्ति  लक्षद्वोप  जाय  तो  वहां  के  लोग  यह
 समझेंगे  कि  हमें  भुलाया  नहीं  गया  है  ।

 ~_  ऊ
 ए  और  50,000  रुपये  प्रधान  मंत्री  राहत  कोष  से  दिये  गये  र

 + लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये

 परन्तु  यह  राशि  mata  >
 @  ||

 द्वोप  की  पूर्णतया  नारियल-पेड़ों  ale  मत्स्य  पकड़ने  पर  feaqz  करती  है  परन्तु  पेड़
 > ७ नष्ट हो  गये  mit  नौकाएं  भी  नष्ट  हो  गई

 मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता हूं  ।

 कालपेनीਂ  द्वीप  को  कम  से  कम  एक  वर्ष  तक  मुफ्त  राशन  दिया

 महामारी  फ़ैल  रही  है  इसलिये  मुख्य  प्रदेश  से  वहां  डाक्टर  ह
 ज  कर  चिकित्सा  की  जानी

 चाहिये  ।

 fergie  को  वहां  भेजा  जाना  जब  तक  वैज्ञानिक  वहां  जाकर  यह  परीक्षण  नहीं

 करेंगे  कि  मिट्टी  पुनरोपण  योग्य  है  या  नहीं  तब  तक  पुनरॉपण  व्यर्थ  होगा

 किसानों  को  बोज  शौर  खाद  उपलब्ध  कराये  जाने  चाहिए  ।

 मत्स्थ  नौकाएं  उपलब्ध  कराई  जानी  चाहिये  ताकि  मछुए  श्राजीविका  कमाने  को  स्थिति  में  हो  सके

 मकान  बनाने  का  सामान  भी  उपलब्ध  कराया  जाना  चाहिए

 मैं  सरकार  से  gata  करूंगा  कि  यह  मेरे  सुझावों  पर  विचार  कालपेनीਂ  के  निवासियों

 को  रोजगार  के  मामले  में  झन्य  लोगों  की  तुलना  में  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये

 जब  कभी  तूफान  as  तो  उससे  होने  क्षति  को  पुरा  करने  के  लिये  carat  कोष  बनाया  जाना

 चाहिये ।
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 Motion  Re  :  Recent  Cylcones  and  Floods  in  Agrahayana  15,  1899  (Saka)
 Southern  States

 नगीन
 a  Bo  vara J  :

 gam  के  बारे  में  काफ़ो  कुछ  कहा  जा  चुका  जहां  तक  ary
 प्रदेश  का  सम्बन्ध  हैं  वहां  दो  क्षेत्र  एक  जहां  मृत  व्यक्ति  हैं  ग्रौर  दूसरा  जहां  लोग  मरने  की  हालत  में

 मैं
 लोगों  की  दूसरो  yoy  को  शामिल  करता  हूं  ।  जिनका  सवंस्व  लुट  चुका  है  ।

 कपासः  ale  सब  फ़सले  नष्ट  हो  चुको  है  कुछ  स्थानों  पर  लगातार  दूसरे  वर्ष  तूफ़ान  श्राया है

 कुछ  स्थानों  पर  लगातार  तोसरों  वार  लोगों  को  फ़सलें  ace  हो  गई  हैं  क्योंकि  पहले  वर्ष  में  कीड़ों
 से  उनको  फ़सलें  नष्ट  हो  गई  थी  ।

 18  तारोख  को  वहां  के  लोग  श्रपने  खेतों  में  गये  थे  तो  बहुत  बढ़िया  फ़सल  खड़ी  थी  परन्तु
 19  तारीख  को  सब  कुछ  नष्ट  हो

 इस  संकट  की  घड़ी  में  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  क़ो  ही  सिलकर  संसाधन  जुटाने

 चाहिये  alt  उपाय  बताना  चाहिये  ।  आन्ध्र  प्रदेश  के  95  प्रतिशत  किसान  श्रपना  सवब  कुछ  गिरवी  रख  चुके

 राष्ट्रीय  फ़सल  बीमा  योजना  के  सुझाव  की  मैं  पुर्णतया  पुष्टि  हूं  ।  केन्द्रीय  ale  राज्य  सरकार

 को  इस  प्रस्ताव  को  झोर  गंभीरतापूर्वक  ध्यान  देना  चाहिए |

 जनजीवन  को  अ्रपार  क्षति  हुई  यह  संख्या  दस  हजार  के  लगभग  है  ।  हजारों  लोग  रोजगार  के

 लिये  wea  स्थानों  पर  अकर  गये  मैं  प्रनाथालयों  के  विचार  का  समर्थन  करता  हूं  ।  जिन  बच्चों

 के  सभी  घर  वाले  मर  गये  हैं  उनके  लिये  ग्रनाथालय  बनाये  जाने  चाहिए  ।  सरकार  को  भूमि  से  गाद  अर

 रेत  हटानी  चाहिये  |

 श्रूवंधि मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  जिस  किसान  ने  तोन  वर्षों  की  क क  में  झपना  सब  कुछ  गिरवी

 रख  दिया  है  उसके  लिये  श्रथव्यवस्था  कैसे  चलेगी  ।  बैंकों  को  इस  श्रोर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  उन्हें  चाहिये

 कि  किसानों  से  दिये  गये  धन  पर  वर्ष  में  एक  बार  ब्याज  ले  ।  राज्य  सरकार  को  उपकर  भी  समाप्त

 करना  चाहिये  ।

 कछ  माननीय  सदस्य  :  ऐसा  कर  दिया  गया g  ।

 श्री  के०  रघ॒रासेया  :  सब  जगहों  पर  ऐसा  नहीं  fear  गया  है  |  मुझे  बताया  गया  है  कि

 पल्ली  तालुक  में  ऐसा  नहीं  किया  गया है  ।  इसलिये मैं  यह  बात  सरकार  के  ध्यात  में  ला  रहा
 कृपया या  तो  ऋण  को  बट्टे  खाते  डाल  दीजिये  6-7  वर्षों  के  बाद  वापस  लीजिये  |  नये  ऋण
 दीजिये  ।  गंट्र  जिलें  में  सभीਂ  भवनों  की  छतें  उठ  गई  कपास  शौर  तम्बाकू  की  खेती  करने  वाले

 > किसानों  की  प्रतिवर्ष  प्रति  एकड़  3000  रुपये  लगाने  पड़ते  @  शर  उन्होंने  तीन  सालों  में  प्रत्येक

 किसान  ने  प्रति  एकड़  9000  हजार  रुपये  लगा  दिये  ।  किसी-किसी  के  पास  एकड़  जमीन  है

 सरकार  को  तम्बाक थ्  उत्पादकों  को  राज  सहायता  देनी  चाहिये  ताकि  वे  श्रपने  कोठार  बना  सकें  ।  किसानों

 को  aoa  ऊपर  गर्व  होता  है  Ae  वे  सरकार से  स्वयं  माँगना  पसन्द  नहीं  करते  ।  इसलिये  सरकार  का

 यह  केंब्य  हो  जाता  है  कि  वे  उनके  गव  को  चूर  न  होने  दें  कयोंकि
 उनका  गर्व

 सरकार
 का  गे ंहै है

 शर  राष्ट्र का  गवं  है  ।

 श्री  कुमरी  श्रनन्तन  :  प्रान्घ्  प्रदेश  के  तूफान-ग्रस्त  क्षेत्रों  के  बारें  में  कुछ द  कहने  से
 ति

 पहले  मैंਂ  तमिलनाडु के  बारे  में  थोड़ा सा  कहना  चाहूंगा  ।  यद्यपि  नागपट्टीनम के
 श्रास-पास

 के  क्षेत्रों में

 मिट्टी  के  तेल  श्रौर  चावल  का
 वितरण  ठीक  ढंग  से  नहीं  हो  पाया  है  तथापि  तमिलनाडु  सरकार

 द्वारा  राहत  कार्य  के  लिये  उपाय  किये  उनके  लिये  ag  बधाई  की  पात्र  है  ।  यद्यपि मैं

 नाडु  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्रयत्नों  को  कम  नहीं  फिर  भी  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  तमिलनाडु

 की  प्रशंसा  इस  लिये  अधिक  की  जा  रही  है  कि  उसकी  तुलना  area  प्रदेश  से  की  जाती  है  जहाँ  राहत
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 दिसम्बर  6  1977  दक्षिणी राज्यों में हाल में ऑ्राए समर्द्र  हशम
 न

 का  काय  अपेक्षित  स्तर  तक  नहीं  हो  पाया  है  ।  में  पूछना  चाहता  हू  फि  मुख्य  मंत्री
 ने +  प्रभावित  क्षेत्र

 का  दौरा  कब  किया  ?  ufaasat  की  बैठक  कब  बुलाई  ?

 जो  लोग  ऐसे  क्षेत्र में  रहते  हैं  जहाँ  तुफान  ताते  रहते  उन्हें  तूफान  की  सम्भावना
 होने  पर  उससे  होने  वाली  हानि  की  गंभीरता  और  उसके  अन्य  खतरों  के  बारे  में  पूरी
 जानकारी  दी  जायें  जिससे  वे  इसके  प्रति  जागरूक  हो  जायें  शर  कहे  जाने  पर  ऐसे  स्थान  खाली  कर
 a  ।  साथ ही  परिवहन  विभाग  को  ऐसे  झादेश  जारी  करने  चाहिये  जिससे  बसे  ऐसे  श्रवसर  पर  उचित
 काम कर  सकें  ।

 श्री  ato  सुन्ह्मणयम  :
 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  जिसका  कुछ  भाग  मदुरै  जिले में

 पड़ता  अ भूतपूव  विनाश  gat  है  ॥  जब  मैं  निर्वाचन  अभियान  के  दौरान वहां  गया  था  diag  क्षेत्र

 सूखे  से  प्रभावित  था  ale  वहाँ  के  लोग  सिचाई  के  साथ  पीने के  पानी  व्यवस्था
 किये  जाने  को  मांग  भी  कर  ५५ सह  थे  at  प्र  यह  चेतावनी  दी  गई  थी  कि
 एक  नदो  में  बाढ  mam ।  परन्त  वहां  के  लागा  ने  इसे  गम्भोर  मामला  ल  समझा  wk

 वहाँ  से  न  हटे  ।  बाढ़  इतनी  भयंकर  आई  कि  उस  क्षेत्र  में  कोई  मकान न  बचा  q  इस

 बार  में  बंखबर थे  मैं  राज्य  सरकार  को  बधाई  देता  =  कि  उसने  प्रभावित  लोगों  की  राहत
 के  लिये  सभी  man  उपाय  तत्काल  किये  dk  लोग  उसके  राहत  कार्यों  से  dae  भी  हैं  ।
 लिरुचि  में  भी  भारी  नुकसान  हुआ  है  ।  वहाँ  पाँच  कालेज  बिल्कुल  नष्ट  हो  गय  हैं  इन  कालेजों को

 चालू  करने  के  लिय  तत्काल  कायंवाही  की  इन्हें  यथाआवश्यक  वित्तीय  सहायता  दी  जाये
 ताकि  वे  ea  खल  जाये  an  वहाँ  पढ़ाई  चाल हो  जाये  ।  मैं  कृषि  मंत्री  को  यह  सुझाव  देना  चाहता
 हूं  कि  वह  मिट्टी  इंजीनियरों  फसल  विशेषज्ञों  का  एक  दल  गठित  करें  जो  भूमि  को
 उपजाऊ  बनाने  और  किस  किस्म  की  फसल  बोई  जा  सकती  इस  बारे

 में
 अध्ययन  करके  कार्यवाही

 के  लियें  प्रोजना  बनायें  |  इसके  लिये  सभी  ग्रावश्यक  सहायता  दी  जाये  ।  भूमि  को  उपजाऊ  बनाने

 की  योजना  को  लाग  करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  पर  होनी  चाहिये  |

 अ जहाँ  तक  राज्यों  को  झाधिक  सहायता  देनें  की  बात  ्य  तफीान-ग्रस्त  राज्यों  को  faq  भ्रायोग

 के  सूत्र  के
 झाधार  पर  वित्तीय

 सहायता

 न  देकर  उन्हें  झावश्यकतानसार  वित्तीय  सहायता  दी  जायें  ।

 क्योंकि  जहाँ  देवो  विपत्ती  भ्रभूतपूर्व॑ है  शर  वहाँ  सहायता  देने  के  लिये  किसी  पूर्व  उदाहरण  के  आधार

 नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।  नकारण  यह  है है  कि  कोई  भी  राज्य  सरकार  पुनर्वास  श्रौर  भूमि
 को  उपजाऊ  बनाने  के  लिये  ww Q Zar  बड़ी  राशि  खर्चे  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  झस

 प्रयोजन  के  लिये  सभी  प्रकार  के  ऋण  अर्थात  न्याज-मक्त  रियायती  ब्याज  ऋण  ak  सामान्य

 दर  ऋण  लघ  ग्रौर  दोर्घावधि  कें  लिये  दिये  जाने  चाहिये ।  ऋण  की  mate  इस  प्रकार  से  तय  की

 राज्य  सरकार  ग्रौर  केन्द्र  सरकार  के जाये  कि  लोग  उनका  भगतान  कर  सक  |

 कर्मचारियों  को  साथ-साथ  बैठकर  इंस  मामले  से  सम्बन्धित  योजना  बनानीਂ  ।  यह  मामला

 शाही  पर  नहीं  छोड़ना  चाहिये  ।  राहत  कार्यों  के  साथ-साथ  प्रतनिर्माण  तौर  भमि को  पन

 उपजाऊ  बनाने  के  कार्य  भीਂ  किये  जाने  चाहियें ।  sa  मामले  में  राजनीति का  प्रवेश  नहीं  होने  देने

 चाहिये

 नागेश्वर  राव  aevtt  :  आन्ध्र  प्रदेश  में  तनाली  निर्वाचन-क्षेत्र  सबसे  अधिक  प्रभावित
 a  ब्दो

 हुआ है  अनुरोध  करता  a  कि  समुद्री  लहरों ak  तूफान  से  लोगों  द्  राहत  दी

 यहं  क्रिया  जाना  चाहिये  कि  पेय  जल  कन्ना  से जानी  चाहिय ेप पहला  ल काम  at  StI  गण  समद्री  जल  निकाला

 जाना  चाहिये  ताकि  ताजा  जल  निकल  ald  ।  दूसरा  कार्य  यह  चाहिये कि  समद्री  जल  से
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 ee  a

 areas  हुई  भूमि  को  क्षार  रहित  बनाया  —- ae  श्रौर  चिकित्सा-राहत  के  fort  डाक्टरों  के  विशेष  दल

 भेजें  जाने  चाहियें ।  जिन  लोगों  के  घर  गिर  गये  हैं  उन्हें घर  बनाने  के  लिये  ऋण  दिया  जाये  ।  सरकार
 की  से  पका  स्थायी  भवन  बनाया  जाय  ।  जिनमें  लोग  ऐसे  श्रवसरों  पर  शरण  ले  सकें  ।  प्रभावित
 लोगों के  शिक्षित  थ  वकों  को  रोजगार  दिया  जाये  तथा  wea  लोगों  को  रोजी  कमाने  के  लिये  स्वचालित

 रिक्शा af  खरोदने  के  लिये  ऋण  दिये  जायें  ।  तटवर्ती  सभी  गाँवों  को  बडी  सड़कों  से  जोडा  जाये

 ताकि  ऐसा  मौका  wa  पर  सभी  गाँवों  में  बचाव  दल  भेजे  जा  सकें  श्रौर  राहत-कार्य  ठीक  से  किये

 जा  सकें  ।  किसानों  को  भी  met  ऋण  दिये  जाने  चाहियें ताकि  वे  खेती  के  काम  में  तत्काल जट
 इस  देवी  विपत्ती में  प्रभावित  लोगों  की  सहायता  राजनीति  से  ऊपर  उठकर  को  जानी  चाहिये  ।

 ato  एन०  विश्वनाथन  तमिलनाड  के  लिये  इस  विपत्ती  के  समय

 भारतीय  खाद्य  निगम  ने  50,000 टन  चावल  दिया  हमें  वाय-सेना  श्रौर  नौसेना  से  ठीक

 समय  पर  संहायता  प्राप्त  हुई  ।  तमिलनाडु  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  के  लिय ेहम

 को  धन्यवाद देते  हैं  ।  भारत  एक  मानसन-प्रधान देश  है  अर  दक्षिण भारत  तीन  we से  समद्र a
 ।  भविष्य घिरा है  ।  इस  स्थिति  में  5.0  तफान  कभी  भी  द्  सकता  है  गौर  विनाश कर  सकता

 में  लोगों  को  ऐसो  विनाशलीला से  बचाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  क्या  ठोस  उपाय  कर  रही

 में  एसे  तफानों  को  समाप्त  करने  के  लिये  राकेट-फार्यारिंग  मसंथडਂ  का  प्रयोग  किया

 जाता है  ।  ऐसा  हीं  तरीका  भारत  में  भी  श्रपनाया  जाना  चाहिये  जिससे  तफान  वर्षा  में  बदलकर  शान्त

 हो  जाता  ।  हमें  राष्ट्र  संघ  से  भी  यह  प्रत र ६  करना  चाहिये  कि  वह  इस  प्रयोजन  के  लिये एक
 ||  भारत  सरकार  AT  एक  ऐसा  वेज्ञानिक  अनसधान  संगठन  fags श्रन्तर्राष्टीय संगठन  स्थापित  करे

 करना  चाहिये  जो  इस  बात  का  Wega  करे  कि  तफानों  से  कसे  बचा  जा  सकता  है  ।  इस  काम A

 मौसम  विज्ञान  को  भी  अपना  पूर्ण  सहयोग  देना  चाहिये  ।

 श्री  एन०  कुन्दननई  रासलिगम  (F427)  तमिलनाड  का  कावेरी  डेल्टा  जो  राज्य

 का  धान्यागार  कहलाता  हाल  के  तूफान  से  सबसे  श्रधिक  प्रभावित  gat  है  ।  दुर्भाग्य  से  मेरा  निर्वाचन

 क्षेत्र  इस  विनाशकारी  तफान  का  प्रमख  शिकार  बना  है  ।  इस  ad  तंजोर  जिलें  के  किसानों को  केले

 चावल  श्रौर  धान  पान  के  पत्तों  की  फसलें  नष्ट  हो  गई  है  ।  लाखों  खेतीहर  मजदूरों  की  रोजी

 समाप्त हो  गई  है  हजारों  पशत्रा  को  जानें  चली  गई  \  इस  विनाश-लीला  का  वर्णन  नहीं  किया

 जा  सकता  |  लाखों  एकड़  भमि  रातों-रात  बन  गई  ।  तमिलनाड  की  श्रन्ना-डी  ०एम०  के

 बंधाई  का  पात  ्  | सरकार  ने  जिस  शीघ्रता  से  राहत-कार्य  क्या  उसके  लिये  ्  राहत-काय

 राजनीति का  प्रवेश  नहीं  होना  चाहिये ।  मैं  भारतीय  खाद्य  निगम  को  निन्दा  करता ट  कि  .  वह
 50,000 टन  ग्रनाज  देने  के  लिये  7.5  करोड़  रुपय  की  ग्रम्िम  राशि  माँग  रहा  है  ।

 राहत  कार्य  में  राष्ट्रीय  कपड़ा  राप्ट्रीय  भवन  अराई  ०डी  ०पी  ०एल  ०  तथा  प्रन्य  सरकारी

 शिव  एककों  को  एकजूट  होकर  काम  करना  चाहिए  ।  राष्ट्रीय  बैंकों  प्रभावित  लोगों  को  ब्याज-मवत

 ऋण  देना  चाहिये जिनसे  उन्हें  अपने  पुनर्वास  में  सहायता  मिले  ।  इन  प्रल्पावधि  उपायों  के  भ्रतिरिक्त

 नहर  श्र  नाली  व्यवस्था की  दीर्घावधि  योजना  भी  तैयार  की  जानीं  चाहिये  ।  जिससे  कावेरी  डेल्टा  को

 भविष्य  में  समुद्र  के  कोप  से  बचाया  जा  सके  |  ee
 तमिल  में  दिये  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  सहित  हि हिन्दी  रूपान्तर  ।
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 ध्रग्रहायण ड  15,  1899  Ec  )  दक्षिणी  राज्यों में  हाल  में  श्राए  तुफानों  प्रौः  बाढ़ों के  बारे  में  प्रस्ताव

 तमिलनाडु  सरकार  ने  ध्वंसित  भ्रर्थ-व्यवस्था  को  ठीक  करने  के  लिये  200  करोड़ रुपये  खर्चे
 करने  की  योजना  बनाई  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  इसमें  से  100  करोड़  रुपये  तमिलनाड  को  सहायता  के

 रूप  में  देने  चाहिये  ।  इस  राष्ट्रीय  श्रापदा  के  समय  केन्द्रीय  सरकार  को  राजनोति से  ऊपर  उठकर
 तमिलनाडु  को  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 Shri  L.  L.  Kappor  (Purnea)

 सभापति  महोदया  :  wa  माननीय  मंत्रों  झपना  भाषण  शरू  करें  ।

 at  सुरजीत  सिह  बरनाला  :  माननीय  सदस्यों  ने  तूफान  gre  दक्षिण-भारत  में  fea  गये  विनाश

 are  क्षति  संबंधी  प्रस्ताव पर  जो  चिन्ता  की  है  भारतीय  सरकार  उसमें  भागीदार  बनती है  ।  झारम्भ  में

 ही मैं  सदस्यों  को  यह  श्राश्वासन  देता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  तूफान  से  पीड़ित  लोगों  के  कथ्टों  को  दूर
 करने झर  उनके  पुनर्वास  हेतु  जो  भी  सम्भव  होगा  करेंगी  1

 तूफान  के  बारे  में  मौसम  संबंधी  चेतावनी  दिये  जाने  के  बारे  में  एक  विवाद  खड़ा  हो
 गया है  ।  मेरे  पास  एक  प्रेस-वक््तब्य है है  जो  ग्रान्ट  प्रदेश  के  मख्य  मंत्री  द्वारा  जारी  किया  गया था
 जिसमें  यह  स्पष्ट  लिखा  है  कि  जिलाधीशों  ate  राज्य  सरकार  को  आने  वाले  तफान  के  बारे  में  चेतावनियाँ

 17  ade से  मिलने लगी  थीं  ।  दिनाँक  18  की  शाम  को  11.  30  बजे  यह  स्पष्ट  चेतावनी  प्राप्त  की

 गई  थी  कि  तूफान  की  दिशा  क्या  होगी  ate  उसकी  गहनता  क्या  होगी  ।  समान्य  प्रशासन  विभाग  के

 सम्बंध  अधिकारी ने  तट  के  किनारे  के  नललोर  से  श्री  गकुलम्  तक  के  सभी  जिलाधीशो ंa  सम्पक

 करके  यह  बताया  था  कि  तूफान  बहुत  विनाशकारी  किस्म  का  और  उसके  साथ  तेज

 ate  तूफानी  लहरें  भी  aren  ate  यह  नेल्लोर  से  मछलीपटनम के  बीच  कहीं  भी  तट  को

 को  यह  गया  कि  वे प्रभावित कर  सकता  है  ।  ऐतिहाती  कार्यवाही के  रूप  में  कलक्टरों

 सभी  शिक्षा  संस्थायें  aq  को  चरने  की  और  मछलों  पकड़ने  की  mane  न  दें  ale  गाड़ियों

 के  यातायात  को  भी  बन्द  कर  दें  ।  एसी  ही  अन्य  कार्यवाहो  की  गई  ।

 अतः  यह  कहा  जा  सकता है  कि  18  तारीख को  art  रात  तक  तूफान के  बारे में  एक  निश्चित

 सूचना  प्राप्त  गई  थी
 ae

 चेतावनी  भी  दे  दी  गई  थी  ।
 परन्तु  ऐसा  लगता  प्रभावित  होते

 वाले  क्षेत्रों की  खाली  कराने  के  शारे में  कोई  निश्चित  चेतावनी  नहीं  दी  गई ई  थी  ।  यदि  ऐसी  चेतावनी
 हित  र

 दे  दी  गई  होती  तो  कुछ  अधिक  लोग  मरने  से  बच  सकते  थ े।  में  इसके  लिये  किसी  को  दोष  नहीं

 देता  ate  इस  बारे  में  में  राजनीतिक  वाद-विवद  में  भी  नहीं  पड़ना  चाहता

 जहाँ तक  तूफान  से  हुए  विनाश  का  सम्बन्ध  मैं  इस  बारे  में  पहले  ही  वर्बतव्य  दे  चुका  हूं

 और  इस  बारे  में  कुछ  त  कहूंगा  हालाँकि  विनाश  के  बारे  में  श्र  भी  जानकारी  aa  प्रतिदिन

 प्राप्त हो  रही  हैं  ।  विनाश  का  जायजा  लेने  के  लिये  दो  केन्द्रीय  दल  एक  ee  प्रदेश  को  ग्रौर  दूसरा
 तमिलनाड़ को  भेज  गय  थे  एक  अन्य  दल  केरल  को  कल  जा  रहा  है  ।  पहले  दो  दलों  के  प्रतिवेदन

 प्राप्त  होने  पर  5  दिसम्बर  को  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  की  बेठक  हुई  थी  जिसमें  सम्बद्ध  राज्यों  को

 सहायता  देने  पर  विचार  किया  गया  था  ।  इसकी  बैठक  के  बाद  मैंने  श्राज  सवेरे  वित्त  मंत्री  से  इस  बारे

 में  विचार-विमशे  किया  था  are  सभा  को  मैं  यह  सूचना  देना  चाहता  हूं  कि  केद्रीय  सरकार  ने  आन्ध्र
 प्रदेश को  75.  13  करोड़  रुपये  और  तमिलनाडू को  33.91  करोड़  रुपये  की  सहायता  तक  की  अ्रधिकतम

 पादता

 दन

 करे  लि  feat  दे

 ।  are  प्रदेश  को  दी  जाने  वाली  सहायता का  ब्यौरा  इस  प्रकार

 6  करोड़  रुपये  लोगों  के  के  2  करोड़  रुपये  च्  के  13.  50  करोड़ wa  भोजन

 सम्बन्धी  राहत के  लिये और  इसमें  45,000
 टन  चावल  ah

 45,000  टन  गेहूं  भी  सम्मिलित  gr
 a  सपन

 kat  वृतान्त  में  शामिल  नहीं  किया  गया  ।
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 Motion  Recent  Cyclones  and  Fl  un

 क

 ह
 Agrahaya  15,  18%  9  (Saka)

 ह

 Southern  States  Geet  totes  Ait,
 —=

 oer  के  लिये  2 yee  सोधो  दा  aie  सो  eee  SS es  द  दी  ठ  दै

 की  rw frre ~ A  मिलने  पर  श्रागे  सहायता  देनें  फर  विचार  किया  जायेगा  ।  केरल  को  1000  मी  क  टन

 गेहूँ
 कर  दिया  गया  तथा  1500  मीटरिक  टन  गेहूं  ate  रिलीज  करने  का  विचार  1 i

 थ  के  लिये  हमने  श्रन्तरिम  सहायता  के  रूप  में  10  लाख  रुपये  मंजूर  किये
 4 दल  ने  पाँडिचेरी  के  बारे में  अरपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  ्  feet  oat  उन  पर  कोई  नि

 डी  किया  गया  ।  लक्षद्वीप के  लिय े2  लाख  रुपयों  को  श्रत्तरिम सहायता  मंजर  की  गई  है  ।  हम  ब

 यता भी  देंगें  ।

 कल  दो  केन्द्रीय  दलों  की  रिपोर्टों  पर  विचार  करने  के  लिय  उच्च  स्तरीय  धश्रन्नमंत्र।लीय र

 समिति  की  बैठक  बुलाई  गई  थी  ।  यह  विचार  किया  जा  रहा  है है  कि  सहकारी  समितियों  द्वारा  दिय ेग

 द  ऋणों  को  मध्यावधि  ऋणों  में  वदला  जाये  i  ell
 iil  ऋणों  में

 बदला  जाये  ।  इस  बार  में  भारतीय fume  बेक  ने  काय  करना  श्रारम्भ कर  दिया
 >

 fon कों  को  यह  निदेश  दिया  जा  चका  है  कि  वें  इन  क्षेत्रों  में  श्रधिक ऋण  दें  ।

 तूफान-ग्रस्त  व्यक्तियों  को  राहत  देने  तथा  उहें  बसने  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  तथा
 are  नगरीय  विकास  निगम  को  सहायता  कार्य  में  जुटने  के  लिये  कहा  गया  हम  श्रपने  विभाग

 से
 भी  विशेषज्ञों  का  दल  भेज  रहे  भूमि  को  खेती  योग्य  बनाने  में  सहायता  देगी  ।  दि

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  भी  इस  दारे में  हमारा  साथ  दिया  है  ।  area  प्रदेश  को  लगभग
 ? >  ‘  लाख

 रुपयों
 के  मूल्य  की  दवाइयाँ दी  गई  है  तथा

 तमिलनाडु
 की  लगभग

 5
 लाख  रुपयों  के  मूल्य  को  ददाइयाँ

 उपलब्ध कराई  गई  हैं  ।  सेना  की  चिकित्सा  भी  मेदान में  हैं  तथा  केन्द्रीय सरकार  रज्यि

 सरकारों  के  संयक्त  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  aw  तक  किसी  महामारी  की  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।  सभी

 न्द्रीय  मंत्रालय  तफान  ग्रस्त  व्यक्तियों  की  सहायता  में  अपना  भ्रपना  योगदान  दे  रहे  हैं  ।  रेल  : लिय

 ने  तूफान-ग्रस्त  क्षत्रों  में  राहत  सामग्री  भेजने  या  ढुलाई  माफ  कर  दी  है  ।

 सेना के  तीनों  aah  ने  ee
 ह ७ तबा  ही

 परा

 Te

 rat  दह  ता

 रा

 ह
 हैं

 ।
 उन्होंने  लोगों  को  पानी  से

 से  उन्हें  श्रीपधि  पहुंचाने  तथा  पानी  श्रादि  सपलाई  करने  में
 श्रत्यन्त  सहायता  की  है  ।

 are  प्रदेश  ate  तमिलनाडु  को  सीमेंट  का  श्रतिरिक्त  कोटा  दिया  गया  है  तथा  हिन्दुस्तान फोटो
 । फिल्म्स ने  एक  लाख  रुपयो ंक  मलय  की  ण्क्सिर  फिल्म  देना  स्वीकार  किया  है  इसक

 मंत्रालयों  के  कमंचारी  भी  व्यक्तिगत  रूप  से  wer  कार्य  के  लिये  योगदान दे  रहे  हैं  ।

 इसक  भ्रतिरिक्त  श्र्राष्ट्रीय  मित्र  देशों  की  सरकारों  तथा  भारत  में  श्रौर  विदेशों  न

 स्वयंसेवी  संगठनों  ने  इस  कार्य  के  लिये  सहायता दी  है  ।
 जिन  के  हम  ment  श्राभारी  हैं

 ।
 इंडियन

 रेड  क्रास  ने  इस  मामले में  सराहनीय  कार्य  किया  इस  समय  हमारा  अनुमान  है  कि  तूफान  ग्रस्त
 व्यक्तियों की  सहायता  के  लिये  भारत  के  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  दवाइयां कपड़े  श्रादि

 हैं  ।  हमने  उन  देशो ंसे  जो  राहत  कार्य  में  योगदान  देने  के  अधिक  इच्छुक  हैं  यह  निवेदन  किया

 है  कि  यदि  वे  ga  निर्मित
 wont

 पत्रड़ने  को  नौकाएं  श्रादि  के  रूप  में  हमें  सहायता

 दे  तो  श्रधिक  उपयुक्त  होगा ।
 ्

 द  इस  दुःखद  घटना  से  समस्त  देश  शोकाकुल
 >
 ्  तथा  हमें  क्षेत्रीय  दृष्टिकोण  को ~

 कर  इस  स्थिति  का  मुकाबला  करना  होगा
 ।
 मैं  सभी  माननीय  सदस्यों  उनके

 करता =
 c

 दक्षिण  भारतीय सपा  सवारों  Ne  गबला  जि
 की  सहायता

 तथा  उनके
 कारा  कके  =emsT

 SUE  योगदान दें  1
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 दिसम्बर  6,  1977  दक्षिणी  राज्यों
 में  हाल  में  झ्ाए  समुद्री  तूफानों  श्रौर  बाढ़ों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  कठ  रघ  a  :
 मंत्री  महोदय  को  फसल  बीमा  के  बारें  में  बया  कहना  है

 श्री  सुरजीत  fag  बरनाला :  मैं  उनके  प्रश्न  का  उत्तर  दूंगा  ।

 डा०  हेनरी  श्रास्टिन :  क्या  यह  सहायता  थोजनाबद्ध नियतन  में  से  दी  गई  है  प्रथा  योजनावाहा

 at  पी०एम०  aiz  क्या  सरकार  ऐसी  बियत्तियों  के  लिये  एक  स्थाई  राष्ट्रीय  निधि  बना  सकती है  ?

 श्री  सुरजीत  fag  फसल  बीमा के  बारे  में  पहले भी  serra  किया  गया  था  ।  वास्तव

 में  ऐसी  विपत्तियां  देश  में  art  रहती  हैं  यदि  इनका  कोई  समाधान  हो  जाये  तो  बहुत  उत्तम

 सहायता  ग्रम्रिम  योजना  सहायता  के  रूप  में  दी  गई  है  किन्तु  इस  बारे  में  श्रगले
 वर्ष  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  |

 जहां  तक  निधि  बनाने  का  प्रश्न  है  इस  बारे  में  पहले  कमेटी  ate  कमीशन  नियुक्त  किये  गयें
 थे  ।  उन्होंने  अपनी  सिफारिशें  दी  थीं  किन्तु  भूतपूर्व  सरकार  ने  निधि  बनाने  की  सिफारिश को  श्रस्वीकार

 कर  दिया था  ।  इस  बारे  में  भी  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  चित्र  बसु  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विपत्ति को  राष्ट्रीय

 विपत्ति  माना  है  किन्तु  मंत्री  महोदय के  इस  कथन  से  मुझे  sea  gar  कि  इस  सहायता  को  योजनाबद्ध

 नियतन  में  समेकित  कर  दिया  जायेगा  ।  इस  प्रकार  यह  सहायता  केवल  काल्पनिक  रह  जाती  है
 ।

 विपत्ति
 की  गंभीरता  को  देखते  हुए  हम  सहायंतां  राशि  को  श्रग्रिम  नियतन  मानना  नितांत  प्रनुपयुक्त है  ।  मेरा

 अनुरोध है  कि  सरकार इस  बारे  में  पुनः  विचार  करे  तथा  इस  राशि  को  थोजनाबद्ध  नियतन  के  रूप  में

 प्रदान  करे  ।

 श्री  पी०  के०  कोडियन :  मंत्री  महोदय  का  भाषण  सुनकर हमें  बहुत  निराशा  हुई  है  ।  स्वयं  प्रधान

 मंत्री  ने  यह  घोषणा  की  थी  कि  इसे  राष्ट्रीय  विपत्ति  पाना  जायेगा  तथा  धनराशि  देने  के  बारे  में  कोई

 कठिनाई  नहीं  है  ।  किन्तु  मंत्री  महोदय ने  धनराशि  का  प्रश्न  ara  पर  बड़ी  कंजूसी  दिखाई  है  ।  मेरा

 भ्रनुरोध  है  fe  इस  सहायता  राशि  को  शुद्ध  waar  के  रूप  में  दिया  जाये  |

 मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हुं  कि  केरल  और  लक्षद्वीप के  लिये  कोई  केन्द्रीय  दल  नहीं  भेजा  गया
 |

 at  सुरजीत  fag  बरनाला :  टीम  कल  जा  रही  है

 श्री  पी०  के०  इतने  दिन  बाद  जाने  में  क्या  लाभ  होगा  |  राज्य  सरकार  लगभग  3

 करोड़  रपये  खर्च  कर  चुकी  है  ।  मुझे  arm  है  कि  मंत्री  महोदय  हमारे  प्रनुरोध  को  स्वीकार  करेंगे
 ।

 सभापति  द्वारा  संशोधन  संख्या  12  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  श्रस्वीकृत हुआ
 The  amendment  No.  12  was  put  and  negatived

 सभापति महोदय  :  wa  मैं  मुख्य  प्रस्ताव को  मतदान  के  लियें  रखती  हूं
 ।

 श्री  सी०  के०  इन्द्रपन  :  जब  सभा  में  इस  बारे  में  मतैक्य है  तो  इसे  मतदान के  लिये  रखने

 की  क्या  झ्रावश्यकता है  ?

 189



 Motion  Re  :  Recent  Cyclones  and  Floods  in  December  6,  1977

 नए
 Southern  States

 संसदीय  कार्य  तथा  श्रम  मंत्री  रवीन्द्र  :  aa  प्रस्ताव  का  उद्देश्य  यह  था  कि  इस  पर

 सभा  में  पूरी  चर्चा  हो  जाये  ।  तथा  माननीय  सदस्य  सुझाव  दे  सकें  ।  मेरे  विचार  से  यह  उद्देश्य
 पूरा  हो  गया  है  तथा  मं  माननीय  Ferre  से  झ  करता  हूं  कि  वह  इंस  प्रस्ताव  पर  जोर न

 श्री  चित्त  बस  :  मैं  इस  ae  से  प्रस्ताव  वापस  लेने  के  लिये  सहमत  हूं  कि  सरकार
 सदस्यों  द्वारा  की  गई  इस  मांग  पर  पुनविचार  करेगी  fe  इस  सहायता  राशि  को  अनुदान

 के  रूप  में

 बदल  देया  जायगा  |  मैं  सभा  से  श्रपना  प्रस्ताव  वापस  लेने  की  श्रनुमति  चाहता

 सभा  को  श्रनमति से  प्रस्ताव  वापस  लिया  गया

 The  motion  was  by  leave  withdrawn

 सभापति  महोदय  अब  मैं  प्रस्ताव  संख्या  13 के  लिये  श्री  कल्याण  सन्दरम 3 च्  के  संशोधन को  मतदान

 के  लिये  रखती

 संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  हुमा
 The  amendment  was  put  and  negatived

 श्री  पी०  क्े०  कोडियन :  मुझे  arm  है  कि  मंत्री  महोदय  राहत  पुनर्वास
 कार्य के  लिये  संसाधन

 जुटाने  हेतु  create  स्तर  पर  सर्वदलीय  मशीनरी  स्थापित  करने  के  सुझाव  पर  पुनविचार
 करेंगे ।  उसके

 साथ  मैं  प्रस्ताव  वापस  लेना  चाहता  हूं

 aa  को  manta -  से  प्रस्ताव  वापस  लिया  गया

 The  motion  was  by  leave  withdrawn

 पश्चात  लोक  सभा
 7  1977/16  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई  )
 e  Lo  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Wednesday,  thé

 7th  December,  /Agrhayana  16,  1899  (Saka)].
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